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Usan IA para detectar virus 92
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     El Heraldo de México - El país - Pág. 12 - Cinthya Stettin ( Nota Informativa )
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SARS-CoV-2 no es por ahora una emergencia 97
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#Caleidoscopio
Democrático

Iniciado el proceso electoral de la
Ciudad de México el Consejo Gene
ral del IECM aprobó el acuerdo por
el que se emitieron los lineamientos
para la postulación de candidaturas
a jefatura de Gobierno diputacio
nes alcaldías y concejalías que par
ticiparán en la jornada de este año
Inconforme con la manera en có
mo se implementaron las acciones
afirmativas particularmente las del
grupo de personas afromexicanas
y afrodescendientes una ciudada
na impugnó dicho acuerdo ante el
Tribunal Electoral de la CDMX Así
en cumplimiento a dicha sentencia
se reformaron los lineamientos de
postulación retomando para ello el
modelo implementado en el proce
so electoral 2020 2021 respecto de
las personas afromexicanas o afro
descendientes residentes en la ciu

dad Tratándose de las diputaciones
por el principio de mayoría relativa
se conminó a los partidos políticos a
procurar postular al menos una fór

mula de personas afromexicanas en
los bloques de alta o media compe
titividad buscando con ello gene
rar mejores condiciones de triunfo
para estas personas por lo que res
pecta a las diputaciones de repre
sentación proporcional se les obligó
a la postulación de una fórmula de
cualquiera de los grupos de atención
prioritaria entre los que se encuen
tran las personas afromexicanas
Por lo que respecta a la postulación
de concejalías se estableció la obli
gación de los partidos políticos de
incluir en la conformación de las
planillas una fórmula de cualquiera
de los grupos de atención priorita
ria entre los que se encuentran las
personas afromexicanas residentes
en la Ciudad de México En cuan
to a la autoadscripción calificada el
Consejo General del IECM conside
ró que no existe diferencia entre las
personas afromexicanas residentes
y las personas pertenecientes a los
pueblos o barrios originarios y co
munidades indígenas por lo que se
determinó que ambos debían cum
plir con la autoadscripción califica
da pues se rigen igualmente en tér
minos de lo previsto en el artículo 2
de la cpeum

Es licenciado en derecho y maes
tro en derecho internacional por el
Instituto Tecnológico y de Estudios
Superiores de Monterrey ITESM

Desde septiembre de 2017 es Consejero
Electoral del Instituto Electoral de la

Ciudad de México IECM
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FRANCISCO MORALES V 

José Agustín, considerado de 
culto por insertar en la lite
ratura mexicana el habla, la 
estridencia y el ánimo rebelde 
de la juventud nacional. falle
ció a los 79 años en Cuautla, 
Morelos. 

Ni siquiera contaba cori 
20 años cuando encabezó 
una rebelión que tomó por 
asalto a la alta literatura. 

Sucedió con La tumba, la 
· novela que lo posicionó para 
siempre en el mapa literario 
mexicano, y prosiguió con De 
perfil, entre otras obras. 

"En muchos sentidos, Jo-

sé Agustín fue un autor inau
gural", recordó ayer Juan 
Villero ante la noticia de la 
muerte.del escritor. 

"La contracultura no po
día tener cabal expresión en 
México porque los conciertos 
masivos estaban prohibidos 
y, en cierta forma, él cumplió 
ese papel. El punto de vista 
juvenil encarnó en sus p~gi

nas con la misma fuerza y a 
un ritmo tan sincopado como 
el que practicaban los grupos 
de rock". 

Con él, la juventud podía 
finalmente leerse: "Logró el 
raro milagro de hacernos sen
tir que la literatura nos incluía". 

lQUIÉN MANDA? 
En Chiapas, los militares no pueden entrar 
a vigj lar, y en Jalisco mujeres indígenas piden 
el auxilio del líder del CJNG para llevar paz 
a sus comunidades. PÁGINA 4 

CORREN AL EJERCITO 
... CON PIEDRAS Y PALOS 

Pobladores de comunidades 
de Chicomuselo, Chiapas, con
frontaron ayer a militares que 
entraron por la fuerza a sus 
ejidos para hacer revisiones. 
pues acusan a los campesinos 
de cercar sus tierras para pro
tege·r a grupos criminales en 
la zona. 

· "Hay ejidos con migración 

forzada a causa del miedo y 
del terror de la violencia que 
se está viviendo: Rizo de Oro, 
Guadalupe Maravillas, Perlas 
del Grijalva, Resplandor. Reti
ro y San Isidro, del municipio 
de la Concordia. Puerto Riéo y 
Chejel, del municipio de Socol
tenengo", indicaron ejidatarios 
en un comunicado. 

SUPLICAN HUICHOLES 
PAZ ... A 'El MENCHO' • 

Hartas del acoso y los abusos 
que sufren del jefe de plaza 
del Cártel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG) al sur del 
estado, mujeres wixaritari 
pidieronal capo Nemesio 
Oseguera, "El Mencho", que 
corte la cabeza al responsable 
identificado como "El Rojo". 

"Sef'ior Mencho, por un po
co más de 5 af'ios hemos sufri
do atropellos en nuestras co
munidades por cobro de piso, 
extorsión, asesinatos, desa
parecidos, todo lo contrario de 
los principios del CJNG que 
usted comanda", leyó una de 
las mujeres. 

HALLAN A 7 DE TEXCALTITLÁN PÁGINA2 

e o R A z ó D E 

Aún sin 
invitación 
Ante la polémica por 
su presencia en el 
Festival Viña del 
Mar, realizado con 
fondos públicos, 
Peso Pluma no 
tiene garanti
zada su asis

. tencia, que 
hoy se vota. 

M É X I C O 

Pegan heladas y reportan apagones ·en Nuevo León 

Exhibe la onda fría 
fallas en red de CFE 
Preocupa falta 
de mantenimiento 
y nuevos sistemas 
de distribqción 
DIANA GANTE Y SILVIA OLVERA 

MEDIDAS 

SEC•ELAN 
19ESTADOS 
REFORMA / STAFF 

Mientras que en Texas se 
aprendió la lección que dejó 
una tormenta invernal hace 
tres años y se tomaron me
didas para reforzar la infraes
tructura de electricidad y gas, 
en México la red de transmi
sión· avanza lento por falta 
de inversiones y ello vuelve 
al sistema eléctrico vulnera
ble a fall as. 

Aumento en el inventario de gas natural El frente frío número 27 y 
·su masa de aire ártico aso
ciada, afectarán esta se
mana a 19 estados con un 
marcado descenso de tem
peratura. 

Acondicionamiento de centrales y duetos 

Alerta a la población para reducir consumo 

Multas a empresas que incumplan 

En febrero de 2021, el fe
nómeno dejó sin electiicidad 
a cerca de 4 millones de ho
!:,rares en Texas. 

El disparo en la demanda 
de gas por la tormenta tuvo 
sus réplicas en México, con 

,.un macroapagón en Nuevo 
León, Coahui)a, Tamaulipas 
y Chihuahua, que afectó a 5 
millones de hogares. 

Desde entonces, hasta el 
cierre del año pasado, en el 
País se han registrado cinco 
apagones de gran magnitud, 
incluyendo el provocado por 
la tormenta de 2021. 

Ayer esta situación se re
pitió en el área metropolita
na de Monterrey por el fren
te frio que provocó apagones 
de más de 12 horas y, según 
la CFE, afectó a 46 mil 993 · 
usuarios. 

México importa aproxi
madamente el 96 por cien
to del gas que consume, sin 

con acondicionamiento 

considerar a Pemex. 
Tras la tormenta de 2021, 

en Texas se tomaron medi
das, como ordenar un mejor 
acondicionamiento de las lí
neas de· tr¡:lnsrnisión, centra
les de generación e infraes
tructura de gas natural, expli
có Esteban Pagés, fundador 
de Cápsula Energética. 

Al regulador de gnsoduc
tos, Railroad Commission of 
Texas, ejemplificó, se le esta
bleció la facultad de multar a 
las empresas que incumplan 
con el acondicionamiento de 
infraestructura para resistir 
cambios extremos de tem
peraturas. 

Además, se incrementó el 
inventario de gas natural en 
un 5 por ciento, para alcan
zar los 488.8 mil millones de 
pies cúbicos diarios. 

Jorg-e Arrambide, titular 
del Comité de Regulación del 
Cluster Energético de Nuevo 
León, alertó sobre· la vulnera
bilidad mexicana. 

• Ese tramo está a cargo 
de la empresa González 
Soto y Asociados. 

• Cayó sobre una. 
camioneta y un taxi que 
estaban estacionados y 
sin pasajeros. 

• Ocurrió sobre Calzada 
Minas de Arena en la 
Colonia Acueducto. 

• La Alcaldesa panista 
Lía Limón exigió al 
Gobierno capitalino que 
se realice· un peritaje 
y suspender la obra. 

• El Secretarlo de Go
bierno de la CDMX, Ricar
do Ruiz, pidió no hacer 
un uso electoral y dijo 
que la obra continúa. 

"La red de distribución 
está sosteriida con pinzas y se 
requieren inversiones nuevas, 
porque estamos ya en el lími
te", precisó. 

Consideró difícil que con 
el sistema de transmisión ac
tual se pueda hacer frente a 
las necesidades de energía 
que demanda el nearshoring 
en los próximos dos años. 

Un reporte de la CRE <le 
·diciembre pasado reconoció 
que el 73 por ciento de los 
estados de alerta en 2022 se 
dieron por falta de líneas de 
transmisión y 23 por ciento 
fueron ocasionados por fallas 
en las redes. 

La CFE expuso la sema
na pasada que cnti-c 2018 y 
2023 se agregaron 2 mil 600 
kilómetros a la red de trdns
misión y actualmente están 
en construcción 4 mil 36 ki-· 
lómetros. Pero el esfuerzo es 
lento frente a la demanda y la · 
urgencia de cerrar la vulnera
bilidad del sistema. 

El Servicio Meteoroló
gico Nacional (SMN) alertó 
que el descenso de tem
peratura percibido desde 
el pasado lunes continuará, 
al menos, hasta el próximo 
viernes. 

Los estados afecta
dos son Durango, Coahuila, 
Nuevo León, Tamaulipas, 
San Luis Potosí, Chihuahua, 

· Zacatecas, Aguascalien
tes, Guanajuato, Querétaro, 
Hidalgo, Veracruz, Puebla, . 
Tlaxcala, Ciudad de México, 
Estado de México, Tabasco, 
Oaxaca y Chiapas . 

Las entidades que 
podrían registrar tempera
turas mínimas de -10 a -5 
ºC son Sonora. Chihuahua, 
Durango, Coahuila y Nuevo 
León, en sus zonas serranas. 

Mientras que en las 
sierras de los estados de 
Baja california, Tamaulipas, 
San Luis Potosi, Zacatecas, 
Estado de México, Hidalgo, 
Tlaxcala, Puebla y Veracruz 
se podrían registrar tempe
raturas de -5 a Oº. 

Acusa INE inequidad de Samuel; le pide bajar spot 
ÉRIKA HERNÁNDEZ 

El Instituto Nacional Electo
ral (INE) acusó al Goberna
dor de Nuevo León, Samuel 
García, de vulnerar los prin
cipios de neutralidad e im
parcialidad en la elección y 
le dio seis horas para bajar el 
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spot en el que entrega unos 
ten.is naranja al aspirante pre
sidencial único de MC, Jorge 
Álvarez Máynez. 

La Comisión de Quejas 
.ordenó al Mandatario boncir 
de su cuenta de X y de cual
quier otra plataforma, el pro
mociona! con Álvarez Máy
nez, en el que afinna que los 
del pasado se metieron con la 
generación equivocada 

Una vez notificado, tam-

f · 

bién tendrá 24 horas paraba
jar, él o su partido, espectacu
lares con su imagen. 

Personal de la Unidad 
Técnica .de lo Contencioso 
del INE dará seguimiento al 
cumplimiento de la medida 
cautelar y, de incumplir, se 
apercibirá al Gobernador. Si 
nuevamente no atiende, se 
aplicará una medida de apre
mio, que va desde una amo
nestación pública a una mul-

"' 'I '" -

ta de 5 núl UMAS. 
"Se hace un recordatorio 

al Gobernador de NL a fin 
de que en tooo tiempo ajuste 
sus actos y conduc.tas a los lí
mites y parámetros constitu
cionales, recalcando su obli
gación de conducirse con im
parcialidad y neutralidad, a 
fin de no afectar el principio 
de equidad en la contienda 
electoral", se determinó en 
la Comisión de Quejas. 

1 Hace una semana, Samuel García destapó 
al candidato presidencial de MC. 
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Quiere dar 
más brillo a 
campeonas 
Hugo Ayala, nuevo 
director deportivo 
de Tigres Femenil, 
dice· a este diario 
que su principal 
meta es prolongar 
la hegemonía de las 
Amazonas. 1 Bt 1 

Miércoles 17 de enero de 2024 

Crimen f iia cuota de 20% 
a pequeños negocios 
Tienditas, panaderías, carnicerías y otros giros se enfrentan a diario a la disyuntiva de 
pagar para que les permitan seguir trabajando o cerrar sus puertas 

ALELHÍ SALGADO, IRMA 
MEJiA., ARTURO DE DIOS 
PALMA, RAÚL TORRES Y 
CARLOS ARRIETA 
-11aci011@el11niversal.co111 .m.x 

La extorsión en México ya no sólo 
es a los grandes negocios o cade
nas, pues la intimidación a locata -
rios ya alcanzó hast'd. a los más pe
queños empleadores. 

Los diferentes rostros de la extor
sión son cobrar cuotas, controlar 
precios, acaparar productos y per
mitirventa de drogas en negocios, y 
no se limita a ciertos estados. 

ELUNNERSALentrevistóaciu
dada.nos que viven a diario la ex
torsión en negocios como carnice
rías, heladerías, pollerias, panade
rías, tiendas, purificadoras de agua, 
barberias, estéticas y hasta vende
dores de tostadas con cueritos en 
diferentes estados, con amenazas 
como: "pagas o quitas tu changa
rro" o "es pagar o morir". 

Son cinco hist01ias de Taxco, 
Guerrero; Guadalajara, Jalisco; Za
catecas, Estado deMéxicoy Ciudad 
de México, donde semana a sema
na deben pagar 20% de sus ganan
cias para poder segt.úr vendiendo 

l IMAGEN DEL DÍA 1 
CAE 

ESTRUCTURA 
DEL TRENA 

TOLUCA 
CDMX.- Una dovela de 

concreto de 90 toneladas de 
peso cayó a tierra luego de 
una falla en la grúa que la 

movía para ser colocada en 
un apoyo del Tren 

Interurbano, sin que se 
registraran personas 

lesionadas, sólo daiios en dos 
vehículos que se encontraban 

estacionados y a los que 
aplastó. La empresa 

constructora se hará cargo de 
resarcir las averías, indicó el 

secretario de Obras. 
1METRÓPOU1 A 18 

libremente. Denunciar no es una 
opción para ellos. 

Medicamentos 
Luego de que EL UNIVERSAL dio 
a conocer que el grupo criminal Los 
Viagras controla la venta de medi
camentos en los municipios de 
Buena.vista y Apatzingán, el go
bierno de Michoacán inició una in
vestigación sobre los hechos. 

El gobierno del estado indicó 
que no tenia ningún conocimiento 
de esta situación, por lo que inicia
ron las indagatorias en los muni
cipios señalados. 

POBLADOR 
DETAXCO 

.. Anora es dlflcll ver 
camiones. oor e1emo10. 
de la corona. Ahora (la 
cerveza) la distribuyen 
ellos (los criminales) y 
ellns ponen el precio" 

1NACIÓN1 A6 

Esperan la 
justicia en 
silencio en 
Salvatierra 

. ~~X $20 

Familias temen por su seguridad; a un 
mes de la masacre, no hay detenidos 

XÓCHITL ÁLVAREZ Corresponsal 
-esrados@elunivcrsal. com.mx 

Salvatierra.- A un mes de que 1l jóvenes fueron ase
sinados por hombres armados durante una posada en 
Salvatierra, Guanajuato, no hay un solo detenido. 

Familias que perdieron a sus hijos esperan la justicia 
en silencio, por se¡,,'1..lridad. 

"Claro que hay temor, tienen más hijos, su patrimonio 
está aquí y Jos delincuentes andan por estas tierras'', se
ñaló el pariente de una de las víctimas. 

Legisladores, activistas e investigadores destacaron la 
imponancia de que las autoridades resuelvan este caso, 
que cobró relevancia nacional e internacional. De acuer
do con la Fiscalía General del Estado, "las investigacio
nes están en proceso", pero los asesinos están libres. 

I ESTADOS I A12 

¿QUIÉNES SON 
LOS VOTANTES 
DE TRUMP? 
El republicano arrasó en lowa y 
el análisis de sus simpatizantes 
revela que son blancos. sin tí
tulo universitario en su mayoría, 
evangélicos. enemigos de la mi
gración y creen que hubo "frau
de" en 2020. 1 MUNDO 1 A14 

Dinero 
caro limita 
a empresas 
y familias 
Las altas t asas de interés 
pueden afectar a la 
act iv idad económica en 
2024, dicen expertos 

OPINION 
.IÑAGiON .... ... ··· ·-·· --·····-···-··· 
ll5-·cañosTorefoe iv101a· 
llr Hedor as Mauiefü· ·-· 

Xóchitl reta a Claudia a debatir; 
provocar no hace crecer, responde 

LEONOR FLORES 
- cartcra@eluniver.;a/.com.mx 

A pesar de que las altas tasas de in
terés no tuvieron un impacto rele
vante en la economía en 2023, el 
costo del dinero será más notorio 
para empresas y familias este año, 
alenaron especialistas. 

·A!fAna-·Pa[iiá ifü:iilcá ___ _ 
··········-··········--·············· ·-··········-···· ·· 

A10 Mano Maldor1ado 
J\·1s ~6s8"'Aiifonio'Cresoo · 
Ata JJsfcarrei10 C8rión ·· .......... --······· .. .. ... .. ................... ·-··········--··-···· 

A 17 Ignacio Morales Lechuga 
A 17 Arturo saruknan · .i .. CüttüRA--.. -· .............. ····--····· ---
A32AdnanáMálVido ·· 
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Año 107, NC1mero 38.767 
CDMX 40 p<l9s. 

Jl~JIJIJlllll llm~! ~I ml~íii1íi11 
En tanto que Gálvez llama a Sheinbaum a d iscutir en algún programa de radio, 
la morenista señala que no cree que el crimen organizado se invo lucre en la 
elección y el emecista Jorge Álvarez pide al INE realizar un debate cada 
semana durante los meses de la campaña. 1 NACIÓN t AB 

De ahí que es importante que co
mience a bajar la tasa de referencia 
del Banco de México, que sigue en 
un nivel histórico de ll.25%. 

"Las empresas que cotizan en 
bolsa se están fimui.ciando a tasas de 
12% y 13%, mientras que las más pe
queñas lo hacen por arriba de 22%", 
destacó el presidente del TMEF, José 
Domingo Figueroa. -9.25% 
TASA DE REFERENCIA 
de Banxico qLle esperan analistas del 
sector privado para el cierre de 20 24. 

1 CARTERA I A 23 
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l Organizaciones opositoras 
que impulsaron a Xóchitl Gálvez 
anuncian marcha en febrero  

l Destacan que Lorenzo 
Córdova, ex titular del INE,  
será ‘‘orador único y de lujo’’        

fabiola martínez y lilian hernánDez / P 4

l Con Calderón y Peña 
Nieto se dispararon,  
recalca la titular de la SSPC    
 
l Al inicio de esta gestión 
se promediaban 101 
asesinatos al día; ahora, 81     

e. olivares y a. urrutia / P 9

‘‘Cayó 20% la 
incidencia de 
homicidios  
en este sexenio’’  

l Autoridades ligadas al 
PAN le exigieron 3.2 mdp 
para concluir sus obras  
 
l Quedó expuesta la ‘‘red 
de protección y extorsión 
inmobiliaria’’: fiscalía   

laura gómez / P 33

Denuncia de 
otro constructor 
desnuda al 
cártel de la BJ  

l Dejaron al ente  
como ‘‘un cascarón’’ 
por la subrogación de 
servicios a empresarios    
 

l ‘‘Persisten algunas 
mafias, pero su combate 
ha permitido ahorros 
por $15 mil millones’’       

l ‘‘La institución fue 
presa de la corrupción  
y el abandono’’,  
enfatiza el Presidente  
 

l Rosa Icela Rodríguez: 
detectamos fraudes, 
conflictos de intereses y 
negocios de ex directivos  
 

“Efecto de gobiernos del pasado”      

AMLO: aún 
no concluye 
rescate del 
Issste; estaba 
en pedazos                   

alonso urrutia y emir olivares / P 3

Murió José Agustín, 
exponente central  
de la contracultura           

t el narrador, ensayista y dramaturgo, así como 
director y guionista cinematográfico, falleció ayer a 
los 79 años de edad. Formó parte de una corriente 
o movimiento considerado renovador en el ámbito 
literario nacional. A los 20 años publicó su primera 
novela, La tumba (1964), y a los 22, De perfil. el 
escritor, en entrevista en diciembre de 2002. Foto 
roberto García ortiz / SeCCión CuLtura

pompones l jerge

l Su trayectoría, legado que marcó a 
generaciones de jóvenes: colegas y amigos  
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Martin Wolf
“Los cinco factores que 
moldearán la economía 

mundial” - P. 20

Viri Ríos
“Fortalecer los 

municipios, un debate 
impostergable” - P. 13

Patricia Armendáriz
“Año de elecciones, altas 
tasas de interés y elevado 

crecimiento” - P. 3

La Rosilla: viaje 
a la comunidad 
más fría del país
Coahuila suspende clases y 
Tamaulipas aplica home office 
por temperaturas bajo cero
A. SALAZAR. A. P. WONG E I. ZAMUDIO - PAG. 7

México y EU desoyeron 
6 peticiones de padres 
sobre El Transformer 

Ayotzinapa. Familiares de los 43 temen que se pierda el testimonio de Pablo Vega 
sobre el quinto camión y el tráfico de droga a Chicago ahora que quedó en libertad

LAURA SÁNCHEZ LEY, CDMX

 Entre 2016 y 2020 las fa-
milias de los 43 de Ayotzinapa 
realizaron sin éxito seis peticio-
nes a los gobiernos de México y 
EU para obtener el testimonio de 

Pablo Vega, El Transformer,  jefe 
de Guerreros Unidos en Chicago.  
El capo fue liberado en noviem-
bre pasado y los padres de los nor-
malistas temen que se pierda esa 
línea de investigación. PAGS. 4 Y 5

Fiscalía mexiquense
Localizan a siete personas 
buscadas en Texcaltitlán 
MARIO C. RODRIGUEZ - PAG. 6

Rodríguez Bucio
Exhiben a magistrados que 
beneficiaron a los Abarca 
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAGS. 4 Y 5

José Agustín
(1944-2024)  
A la tumba 

de perfil

Tren a Toluca. Morena 
critica “carroñería” por  
colapso de estructura

P. 13

J. A. BELMONT E I. NAVARRO, CDMX

 La aspirante de la 4T pidió 
no comer ansias a Xóchitl Gál-
vez, quien emplazó a debatir esta 
misma semana sobre seguridad, 
corrupción y salud. PAG. 8

“Provocar no 
ayuda a subir 
en encuestas”: 
Sheinbaum 

“Defensa de la legalidad”
Córdova, orador en marcha 
contra la reforma electoral
EQUIPO MILENIO - PAG. 9

MILENIO Televisión
“No a la democracia basada 
en spots”: Álvarez Máynez
ELISA ALANÍS - PAG. 10

CRISTINA OCHOA, CIUDAD DE MÉXICO

 La institución revela que 
dos terceras partes de sus ingre-
sos se ocupan en cumplir el con-
trato colectivo. PAG. 16

Para mantener su 
operación, Monte 
de Piedad analiza 
el despido de 200 

Enrique Serna:
“El mundillo literario  
fue mezquino con él”

Xavier Velasco:
“Leerlo, tan impactante 
como descubrir a Bowie”

Juan Villoro:
“Autor independiente y 
ajeno a grupos literarios”
FOTO: MÓNICA GONZÁLEZ/MILENIO  

PAGS. 24 Y 25
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OBRAS DEL TREN INTERURBANO 

CAE.DOVELA; ANALIZAN 
RECONSTRUIR TRAMO 
Luego del desplome de una estructura de 
concreto, que aplastó dos autos, pero no dejó 
heridos, el gobierno local podría reconstruir 
parte del viaducto elevado que resultó 
dañado en el accidente. / 17 

La dovela pesa 

90 TONf lADAS 
Mide 

11 MfTROS 
de largo 

XÓCHITl LANZA RETO; SHEIN"BAU RESPONDE 

Polemizan por 
los debates 
POR Hi:CTOR FIGUEROA 
Y ALMA GUDIÑO 

La controversia por los de
bates presidenciales mar
có el final de la erapa de 
precampañas. 

Claudia Sheinbaum, as
pirante de la Cuarta Trans
formación. señaló a Xóchitl 
Gálvez de provocadora lue
go de que la precandidata 
de oposición le pidió debatir 
hoy o mañana. al margen de 
los encuentros oficiales que 
el !NE anunció el lunes. 

"No por mucho madru

ec 
i:!'-1 
DESTINO 

gar amanece 
más temprano. 
y no por mu 
cho provocar 
se crece en las 
encuestas". re
viró la ex¡efa de 

Gobierno desde la ciudad de 
Durango. 

Anees, Calvez compartió 
un video en redes sociales 
en el que llama a su con
tr incante a debatir sobre 
seguridad. salud y corrup
ción. "Estoy segura que a los 

PRHtERA 

Miguel se accidentó 
hace un mes y desde 
entonces no aparece 
H tax i quf., LevDL;¿1 r:;I ]c"ll: n 
de re9 rec;o a su CiJSd tr :J'., ir 
a un¿1 "fi (~S t<1 c-:ri c-:i r: <JonH'~ 

vo ! 1~ó~ t::ám {:1rc:1S !G CDP~r:1 ron 

~, i:J li Pndo liE-! autr> y lueq u 
perd i<-:- 1·on su ra~~ t 1 \J . / 15 

r-111rw-
! 7 503008 979073 

PRIMERA 

El INE trabaja a 
marchas forzadas 
C~~JI ! !Y'l <:~S cif:: 100 ITi l i t i <i ff' tr:1S 

ai (j{¿.¡ ¡¿ .. •r1 toci0 01 pa1s, los 
!lFidutos ~~stán sc.1turacfos; 
a u no~> d (a ~; cJt' qui:~ vE:nza 
c,i p l¿;;n p;;ra sacar id 

U E-cle nc!Ji p o r pri111er<1 v~:z 
o ci•1itJii11 cJe cJornic ilio . I 2 

mexicanos les encantaría y 
a mí también. Sería paclrísi 
mo". dijo la contendiente del 
PAN-PRl- PRD. 

Fuera ele la polémica en
tre las dos precandiclatas. 
jorge Álvarez Máynez. aspi
rante ele Movimiento Ciucla
clano. presentó ante el !NE 
una solicitud formal para 
que se revise el formato el e 
los tres encuentros entre 
candidatos previsros para 
el 7 y 28 ele abril. y el 19 de 
mayo de 2024. Su propuesta 
es que los debates sean se
manales durame los meses 
de campaña. con lo que se 
realizarían 13 en rotal. 

PRIMERA l PÁG!NAS 2 Y 6 

Foto: Especi~ I 

EXCELSIOR 
Francisco Garfias 4 
María Amparo Casar 6 
Leo Zuckermann 9 

• 
L A V 1 DA NACIONAL 

IMEF: LA INFLACIÓN CO TINUARÁ ESTABLE , 

... 
LAS PERSPECTIVAS DE CRECIMIENTO son favorables ante 
el ritmo positivo de la producción y la expansión de servicios 
como turismo y restaurantes, señalan ejecutivos de f inanzas 

POR LI NDSAY H. ESQUIVEL 

El crecimiento económico 
tiene perspectivas favorables 
este inicio de año. 

"Las expectativas prevale
cientes confían que en 20 24 
se logrará mantener un ritmo 
positivo en la producción. 
a la vez que la inflación se 
mantenga bajo control, bus
cando lograr el 'aterrizaje' 
suave que desean al canzar 
los bancos centrales", expu
so el presidente del Instituto 
Mexicano ele Ejecutivos de 
Finanzas (IMEF). losé Do
mingo Figueroa. 

En conferencia de prensa. 
indicó que. si bien el sector 
manufacturero muestra una 
desaceleración. el consumo 
intern o y la dinám ica de in 
versión local seguirán impul
sando la economía nacional. 
aun cuando la evolución de 
la economía ele Estados Uni
dos se modere. 

"Se destaca una continua 
expansión del sector ele los 
servicios, parcicularmeme el 
turi smo y consumo en res
taurantes". destacó. 

AUMENTO DEL PIB 

(Variación anual real) 
3.9% 

3.4% 

2022 2023· 

2.4% 

2024' 
' Proyectado 

Sobre la inílación. eli jo. se 
ha logrado reducirla a 4.66%, 
pero la subyacente. la el e 
mercancías y servicios. sigue 
arriba de las expectativas. 

Recordó que EU también 
tendrá elecciones presiden 
ciales es te afio. proceso que 
podría generar volatilidad en 
el tipo de cambio si los can 
cliclatos estadunidenses usan 
la relación con México para 
promover sus campañas. 

DINERO 

JOSf AGUST~ f t 
MURIO .r· 

EL REBELDE DE 
LAS LETRAS 
El escritor, icono para una 
generación, revolucionó 
la lite ratura mexicana 
con su lenguaje y temas 
irreverentes. Falleció en 
More los, rodeado de su 
fami lia, a los 79 aí'íos. 
EXP~ESIONES 1 PÁGS. 22 Y 23 

ALGUNAS NOVELAS 

• La tumba (1964). 

• De perfil (1966). 

• Se está haciendo tarde (final 
en laguna) (1~73) . 

• El rey se acerca a su templo 
(1978). 

GLOBAL 

Liberan a empleados 
de penales retenidos 
por reos en Ecuador 
:.\ o c!)O dr·; :·; ~-:. oE:.~ !e.is ~1t!-: ntc:clos 

:: d r ~·. :o rr-:: ; rc; r ~ ·~ l.ds, i:i u tor icl?1dP.s 
¡·~ ar: ioqr;;.:;(JC re St':arctr a !o::. 201 
func!<:o 1·1 ¿:Hio~; q th0 :·rc:1h !a n ~,lel o 

· 1 

Foto: Archivo Excélsior . 

• Ciudades desiertos (1982). 

• Cerca del fuego (1986). 

• la panza del Tepozteco 
(1992). 

• Vida con mi viudo (2004), 
Premio Mazatlán de Li tera tura 
2005. 

• Armablanca (2006). 

PRIMERA 

95 
HOMICIDIOS 
registró Michoacán en los 
primeros 15 días de enc'ro. 
seis diarios en prornedro. de 
acuerdo con datos oficiales. / 8 

'"'· 

''.'; En marzo, el ;;r, 
·, ; 

;~ primer recorte 
.·!;'.-

:;:; a las tasas 
j 

1 Analistas ce los princip él
:1 les gnipos firvrncieros del 

\ poís coi11c iclen en que e l pri-
1 
:~ rner recorte d ID tasé1 de in-
,~ 

ter<:~s se espera 011 marzo 
;¡ p róximo. 
ti Alc:janc ro Saldaña. 
~~ <~conomistA P.n jefe dE' Ve 
;' por Más. previó que el 
¡:: 

Banco de \11 éxico re ciuLCo 
>~ 
, la tasa obj(~livo dich o mes 

i=.! 

:H y no e n febrero, durante su 

''' segun d¿1 reunión de pol iti ce 
~j monetariél de l a;'10. 

:¡; Al ejancro Példil la. cJi-
recto r genc:rnl adjunto de 

j 
A ná lisis Económico y Finan-

} ciero ele Grupo Finonciero ... 
:.! Banorte, destcicó que lci s 
) 1)ltimas cornu11icaciones 
.. , ck°'I bélnco centra l sugieren 

:;~ 

t~ 
¡:;
i~ 
~t 

que e l rnorrlC'nto parél d is-

rn tir li'l ririrnc rn dismin11ción 
a la tasil ele re fe re ncié1 l1a 

llegado. 

DINERO 1 PÁGiN,~ 2 

SU NOVIO, CON A ÁS 

" La mitad 
de llana 

, . 
aun sigue 
en Gaza" 
POI! V EnON ICA 
MONDRAGÓN 

La famil ia ele llana Grie 
zewsk y aün enfren ta las 
secu elas de l ar;.ique de 
1-Iamás contra Isr;.iel. 

Aunque la rehén mexi -
cana l iberada está b ien. 
su novio ' '!aran sigue se
cuestrado. ! .os terroristas 
se los llevaron del kiburz 
Ni r Oz el 7 ele octubre. 

"Está lisicameme. pero 
parte de su vicia quedó en 
Gaza. La mi !ad el e llana 
es tá en Ca.za. Cuanclo lle
gas y la ves vi va, agrade 
ces y sabes que la tienes 
de regreso ( ) r ero sabes 
que su corazón y su pen
samiemo siguen allS', re
lató Mi riam C:ahmi. madre 
de la joven. 

ju nto con Jaim. su otro 
hijo. Miriam se su mó a un 
movimiento en Israel que 
demanda acciones por el 
regreso ele los rehenes 

GLOBAi.. 1 PAGINA 20 



DEPENOENCIA EXTERNA 1 PÁG. 7 1 

COMPRAS RÉCORD 
DE MAÍZ Y FRIJOL 
Las importaciones de alimentos 
básicos anotaron en 2023 niveles 
máximos históricos. 

• Maíz [Millones de toneladas 
métricas] 

- Frijol [Miles de toneladas 
métricas] 

20 

17.1 

19.7 350 
3 

5 ........ .-....-.-...---...-..........-~ 50 
2014 2018 2023 

Fuente: GCMA. 

T 
AUTOS CHINOS 

En 202;J, 
sus \ 'Cntas 
au n1cnta ron 
(1.J<10; superan 
cxpcclativas. 
PÁG. 18 

LORENZO CÓRDOVA 

Será orador 
único el 
18 de febrero 
en marcha por 
la democracia. 
PÁG.29 

ESCRIBEN 

Manuel Sánchez 
RAZONES Y PROPORCIONES/ 8 

Ciro Murayama 
ECONOMÍA POLÍTICA / 22 

Macario Schettino 
FU ERA DE LA CAJA / 31 

Lourdes Mendoza 
SOS REMESA / 35 

Sacude al peso 
la aversión al 
riesgo global 
porFed yTrump 
Estrés. Tiene la moneda mexicana su 
peor día desde agosto; inquietan triunfo 
del republicano y tensiones geopolíticas 

La posibilidad de que la Fed sea pa
ciente para comenzar los recortes 
en la tasa de interés, y el contun
dente triunfo de Donald Trump en 
la primera contienda presidencial 
republicana, sacudieron a los mer
cados e inyectaron presión al peso 
mexicano, que se debilitó hasta 
las 17.19 unidades por dólar al de
preciarse 1.8 por ciento, su mayor 
pérdida en más de cuatro meses. 

Esto aunado al escalamiento de 
las tensiones geopolíticas por una 
serie de ataques a buques mercantes 
en el Mar Rojo, pintó de ese color las 
pizarras de las plazas bursátiles. 
Anoche, en operaciones continuas, 
el peso seguía presionado sobre las 
17.27unidadespordólar. Todos los 
activos de riesgo se vieron afectados 
por un sentimiento negativo en el 
mercado.-valeriaLópez/PAG.4 

Bajo presión 
La moneda mexicana retrocedió ayer 
1.8% frente al dólar y se ubicó en su 
peor nivel en un mes. 

• Dólar interbancario, pesos por unidad 

17.30 
17.22 

16 81 
16.70 ----~-~-~-

15 DIC 2 ENE 8 ENE 16 ENE 
L,.-J 

2023 2024 

Fuente:Banxico. 

MERCADO INTERNO. PERFILA CONSUMO PRIVADO CRECIMIENTO DE 4.5% ANUAL EN 2023, PESE A QUE EN LA 
RECTA FINAL DEL AÑO ENVIÓ SEÑALES DE MODERACIÓN. SEGÚN EL INDICADOR OPORTUNO DEL INEGI. PÁG. s 

Directo al Congreso. Podrían ser hasta 

20 iniciativas las que envíe el presidente. 

Va AMLO por al 
menos 10 reformas 
constitucionales 
El paquete de reformas constitucio
nales que presentará el presidente al 
Congreso el próximo 5 de febrero, 
podría incluir hasta 10 iniciativas. 

En su conferencia, AMLO dijo 
"ese día las presento todas. Ya estoy 
trabajando, son varios equipos y ese 

día se presentan formalmente. Al
rededor de 10, pero pueden ser 20''. 

El paquete podría incluir la refor
ma del Poder Judicial, la electoral, 
la del salario mínimo y la contra
rreforma de pensiones, entre otras. 

-Diana Benítezl PÁG. 31 

INICIARÁN MODERNIZACIÓN DE VÍAS 

5 ferroviarias. interesadas en dar servicio de pasajeros. PÁG.31 

ELECCIONES 

CLAUDIA SHEINBAUM 
'NO POR MUCHO 
PROVOCAR SE CREU EN 
ENCUESTAS'. MINIMIZA 
CRIMEN. PÁG. 30 

XÓCHln GÁLVE-Z 
RETA YA A SHE1N1WJM A 
DEBATIR SOBRE SEGl.ROAD. 
CORRUPCIÓN Y SAWO. 
PÁG.28 

CIERRE DE DICIEMBRE 

Hontlcidios 
dolosos 
bajaron 24.7º1~ 
contra el inicio 
del sexenio: 
Rodríguez. 
PÁG.33 
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Opinión

El regreso del 
racista Trump a la 
Casa Blanca debe 
causarnos miedo
Ruiz-Healy Times
Eduardo Ruiz-Healy

 pág. 40

Detrás del caso Yox
Signos vitales
Alberto Aguirre

 pág. 41

La economía 
mundial todavía 
no está a salvo

Kenneth Rogoff
 pág. 34

Finanzas 
y Dinero

Consenso de especialistas por segundo año consecutivo

México alcanzará 
en el 2024 mayor 
crecimiento en PIB 
que la media de AL
•La economía mexicana crecerá 2.2% este año en promedio, 
aunque desacelerará respecto del 2023, según 47 especialistas.

•A nivel regional, el avance de la economía en 
su conjunto llegará a 1.6% promedio, proyectan.

Yolanda Morales
 pág. 11

armas de fuego fueron 
aseguradas por el 
Ejército y la GN.

11,112

Confiscación 
de armas creció 
10% en 2023

 pág. 38

• Propuesta del Ejecu-
tivo amenaza logros y 
retrocedería 25 años.

 pág. 8

Informalidad, 
desafío para 
la reforma en 
pensiones: IMEF

La informalidad 
laboral afecta las 
pensiones, 

limitando la contribución 
y afectando el ahorro”.

Orlando Corona,   
pdte. com. técnico nacional imef.

Disminuye tres décimas
Hoy, la aprobación presidencial tiene 
un nuevo descenso brusco, el tercero en 
menos de una semana.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

18 DICIEMBRE 2023 17 ENERO 2024

43.7
43.0

56.3
56.9

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

33.0

Situación de Economía Situación de Seguridad

46.639.1

28.7

En Primer 
Plano

el PIB de China en 
el 2023, con lo cual 
superó por dos dé-
cimas la expectativa 
para esa economía. 

 pág. 32

CRECIÓ
5.2%

• Registros revelan 
mejor manejo de las 
finanzas públicas.

 pág. 4-5

Estados del sur, 
donde más se 
redujo la deuda 
al III Trim. 2023

Tabasco -32.1 
Guerrero -19.5 
Hidalgo -9.5 
Colima -7.5 
Baja California Sur -5.8 
Puebla -5.1 
Coahuila -4.9 
Aguascalientes -4.4 
Campeche -3.4 
Chiapas -1.8 
Morelos -1.8 
Zacatecas -1.7 
Total 4.0

Deuda pública de gobiernos 
estatales | VARIACIÓN ANUAL %, AL 
CIERRE DEL TERCER TRIMESTRE DEL 2023

FUENTE: SHCP

Peso regresa al 
terreno de las 17 

unidades por dólar
• Tasas, campañas electorales y conflictos 
geopolíticos merman la paridad de la mone-
da mexicana frente a la divisa de EU.

 pág. 20

TE
Termometro 
Economico

Tipo de cambio 2024 
| PESOS POR DÓLAR

FUENTE: EL ECONOMISTA 

1.30%

16.9666
29-DIC-23

17.1874
16-ENE-24

16.8100
8-ENE-24

Empresas 
y Negocios

• En seis años, la 
industria del país 
asiático se posicionó 
en el mercado mexi-
cano, donde uno de 
cada cinco vehículos 
viene de plantas en 
esa nación.

  pág. 23

China domina envío de autos a México

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL INEGI

marca volumen

GM  138,735 
MG Motor  60,128 
Chirey  27,155 
Ford  12,313 
Omoda  11,329 
Motornation  8,460 
Chrysler  7,516 

marca volumen

Aveo  52,254 
MG5  33,205 
Onix  17,956 
Captiva  17,345 
Groove  15,912 
Tornado Van  14,647 
Territory  12,313 

México | Marcas que más 
importan autos de China y top 
de modelos más importados de 
ese país, 2023 | UNIDADES

Capitalización 
bursátil de 
Microsoft y 
Apple 2023-
2024 | BILLONES 
DE DÓLARES

1.78

2.14

Microsoft ya reina en la Bolsa 
La empresa dedicada al software apostó por la Inteligencia Artificial, alcanzó un valor 
récord y desbancó a Apple como la más valiosa de las que cotizan en Bolsa.  pág. 18

FUENTE: 
ECONOMÁTICA 16 ENE 2023 16 ENE 2024

APPLE
 (VAR: 33.22%)

MICROSOFT 
(VAR: 62.65%)

2.90

2.85
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SEGOB INSISTE: SÓLO ES REESTRUCTURA

Pegan cambios 
en Comisión a 

investigaciones 
de desaparecidos; 

lanzan alertas

SE PRENDEN ALARMAS EN SEGURIDAD MUNDIAL 
TRAS PRIMER TRIUNFO DE TRUMP EN CAUCUS
CANADÁ reconoce que será relación difícil 
si vuelve a la Casa Blanca; en Europa avizoran 
amenaza clara a democracia y su relación.

MAGNATE, en medio de juicios; también se 
baja de contienda Hutchinson; aquí AMLO dice 
que no se puede cerrar frontera. págs. 10 y  22

JOSÉ AGUSTÍN
Adiós a un ícono de  
la escritura rebelde

EL ESCRITOR marcó a una generación 
y dotó su obra de irreverencia y un len-

guaje  que rompió esquemas; el autor de 
La tumba y De perfil falleció a los 79 años.  

págs. 26 y 27

Cae dovela del Interurbano en  
CDMX; causa estruendo político
SE DESPLOMA pieza del Tren México-Toluca; aplasta a 2 
autos; lo atribuyen a falla de grúa que maniobraba.  pág. 11

OPOSICIÓN  recrimina “incapacidad” y “corrupción de Mo-
rena”; recrimina Gobierno capitalino “métodos carroñeros”. 

Recibe SICT 5 propuestas para 
desarrollar tren de pasajeros
VENCE plazo para manifestar interés; dependencia a 
cargo de Jorge Nuño revisa proyectos; son siete rutas 
prioritarias que buscan eficientar red ferroviaria. pág.  19

ASPIRANTE del Frente lanza reto 
para que hoy o mañana sostengan en-
cuentro; plantea hablar de seguridad.

MORENISTA responde a insistencia 
de Gálvez: “No por mucho provocar se 
crece en encuestas”.  págs. 8 y 9

INTERCAMBIO ENTRE XÓCHITL 
Y SHEINBAUM POR DEBATE

LA DOVELA 
desplomada, 

ayer en Álvaro 
Obregón.

JAVIER SOLÓRZANO RAFAEL ROJAS VALERIA LÓPEZ
20 reformas 
pág. 2

Por qué respaldar la democracia 
en Guatemala pág. 6

100 días en el infierno
pág. 23

HOY  
ESCRIBEN

JOSÉ AGUSTÍN en el Palacio  
de Minería, en 2011.

TREN regional México-Veracruz

TREN interurbano AIFA-Pachuca-Tula

TREN Buenavista-Tula-Querétaro-León-Aguascalientes

TREN Manzanillo-Colima-Guadalajara-Irapuato

MÉXICO-San Luis Potosí-Monterrey-Nuevo Laredo

MÉXICO-Querétaro-Guadalajara-Tepic-Mazatlán-Nogales

AGUASCALIENTES-Chihuahua-Ciudad Juárez

AFECTACIONES

Las siete rutas a desarrollar

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

Y. BONILLA Y J. BUTRÓN

Señala experta que con su despido y el de 3 más de su unidad  
“no va a haber forma humana” de que saquen el trabajo de un año

Comisionado de Mecanismo para Esclarecer Violaciones a DH ve 
riesgo de “enterrar la verdad”; teme pérdida de avances págs. 3 y 4

ONU-DH y Movimiento por Nuestros Desaparecidos llaman a 
reforzar búsquedas; ningún proceso se detiene: Gobernación

SE FRENA seguimiento a al menos 350 car-
petas de personas desaparecidas de la década 
de 1990 y años recientes.
NO SE PUEDE revisar carpetas, pues no hay 
contratos y alguien que no es funcionario no 
puede acceder a éstas. 
SEGUIMIENTO a búsquedas en diversas re-
giones del país, pues se desmanteló el equipo. 
SALIDAS a campo, pues por cuestiones admi-
nistrativas no hay quien autorice viáticos.
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MIÉRCOLES 17 DE ENERO DE 2024RETOMAN REFORMA ELECTORAL Y ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO

Buscan Presidencia 
y reciclan propuestas
Claudia Sheinbaum, abanderada de Morena, PT y PVEM, revivirá el 
Plan B de López Obrador y planteará restarle poder al INE y al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, además de mantener los 
programas sociales; mientras que Xóchitl Gálvez propondrá traer de 
vuelta estrategias que se usaron en las últimas administraciones del PAN 
y PRI como el Seguro Popular, reinstalar a agentes de la Policía Federal y 
retomar el concepto del Cisen, de acuerdo con  las plataformas políticas 
entregadas al INE por los partidos MÉXICO P. 3

El caso de Élmer Canales Rivera, alias El Crook, no sólo exhibe posibles tratos secretos del 
gobierno de Nayib Bukele con líderes de las pandillas más peligrosas de El Salvador para 
mantener una paz pactada, sino que muestra lo vulnerable que está México, en donde fue 
detenido, con deficientes equipos de seguridad nacional e inteligencia… a menos que no 
detectarlo durante varios meses no fuera falla, sino silencio.
ALBERTO GONZÁLEZ   PÁGINA 11
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Durante la construcción de El 
Insurgente en la alcaldía Álvaro 
Obregón falló la colocación de 
una estructura, lo que provocó su 
desplome sin dejar lesionados; 
partidos de oposición amagaron 
con una denuncia, el Gobierno 
inició una investigación y pidió no 
lucrar con el tema CDMX P. 7

Se enfrentan por 
caída en Interurbano

FRÍO COBRA LA VIDA DE AL MENOS 
3 PERSONAS EN NL Y TAMAULIPAS

Bajas temperaturas congelaron localidades de 
la frontera norte; el termómetro bajó hasta -13 
grados. Hubo cortes de luz por nevadas ESTADOS P. 10

CUTZAMALA INICIA MAL EL AÑO: HAY DÉFICIT DE AGUA Y DE LLUVIA ESTADOS P. 10

Cae dovela
Una estructura del Tren Interurbano 
México-Toluca se desplomó cuando 
una grúa trataba de colocarla

Clz. Minas de Arena

La  Torres
Zona de Obras

Alcaldía
Álvaro
Obregón

La pieza tiene un peso 
de 90 toneladas, cayó 
sobre dos autos sin
resultar personas heridas

Una grúa 
estaba 
moviéndola 
a otro punto 
de la obra

El brazo 
mecánico 
colapsó

En su caída 
la estructura 
golpeó  la 
superficie de la 
trabe dañándola

CDMX

José Agustín, máximo exponente de la Literatura de la Onda, 
falleció a los 79 años. La Tumba  lo llevó a vivir una vida 

de Rock de la cárcel, pero De Perfil, siempre supo 
revelar la Tragicomedia Mexicana  VIDA+ P. 18
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VAMOS POR 
CARRO COMPLETO: 
SHEINBAUM
La candidata de Sigamos 
Haciendo Historia, Claudia 
Sheinbaum Pardo, aseguró 
que en Puebla y en el país la 
meta es obtener un triunfo 
por paliza  MÉXICO P. 4
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Adiós al rebelde 
empedernido
José Agustín se destacó como un ícono 
contracultural en la literatura mexicana, 
al desafiar las normas desde su primera 
novela a los 19 años. A lo largo de 
más de 30 obras, exploró temas que 
abarcan desde la marginalidad hasta el 
existencialismo, fusionando la literatura 
con el rock and roll

30

PIENSA

La oposición 
a la transparencia

Los institutos políticos que 
en junio de este año serán 
votados aún se resisten a 

revelar información interna 
pese a que desde 2015 el marco 
jurídico de la transparencia los 

obliga a hacerlo

16

NACIONAL

12

EL GRAN
PENDIENTE DEL TLCAN

En las primeras negociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del 
Norte no se dejó claro qué sucedería con la migración ilegal de personas hacia 

Estados Unidos. La teoría señala que la evolución de estas políticas económicas 
de integración deberían de otorgar la libertad de tránsito a los ciudadanos de los 

países relacionados, como sucede en la Unión Europea

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2903: MIÉRCOLES 17 DE ENERO 2024
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DAN MIL 
MILLONES 

A ESTADOS 
‘MÁS SEGUROS’

#GOBIERNOFEDERAL

EL EDOMEX, LA CDMX, JALISCO, VERACRUZ Y 
NUEVO LEÓN ENCABEZAN LA LISTA PARA 

RECIBIR LOS RECURSOS DEL FONDO 

POR PARIS ALEJANDRO SALAZAR/P4

FOTO: AP
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#CLAUDIASHEINBAUM  
"NO POR MUCHO PROVOCAR, SE 
CRECE EN LAS ENCUESTAS" P11

#XÓCHITLGÁLVEZ 
RETA A HABLAR DE SALUD, 

SEGURIDAD Y CORRUPCIÓN P10

#ÁLVAREZMÁYNEZ 
EXIGE UN DEBATE POR SEMANA 
DURANTE LAS CAMPAÑAS P9

ANALIZAN LA 
INTELIGENCIA 

ARTIFICIAL EN DAVOS

#FOROECONÓMICO

P26

Trasciende  
EL 

GURÚ 
DE LA 
ONDA

#JOSÉAGUSTÍN
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• ASf OCURRIÓ 

Habilita cédula 'exprés' a funcionario en proceso 

Abre Lara la puerta 
a quedarse en FGJ 

~ 

POR MINQ"l"OS. Los conductores del taxi y la camioneta 
tenían minutos de haber dejado sus vehículos debajo Evita descartarse 

del procedimiento 
para la selección 
de nuevo Fiscal 

del viaducto elevado del Tren Interurbano. 

Cae pieza de 90 t. 
en obras del Tren· 

VIRIDIANA MARTÍNEZ 

Y EDUARDO CEDILLO 

El encargado de despacho de 
la Fiscalía General de Justi
cia (FGJ), Ulises Lara, abrió 
la puerta a buscar su perma
nencia al frente del org-anis
mo, a través del proceso d e 
nombramiento del Fiscal que 
deberá encabezar el Consejo 
Judicial Ciudadano.· 

ELTHON GARCÍA E IVÁN SOSA 

Al retra<>o de más de 6 años 
que acumula el Tren Interur
bano, se le agregó el colapso 
de una pieza de 90 toneladas, 
lo que encendió las alerta<; de 
vecinos y autoridades de la 
Alcaldía Álvaro Obregón. 

Luego de que la grúa que 
la desplazaba presentó una 
falla, una pieza de 90 tone
ladas que sería instalad a en 
el viaducto elevado del Tren 
Interurbano México-Toluca 
cayó ayer al mediodía sobre 
dos vehículos, una camione
ta y un taxi, que pennanecían 
estacionados en la vía pública. 

"Nos acabábamos de su
biJ~ teníamos poco (tiempo). 
Si no nos mandan a llamar a 
comer, ahí nos agarra", narró 
Víctor José Hern-ández, con
ductor de la camfoneta que 
quedó bajo la pieza, denomi
nada dovela 

''Yo estaba lavando mi ca
mioneta y el señor, si no me 
equivoco, estaba durmiendo 
adentro". 

El sinjestro, en el que no 
hubo personas lesionadas, 

· ocurrió en las obras que se 
llevan a cabo sobre Calzada 
Mina<; de Arena, frente a la 
Presa Ruiz Cortines, en la 
Colonia Acueducto, Alcaldía 
Álvaro Obregón. 

Ese tramo está a cargo 
de la empresa González So
to y Asociados. El estruendo 
y el movimiento del suelo fue 
perceptible a varias cuadras, 
relataron los habitantes. 

Hasta anoche no se re
portaban daños en viviendas, 
sin embargo, la Alcaldesa Lía 
Limón exigió que se llevara 
a cabo un peritaje de los he
chos, además de que se ins
peccionaran los domicilios 
próximos al lugar. 

''Exijo al Gobierno de la 
Ciudad de México y al Go
bierno federal que den las gel.

rantías de seguridad de esta 
obra'', indicó la funcionaria 

"Exijo también que ha
gCl.U los perit.ajes necesarios 
y que la Secretaría d e Pro
tección Civil visite las casa<> 
aledañas para identificar los 
daños que pueda haber en las 
viviendas". 

La Secretaria de Obras y 
Servicios (Sob$e) indicó que 
se llevaría a cabo un pe!Ítaje 

. para determinar si el sinies
tro había sido provocado por . 

Víctor José Hdez., 
due/?o de vehiculo 
dal ia do 

••Nos acabábamos 
de subir, teníamos 
poco (tiempo). Si 
no nos mandan 
a llamar a comer, 
ahí nos agarra. Yo 
estaba lavando nú 
camioneta y el señor, 
si.no me equivoco, 
estaba durmiendo 
adentro". 

El domingo, REFOR
MA publicó que Jorge Na
der, presidente del Consejo 
Judicial, adelantó que antes 
de que termine este mes de
berá iniciar el procedimien
to para nombrar a un nuevo 
Fiscal, para. lo cu al deberá 
emitirse una convocatoria y 
evaluarse· a los postulantes, 
para conformar la tema que 
será turnada a la J efatura de 
Gobierno y al Congreso local. 

A pregunta expresa de 
si le gustaría participar en la 
tema que deberá realizar el 
Consejo, Lara aseguró que 
su principal interés es tra
bajar en el puesto que tiene 
encómendado. 

"Por el momento estoy 
interesado en que saquemos 
todo el trabajo que tenemos, 
esperaremos a los trabajos 
(del Consejo)" dijo. 

Pidió ser pacientes .ante 
los procesos que llevan tiem
po y tienen su complejidad, 
pero eso no significa que el 
trabajo de la Fiscalía se de
tenga, refirió. 

Al insistirle en si perso
nal mente le gustaría parti 

'° cípar, Lara dejó abie rta la 
' g posibilidad. 

!t 
._ _ _s. ....... _ .;.._--~ w "La verdad es que quién 

La dove la cayó cuando e ra puede decirle que no tuvie-
maniobrada por una g rúa. ra aspiraciones legítin1as pa-

un error humano. Al concluir 
con esto, se procederá al re
tiro de la grúa y la dovela, la 
cual será seccionada o demo
lida en el sitio con martillos 
mecánicos. 

En tanto, se indenmizaría 
a los propietaiios de los vehí
culos da.fiados. 

El Secretario de Gobier
no, Ricardo Ruiz, indicó que 
los trabajos no se detendrían 
y señaló que se realizarán los 
d ictámenes correspondien
tes en el punto. 

También pidió no hacer 
w1 uso electoral de Jos hechos. 

"Hacem os un llamado a 
no utilizar electoralmente el 
tema de la dovela que cayó en 
las obras del Tren Interurba- J5 
no, ni a usar métodos carro- § 
ñeros para convertirlo en un -E 
asunto político", escribió en .;g 
su cuenta de X.. ~ 

ra una cosa tan importante, 
pero eso finalmente no es na
da ~ás un deseo, yo creo que 
hay que servir con nuestra 
vol ntad y trabajar", aseveró. 

a semana pa<>ada, Lara, 
qui n se había desempeñado 
co , o vocero de la Fiscalía y 

. ~ 

. .. - : . ' . ' .. 

México Unido Contra 
la Delincuencia 

••Exigimos al 
Congreso de ta 

• Ciudad de México 
no modificar la 
legiSladón local a 
conveniencia para 
designar a una 

. persona vinculada 
con el Gobierno 
local o federar. 

coordinador de asesores, se 
vio envuelto en una polémica 
luego de que se dio a conocer 
que este año recibió una cé
dula profesional de una Li- . 
cenciatura en Derecho por 
parte de m 1 centro educativo 
en Iztapalapa 

Aunque el puesto de en 
cargC1.do de despacho rio tie
ne requisitos, la persona titu
lar de la FGJ sí debe contar 
con licenciatura en Derecho 
y experiencia mínima de 5 
años; el funcionario contaba 
con licenciatura en Socio
logía, cuyo título obtuvo en 
1997, así como dos maestrías 
en políticas públicas y un 
doctorado en Det·echo. 

El nuevo título tramitado 
lo habilitaría así para partici
par en el proceso. 

Y ADVIERTEN 
AJUSTE A LEY 
Una iniciativa presentada en 
el Congreso podría modificar 
el proceso con el que se elegi
rá al próximo Fiscal, alertó la 
organización México Unido 
Contra la Delincuencia. 
· La propuesta de refor

ma fue promovida el 10 de 
enero por el moren ista Al
berto Martínez Urincho y, 
como punto principal, bus
ca la e lección del Fiscal por 
voto popular. 

M éxico Unido Contra la 
Delincuencia exigió al Con
greso respetar la legislación 
vigente y evitar modifica
ciones que comprometan la 
procuración de justicia en 
la Capital. 

• ¡ 

" , 

Revela desarrollador 
pagos a funcionarios 
VIRIDIANA MARTÍNEZ 

Un constructor reconoció ha
ber entregado 3 millones 250 
mil pesos a funcionarios de 
la Benito Juárez, para ase
gurar que obras de desarro
llos inmobiliarios se llevaran 
sin necesidad de contar con 
todos los permisos en norma. 

Ayer, la Fiscalía General 
de Justicia (FGJ) reveló el tes
timonio del empresario, cuya 
identidad fue resguardada 

Desde 2011, el · hombre 
habría acudido a Luis Vizcaí
no, quien fue director general 
Jurídico y de Gobierno de la 
demarcación de 2009 a 2016, 
para solicitarle ayuda con el 
procedimiento de una visita 
de verificación que se había 
practicado en un inmueble 
de Calle Pitágoras. 

"Derivado a faltantes en 
los elementos de protección 
correspondientes al tema ci
vil, por lo que se me suspen
dió t emporalmente la obra, 
pidiéndole que me ayudara 
a resolver esa situación, so
licitándome en ese momen
to una gratificación o apoyo 
económico por la cantidad de 
150 mil pesos, a lo cual accedí, 
y h abiendo pasado alrededor 
de 20 días naturales, fue que 
la obra se abrió y se pudo ter
minar", relató en un testimo
nio grabado en video. 

Posteriormente, en 2014, 
Vizcaíno, quien el año pasa
do recib ió una sentencia con
denatoria por un caso de co
nupción inmobiliaria, pidió 
200 mil pesos para apoyar la 
campaña de Chr istian von 
Roehrich, actualmente preso 
y en proceso por el caso de 
corrupción inmobiliaria, a la 
entonces Delegación. 

Un año más tarde, el em
p resario volvió a acudir con 
Vizcaíno para solicitarle apo
yo por una obra que se llevaba 
a cabo en Calle Patricio Sanz 
y la cual estaba a punto de ser 

La Sedema aseguró que el nú
mero de ejemplares de pelícano 
blanco americano que llegan al 
Parque Ecológico Xochimilco ha 
incrementado, debido al rescate 
de cuerpo de agua. 

Constructor en la BJ 

••Pidiéndole 
que me ayudara 
a resolver esa 
situación,. 
solicitándome 
en ese momento 
una gratificación 
o apoyo econónúco 
por la cantidad · 
de 150 nul pesos, 
a lo cual accedí". 

Ulises Lara, 
encargado de FGJ 

••Esposible 
confinnar, como lo 

·hemos señalado en 
reiteradas ocasiones, 
que el modus · 
operandi desde 2015, 
de esta red de ex 
servidores públicos 
con decenas de 
construcciones 
en la demarcación 
fue recurrente". 

concluida. Por este ca">O debió 
desembolsar 250 mil pesos. 

La Fiscalía sostuvo que 
la declaración del construc
tor revela el modus operandi 
de la red de funcionarios que 
trabajaron en la RJ. 

"Es posible confümai; co
mo lo hemos señalado en rei
teradas ocasiones, que el mo
dus operandi desde 2015, de 
esta red de ex servidores pú
blicos de la Alcaldía Benito 
.Juárez con decenas de cons
trucciones en la demarcación 
fue recurrente, durante al me
nos tres administraciones", 
sostuvo el encargo d e des
pacho de la FGJ, Ulises Lara. 
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Una dovela de 90 toneladas de con
creto que se utilizaba para la cons
trucción del Tren Interurbano Mé
xico-Toluca cayó sobre dos vehícu
los particulares, sin que se reporta
ran víctimas. 

Vecinos dijeron que no es la pri
mera vez que se registra un inciden
te corno parte de los trabajos. 

"La semana pasada también se 
les cayó un pedazote de concreto y 
hace como un mes también. Siem
pre es la misma pieza", comentó Re
né Zamora, habitante de la colonia 
Acueducto, quien aseguró que van 
tres accidentes en un mes. 

Una malla ciclónica, tambos y 
una cinta amarilla dividen la calle 
Minas de Arenas de las obras del 
tren en la colonia Acueducto, mien
tras trabajadores de la zona coordi
nan el tránsito. Esas son las medidas 
de seguridad que emplean para la 
protección de los vecinos. 

"Escuché cómo azotó y cuando 
volteo se armó la polvareda, corri
mos para ver qué pasó, ahí siempre 
estacionan carros, juegan niños al 
futbol, afortunadamente todavía 
estaban en la escuela, es una calle 
muy transitada", añadió René. 

Según la Secretaría de Obras y 
Servicios (Sobse), la caída de la do
vela se registró cuando era traslada-

1 CRONICA 

La estructura que se cayó era trasladada para ser montada en el apoyo 18. Se investiga si Ja falla se debió a un error en la operación o de la grúa. 

vecinos Piden 
seguridad, 
tras caída de 
dovela en Tren 
Interurbano 
Al realizar montaje, una estructura de 90 
toneladas aplasta a dos autos, sin que se 
registraran víctimas; colonos aseguran 
que van hasta tres accidentes en un mes 

da sobre el viaducto elevado para ser 
montada en el apoyo 18. 

Al lugar llegó Protección Civil de 
la capital y de la alcaldía Álvaro 
Obregón, quienes reportaron que 
no se encontraba ninguna persona 
lesionada, únicamente daños mate
riales en una camioneta y un taxi se
pultados entre los escombros. 

La zona pennaneció resguarda 
por elementos de la Secretaría de Se
guridad Ciudadana (SSC), la Guar
dia Nacional y el Ejército. 

La alcaldesa de Álvaro Obregón, 
Lía Limón, exigió a las autoridades 
que haya garantías de seguridad pa
ra los vecinos que viven a lado de la 
construcción del tren. 

"Es increíble que las cosas las ha
gan tarde y mal. Esta obra Ueva cin
co años de retraso. No la han podido 
acabar, la inauguran sin terminarla 
y además la hacen mal", acusó. 

REN~ ZAMORA 
Habitante de la colonia Acueducto 

'la semana oasada 
tamblen se les cayó un 
oedazote de conGreto y 
hace como un mes 
tamblen. Siempre es la 
misma pieza" 

Limón le reclamó al secretario de 
Obras, Jesús Esteva, que no haya da
do respuesta a los oficios que le ha 
enviado para atender las demandas 
de los vecinos, quienes aseguran 
que hay daños en sus viviendas por 
la obra. 

Jesús Esteva, secretario de Obras, aseguró que la empresa Rizzan se hará responsable. 

Denuncian afectaciones en vtvleooas 
Las casas aledañas al Tren Interur
bano se encuentran a metros donde 
se realizan las excavaciones y colo
caciones de pilotes de cemento. 

Los colonos denunciaron que a 
raíz de la constn1cción han repor
tado fugas de agua y falta de luz y 
alumbrado público. 

"Está una superfuga de agua en 
las escaleras, ya les habíamos pasa -
do el reporte, pero no hacen nada 
para repararlo, y de la luz, siempre 
se va, siempre, es tm relajo la obra'', 
expuso José Luis Reyes Hemández, 
de la colonia Acueducto. 

"Es una obra del diablo porque 
todos tenemos miedo que nos pase 
lo que a la Línea 12'', expresó Irene, 
vecina de Ja colonia Capulín. 

Vecinos acusan que derivado a las 
obras existen daños en dos casas en 
las calles Liberales de 1857 y otra en 
Río Tacubaya. 

Comentaron que la empresa 
González Soto y Asociados realizó 
en 2021 levantamientos de pruebas 
en lac; casas afectadas y les entrega
ron la póliza del seguro vencida 
"Nos han entregado puros macho
tes de los seguros todos tachonea
dos, nos dan puras copias del segu
ro. pero no son aplicadas porque es
ta vencida la póliza", dijo Irene. 

Los inconformes llevan desde ha
ce dos meses el bloqueo a las obras 
del tramo El Pozo, en exigencia de la 
reparación de daños. • Coninfonna
ción de Laura Arana 

constructora resarcirá · 
los daños materiales 
LAURA ARANA 
- me1rupuli@cl1111iversal.com.1nx 

La empresa constructora ital iana Rizzan resarci 
rá los daños mateiiales ocasionados tras la caída 
ele una dovela de 90 toneladas de concreto que 
era montada corno parte ele los trabajos del Tren 
Interurbano México-Toluca, informó el secreta-

-3 
SEMANAS 
durará el 
proceso de 
fabricación de 
una nueva 
pieza y el 
montaje de 
las dovelas. 

rio de Obras y Servicios, Jesús 
Esteva Medina. 

La pieza cayó sobre una ca
mioneta y un taxi. "Ya se habló 
con los propietarios, ya está en 
contacto la empresa para resarcir 
los dafios materiales", aseguró. 

Explicó que se harán los peri
tajes pertinentes para determi
nar si la falla ele la grúa que 
transportaba la dovela fue por 
causa de operación o del equipo. 

Indicó que en caso de deter
minar el montaje y desmontaje 
de las dovelas y la fabricación de 
una nueva pieza, se estima que 

los trabajos duren cerca de tres se1rnmas y no 
afecmrá en el tiempo estimado para finalizar la 
obra civil, entre los meses ele mayo o junio. 

El incidenre ocurrió en el apoyo 18 ubicado en 
el frente de obra Minas ele Arena, cuando la pie
za de concreto era transportada sobre el viaduc
to para ser montada en el tramo cercano a la 
presa Tacubaya. • 

"¡Vuela alto Samantha, siemprefuiste libre!" 
Familiares y amigos 
despiden a defensora 
de las personas trans; 
lamentan año violento 

REBECA JIMÉNEZ Corresponsal 
- metropoli@eluniversal.com.m.x 

T lalnepantla, Méx.- "¡Jus
ticia para Samantha!" fue la 
frase que despidió a la acti

vista defensora de los derechos hu
manos de las personas transgénero, 
mientras su cuerpo descendía en un 
ataúd de madera envuelto por una 
bandera con franjas de colores azul, 
rosa y blanco en una fosa del pan
teón Jardines del Recuerdo. 

"¡Vuela alto Samantha, siempre 
fuiste libre y eres libre!" y "¡Que se 

frenen los transferninicidios!", 
gritaron cuando la tierra cubría el 
féretro que quedó cubierto de flo
res, donde San1antha Gomes Fon
seca fue sepultada junto con imá
genes que la mostraban vestida de 
blanco y sonriendo, como muchos 
la conocieron, mientras familiares 
y amigos la despidieron con llanto 
y aplausos. 

Samantha fue asesinada el do
mingo al salir del Reclusorio Sur. 
"No existen las despedidas entre no
sotros. Allí donde estés te llevare
mos en nuestros corazones", fue el 
lema con el que su familia la des
pidió en la sala 203 de los velatorios 
de Jardines de Recuerdo. 

La sonrisa de Samantha en una 
fotografía colocada junto a su féretro 
que quedó rodeado por cientos de 
flores blancas, así como la bandera 

La bandera de la comunidad transgénero y arreglos 
florales adornaron el féretro de Samantha. 

~ del movimiento que ella adoptó, 
~ formaron parte central de esta des
~ pedida, en la que además de la fa
~ milia cercana se dieron cita activisz 
~ tas y personalidades de la politica. 
8 Del 1 al 16 de enero de este afio se 
5 han registrado cinco transferninici-

dios y dos ataques a mujeres trans
género. Dos de estos asesinatos son 
contra activistas de los derechos hu
manos en Michoacán, Veracruz, Hi
dalgo, Jalisco y Ciudad de México, 
lan1entó Kenya Cuevas, directora y 
fundadora de Casa de Las Muñecas 
Tiresias A.C. Este 2024 inició como 
un año.violento para la comunidad 
transgénero, lamentó. 

María Clemente García Moreno, 
diputada federal por Morena, afir
mó que ambas formaban parte de 
una misma familia, donde "ella 
[Samantha Gomes] era mi madre 

trans, que me cuidaba y motivaba. 
Yo la conocí antes de hacer mi 
transición, ella me cuidó y me ayu
dó a transitar cuando yo era muy 
joven. Yo no sería yo sin ella. Yo lle
gaba en la noche a su casa con mis 
tacones para vestirme en un entor
no de represión, hace como 15 
años", recordó. 

Con .lágrima<;, mencionó que 
"hay la suficiente fuerza y gobierno 
como para haber tenido mejores ac
ciones afinnativas y no hemos lo
grado reducir ningún índice [de vio
lencia] contra las mujeres trans. Si
gue el clima de violencia". • 

VAN 20 ACTIVISTAS DE LA 
COMUNIDAD ASESINADAS 

1NACIÓN1 A2 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O J O

Terminación de placa 3 y 4
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 113 17
Noreste 108 17

Centro 104 17
Suroeste 104 16
Sureste 101 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 108 18
Noreste 110 18

Centro 90 19
Suroeste 46 12
Sureste 94 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

La falla de una grúa de la empresa 
italiana Rizzani de Eccher, respon-
sable de la construcción de uno de 
los tramos del viaducto elevado del 
Tren Interurbano México-Toluca, 
provocó la caída de una dovela so-
bre dos vehículos estacionados en 
la calzada Minas de Arena, en la 
colonia Acueducto, de la alcaldía 
Álvaro Obregón, sin que se repor-
taran personas heridas.

El accidente ocurrió poco antes 
del mediodía en el frente de obra 
Minas de Arena, cuando la estruc-
tura de concreto de 90 toneladas 
era transportada por una máquina 
conocida como “lanzadora” sobre 
el viaducto elevado, informó la 
Secretaría de Obras y Servicios, 
que aseguró que se hará el peritaje 
correspondiente para conocer el 
origen de lo ocurrido. 

Este es uno de los 25 frentes de 
obra, que consta de 3.4 kilómetros 
de longitud, donde se colocarán en 
total 974 dovelas que forman parte 
de la fase tres del Tren Interurbano 
El Insurgente, que en la Ciudad de 
México contará con tres estacio-

nes: Santa Fe, Vasco de Quiroga y 
Observatorio.

Tras el accidente, la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana realizó un 
operativo de resguardo en el punto 
del desplome, mientras elementos 
del Heroico Cuerpo de Bomberos 
apoyaron en las maniobras para el 
retiro de la pieza de concreto y de 
los vehículos que se encontraban 
estacionados en el lugar.

Una camioneta y un taxi con cro-
mática rosa fueron dañados por la 
dovela, que cayó a unos pasos de 
donde se encontraban dos hombres 
revisando el motor de un vehículo, 
sin que resultaran lesionados.

El secretario de Gobierno, Ricar-
do Ruiz Suárez, hizo un llamado a 
no utilizar electoralmente el inci-
dente, luego de que al lugar llegó 
el precandidato de la alianza PAN, 
PRI, PRD, Santiago Taboada, para 
grabar un video, y la alcaldesa de 
Álvaro Obregón, Lía Limón, para 
reclamar al secretario de Obras, Je-
sús Esteva, que no se han atendido 
las quejas vecinales por supuestas 
afectaciones.

“No podemos usar métodos ca-
rroñeros para entrar en una dis-
cusión política. Tenemos que ir di-
rectamente a que se resuelva este 
tema y lo vamos hacer. El propósito 
de quienes realizan una campaña de 
desinformación es llevar este asunto 
al terreno electoral”, aseveró. 

“La obra no se detendrá, por-
que la estructura no sufrió daños, 
pero se realizará la investigación 
conducente para saber qué fue lo 
que ocurrió y se darán a conocer 
los resultados, así como, en su ca-
so, las sanciones correspondientes, 
mientras que los daños materiales 
los pagará la aseguradora”.

A la petición del funcionario se 
sumó el partido Morena, que llamó 
a la oposición a no difundir infor-
mación falsa, tras acusar al panista 
Santiago Taboada de hablar del co-
lapso de una estructura, cuando se 
trata de la caída de una pieza a raíz 
de la falla de una grúa.

Rocío González Alvarado, 
Josefina Quintero Morales 

y Sandra Hernández García

ELBA MÓNICA BRAVO

Vecinos de las colonias Liberales 
de 1857 y El Capulín, en Álvaro 
Obregón, instalaron hace mes y 
medio una carpa con la que man-
tienen un bloqueo en la esquina 
de Río Tacubaya y Bajada Capulín, 
con el fin de impedir el avance de 
la obra del Tren Interurbano, al 
asegurar que las autoridades loca-
les no han entregado la póliza del 
seguro para sus viviendas durante 
y después de los trabajos.

Entrevistada en el punto del 
plantón, Karla Néstor, residente 
de la colonia Liberales de 1857, di-
jo que “hasta el momento no nos 
han querido mostrar los planos, 
ninguna maqueta en la que nos di-
gan de qué dimensión será la obra; 
tampoco los estudios de suelo, de 
impacto ambiental, ni cuál será el 
derecho de vía”.

Comentó que una de las peticio-

nes es que se realice nuevamente 
un censo de los residentes que 
podrían resultar afectados por la 
obra, luego de que algunos recibie-
ron documentos que tienen “el se-
llo del Cablebús, no del tren”. Men-
cionó que “lo preocupante es que 
todo el tiempo estamos en riesgo 
constante por las máquinas”.

Advirtió que hay riesgo con el 
paso de vehículos pesados y de 
automóviles, además de la falta 
de luminarias y de los tapiales de 
lámina que son inseguros para los 
habitantes, porque se instalaron 
junto a las banquetas.

Recordó que el ruido de las 
máquinas perforadoras y excava-
doras “es prácticamente todo el 
día”, y que solicitaron suspender 
los trabajos durante la entrada y 
la salida de los alumnos de la es-
cuela primaria Enriqueta León 
González, pero hasta el momento 
no han tenido respuesta.

Leonor Corona, de 68 años, 
abrió la puerta de su domicilio 
ubicado en la calle Río Tacubaya, 
casi esquina con Guillermo Prie-
to, colonia Liberales de 1857, para 
mostrar que parte de la losa del te-
cho de una recámara se despren-
dió, al parecer por las vibraciones 
de la maquinaria, con lo que que-
daron expuestas algunas de las 
varillas, pero hasta el momento 
no ha recibido respuesta de la 
constructora ni del gobierno local.

Una situación similar enfrenta 
Paola Rodríguez, residente de la 
colonia El Capulín, donde se des-
prendió la losa de la sala. Repro-
chó que trabajadores “de Obras 
nos dicen que se debe a la mala 
construcción, humedad y falta de 
mantenimiento”.

Ayer por la mañana cayó una 
dovela de concreto que era trans-
portada sobre el viaducto elevado 
por una grúa que registró una fa-
lla. Por la tarde, el secretario de 
Obras y Servicios, Jesús Antonio 
Esteva, acudió al lugar del acci-
dente, donde escuchó los recla-
mos de algunos vecinos, por lo que 
se comprometió a que las quejas 
de los residentes serán atendidas 
y “se verificarán los peritajes que 
existen desde antes del inicio de 
las obras, y con base en ello se 
harán los resarcimientos o los 
reforzamientos que se requieran”.

Falla en grúa de empresa italiana causa 
caída de dovela en el Tren Interurbano

RICARDO RUIZ LLAMA A NO UTILIZAR ELECTORALMENTE EL HECHO

El accidente ocurrió en el frente 
Minas de Arena // La estructura 
pesa 90 toneladas // Dañó 2 autos

Estamos en riesgo 
constante por las 
máquinas: colonos

 Una falla en una grúa provocó 
el desplome de una dovela de 90 
toneladas sobre dos vehículos en 
la zona de obras del Tren 
Interurbano México-Toluca en la 
calzada Minas de Arena, alcaldía 
Álvaro Obregón. Foto La Jornada
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Foto: Héctor López 

El inmueble de Patricio Sanz 738 habría sido edificado gracias 
a los pagos para evitar sanciones o suspensiones de obra. 

CÁRTEL INMOBILIARIO 

Exhiben red de 
sobornos en la BJ 
Un empresario 
inmobiliario relató 
los pagos que hizo 
a funcionarios 
de la entonces 
delegación: hoy es 
testigo protegido 

POR IVÁN MEJIA 
lvan.mefla@glmm.com.mx 

Como parte de las investiga
ciones en torno al Cártel In
mobiliario de Benito fuárez. 
la Fiscalía capitalina detectó 
una serie de sobornos para 
evHar que las edificaciones 
de un empresario fueran 
sancionadas o suspendidas. 

Al apegarse a un criterio 
de oportunidad. el hombre 
de negocios declaró que en
tregó tres millones 250 mil 
pesos. en distintos pagos 
y fechas. a funcionarios de 
dos administraciones de la 
Benito Juárez. entre ellas la 
de Christian von Roehrich 
(2015-2018), quien está bajo 
proceso por uso ilegal de 
facultades. 

fesús "N" declaró que en 
2010 conoció a Luis Vizcaí
no. exdirector General furí
dico y de Gobierno de Benito 
]uárez. 

Un año más tarde, la obra 
que realizaba en Pitágoras 
56, colonia Narvarte Po
niente, fue clausurada por 
personal de la demarcación. 
Para continuar con la edifi
qación. el funcionario le pi-

fue grabada en video y cuyo 
material fue dado a conocer 
en un mensaje a medios de 
comunicación por el encar
gado de despacho de la FGJ. 
Ulises Lara. 

En aquella ocasión. Viz
caíno le pidió un "apoyo" 
de 250 mil pesos. para evi 
tar Ja penalización. pago al 
que accedió el hoy testigo 
protegido. 

En 2016. mientras que 
jesús "N" desarrollaba una 
construcción en Vértiz 922. 
el servidor público invitó al 
empresario para que se aso
ciaran y desarrollaran edi 
ficaciones en el territorio 
gobernado por el PAN. 

Un año más tarde reci
bió un contrato por parte de 
Vizcaíno para desarrollar un 
edificio en el número 54 de 
calle Cordobanes. colonia 
San José Insurgentes. 

El empresario precisó 
que éste le indicó gue la obra 
la estaba haciendo en coor
dinación con el entonces 
delegado Von Roehrich 

Señaló que el departa
mento 301 de ese conjunto 
habitacional se lo tenía que 
entregar a Ja hermana del 
titular de la demarcación, 
Sofía Soraya "N", quien está 
bajo proceso por asocia
ción delictuosa y en prisión 
domiciliaria. 

Posteriormente. llevaron 
a cabo una edificación en el 
número 66 de la calle Hol
bein. colonia Ciudad de los 
Deportes. 

~"-d.ió 150 mil pesos. Para evitar sanciones en 
este conjunto habitaclonal 
durante las verificaciones 
de la delegación Luis Viz
caíno le dijo que ya había 
acordado con Alfonso "N", 
exdirector de Planeación, 
Desarrollo y Participación 
de la delegación. un pago 
de un millón de pesos "para 
proteger la obra''. 

En 2014, el desarrolla
dor se reunió con el exfun
cionario, quien Je pidió 200 
mil pesos como "apoyo" a la 
campañ.a de Von Roehrich. 

" Posteriormence tuve 
contacto con él L.) en 2015. 
para que me apoyara nueva-

. mente con una obra. la cual 
se ubicaba en la calle de Pa
tricio Sanz 738 '', declaró a la 
Fiscalía. 

"Se realizó u na visita de 
verificación y al no contar 
con documentos. se reali 
zaría una sanción económi
ca L .. ) Nuevamente solicité 
su ayuda". dijo el empresa
rio en su declaración. que 

lesús ··N", refirió que par
ticipó en una tercera obra 
con Vizcaíno. la cual se edi
ficó en el 146 de la calle José 
María Rico. colonia Actipan. 
Para es te conjunto habita
cional pagó 850 mil pesos 
bajo el mismo esquema de 
seguridad. 

, Foto: Héctor López 

El edificio ~e Holbein 66. en la colonia Ciudad de los Deportes. 
habríalsido ·éonstruido en asociación con un exfuncionario. 
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tanto, por las tardes fueron 22 minutos 
extras, un total de 36 minutos, a una velo
cidad de 16 kilómetros por hora. 

2,919 "' 
PESOS fue el gasto 

promedio de gasolina 
para los conductores 

atorados 
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El tiempo promedio para 
recorrer 10 km fue de 2~ 
minutos 30 seguntí.'.;:is 

El 7 de diciembre de 2023 fue e~ 
día con más tráfico del año 2 

pasado; ese día un sismo de S.7 
sorprendió a los capitalinos 

') 

casa a las 6:00 horas, los 50 minutos de 
trayecto para ir a su trabajo se convierteii 
en dos horas. "El tráfico en la mañana es 
horrible, el peor del mundo", opinó. ~) 

El año pasado, el peor dia de la semaná 
para circular en la capital del país fue el 
jueves, entre las 19:00 y las 20:00 hora.S, 
ya que conducir 10 kilómetros tomó hasl!á Regresar-del trabajo a casa 

en un auto fue más tardado 
que llegar al empleo debido 
a los embotellamientos 

El tiempo promedio para recorrer 10 
kilómetros en la Ciudad de México fue de 
26 minutos 30 segundos. 50 segundos 
más que en 2022 y tres minutos más que 
en 2021. 

' 39 minutos. 

L 
a hora pico de la -tarde es más 
desastrosa que la de la mañana, 
para quienes usan su vehículo en 
la Ciudad de México. El recién 
pres~ntado índice TomTom Tra

ffic muestra que el año pasado, los automo
vilistas se atoraron 32 minutos en el tráfico 
matutino y 36 en el vespertino. 

Capitalinos consultados por El Sol de 
México coincidieron con esta percepción 
del tráfico. Rafael Sarabia recorre diaria
mente desde Pantitlán al Centro Histórico, 
durante las mañanas hace entre 40 y 50 
minutos; pero en las tardes tarda hasta 
hora y media. 

El decimotercer informe de TomTom 
señala que en la capital del país cada áño 
es peor el tráfico. 

"Quizá es mi percepción, pero en las 
mañanas todo mundo anda acelerado por 
llegar y eso, según yo, hace que se apuren 
en avanzar; en cambio en el regreso ya to
dos vamos cansados y sin esa adrenalina 
de la mañana por llegar y eso decrementa 
el avance e incrementa el tiempo de llega
da", aseguró. 

En la mañana el promedio de avance es de 19 km/h 
Una de las mediciones se basa en la 

pregunta "¿Cuánto tiempo adicional pasó 
en.el automóvil durante la hora pico en la 
Ciudad de México?", en la que el índice 
señala que por un trayecto de 10 kilóme
tros en hora pico, el tiempo óptimo debe- JUEVES 
ría ser de 14 minutos. 

En 2023, detectaron que quienes ha- .. _ 
cían dicho recorrido en las ma:minás tar- ____ .- · día de la semana para circular en la 
cmban 18 minutos más de lo eeJ~deF-aclo-----Gaf}~tal-~de.l::.País fue el jueves, entre las 19:00 y 
óptimo, o sea 32 minutos en total. con una las 20:00 horas, ya que conducir 10 kilómetros 
velocidad de 19 kilómetros por hora; en tomó hasta 39 minutos 

- ---- --- - - - .. --- ·- - ' ----- - -··· - - -

Alejandra Rosas viaja en auto de Las 
Américas, en el municipio de Ecatepec, 
Estado de México, a la Roma Norte, en la 
alcaldia Cuauhtémoc. Considera que su 
viaje es más caótico camino a su trabajo, 
porque desde las 5:00 de la mañana en
cuenti:a tráfico; pero por tiempos, el re
torno a suh,ogar es más tardado: de ida 
hace 50 minutos, de regreso hora y media. 

No obstante, la automovilista detalló 
que si en vez salir a las 5:00 sale de su 

El índice TomTom también mide los 
gastos que representa una ciudad con trá
fico. Por recorridos de 10 kilómetros en 
hora pico durante un año, los automovilis
tas gastaron 9 mil 662 pesos en el año, de 
los que 30 por ciento fue por congestiona
mientos, es decir dos mil 919 pesos. 

En horas pico, una bicicleta podría al
canzar una velocidad de entre 17 y 24 kiló
metros por hora, es decir que recorrería 
más rápido el mismo trayecto. La veloci
dad es mayor si se trata de un scooter, con 
19 a 25 kilómetros por hora en un tramo de 
10 kilómetros. 

La Ciudad de México es la tercera ciu
dad del mundo en la que más ti~mpo pie 
den los conductores atorados en el tráfi ·- · 
en 2023, los automovilistas tardaron alr~ 
dedor de una hora ocho minutos para ha°f 

1<.,.:· 

cer un viaje de 10 kilómetros, ida y vueltif; 
de ese tiempo, 39 minutos y 50 segundbs 
no avanzaron por el congestionamient~ 
vehicular. ·_O :~ 

Por arriba de la Ciudad de Méxi<;..o estu':: 
vieron Dublín, cuyos viajes de 10 kil6m~ 
tras duraron una hora 17 minutos; y Ilma. 
con una hora trece minutos. ~ 



COLUMNAS
POLÍTICAS Y
CDMX



Pág: 4

QUÉ RARO Hoy se iba a analizar en el Tribunal
Electoral el tema de la megamulta a Morena por su
gasto excesivo en publicidad y de pronto desapareció
Se trata de la sanción impuesta por el INE por más
de 60 millones de pesos debido al derroche que hubo
durante la contienda interna

EN CUESTIÓN de anuncios espectaculares fue
espectacular el gasto que hicieron los morenistas
sobre todo Adán Augusto López seguido por
Claudia Sheinbaum Su discusión en el Trife
se pospuso hasta nuevo aviso
DICEN QUE una llamada providencial al tribunal que
encabeza Mónica Soto les hizo ver que no sería bueno
decidir sobre ese espinoso tema justo en la víspera del
gran cierre de precampaña de Claudia Sheinbaum
mañana jueves en el Monumento a la Revolución

MAL ANDAN las cosas en el país cuando un grupo
de indígenas tiene que suplicar ayuda a quien
realmente manda el jefe de un cártel criminal
EL VIDEO dado a conocer por mujeres de la etnia
wixaritari resulta estremecedor porque deja ver cómo
los más vulnerables no viven en un estado de bienestar
sino bajo el imperio del mal Denunciaron en la región
norte de Jalisco cobro de piso extorsión asesinatos
desapariciones secuestros
LAS INDÍGENAS le pidieron justicia a El Mencho
no al gobierno Por algo será

CUENTAN que un foco rojo comenzó a parpadear
en el tablero de Mario Delgado Se trata de la elección
en la alcaldía Iztacalco donde supuestamente
Morena lleva todas las de ganar
SIN EMBARGO aunque los dados están cargados hacia la
diputada Lourdes Paz la realidad es que su nominación
no logra concitarlos apoyos de las tribus morenistas
pues quienes van arriba en las encuestas internas
son Elizabeth Mateos y Pablo Trejo De hecho este
último anda promoviendo un acuerdo de unidad para
que quienes pierdan la nominación cierren filas con
la o el agraciado A ver cómo le va tratando de poner de
acuerdo a los morenistas que tan bien se les da pelearse

DESDE Jalisco le enviaron un fuerte mensaje
a la dirigencia nacional de Movimiento Ciudadano
y en especial a Dante Delgado Se trata del Manifiesto
por la Unidad y el Futuro dado a conocer por el
senador Clemente Castañeda

EXIGEN que los anuncios relevantes del partido naranja
sean institucionales es decir que no parezcan reuniones

 .  2024.01.17
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de cantina También que el diseño de la estrategia
nacional partidista tome en cuenta a los liderazgos locales
y no solo a los de la colonia Nápoles Y en especial los
dirigentes jaliscienses reclaman que se les reconozca
el peso político que tiene la entidad dentro de MC
Y EN un te lo digo Dante pa que lo entiendas Samuel
advierten que México exige respuestas serias a sus
problemas no caer en la superficialidad Y que la
comunicación no puede sustituir a la política Ouch

 .  2024.01.17
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BAJO
RESERVA
Alistan relevos en áreas
de seguridad de Guerrero

Nos cuentan que habrá cambios importantes
en el gobierno de Evelyn Salgado y que la sa

cudida comenzará en el área
de seguridad Los que nos ase
guran ya están haciendo ma
letas son nada menos que la
fiscal general Sandra Luz
Valdovinos y el secretario de
Seguridad Publica el capitán
Evelio Méndez Gómez Con
estos ajustes nos dicen doña
Evelyn intenta superar la espi
ral de violencia que azota a
Guerrero Habrá que ver si la

titular de la fiscalía y el encargado de la seguri
dad solo dejan el cargo o también estarán suje
tos a alguna investigación

Paran a apuntados para relevar
a Marko cortes

Luego de que el coordinador del PAN en San
Lázaro Jorge Romero hizo pública su aspira
ción a encabezar la dirigencia nacional del blan
quiazul ahora cambió de opinión y ha decidido
que sus prioridades no están en esa cancha en es
te momento En el equipo de don Jorge aseguran

que la tarea que lo ocupa es la
de fortalecer el bloque legislati
vo contra las iniciativas de Pala
ció Nacional desde su posición
como presidente de la Junta de
Coordinación Política en la Cá
mara de Diputados Nos cuen
tan que tras la tormenta que
desató el dirigente nacional
Marko Cortés al hacer públi
cos los acuerdos entre PRI y
PAN para el reparto de cargos y

cuotas en Coahuila su equipo comenzó a operar
apoyos internos y recibió espaldarazos de la es

tructura Será que la reversa de Romero tiene
que ver con los reclamos de don Marko porque
con sus declaraciones alentó a los que están pi
diendo su renuncia

Manita de gato a camionetas
blindadas de Hacienda

En la Secretaría de Hacienda acaban de lanzar
la licitación E 2024 00000690 para contratar un
servicio de mantenimiento preventivo y correcti
vo para todas las camionetas blindadas de la de
pendencia Nos detallan que se revisará el blinda
je de al menos una decena de camionetas para
proteger a los funcionarios y que la próxima se
mana se dará el fallo para el otorgamiento de este
servicio que se prevé costará varios cientos de mi
les de pesos Será que Hacienda ya es parte del
gabinete de seguridad o que a medida que se
acerca el fin de sexenio crece ia tolerancia a lo
que se satanizaba como gastos superfluos para
funcionarios fantoches

Narcocontrol de medicinas
no llega a toda Tierra Caliente

Nos platican que el diputado michoacano Re
yes Gallndo Pedraza aseguró ayer que el narco
control de medicinas en Tierra Caliente no llega a

todos los rincones de esa re
gión A pregunta expresa el le
gislador petista afirmó que al
menos en la zona que él repre
senta que tiene cabecera en
Múgica y abarca otros siete mu
nicipios no hay reporte de
monopolio ilegal de medica
mentos por parte del crimen
organizado El diputado asegu
r5 qUe en esa zona hay presen
cia permanente de elementos

de seguridad No está claro si los lugareños opi
nan lo mismo o es que don Reyes aplica el viejo
truco de que si no hay denuncia no hay delito
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Que en la última semana de
precampaña la aspirante a la
Presidencia de la República de
la 4T Claudia Sheinbaum re
cibió un reconocimiento de Ma
rio Delgado líder nacional de
Morena por la disciplina cons
tanciaygran empatia que mos
tró en sus recorridos por el país
además de que no falló un solo
día a sus encuentros con la mili
tancia Lo que sigue para la exje
fade Gobierno es el cierre de este
periodo de proselitismo que está
programado para mañana en el
Monumento a laRevolución

Que la Comisión de Gober
nación Puntos Constitucio
nales y Justicia de la Comisión
Permanente del Congreso de la
Unión alcanzó ayer de panzazo
y con cachirul de por medio
el quorum para celebrar su reu
nión de instalación pues la ma
yoría de Morena PT y PVEM
sumó apenas nueve de 17 inte
grantes contando ala diputada
Marisol García designada de
última hora por su coordinador
Ignacio Mier como suplente
de Hamlet García Los legisla
dores de la 4T tronaron contra
los opositores y los acusaron de
hacer berrinche al negarse a
designar a integrantes en co

misiones como protesta por el
agandalle oficialista en dichos

grupos de trabajo

Que el precandidato de
PAN PRI y PRD a la Jefatura de
Gobierno de CdMx Santiago
Taboada acaba de estrenar un
pódcast llamado Cambio yFue
ra del que apenas este lunes di
fundió su primer episodio El
panista la hace de entrevistador
y tuvo como padrino de progra
ma al beisbolista Jorge Cantú
quien jugó en las Grandes Li
gas y fue seleccionado nacional
mexicano No hay duda de que
en periodo electoral todo suma
para ganarvotos

Que quien tuvo varias reu
niones con miembros de More
na en Ciudad de México fue el
alcalde de Cuajimalpa Adrián
Rubalcava pues desde tempra
no se reunió con Ornar García
Harfuch ex secretario de Se
guridad capitalino para lue
go visitar en el Antiguo Pala
cio del Ayuntamiento al jefe de
Gobierno Martí Batres quien
afirmó que el ex priista está
ayudando al proyecto de trans
formación a poco más de un
mes de haber dejado su militan
cia en el tricolor ss s
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ISe dice fácil Durante la presente
administración del gobierno de México del

1 de diciembre de 2018 al 31 de diciembre de
2023 las fuerzas federales han detenido a 81 mil
593 presuntos delincuentes de acuerdo con el
Informe de Seguridad La titular de la Secretaría
de Seguridad Publica y Ciudadana Rosa Icela
Rodríguez presentó su informe quincenal de
seguridad en el cual destacó la disminución del
34 en delitos del fuero federal Los elementos del
Ejército la Fuerza Aérea la Armada y la Guardia
Nacional integran la fuerza federal Juntos son los
encargados de dar paz y estabilidad a la nación
Sencillo no es

2 Del cielo Pareciera que a los políticos las
oportunidades les caen del cielo La alcaldesa

de Alvaro Obregón Lía Limón exigió al Gobierno
de la Ciudad de México que garantice que las obras
del Tren Interurbano sean seguras para los vecinos
y consideró necesario detener las obras del Tren
Insurgente en tanto se realicen los peritajes que
determinen que los traba os son seguros después de
la caída de una dovela en una zona muy cercana a
los vecinos Exijo que se investigue este accidente
hasta sus últimas consecuencias y se castigue
de manera ejemplar a quienes tengan alguna
responsabilidad dijo en un tono más bien electoral

3Silencio Alfredo Ramírez Bedolla
gobernador de Michoacán no se ha

pronunciado al tener el segundo lugar de las
entidades más violentas del país Las cifras de
muertes lo sustentan La violencia asociada con
las diversas células del crimen organizado en

Michoacán ha derivado en que 95 personas hayan
perdido la vida a manos de los delincuentes sin que
hasta el momento el mandatario pueda contener
estas ejecuciones El crimen organizado ha atentado
contra las torres de telecomunicaciones de algunas
empresas privadas con la única finalidad de instalar
las propias y vender sus servicios

4 Juego de palabras La retórica le sirve a Marko
Cortés líder nacional del PAN después del

tremendo error que cometió al revelar públicamente
los tratos que hacen los partidos en lo oscurito Sin
embargo el oriundo de Michoacán declaró que no
hay nada que esconder cuando no hay nada que
ocultar Agregó Yo lo que creo es que la política
tiene que ser a la luz del día y a la vista de todos eso
es cuando nosotros hacemos política de la buena
comentó Aseveró que existe cinismo e hipocresía
y dijo que se tendrían que legislar las coaliciones
partidistas Sí para que al final no te dejen vestido y
alborotado Como le pasó a él

5 Ideas En la bancada del PRI se dicen listos

para sacar en el próximo periodo ordinario de
sesiones la reforma que reduciría de 48 a 40 horas
la jornada laboral siempre y cuando se garantice
la gradualidad en su aplicación Consultado
por Excélsior el coordinador de ese grupo
parlamentario en la Cámara de Diputados Rubén
MoreiraValdez se pronunció en favor de sacar
adelante ese dictamen que deberá mejorarse con
la participación de todos los sectores involucrados

Morena lo propuso Parece que ya se arrepintió
dijo Y como en política todo se resume a llevarse la
contraria pues ya tienen línea que seguir
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Trump a la campaña mexicana
El triunfo de Donald Trump en la pri
maria de Iowa caucus le llaman per
fila al ex presidente de Estados Unidos
como tema obligado para la campaña
presidencial mexicana

Es una compensación natural por
que México los problemas fronterizos
sobre todo migrantes y droga son te
mas de cajón en los debates entre aspi
rantes a la Casa Blanca

De hecho lo primero que dijo
Trump una vez conocido el resulta
do es que sellará la frontera con Mé
xico Esto para sintonizar con la pre
ocupación del electorado sobre todo
republicano sobre el tema de la mi
gración ilegal

El gobierno mexicano respondió pe
ro Trump es un ciudadano sin cargo

público Si llega a ganar la elección
presidencial asumirá el poder cuan
do el presidente López Obrador tenga
varios meses asoleándose en su finca

de Chiapas
Al que le tocará lidiar con Trump

es a alguno de los tres aspirantes
mexicanos Claudia Xóchitl o Máy
nez pero la verdad es que sobre la
compleja relación bilateral han dicho
muy poco casi nada Es tiempo de en
trarle

El INE detiene a Samuel
El gobernador de Nuevo León ha he
cho abierta campaña en favor del pre
candidato presidencial del MC sin re
parar en que existe una ley electoral
que se lo prohibe de manera expresa

El INE con reflejos de oso perezo
so se tomó su tiempo pero finalmen
te recordó que es la autoridad electo
ral y le puso un alto a Samuel García

Las infracciones han sido tan

evidentes que la Comisión de Que
jas y Denuncias resolvió por una

nimidad imponer las medidas cau
telares Lo primero es bajar el fa
moso video del destape así como
anuncios espectaculares y mensa
jes varios en redes sociales

Si Samuel no conoce la ley electo
ral malo si la conoce pero no le im
porta violarla peor

Lorenzo en el
ojo del huracán
El ex presidente del consejo general
del INE Lorenzo Córdova será el ora
dor de la Marcha por nuestra Demo
cracia que se llevará a cabo el 18 de
febrero y que concluirá en el zócalo

El gobierno se sintió agraviado y
comenzó desde diversos frentes una
nueva ofensiva contra Córdova Lo

cierto es que no es una marcha parti
dista sino de ciudadanos en defensa
de la democracia

No hay que perder de vista que
días antes el 5 de febrero el pre
sidente presentará un paquete de
reformas constitucionales que no
pasarán pero que sí influirán en las
campañas una de las cuales se di
ce será de tema electoral

A nadie escapa que proponer un nue
vo marco electoral justo a la mitad de
las campañas es una forma apenas dis
frazada de irrumpir en el proceso y otra
vez quitarle protagonismo a los candi
datos para dárselo al presidente que se
resiste a alejarse de los reflectores

La cuestión de la seguridad
La seguridad de los candidatos que com
pitan en la elección más grande de la
historia es un asunto prioritario de se
guridad nacional y no solo de los tres
candidatos presidenciales sino de todos
los que vayan por alguno de los muchos
puestos enjuego
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Minimizar los riesgos no es buena
decisión El dirigente de Morena Mario
Delgado dijo que no habrá seguridad
especial para los candidatos de su parti
do Lo dice para estar en sintonía con el
gobierno de que el asunto de la violencia
en el país no es para tanto

En México hay antecedentes de
ataques letales contra candidatos Pa

ra no ir lejos en el proceso electoral
pasado el del 2021 más de noventa
políticos perdieron la vida

No se trata de generar pánico cla
ro que no pero minimizar un problema
evidente en nada ayuda

pepegrillo cronica com mx
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Divafosfo fosfo

A quien ya le anda por moverse
frente areflectoreselectoraleses a

la alcaldesa y diva de la política en
la CDMX Sandra Cuevas Lo más

reciente es que en estos días va a
platicar nos dicen con los integran
tes de la alianza PAN PRI y PRD y si
no hay acuerdo para la reelección
y cumplirle sus exigencias ya está
en pláticas con el sempiterno diri
gente de Movimiento Ciudadano
Dante Delgado para dar el clásico
cliapiiliiieo y alcanzar un cargo

bajo el sello fosfo fosfo incluso
ayer ya reconociópúblicamente
que no le desagradaría sumarse
al partidonaranja Así de fácil es
la política si no es con uno es con
otro pero ella quiere todo el poder

Nada para nadie

La diputada Mónica Fernández
César quien votó por la ratifica
ción de Ernestina Godoy como
Fiscal de la Ciudadde México

y como respuesta mereció la
expulsión del PRI anunciada por
su presidente nacional Alejandro
Moreno Cárdenas difundió un

duro posicionamiento

Justificó su voto a favor de

Ernestina porque dijo creer en las
instituciones Nos dicen que algo
se traía entre manos con labanca

daguinda ya que mientras más
beligerante fuera suposiciona
miento contra Moreno Cárdenas

más real será el lugar que asegure
Lealtad no es obediencia ciega
disciplina no es sometimiento a
placer y militanciano es servilis
mo exclamó Fernández Tras su

expulsión del PRI Morena le abrió
las puertas a subancada pero lo
que nos dicen en el recinto de Don
celes y Allende es que Mónicano
tiene en el radar sumarse a la 4T

Cambio en el ISSSTE

Nos dicen que eldirector general
del Instituto de Seguridad y Servi
cios Sociales de los Trabajadores
del Estado ISSSTE PedroZeiite
noSaiitaella dejará la institución
en los próximos días Las razones
se desconocen pero la realidades
que hay que reconocer que ha he
cho un arduotrabajo al frente del
Instituto sin embargo parece que
los altosmandos tienen otra per
cepción También nos comentan
que posiblemente sea una mujer
quien ocupe la vacante que dejaría
Zenteno Atentos
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Días defuria
El presidente López

Obrador increpa a un re
portero porque le pre

gunta si para marzo ya estarán
todos los medicamentos en la
megafarmacia no nos vas a
emplazar no no En Morelos
los asistentes a un mitin de
Claudia Sheinbaum la inte
rrumpen en pleno discurso pa
ra acusar al gobernador obra
doristaCuauhtémoc Blanco de
ser un mañoso Ella los regaña
enojada respeto y unidad res
peto y unidad Ernestina Go
doy supura por la herida va de
foro en foro en el lamento de
que la oposición bloqueó su
reelección porque querían im
punidad De que plagió su tesis
no dice nada El Presidente se
enoja porque se difunden gra
baciones del tráfico de influen
cias de su hijo Gonzalo Bobby
López Beltrán el que se supo
ne era el bien portado quien
se da a conocer como coyote de
los contratos para el Tren Ma
ya Brozo llama dictador a Ló
pez Obrador y el Presidente no
lo soporta Los propagandistas
del régimen revientan contra
Tatiana Clouthier vocera de su
propia candidata presidencial
porque en una entrevista con
Fernando del Collado en Tra

galuz de Latinus dijo que no sa
bía si Claudia Sheinbaum tiene
responsabilidad en las muertes
por la caída de la Línea 12 del
Metro que no sabía si se esta
ban pidiendo moches a favor
de la campaña de Sheinbaum
no sabía si había dinero del nar
co enMorena ni si en estos años
se habían ampliado los nego
cios de las mafias Querían que
lo negara que negara lo que no
se puede negar y como no lo
negó se les acabó el amor por
su Tía Tatis y hasta su cabeza
están pidiendo

Claudia Sheinbaum provo
ca a Xóchitl Gálvez le exige
que hable de García Luna Xó
chitl le responde tengo mala
opinión de él pero mejor pre
gúntale a tu cercano Omar
García Harfuch porque Gar
cía Luna fue su mentor Xó
chitl le dice a Claudia que pida
permiso para debatir con ella
Claudia responde que no ne
cesita pedir permiso Xóchitl
le dice que entonces debatan
miércoles o jueves Claudia
huye y pide que Xóchitl no
la provoque

El Presidente su gobierno
su candidata y su campaña
llevan varias semanas desco
locados Si en el último tri

mestre del ano pasado se po
día hablar de una Xóchitl que
no prendía y una campaña
oficialista que navegaba en
aguas tranquilas a todo vapor
de tres semanas para acá la

inercia es justo al revés Xó
chitl ha recuperado el tono
que la encumbró la oposición
agarra tracción y el Presiden
te su candidata y todos los de
su esquina lucen desconcer
tados y desconcentrados

La realidad no le está ayudan
do nada Salen cifras de violen
cia y se confirma que este ha si
do el sexenio con más asesina
tos de la historia Salen cifras de
fuga de capitales y se confirma
que en este sexenio han huido
más capitales que nunca A la
megafarmacia le faltan medici
nas al AIFA le faltan vuelos y al
Tren Maya y a Mexicana de
Aviación les faltan pasajeros y
les sobran fallas y retrasos Y en
cima los hijos del Presidente
Colofón

Se cae un pedazo del tren in
terurbano México Toluca
Aplasta una camioneta vieja que
lleva en el cristal una maltrecha
calcomanía de campaña de
AMLO Todo un editorial

historiasreportero gmail com

El Presidente su candidaiaytodos
los de su esquina lucen desconcertados
y desconcontradosT UBU
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En Davos presentaron sus posiciones
EU China y la Unión Europea también
se llevó a cabo la reunión de alto nivel

entre la Unión Americana y Ucrania

Zelenski en Davos
Fortalezcan nuestra economía y

nosotros fortaleceremos su seguridad

Volodímir Zelenski 16 1 2024

DAVOS Un intenso Volodímir
Zelenski presidente de Ucra
nia se lanzó ayer contra Vla

dimir Putin presidente de Rusia en
el Foro Económico Mundial La res
puesta de Putin para todo es siempre la
guerra acusó En el mundo libre solo
podemos existir mientras podamos de
fendemos nosotros mismos Descartó
que Putin llegue a modificar su posición
ante las presiones internacionales No
pienso que ese hombre pueda ser capaz
de cambiar porque solo los humanos
pueden hacerlo afirmó

No es la primera vez que Zelens
ki lanza un mensaje así a los partici
pantes en la mayor cumbre privada
del mundo Lo hizo el año pasado y
el anterior pero en ambas ocasiones
se presentó en un enlace de video En
este 2024 lo hizo de manera presencial
por lo que el impacto fue mayor

Ante un salón a reventar los parti
cipantes le ofrecieron un largo y emo
tivo aplauso al final de su presentación
La decisión de acudir personalmen
te a Davos en medio de la guerra sin
embargo muestra también la presión
que enfrenta La Unión Europea no ha
aprobado nueva ayuda a Ucran ia por el
veto de Hungría mientras que en Esta
dos Unidos los republicanos en el Con
greso insisten en atar cualquier paque
te a un programa para sellar la frontera
con México como pide Trump Ucra
nia sin embargo necesita ya esa ayu
da para contener a las tropas invasoras
y quizá obligarlas a replegarse

Zelenski presenta la invasión rusa

como un acto similar a las interven
ciones de la Alemania nazi a países
vecinos antes de la Segunda Guerra
Mundial No detener a Rusia ahora
sería equivalente a permitir otras in
vasiones más adelante como las que
ordenó Iiitler cuando entendió que
los países democráticos no tenían la
voluntad de confrontarlo Unas horas
después sin embargo el consejero na
cional de Seguridad de la Casa Blanca
un articulado Jalee Sullivan de 47 años
responsable de asesorar al presidente
Joe Biden sobre las decisiones de segu
ridad nacional descartó en Davos las
comparaciones con los años treinta
No estamos obligados a repetir el pa
sado dijo en referencia a la famosa
frase de Jorge Santayana Aquellos
que no pueden recordar el pasado es
tán condenados a repetirlo Dijo que
él y el secretario de Estado Antony
Blinken se habían reunido con Zelens
ki poco antes en Davos pero se negó
a revelar lo que acordaron

En este primer día de sesiones
de trabajo en el VVEF el único abier
to defensor del sistema internacional
de libre comercio fue paradójicamen
te el primer ministro chino l i Qiang
quien pidió una reapertura comercial
en un momento en que los productos
chinos su Irén cada vez más barreras y
los países industrializados han prohi
bido la exportación a China de bienes
de alta tecnología Ursula von der Le
ven presidenta de la Comisión Euro
pea comprometió el apoyo de la Unión
Europea a Ucrania pero ante el tema
del libre comercio adviitió que Europa
ha tenido que reducir su dependencia
de los combustibles rusos y los produc
tos chinos Al tratar el tema de China
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el consejero Sullivan dijo que Wash
ington no está buscando ni confron
tación ni conflicto pero defendió las
restricciones al comercio con China de
productos de alta tecnología La próxi
ma generación de tecnología debe be
neficiar a las democracias dijo Sí los
países libres están limitando la liber
tad de comercio para supuestamente
defender la libertad

Dentro de todo el Foro Económi
co Mundial ha comprobado una vez
más su utilidad En él presentaron
sus posiciones políticas Estados Uni
dos China y la Unión Europea y en él
se llevó a cabo la reunión de alto nivel
entre la Unión Americana y Ucrania
Si Davos no existiera alguien tendría
que inventarlo

SELLAR FRONTERA
No se pueden cerrar las fronteras en
tre México y Estados Unidos dijo
ayer AMLO ante la nueva amenaza
de Trurnp de sellar la frontera Ol
vida que ya Washington lo ha hecho
sin reparar en los daños económicos
Trump gobernó con ocurrencias pero
también él lo ha hecho
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La guerra realmente sucia
cSTRICTAMSNT
PERSONAL

Ruymundo
Riva Palacio
C Opine usted
rivapalacio ejecentral com

rivapa

Por las señales que está
enviando Xóchitl Gálvez
desde que comenzó este

año la campaña presidencial que
arranca el primero de marzo va
a ser de contrastes y ataques que
apunta a una contienda polari
zada Lo está delineando en spots
que empezaron a apareceren me
dios electrónicos el 2 de enero
donde subraya las mentiras del
presidente Andrés Manuel López
Obrador y alineó sus ideas y
fuerza en el discurso que pronun
ció el domingo en el cierre de su
precampaña sobre seguridad un
país tapizado de muertos salud
la incompetencia que provocó

un exceso de mortalidad escan
daloso yeducación con la perla
de los nuevos libros de texto Ha
dejado claro también que se irá
al cuello de López Obrador como
eje de la campaña de Morena y
mantendrá a Claudia Sheinbaum
como unacandidata que no actúa
por sí misma

Una campaña de contraste es
por definición negativa pero no
significa campaña negra o guerra
sucia como parece ser la ruta
que López Obrador utilizará de

manera discrecional para restarle
poder creatividad y posible
mente artimañas a la estrategia
de Gálvez que ha dado muestras
de que finalmente ha elaborado
y trazado como hoja de ruta El
Presidente tomó en los últimos
días una decisión que va en ese
sentido luego de que el fiscal ge
neral Alejandro Gertz Mañero le
diera un informe sobre el cuarto
de guerra de Gálvez

Gertz Mañero que montó
desde el año pasado un equipo de
inteligencia fuera de la Fiscalía
General en una casa suya para
monitorearlas actividades de
Gálvez y una veintena de figuras
de la oposición así como también
las de Sheinbaum en su mo
mento también Marcelo Ebrard y
Ricardo Monreal opersonas en
el entorno más cercano de López
Obrador con fines electorales le
entregó un reporte sobre Sergio
Zaragoza quien es uno de los in
tegrantes del cuarto de guerra de
Gálvez a donde llegó de la mano
del activista Claudio X González

Por alguna razón la presen
cia de Zaragoza provocó una
reacción en Palacio Nacional que
no se había dado previamente
con nadie al pedir el secretario
privado del Presidente Alejandro
Esquer una de las personas más
cercanas de López Obrador desde
hace 30 años que buscara des
activarlo a fin de neutralizar su
trabajo en la campaña presiden
cial de la oposición Sin embargo
sus antecedentes muestran un
equipaje cuajado en 45 campañas
electorales en México y América
Latina como consultor y estratega
en redes sociales

Zaragoza y su socio Aldo
Hiram Campuzano son socios
en dos empresas Aldea Digital y
México Elige que nació en 2013
que le hace las encuestas digitales
a Gálvez que trabajaron en la
anterior campaña presidencial
pero del lado de la alianza PRI
Partido Verde y Nueva Alianza
que presentó como candidato a

José Antonio Meade donde el
primero desarrolló una campaña
negra en el contexto de unague
rra sucia en contra del candidato
del PAN a la Presidencia Ricardo
Anaya

Zaragoza no involucró a Aldea
Digital en ese contrato sino
a Sicre su apellido materno
Yepiz Celaya yAsociados que
de acuerdo con denuncias en el
Instituto Nacional Electoral pagó
campañas negras en Google y Fa
cebook para promocionar videos
y noticias falsas contra Anaya El
PAN presentó una denuncia en el
INE que terminó con una multa
únicamente a la consultora
aunque la empresa siempre ha
negado haber realizado ese tipo
de campaña

Zaragoza siguió trabajando
para el PRI y en las elecciones
intermedias de 2021 agregó a sus
clientes al candidato al gobierno
de Sonora Ernesto Gándara y
el precandidato para el gobierno
de Guerrero MarioMoreno que
no llegaron muylejos Para la
contienda presidencial de este
año el PRI y el PAN volvieron
a contratarlo pero como Aldea
Digital reforzados por Claudio X
González que según el informe
de Gertz Mañero al Presidente es
quien realmente los introdujo al
cuarto de guerra de Gálvez

De alguna manera todavía
desconocida los antecedentes de
Zaragoza inquietaron en Pala
cio Nacional donde la petición
a Gertz Mañero de hacerle un
seguimiento personal para neu
tralizarlo no tiene precedente en
anteriores comicios de este siglo
El abanico de posibilidades que
existen para neutralizarlo es am
plio desde un invento sobre un
presunto delito la marca de la
casa hasta una persecución del
SAT o de la Unidad de Inteligen
cia Financiera como se ha hecho
metódicamente contra personas
a las que el Presidente quiere

perjudicar u obligarlos a bailar al
ritmo que les impone
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Gertz Mañero que alerto al
Presidente de la presencia de
Zaragoza ha fallado mucho
como fiscal pero ha sido muy
eficaz en el diagnóstico político
de la vida política cuya claridad
le ha dado un lugar especial en el
campo de la asesoría permanente
para López Obrador No es de
extrañar que la mayor parte de
las veces que el fiscal lo ve no es
para asuntos relacionados con
la procuración dejusticia sino
políticos y electorales

Pero vista la acción que se em
prendió contra Zaragoza desde
otro ángulo también hay señales
como las de Gálvez pero en el
sentido opuesto para tratar de
inmovilizar al estratega de redes
y experto en guerras negras an
tes de que comience la campaña

presidencial Sheinbaum lleva
una cómoda ventaja según las
encuestas que aún no reflejan con
precisión la intención de voto
pero no puede equivocarse

Una campaña de contraste
como la que perfiló Gálvez el
domingo pasado puede ser muy
eficiente si el mensaje es claro
simple y directo como lo ha hecho
López Obrador por años con gran
éxito y pude horadar el blindaje
del Presidente y debilitar su
defensa de Sheinbaum obligán
dola a salir al campo de batalla
sin su protector La estrategia que
apunta a polarizar es la única que
puede pensarse podrá convertirla
en una candidata competitiva
pero tiene riesgos costos y con
secuencias Y si a esa estrategia
le agregan campañas negras la

combinación puede tener resul
tados inmediatos si el mensaje en
redes es eficiente Por lo demás
material para ello tienen mucho

ina campaña de
coturaste es por
definición negativa
pero no significa
campaña negra o
guerra sucia

como parece ser
la ruta que AMlO
utilizará de manera

discrecional para
restarle poder a la
estrategia de kílrez

 .  2024.01.17



Pág: 17

Desacato con la
Guardia Nacional
ri
H ómo sehanpuesto las cosaseneste 2024

que lainconstitucionaladscripciónde la
A GuardiaNacionalalEjércitopareceno

tenerya lamenor importancia
Por decisión de la Suprema Corte desde el 1 de

enero esa corporación debió ser entregada a la Se
cretaríaciviláe SeguridadyProtecciónCiudadanay
nadie enelgobiernohaexplicado porqué siguebajo
elmando de laSecretaríade laDefensa

El 18 de abrildel añopasado el máximotribunal
invalidó las reformas que transfirieron el control
operativoya iministratívodelaGNalEjército por
que laConstituciónmandataliteralmente

Las instituciones de seguridad pública inclu
yéndola GuardiaNacional serán de caráctercivil
disciplinado y profesional El Ministerio Público
y las instituciones policiales de los tres órdenes de
gobierno deberán coordinarse entre sí para cum
plir los fines de la seguridadpúblicayconformarán
elSistemaNacionaldeSeguridadPública

Elmismo artículo 21 reza
Lafederación contará con una institución po

licial de caráctercivil denominada Guardia Nacio
nal cuyos fines sonlos señalados enelpárrafonove
no de este artículo la coordinación y colaboración
con lasentidades federativasymunicipios así como
la salvaguarda de los bienesyrecursos de lanación
La ley determinará la estructura orgánicayde di

rección de la GuardiaNacio
nal que estará adscrita a la
secretaría del ramo de segu
ridadpública que formulará
la Estrategia Nacional de Se
guridadPública

Tal cual estaba previsto
en la iniciativa presidencial
de reforma constitucional

para crear la GN que recibió
el Congreso

De ahíqueochode los 11ministrosdelplenovota
ranpor invalidarel endoso de lanuevacorporación
a laSedeña contratres oficialistas que ignoraron la
condiciónexpresadeque se le mantuvieraenel ám
bito civil YasmínEsquivel LorettaOrtizyArturo
ZaldívarLelo de Larrea

Al segundo día la Corte aprobó la propuesta del
ministro Juan Luis GonzálezAlcántaraCarrancá

Propongopostergarelsurtimientodélosefectos
de invalidezal 1 de enero de 2024 de tal suerte que
eneseplazo las dependencias involucradas contarán
conel tiemponecesariopararegresargradualmente
elajuste en el control administrativo presupuestal
yoperativodela GuardiaNacional quepormandato
del artículo 21constitucional correspondea lasecre
taría delramo deseguridadpública

El Presidente recordó ayer aquelladerrota
Imagínense lo que nos ha costado son 138 mil

elementos ya 265 regiones atendidas por la Guar
diaNacional Entonces hablo con dosministros
porquesabíayo que tres iban a apoyar perofaltaba
uno yhablé con dos Sí cómo no sí Les expliqué
Estonoes asunto personal esto tienequevercon la
seguridadque tantolepreocupaalpueblo no pode
mosjugarconesto ayúdennos Ysabenqué Vota
ronen contraysevino abajo laley

Esyal7deenero peroel fallosiguesinacatarse jm

Nadie en el gobierno
ha explicado por qué

esa corporación
sigue bajo el mando

de la Sedeña
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Los asesinatos en el
gobierno de AMLO

Cuando se lanza unaguerrayno
se haganado es quese haperdido

Florestán

Lasecretaria de Seguridad Rosa Ice
la Rodríguez anunció ayer que este
gobierno hareducido los homicidios

dolososenun20 por ciento
Y sí tiene razón si comparamos 2019

con 2023

Pero cuando hablamos de asesinatos novalen
los porcentajesporque cadadécimadepunto son
decenas devidas humanas

Y es que el presidente López Obrador como
candidato garantizó que con su sola llegada re
duciría los homicidios a lamitadyno hapodido
Desde el 1 de diciembre de 2018 al día de ayer
han asesinado a 176 mil 725 personas enprome
dio 94 diarios muylejos de sus promesasysupe
rando a todos sus antecesores para convertir su
gestión enlamás sangrientade quehayaregistro

Es cierto que cuando se comparan los 36 mil
661 homicidios dolosos en2019 conlos 30mil 191
de 2023 hay una reducción de 6 mil 470 muer
tes 19 por ciento de 100 a 80 diarios pero es in
aceptable considerarlo unlogro cuando además
laproyección al 30 de septiembre rebasalos 200
mil muyporencimade los 76 mil registrados con
elpresidente Carlos Salinas 1988 94 de los 80
mil 671 deErnesto Zedillo 1994 2000 de los 60
mil 280 deVicente Fox 2000 06 de los 120 mil
463 de Felipe Calderón 2006 12 y de los 156
mil 66 de Enrique PeñaNieto 2012 18

Si hacemos el comparativo de los primeros 62

meses de gobierno que llevaLópez Obrador con
sus antecesores enel mismo lapso estaes la rela
ción Salinas 62 mil 255 Zedillo 68 mil 331 Fox
50 mil 677 Calderón 96 mil495 PeñaNieto 122
mil472 yel actualPresidente 176 mil 725

Poreso digo quelapolíticadeseguridaddeLópez
Obrador incumplió sus expectativasycompromi
sosynoshallevado al sexenio más sangriento

Hasido unfracaso

Y todo porque creó una expectativa imposi
ble de cumplirymenos con el karma de abrazos
yno balazos

RETALES

1 GOLPE El percance ayer en laobradel Tren
México Toluca obviamente es accidental pero
encajaen las campañas cuando no haynadafor
tuito y todo es electoral de un lado y del otro De
milagro no hubo unatragedia La dovela de con
eretopesa 900 toneladas Son los tiempos
2 DEBATES Ahora salen con que solo dos
de los tres debates fijados por el INE son obli
gatorios Obviamente el equipo de Claudia
Sheinbaum les tomará lapalabra y cancelará el
último el 19 de mayo el más interesante el cara
a cara entre las dos precandidatas yasolo 13 dias
de las elecciones y
3 OBÚS El Colegio y la Barra de Abogados de
México documentaron que Ulises Larano cum
ple los requisitos legalesparaserencargado de la
FiscalíaGeneraldeJusticiade Ciudadde México
al no contar conuntítulo de abogado el díade su
designaciónni concinco años de experiencia No
lesvayan con el cuento de que la leyes laley

Nosvemos mañana pero enprivado
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La candidato profesional
AUTONOMÍA RELATIVA

Juan Ignacio
Zavala

Opine usted
zavalaji yahoo com

juanizavala

Eldomingo terminaron las
precampañas Xóchitl Gál
vez cerró con un evento

notable que dejó ver los cambios
profundos que ha llevado en su
campaña Se trató de algo muy
bien armado Un lugar cerrado

con buena capacidad sin tratarse
de un estadio Llenar estadios
es algo del pasado y no tiene
sentido Un evento cerrado
permite centrar la atención en
el personaje Por supuesto para
lograr tener la atención es im
portante contar con un mensaje
llamativo que emocione y que
genere nota para redes y medios
YXóchitllotuvo

En materia de organización
fue claro que se minimizaron los
errores y si hubo alguno no se
notó Se le dio la palabra a quien
la debería de tener la candidata
Los líderes partidistas fueron
minimizados como debe ser

y no hubo nada que desviara
la atención sobre la candidata
Sin duda una novedad Se trató
de un evento rigurosamente
profesional en todas sus partes
en el que no hubo nada sujeto a
la improvisación o a la buena fe
de familiares o amigos

Sin lugar a dudas la pieza
central del cambio en Xóchitl

y del éxito en el evento fue el
discurso Tenía tiempo que no
se comentaba tanto un dis
curso opositor en redes y en
medios Se trata de una pieza
bien lograda no solamente en
términos conceptuales de foco
de campaña y de crítica sino
también como arenga ygrito de
batalla al identificar con pre
cisión a sus adversarios Algo
completo en términos discursi
vos y campañeros Es claro que
llamó la atención no solamente
de los asistentes sino también
de opinadores y analistas

Muchos comentan que se
trató de un regreso a laXóchitl
de antes No estoy de acuerdo

Me parece que precisamente lo
que se corrigió sin quitarle iden
tidad fue a la Xóchitl de antes
LaXóchitl al natural la de
antes es lo que habíamos visto
hasta el domingo llena de ocu
rrencias de risa constante des
estructurada proclive al chistín
y al comentario vulgaroide El
domingo vimos a una candidata
profesional bien asesorada
seria con herramientas hechas
para ella y que supo proyectar
como propias Eso es lo que tiene
que hacer alguien que busca la
Presidencia de su país

Xóchitl dejó claro que su
contendiente es Claudia Shein
baum a quien retó y fustigó

por ofrecer la continuidad y la
describió como alguien carente
de voluntad También criticó
a López Obrador con su presi
dencia autoritaria ymencionó
claramente tres puntos para
defender en su campaña y como
ejes de la misma la defensa
de la verdad de la vida y de la
libertad todas ellas devaluadas
durante el lopezobradorato

La propia Xóchitl ha de ver
el resultado de haber realizado
cambios serios y ponerse con
profesionales más allá de filias
y fobias y entender que lo natu
ral no va peleado con la técnica
que la intuición es útil pero que
la preparación yla disciplina
son indispensables

No sabemos si el éxito de su
evento fue flor de un día Pero
parece que Xóchitl y su equipo
están dispuestos a cambiar
podrían hacer algo con esa

ridicula frase de fuerza y co
razón por México que además
de cursi no dice nada a fondo
y ya vieron los resultados De
su desempeño en los próximos
días veremos si hay más de esta
nueva Xóchitl

La Xóchitl aI
natural la
de antes es lo
que habíamos
visto hasta el
domingo llena de
ocurrencias de
risa constante
desestructurada
proclive al chistín
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Siempre he dicho que Xóchitl Gálvez es la mejor candidata
presidencial para la oposición y lo sostengo Como muchos
pienso que perdió mucho tiempo para encontrar un estilo y
mensaje una vez que amarró la candidatura Creo como ya
han adelantado algunos colegas que su acto de cierre de las
precampañas del domingo pasado íue un punto de inflexión
parabién

Por fin apareció la Xóchitl alegre combativa y sobre iodo
con un mensaje que puede resonar en el electorado

En un discurso breve bien redactado y leído con pasión
la candidata habló de la pérdida de tres valores la vida
la verdad y la libertad durante este sexenio Ofreció los
argumentos y la evidencia que sustentan dicha
privación

Ergo si esas tres cosas se han perdido el país
requiere recuperarlas Xóchitl se propone hacer
lo La candidata opositora finalmente nos da las
razones de por qué votar por ella Puede gus
tar o no pero ya hay un discurso con sustento
que puede repetirse fácilmente vida verdad y
libertad

Desafortunadamente para Gálvez este pun
to de quiebre llega en un mal momento De
bido a la estúpida ley electoral que tenemos
viene el llamado periodo de intercampa
ñas donde los candidatos están obligados a
desaparecer de la escena Una absoluta tonte
ría que afecta más a los candidatos que traen
buen momentum electoral

No dudo que Xóchitl busque maneras para seguir hacien
do campaña con las típicas simulaciones mexicanas Sin em
bargo perderá 41 días de spots de radio y televisión que son
críticos en las elecciones presidenciales Los anuncios podrán
retomarse hasta el primero de marzo

A eso hay que sumar que la mayoría de los medios de
comunicación nacionales no le han dado mucho espacio
noticioso a Gálvez sea por presiones de Palacio Nacional
o por decisión propia Doy un dato de todos los principales
periódicos que se publican en la Ciudad de México sólo uno
reportó en su portada el cierre de Xóchitl el domingo pasado

Así que entre una cosa y otra la candidata opositora la
tiene cuesta arriba Sobre todo porque las encuestas la ponen
en un lejano segundo lugar frente a Claudia Sheinbaum con
una diferencia de dos dígitos

Soy de los que piensan que de ninguna forma podemos
decir que este arroz ya se coció Sí Claudia va arriba Sí
Morena es el partido que tiene mayor posibilidad de ganar
la elección presidencial Sí Xóchitl tiene una probabilidad
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más baja Pero una probabilidad baja no es una probabili
dad nula Las campañas siempre están llenas de sorpresas
errores y aciertos

Ahora que Gálvez ha encontrado un mensaje creo que
puede dar lá pelea

Los que no piensan eso para fortuna de ella son los mo
renistas que están convencidos de su triunfo Ya se están
repartiendo el arroz cocido Para Claudia todo es cuestión
de no arriesgarse estos meses que faltan para la elección y
evitar equivocaciones

En este sentido menosprecian a Xóchitl
Están convencidos que no hay forma de que los alcancen

Cuando eso sucede las campañas se llenan de
hibrls la desmesura de la arrogancia Y eso ine
vitablemente lleva a cometer errores

Es una vieja historia Aquí lo vimos en 2006
Según todas las encuestas López Obrador te
nía ganada esa elección En un lejano tercer lu
gar se encontraba el panista Felipe Calderón
El lopezobradorismo siempre lo menospreció
De ninguna forma Calderón le podía ganar al
todopoderoso y popular exjefe de Gobierno de
la Ciudad de México

Calderón que comenzó muy mal su campa
ña y luego corrigió fue subiendo poco a poco
Entre más subía en las encuestas más lo des
deñaban AMLO y compañía En un arrebato de
hlbrts el entonces perredista decidió no ir al

primer debate presidencial Le dejó el terreno completo a
Felipe que lo aprovechó con creces

Este fin de semana Claudia le lanzó un puya a Xóchitl
con respecto a García Luna Con buen tino Gálvez le reviró
diciéndole que le pregunte a su colaborador Ornar García
Harfuch

Y qué hizo Sheinbaum Esconderse Mandó a su vo
cera a responderle Con una arrogancia chocante Tatiana
Clouthier afirmó que Xóchitl no tenía el nivel para ponerse
al tú por tú con la candidata morenista Ah la hibris

Están menospreciando a Gálvez Es un error que les pue
de costar caro Lo bueno es que tienen a su favor la estúpida
ley electoral y la protección ele los medios de comunicación
que no quieren pelearse con Claudia porque les conviene o
quieren evitar la ira de López Obrador

O
X oHeozuckcrmann

La candidata
habló

de la pérdida
de tres valores

la vida
la verdad

y la libertad
durante
este sexenio
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Desde que el huracán Oí s azotó Acapulco la presidenta mu
nicipal del puerto Abelina López ha estado virtualmcnte
desaparecida y sus pocas intervenciones en medios han sido
francamente lamentables

Hace días que casi no hay transporte público por el chantaje
del que son objeto los choferes las extorsiones se han extendi
do los servicios como la recolección de basura siguen siendo en
distintos puntos de la ciudad inexistentes se extiende el dengue
y ante todo ello cuestionados o no hay esfuerzos de otras au
toridades locales y federales pero en el ámbito municipal están
desaparecidas desde la policía hasta los recolectores de basura

Decíamos horas después de Otis que entre los muchos de
safíos que enfrenta Acapulco uno de los mayores quizás el
mayor porque sin ella toda la labor de reconstrucción estará
impedida es el de la seguridad Fue evidente como hemos
insistido que muchos de los saqueos que se produjeron en el
puerto no fueron producto de la desesperación de la gente
sino del accionar de criminales los robos en los bancos en
centros comerciales negocios incluso viviendas no fue por
la necesidad de agua o alimentos que evidentemente esca
searon y siguen escaseando sino de acciones concertadas por
las organizaciones criminales que allí operan

Lo hacían antes del huracán y lo hacen después Según
datos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana
federal Acapulco ocupó el cuarto lugar en homicidios dolo
sos durante el año pasado y según la encuesta del Inegi so
bre percepción de seguridad casi 75 de los habitantes no se
sienten seguros en el puerto

Pero para la alcaldesa Abelina López nada de eso es cierto
Interrogada sobre la violencia en Acapulco dijo que ésta tenía
que ver con muchos factores como los altos índices de pobreza
extrema el tema de género isic la falta de empleo incluso
la calor y la mala alimentación porque todo eso te acelera

Sobre los saqueos cometidos luego del huracán aseguró que se
trató de acciones de cohesión social no de robos Quizá de
fuera nos vean feo dijo cuando uno ve pues a ciudadanos to
mar cosas que no son ele ellos Yo le llamaría cohesión social o
una salida No es lo mismo aquel que tiene el estómago lleno
al que no lo tiene lleno Yo no le llamo robar

Ahora ante esta nueva crisis la alcaldesa lleva una semana
en la Ciudad de México negociando pero no la llegada de más
recursos o de fuerzas de seguridad sino su reelección al frente
del municipio Su argumento no es el desempeño mostrado
durante el huracán o los días y semanas posteriores sino que le
corresponde reelegirse como cuota de la corriente de Marcelo
Ebrard en realidad Marcelo la seguirá viendo como una po
sición suya

Me tocó cubrir en una fecha tan lejana como 1997 los estragos
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del huracán Paulina en Oaxaca y Guerrero con características
diferentes allí lo terrible fueron las lluvias más que el viento
pero tan considerables como los que ahora provocó Otts

La costa de Oaxaca y Acapulco fueron devastados Oaxaca
había tomado medidas de prevención mucho mayores que
Guerrero y recuerdo porque estuve allí días completos cómo
desde Huatulco se implemento un impresionante programa de
rescate aéreo para atender Puerto Escondido el epicentro del
desastre y muchas zonas serranas Ese esfuerzo lo encabeza
ron el entonces gobernador Diódoro Carrasco y el secretario
de la Defensa el general Enrique Cervantes

En Acapulco se asentó el presidente Ernesto Zedillo que
interrumpió una gira a Alemania para regresar al puerto ante
el desastre operativo del gobernador Ángel Heladio Aguirre
sí el mismo de Ayotzinapay que cometió los mismos errores

ya como gobernador por el PRD durante Ingrld y Manuel
Zedillo decidió regresar a México instalarse en Acapulco para
coordinar los trabajos e inmediatamente al comprobar que
no había estado ni hecho nada ante la llegada del huracán le
pidió la renuncia al entonces alcalde Juan Salgado Tenorio
compadre de Aguirre Unos decían que Salgado andaba en
Las Vegas otros en Disney Lo cierto es que el alcalde fue des
tituido en forma fulminante

Todo eslo viene a cuento porque Abelina no puede seguir

como alcaldesa del puerto No es un tema de política ni de
ideología sino de resultados No puede la alcaldesa desapare
cer durante el huracán no estar en los días posteriores luego
justificar los saqueos o la violencia no estar ni en los medios
ni en las zonas devastadas durante la reconstrucción no decir
una palabra ante el asesinato del empresarii Ricardo Taja en
diciembre ahora en medio de otra crisis de seguridad estar en
la Ciudad de México y pedir su reelección basada solamente
en una cuota política

El mensaje no puede ser ése ante tamaña prescindencia el
premio no puede ser la reelección Me imagino que en Morena
y sus aliados debe haber muchos personajes que estarían dis
puestos a encabezar labores serias de reconstrucción con todo
o que ello implica incluyendo la seguridad y coordinándose

con el gobierno estatal el federal y las Fuerzas Armadas
Si no se toman medidas el crimen organizado o no termi

nará apoderándose de la ciudad donde las fuerzas policiales
locales prácticamente han desaparecido como la alcaldesa
desde el huracán Los grupos criminales como lo demostraron
durante los saqueos o ahora con las extorsiones al transporte
tienen recursos gente y sobre todo son absolutamente ines
crupulosos para operar y tratar de sacar ventaja en cualquier
circunstancia incluyendo una tragedia social extrema El go
bierno y su partido no pueden premiar el abandono
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Ahí viene Trump
Donald Trump está otra vez en la conversación Su amplia
victoria en los caucus de Iowa lo perfila como el candidato
más viable que tiene el Partido Republicano para regresar a
la Casa Blanca Jn sondeo cara a cara de Reuters Ipsos le da
al magnate republicano una ventaja marginal de dos puntos
sobre el actual presidente de Estados Unidos Joe Biden del
Partido Demócrata 38 contra 36 por ciento

Más allá de los problemas legales que enfrenta tiene cin
co procesos judiciales abiertosel exmanclatario de EU es el
favorito en las encuestas paraganarla Presidencia de la Unión
Americana Trump hace campaña con discursos racistas y xe
nófobos Sabe que le acumulan votos Los indocumentados
son la punta de lanza de su revancha contra Joe Biden

En un mitin que hizo en New Hampshire en diciembre
pasado el expresidente llegó a decir que los indocumentados
envenenan la sangre de f l J Prometió la mayor deponación

de inmigrantes sin papeles si regresa a la Casa Blanca
El tema es crucial para México Una reelección del republica

no implica el endurecimiento de las políticas antiinmigrantes
en EU No hay que olvidar que en su primer periodo en la Casa
Blanca ocurrió el vergonzoso episodio que culminó en 2019
con el envío gratis de soldados mexicanos a la frontera nor
te para controlar la migración a cambio de que no impusiera
aranceles a las importaciones de productos mexicanos

AMLO fue interrogado en la mañanera sobre el discurso
antiinmigrante de Trump Lo minimizó Es parte de las cam
pañas en Estados Unidos Se expresan muchas cosas para tratar
de ganarvotos Sin embargo no se pueden cerrar las fronteras
entre México y Estados Unidos no se puede cerrar la frontera
porque es fundamental la integración económica social es in
dispensable la buena vecindad Imagínense cerrar la frontera
un día lo que significa de pérdida para las empresas estaduni
denses y mexicanas paralas dos naciones un día Pero bueno
todo esto tiene que ver con las campañas puntualizó

Buscamos al excanciller Jorge Castañeda para que nos die
ra su opinión sobre la amenaza de cerrar la frontera que hizo
Trump Si alguien conoce bien a los gringos es él Nos dijo

En general todas estas amenazas y advertencias son
como dice Fl Peje politiquería electoral Pero en el caso de
Trump a diferencia de Ron DeSantis o de cualquiera de los
otros locos republicanos él sí tiene posibilidades de ser electo

Si en na Trump habría dos grandes diferencias en relación
con su primer periodo La primera es que ya no tendría el fre
no la cortapisa o el contrapeso de su reelección Los presiden
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tes gringos en su primer periodo en lo único que piensan es
en su reelección No hacen nada que pueda complicarlo Todo
lo deciden en función de lo qüe les convenga

Trump no tendrá esa limitación I a Vigesimosegunda En
mienda a la Constitución de los EU prohibe que una persona
sea elegida presidente más de dos veces En cuanto a la segun
da diferencia Castañeda nos hizo ver que durante su primer
periodo el magnate republicano sí tuvo gente razonable en
la Casa Blanca en el Departamento de Estado en la QA en el
Ejército que lo frenaron en muchas ocasiones

Qué ocasiones Con el TLC con México quiso derogarlo o
bombardear los laboratorios de fentanilo en Sinaloa

En esta ocasión agrega el excanciller los analistas
gringos lo que dicen es que va a llegar con su propia gente
y que ninguno de estos hombres con cierta madurez va a
acompañarlo Va a estar rodeado de puros locos

Eso hace verosímil la amenaza de cerrar la frontera
preguntamos

No digo verosímil pero sí hay que tomar en cuenta que
quien vaya a ganar la elección en México deberá considerar

estas dos diferencias fundamentales
Sí es electoral todo lo que está diciendo pero habrá que

tomar en cuenta esas dos diferencias entre lo que hizo en su
primer periodo y lo que hará en el segundo si gana

Es imprevisible hasta dónde pueda llegar porque además
practica mucho ese juego de ser disruptivo que crean que es
capaz de cualquier cosa Eso le ha funcionado muy bien

Si hay algún tema que ha movilizado a la ciudadanía es la
defensa del INE Lo vimos en marzo pasado con la llamada
marea rosa Miles y miles de ciudadanos que salieron en di

versas ciudades del país para pedir a la SCJN invalidar el plan
B electoral de AMLO Los organizadores calcularon en medio
millón los asistentes a la marcha sólo en la Ciudad de México
tas autoridades redujeron el número a 90 mil Viene el se
gundo piso de la marea rosa Organizaciones de la sociedad
civil integrantes de Unid s convocaron a una marcha por
la democracia el 18 de febrero Orador único será Lorenzo
Córdova exconsejero presidente del INE Será en las diferen
tes ciudades del país En el caso de la CDMX la cita es alas 10
am eri el Monumento a la Revolución para ir hacia el Zócalo
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Le dio al clavo
Kn su primer cierre ele precampaña Xóchitl Gálvez le dio al
clavo La frase dicen tiene su origen en el oficio de la car
pintería en laque al golpear con el marrillo si lo haces bien
le darás al clavo y no a otra parte del mueble Clavó el clavo
y lo clavó hondo Tan es así que la única crítica que le pudo
hacer el presidente del partido oficial Mario Delgado
fue que usó un teleprompter Nada sobre el contenido

Se ve que Xóchitl acertó en sus mensajes
Resolvió el problema de con quién está compitiendo y

la interrogante planteada lo mismo por analistas políticos
que por estrategas de campaña sobre quién es el adver
sario a vencer Dejó en claro que son dos La precandiclata
Sheinbaum y el presidente López Obrador A ambos fue
dirigido el discurso porque como también dejó en claro la
que viene o la que está siendo es una elección de Estado
en la que hay que ganarles a un presidente súper poderoso
que no tiene empacho en violar la ley no sólo la electo
ral todos los días y a una candidata que se mimetiza con
él a sabiendas que le debe la candidatura y que ninguna otra
conducta sería aceptable Una elección injusta y dispareja
Mencionó que algunos medios ignoran y bloquean su cam
paña Curiosamente el evento del domingo 14 de enero no
fue cubierto en vivo más que por las redes sociales y 90
de la prensa no lo mencionó en primera plana

Xóchitl le pegó al clavo centrando su discurso en lo que
significa la promesa oficialista de la continuidad Una conti
nuidad para la que Sheinbaum acuñó la frase de poner el
segundo piso a la transformación y a la cual Gálvez reviró
La gente lo que quiere es ponerle el segundo piso a su casa
continuidad dijo es impunidad mediocridad inseguridad
y la falsedad de los otros dalos

Conocedora de los fracasos de este sexenio los aprove
chó para preguntar si el segundo piso sería más muertos
más miedo más división menos servicios de salud peor
educación menos oportunidades más odio más mentiras
oficiales Para preguntarle a su contrincante si de verdad
cree que México está mejor que nunca

Acertó al equiparar a la candidata oficial con López
Obrador diciendo Claudia te quiere pobre Le faltó re
cordar la frase de su mentor y jefe de campaña Ayudando
a los pobres va uno a la segura porque ya saben que cuan
do se necesite defender en este caso la transformación se
cuenta con el apoyo de ellos no así con sectores de clase
media ni con los de arriba ni con los medios ni con la inte
lectualidad entonces no es un asunto personal es un asun
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to de estrategia política López Obrador enero de 2023
Acertó en señalar los riesgos para la democracia Para el

proceso electoral para el INE y el Tribunal Electoral para
las instituciones de justicia para la libertad de expresión
para la legalidad para las instituciones Tiene razón al de
cir que la del 2024 será la elección en la que se definen los
próximos 30 años

Y no el discurso no fue sólo para decirle algunas verda
des al gobierno de López Obrador y a su candidata quien
ofrece seguir por el mismo camino tal y como lo ha dicho
en cada una de sus intervenciones públicas No encontré
imprecisiones en los datos de la candidata Xóchitl Gálvez
Tal y como señaló 800 mil muertes en exceso por la pan
demia 175 mil por la violencia y el crimen y otras 120 mil
por la destrucción del sistema de salud y el desabasto de
medicinas

Fue un discurso para todos los que han sido agraviados
y abandonados para aquellos frente a los que el Presiden
te no ha mostrado sensibilidad alguna y que podrían votar
por la alternativa que ella ofrece Ubicó bien a esos sectores

que han sido ofendidos insultados ninguneados Son mu
chos y los mencionó a cada uno Son aquellos para los que
López Obrador no ha gobernado y a los que ha maltratado
y despreciado madres buscadoras padres de hijos enfer
mos comerciantes que pagan derecho de piso campesinos
sometidos por el crimen y sin el recurso básico del agua
activistas académicos ambientalistas científicos depor
tistas feministas comunidad LGBTQr jóvenes médicos
jueces periodistas artistas Y por supuesto clases medias

Acertó hablando bien de las Fuerzas Armadas y dejan
do en claro que respeta a la institución y a los soldados y
marinos

Acertó ejemplificando la pérdida de tres valores funda
mentales El valor de la vida que se ha arrancado a los mexi
canos con tantas muertes y desapariciones que no debieron
ser El de la verdad contra el que se atenta todos los días por
las mañanas a través de los otros datos y las intimidado
nes El de la libertad para circular para votaren condiciones
de equidad para emprender para aspirar

Es sólo su primer discurso fuera de los mítines de pre
campaña pero un discurso que dio en el blanco
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Xóchitl Gálvez
encontró su
discurso

á
H reo que el discurso de Xó

j chitl Gálvez del domingo
pasado es el primero real

mente serio de la campaña La candi
data del Frente dio con lo que no teñía
vinanarrativade oposición

Lanarrativa incluye un diagnóstico
de los fracasos del gobierno yun tono
de combate que no había

Tambiénunlema Vida verdad liber
tadderivado de su diagnóstico la indi
ferencia del gobierno ante el millón de
muertos de su gestión las mentiras sin
fin del Presidente ysuvoluntad de con
centrarelpoderacostade las libertades
delaRepública

Lo que se juega en 2024 concluye
Xóchitl Gálvez es elegir entre Dicta
durayDemocracia

El tono de combate no se distrae
apunta sólo a dos blancos al Presiden
te ya sucandidata

Al Presidenteporsuindiferenciaante
lamuerte porsusmen
tiras porsu asalto alos
contrapesos delpoder

A la candidata ofi

cial porque no en
tiende a México
viene del privilegio
siempre havivido del presupuesto y

porque como candidata impuesta de
cir Claudia es claudicar rendirse aga
charse obedecer conformarse

El corolario de esta narrativa es

elocuente

Tenemos que luchar para traer la
vidadonde hoy se pasealamuerte Te
nemos que luchar para traer laverdad
adonde hoyreina lamentira Tenemos
que luchar por traer la libertad ahí
donde hoygobiernaelmiedo

Vida verdad libertad
LanarrativadeXóchitlGálvez sobre lo

que hayque recobraryaesunprograma
de gobierno Pero eldiscurso trazatam
biénlo quequiere lacandidata aparte de
lo quecriticaAquíunasmuestras

Tenemos que ofrecer futuro es
peranza

QuieroverunMéxico donde lospo
bres dejen de ser po
bres Un México don
de la clase media sea
más fuerte

Unpaís que recupe
re la seguridady lajus
ticia Quelos mexica

nospodamosvivirconpazytranquilidad
Garantizarelcumplimientodelaley

Formarmexicanos preparados pa
ra los retos del siglo XXI Traer las
mejores inversiones del mundo

Dejar atrás la división el odio
Construir el futuro con unidad con
amor con armonía

Creo queXóchitl Gálvez encontró su
discurso

Construir el fu turo
con unidad con amor

con armonía
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ASTILLERO

Xóchitl plan D descarrilar Provocación
por desesperación Lorenzo Córdova
pintado de rosa Oradorfaccioso en acto X

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

A PARTIR DE SU cierre de pre
campaña en la Arena Ciudad de
México Xóchitl Gálvez ha em
prendido una evidente campaña
de provocación política que es

motivada por los malos resultados obtenidos
hasta ahora los cuales la mantienen en un
distante segundo lugar en la gran mayoría de
las encuestas de opinión e incluso en riesgo de
caer a un tercer lugar si prende la campaña os
fofosfo aún a pesar de Jorge Álvarez Máynez

LA ANGUSTIA EN el mundilloXochitlán se
potenció luego de que Marko Cortés dio a co
nocer los mañosos acuerdos del PAN y el PRI
para repartirse un botín en Coahuila lo cual
impactó a la campaña galvesina porque los
firmantes de esos arreglos corruptos constitu
yen el sostén institucional de la hidalguense
le acompañan con frecuencia en los actos
públicos y significan todo lo contrario de lo que
la virtual candidata va diciendo de manera fati
gosa en sus actos públicos

LA DIFÍCIL SITUACIÓN de Xóchitl de sus
patrocinadores y sus aliados la ha llevado a
aumentar la producción de ocurrencias penden
cieras La más reciente ha consistido en retar a
quien lleva la delantera Claudia Sheinbaum a
un debate aunque el Instituto Nacional Electo
ral ya programó tres sesiones a las que concurri
rán la morenista la filopanista y el emecista

CON LA INTENCIÓN de crear la percepción
de que Sheinbaum rehúye lo que de forma ins
titucional se realizará en tres ocasiones Gálvez
lanzó ayer la ocurrencia de emplazar a la mo
renista a debatir en un lapso de 24 o 48 horas
todo en un tono bravucón pretendiendo fijar
reglas aunque ella es la rezagada

LA NECESIDAD DE armar camorra llevó a
Gálvez a arremedar a través de un mensaje en
la red social X en modo infantiloide el seña
lamiento claudista de que no por mucho pro
vocar se crece en las encuestas Ni pir michi
midriguir Entonces qué le entras o no al
debate Claudiashein #NoLeSaquesClaudia

LA ESTRATEGIA RIJOSA busca descarrilar
el proceso electoral que les sigue siendo ad
verso a los xochitlecos Desde ahora lo están
descalificando al asegurar que se está ante
una dictadura y que la próxima será una elec
ción de Estado De la provocación y la violencia
verbal suele haber un paso hacia otras formas
de violencia por ello es tan peligroso el giro
armígero que ha dado ese antiobradorismo en
riesgo de insuficiencia electoral

EN ESA EVOLUCIÓN de desenmascaramien
tos ha de apuntarse el anuncio de que en un
acto masivo de la marea rosa será orador
único Lorenzo Córdova Vianello quien fue un
consejero presidente del Instituto Nacional
Electoral sumamente impugnado por conside
rársele faccioso en apoyo a tales opositores a la
llamada 4T

CÓRDOVA NO TIENE cargo público alguno
volvió a su cubículo de investigador en el área

de estudios jurídicos de la UNAM y está en
pleno uso de sus derechos ciudadanos pero
lastima al proceso ciudadano de defensa del
INE que sostuvieron los adversos a Morena
y conexos y a la pretensión de imparcialidad
arbitral de los consejeros no partidistas de ese
instituto el que a unos nueve meses y medio de
dejar el cargo lo que sucedió el 2 de abril del
año recién pasado ya esté puesto el altísimo
servidor público para involucrarse en faenas
electorales a favor de Xóchitl Gálvez

FINGIR QUE LOS grupos convocantes a la
marcha del 18 de febrero son entes ajenos al
apoyo de la filopanista Gálvez sólo mostraría
en Córdova el uso de lentes convenencieros
pues los membretes de carrusel son los mis
mos activistas con diferentes etiquetaciones
bajo el paraguas falso de ser sociedad civil
constituyen explícita estructura de apoyo a
Xóchitl y a la nómina PRI PAN PRD

TAMPOCO ES MENOR el acto de simulación
que se pretende realizar en esa marcha a la que
asistiría Córdova como expositor de lujo así
fue anunciado pues con ella se busca generar
un acto de proselitismo apenas disfrazado en un
periodo de intercampañas en el que no deberían
realizarse tales actividades Hasta mañana
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CIRCUITO
INTERIOR

MUCHOS PIENSAN

que en el equipo de
Claudia Sheinbaum
tendrán una buena

prueba para demostrar
que no se convirtieron
en lo mismo que
juraron destruir

Y ES QUE para el
cierre de precampaña
en el Monumento a
la Revolución más
de un vecino ruega
para que choferes
de microbuses y
autobuses no colapsen
las vialidades que
muchas veces
convierten en
estacionamientos

YA SE VERÁ si
el acarreo de

Morena perdón
la movilización de

simpatizantes en
vehículos no deriva
en que se adueñen
de Insurgentes
Paseo de la Reforma
Puente de Alvarado o
Tenochtitlan

O LES APLICARÁN
el Reglamento de
Tránsito

DESPACIO QUE

voy de prisa dice
el viejo y conocido
refrán que parecen

seguir al pie de la
letra en el Instituto
de Planeación

Democrática y
Prospectiva IPDP
RESULTA QUE
recientemente el

órgano publicó sus
propuestas para
el ordenamiento
de la zonificación
secundaria

AUNQUE EXPERTOS
en la materia

pedían detalles del
documento desde

hace tiempo el IPDP
asegura que estaba
listo desde junio del
2023 El asunto es que
al menos durante la
dictaminación del

Programa General
de Ordenamiento

Territorial PGOT
nadie se enteró de que
ya se podía consultar

LOS CRITICONES se

cuestionan si de plano
todos los reflectores

están puestos en otro
lado

PARECE MÁS una
pregunta que no
sabe de planeaciones
electorales
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EL
CABALLITO

por la reelección en Tiaipan
Nos platican que en estos días se afinaron los

últimos detalles para la candidatura de la alcalde
sa de Tlalpan la perredista Alfa González quien

buscará repetir en el cargo otro
trienio Nos dicen que esta se
mana se difundió una fotografía
en redes sociales de la edil con

el presidente del PAN capitali
no Andrés Atayde y la rele
vancia del encuentro es que se
gún el convenio siglado por la
alianza del PAN PRI PRD los
panistas son quienes llevan ma
no en la designación de aban
derado en dicha demarcación y

si bien ya era casi un hecho la postulación de do
ña Alfa siempre es necesario afinar los acuerdos
y amarrar los apoyos

Nos cuentan que el secretario general del Par
tido Verde en la Ciudad Jesús Sesma pidió que
los candidatos de la alianza Morena PVEM PT

para la Jefatura de Gobierno al
caldías y diputaciones locales
firmen un acuerdo en el que se
comprometan a apoyar la elimi
nación de las corridas de toros y
las peleas de gallos Nos dicen
que esta petición surge a unos
días de que reinicie la fiesta
brava en la Plaza México Nos

comentan que don Chucho dijo
que este acuerdo se trata de un
tema de buena voluntad ya que

no implicaría ninguna sanción jurídica si no lo
respetan pero evidenciaría a quienes nada más
firman por llegar al poder y no se comprometen
con el bienestar animal Olé

Nos adelantan que están a toda máquina las
negociaciones entre el PRI PAN y PRD e incluso

Nueva Alianza para concretar la
forma en la que participarán de
manera conjunta en el proceso
electoral del 2 de junio cuando
se renueven 125 presidencias
municipales y las 75 diputacio
nes l cales Nos comentan que
el plazo para informar al insti
tuto electoral mexiquense vence
el 20 de enero por lo que están
afinando los detalles pero nos
aseguran no será una coalición

total sino parcial y están viendo en qué ayunta
mientos y distritos van juntos Esa será una de las
principales encomiendas de la nueva dirigente
del tricolor estatal Ana Lilia Herrera
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El factor Ornar en la 4T
En ave de las tempestades se ha convertido al interior de la 4T
Ornar Hamid García Harfuch a quien Claudia Sheinbaum
insiste en tener cerca sin importar que los puros de Morena
e incluso el propio Presidente se puedan molestar

Tras su exitoso paso por la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana de la Ciudad de México Ornar Hamid se convirtió
en una especie de rockstarcon el que todo el mundo quería
la foto bueno no todo el mundo los radicales del partido
lo miraron siempre con recelo

Su popularidad llegó a ser tal que en automático se con
virtió en el enemigo a vencer en la capital del país Los opo
sitores prendían veladoras para que no fuera el candidato
de Morena al gobierno local

Y sus súplicas fueron escuchadas pues Clara Brugada
y la nomenklatura de su partido doblegaron a Sheinbaum
quien tuvo que claudicar en sus deseos de que Ornar
Hamid fuera el candidato a sucedería El exjefe policiaco
había ganado la encuesta y en teoría tendría que haber sido
candidato pero con el pretexto de que la equidad de género
obligaba a postular a una mujer fue bajado

A pesar de ello García Harfuch se disciplinó y dijo que
estaría donde Sheinbaum lo necesitara Su disciplina fue
premiada con una candidatura al Senado posición que no
ejercerá pues si su exjefa es Presidenta lo llevará con ella

Los más probable es que el escaño lo ocuparía su su
plente que bien podría ser el expriista Adrián Rubalcava
el cual luego de traicionar al frente opositor se quedó sin
nada los dos galanes harían campaña para jalar el voto de
sus fans El asunto es que mientras Rubalcava se diluye al
grado de que Cuajimalpa se podría perder sin el respaldo
del PR1 del PAN y del PRD Ornar Hamid toma cada vez
más protagonismo

En la ciudad quienes no son del equipo de Clara se toman
fotos con él y las presumen en sus redes para ver si les pasa
algo de corriente y obtienen alguna candidatura lo mismo
Caty Monreal que Miguel Torruco presumen su apoyo

El problema es que en una de ésas les puede dar el
beso del diablo pues la opositora Xóchitl Gálvez parece
haber encontrado la hebra de dónde jalar el hilito a la pro
pia Sheinbaum

Claudia retó a Xóchitl a que opinara sobre Genaro
García Luna preso en Estados Unidos por delitos relacio
nados con el crimen organizado La respuesta de la panista
fue demoledora Por qué no le preguntas a Ornar que
trabajó con él y me dices qué te dijo
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Con eso tumbó una de las principales banderas del obra
dorismo que culpa de la corrupción a García Luna y a los
gobiernos prianlstas

Si bien el propio Ornar Hamid ha rechazado haber
sido cercano al exdirector de la AFI en tiempos de Felipe
Calderón jamás ha negado su compadrazgo con Luis
Cárdenas Palomino ése sí uña y mugre de Genaro

Se dice que García Harfuch sería secretario federal de
Seguridad Pública con Claudia aunque ha dicho que no le
interesa mientras siga controlada por militares Ahora quién
sabe si podría aunque pasara a manos de civiles

No cabe duda de que el antiguo fíatmcin es algo así como

el América o lo quieres o lo odias

CENTAV1TOS

Ante lo revuelto del panorama por las candidaturas de Mo
rena en la capital quien tomó la iniciativa de llamar a la
unidad a sus colegas en Iztacalco es Pablo Trejo uno de
los mejores posicionados para la alcaldía Empezó a bus
car a los demás aspirantes para exigir juntos a su partido
claridad en la aplicación de encuestas y en la definición
de género a fin de que quien gane reciba el apoyado del
resto no suena mal
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V L ESPACIO

Sr La Mont qué tanto avance en la explora
ción espacial podremos ver en 2024
R Este año promete ser un hito histórico en la
exploración lunar con importantes misiones
y logros previstos En mayo la misión Arte
mis 2 no tripulada será la primera prueba
de vuelo de la nave espacial Orion y el cohe
te SI S Space Launch System alrededor ele
la Luna Esta misión allanará el camino para
futuras misiones tripuladas al probar los siste
mas de las naves espaciales y las trayectorias
lunares

El programa CLPS Commercial Lunar
Payload Services de la NASA utilizará em
presas privadas para entregar cargas útiles a
la superficie lunar incluyendo instrumentos
científicos demostraciones tecnológicas y re
cursos para futuras misiones Varias misiones
CLPS están previstas para2024 entre ellas el
aterrizaje del rover Peregrine de Astrobotic el
aterrizaje del Nova C de Intuitive Machines y
el aterrizaje del XO 1E de Masten Space
También se esperan importantes avances en
la exploración del hielo lunar con misiones
como el rover VIPER de la NASA y la misión
Lunar Flashlight Estas misiones buscarán evi
dencias de agua helada en la Luna un recurso
viral para futuros asentamientos lunares
Además de las misiones mencionadas se
están desarrollando otros proyectos emo
cionantes de exploración lunar para 2024 y
años posteriores Estos incluyen misiones
tripuladas de empresas privadas como Spa
ceX y Blue Origin la utilización de recursos
lunares y colaboraciones internacionales con
países como japón Europa y Canadá Por fin
comenzamos a ver avances donde se había
atorado un poco la exploración espacial

Cuál es la diferencia entre cunos con 4WDy
los que se anuncian con AWD Se necesita
aquí en la CDMX
R Los primeros cuentan con tracción total
La tracción en las cuatro ruedas está hecha
para el tipo aventurero Los coches con 4VVD

están optimizados para conducir fuera de
la carretera a través del barro sobre rocas y

subiendo colinas empinadas con tierra suel
ta Este sistema se encuentra principalmente
en camiones grandes y SUV La tracción en
las cuatro ruedas funciona enviando par a
las cuatro ruedas para aumentar la tracción
cuando sea necesario Está disponible tanto
a tiempo completo como a tiempo parcial
lo que significa por ejemplo si el vehículo
tiene 4WD a tiempo parcial el conductor
tiene la capacidad de encenderlo y apagarlo
Además algunos sistemas de tracción en las
cuatro ruedas permiten al conductor selec
cionar la cantidad de potencia que se le da
a cada rueda Los segundos AWD cuentan
con tracción a las cuatro ruedas La tracción
en las cuatro ruedas significa que la poten
cia va tanto a las ruedas delanteras como a
las traseras del vehículo todo el tiempo Al
igual que la tracción en las cuatro ruedas el
AWD puede ser tanto a tiempo parcial como
a tiempo completo En los vehículos con AWD
a tiempo parcial la mayoría de las veces el
vehículo opera con tracción en las dos rue
das pero cuando se necesita un control de
tracción adicional la rracción en las cuatro
ruedas se pone en marcha La principal di
ferencia entre el AWD a tiempo parcial y el
4WD a tiempo parcial es que el coche pasará
a AWD sin la ayuda del conductor El sistema
está diseñado para reaccionar cuando detecta
lina pérdida cíe tracción La tracción en las
cuatro ruedas está disponible en una gama
mucho más amplia de vehículos desde se
danes pequeños hasta SUV grandes No to
dos los conductores necesitan tracción en las
cuatro ruedas y realmente depende de dón
de vivas y de si necesitas usar tu vehículo en
malas condiciones de conducción Aquí en la
ciudad y con la gran mayoría estos dos tipos
de tracción salen sobrando
Ahora si usted vive en la cima del Nevado
de Toluca en la del Popocatépetl o del Iz
taccíhuatl o si las frecuenta entonces sí Sin
embargo algo que siempre hay que tener en
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cuenta es que si bien los vehículos 4VVD y
AWL pueden ayudarlo a atravesar la nieve
no pueden ayudar a que el vehículo se de
tenga por lo que siempre es importante tener
precaución
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Militarización del Zócalo
Durarte el informe de Martí Batres ante el Congreso de
la Ciudad de México anunció la peatonalización del Zó
calo La expresión del Secretario de Movilidad era de des
fondada felicidad Parecía que la noticia lo tomó por sor
presa y me parece que así fue

Del 16 de octubre al 16 de noviembre se recibieron pro
puestas para la peatonalización con la narrativa de que el
proyecto sería colectivo Su análisis se realizó en las fe
chas posteriores y hasta el 12 de enero Recién se anunció
y se puso en marcha la peatonalización

Martí Batres usó en una presentación a medios una
expresión que me dejó reflexionando La peatonaliza
ción del Zócalo es una conquista peatonal La fiase me
tocó confieso Nada más falso es mi reflexión La peato
nalización del Zócalo es una lamentable conquista mili
tar No me opongo a la peatonalización de lo poco que se
peatonalizará sino a la despeatonalización de la plancha
y las banquetas de Palacio Nacional

El 9 de febrero se conmemora el Día de la Lealtad y
se homenajea al desleal ejército mexicano ese que por
órdenes del presidente en turno ha cometido abusos En
los años 60 y 70 contra estudiantes contra campesinos
contra trabajadores en años recientes contra las finan
zas públicas y el régimen democrático En 2023 celebra
ron con tanquetas sobre la calle peatonal por excelencia
Madero Lo volverán a hacer

El metro Zócalo es uno de los que cuenta con más sali
das peatonales dos hacia la plancha del Zócalo dos al
lado de Palacio Nacional las cuatro están generalmente
cerradas Hay otra al lado de Catedral que se volvió la
única salida hacia el norte otra al lado del edificio de
gobierno de la Ciudad de México regularmente la única

salida al sur aunque una salida más junto a la Suprema
Corte de Justicia está abierta algunas veces

La banqueta de Palacio Nacional ya es intransitable
la plancha del Zócalo también a veces nos permiten
entrar por la esquina sureste Cierran las puertas del
Metro porque no quieren peatones Enrejan la plancha
del Zócalo porque no quieren manifestantes La calle de
Corregidora está abierta de manera de forma estrecha y
a menudo la cierran la de Moneda también Hay oca
siones en que impiden el tránsito peatonal en otras ca
lles de la zona

El Zócalo lo perdimos para los peatones la peatonali
zación es sólo para dejarnos la parte pegada a la zona
comercial más no la plancha completa Ya no veremos las
jocosas imágenes de la gente siguiendo la sombra del as
ta bandera durante los días soleados tampoco grandes
Tanifc taaones de vez en cuando podremos pasar a la
plancha cuando haya feria del libro u ofrendas pero
siempre respetando las rejas que han mandado poner los
mandos castrenses

Palacio Nacional dejó de ser un museo abierto al
público el Zócalo ya no es una plaza pública mucho
menos la mayor referencia democrática de nuestro
país El lunes reprimieron una manifestación de mu
jeres trans que protestaban por el asesinato de Sa
oiantha Fonseca Tal vez no sea la matanza de Tlalte
olco pero sigue siendo represión Los militares se
quedaron con el 80

Esthieno que peatonalicen la franja poniente pero no
es un logro peatonal es militar es vergonzoso El Zócalo
es de todos Los militares tienen que devolvemos el resto

SReyPeatonMX
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OTRA OPORTUNIDAD
DESPERDICIADA

i a complicada toma de posesión del pre
sidente Bernardo Arévalo en Guatemala

I fue una señal de los problemas que puede
I enfrentar el nuevo gobernante y un aviso

de su impacto en la región México incluido
Aunque la actitud de la administración

mexicana no pareciera reflejarlo Cuate
mala es unode los tres países más importantes para México
porque comparte frontera terrestre y además es punto de
pasoy origen para miles de migrantes que atraviesan nuestro
territorio hacia Estados Unidos

Teóricamente la embajada de México en Guatemala sería
triple A como la de EU Belice y Cuba la frontera marítima

Es cierto que la atención de nuestro país se fija más al norte
por razones obvias y hacia Europa que hacia el sur Cuba se
beneficia de las simpatías populares y del actual gobierno
Guatemala y Belice parecen a veces simplemente objeto de
una benigna indiferencia

Desde 2020 la embajadora de México en Belice es Martha
Ofelia Zamarripa Rivas una periodista afín al gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador

El embajador de México en Gua
temala es Romeo Ruiz Armento un
intelectual y político más conocido
ahora por ser pareja de la goberna
dora de Campeche Layda Sansores
y según ésta por ver la conferencia
Mañanera dos veces al día

Pese a la vecindad México es for

mal mente el quinto socio comercial
de Guatemala que tiene una población estimada en 20 millo
nes de personasy un PNB de casi 103 mil millones de dólares

Pero Guatemala es también uno de los eslabones im

portantes en las cadenas delictivas regionales y de hecho
se sabe que los grupos criminales han tratado al menos de
influir en el poder político

De acuerdo con el grupo especializado InsightCrime la
mayor parte de su actividad consiste en transportar drogas
ilegales hacia el norte pero el crimen organizado en Guatemala
también está involucrado en el cultivo de marihuana coca
y amapola así como en el tráfico de personas el secuestro
la extorsión el lavado de dinero el contrabando de armas la
redes de adopción ilegal crímenes ambientales y otras acti
vidades Frecuentemente trabajan con grupos de México
y Colombia así como de otros países centroamericanos

Arévalo enfrentará problemas políticos y sociales que ha
cen de la comunicación y la colaboración entre los dos países
más que necesaria una cuestión de seguridad nacional Y
eso hace evidente la importancia de una buena relación con
determinado a promover cambio y enfrentar problemas que
como la corrupción y la delincuencia organizada tienen un
impacto directo en México

AMLO no quiso o no pudo ira la toma de posesión de Arévalo
aunque su presencia era esperada y hubiera sido importante
Envió a una digna representante la canciller Alicia Bárcena
que la verdad como expresión de apoyo y de interés debió
haber sido la cabeza de una delegación compuesta por otros
secretarios incluso el gabinete de seguridad

AMLO no guiso
ir a la toma de

posesión de
Arévalo
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BATMAN Y CAPITAN
AMÉRICA LUCHAN
POR LA CDMX
Parecieraque los SÚper héroesJle aron

i rl ÍÁ I L k
k r i Í I I 1 VI b iica

OrnarGarcía Harfuch
Yerde Ecojogista lo bautizaron to

l o 5r 0yí j ini
5rl lla ti Í P Í láo
América quienes dieron a conocer
unirán esfuerzos y con

ÍA vi í v m AÁ
deja CDMX Los dos personajes han
dado resultados en sus respectiws
ámbitos en materia de seguridad La
PreguP ta es si sa d ráP a 1 a VAJJV
condisfraz

INTENSO DEBATE
EN CONGRESO
Este miércoles se espera un arduo
v vi Av vil vi f aAO Rr vA i Jyv v vi fA
Mé ivíA pyv vyiBVQkiiiqyv viAviTQ dv
accidente ocurrido en la c
dcÍ Tren Interurbano México Toluca
será el principal 3que enfrentará
posturas entre las bancada
y de la oposición Al mismo tiempo

saldrá más información
ocurrido en el tramo quese edifi
A z aai A v v lí A a vr í1 t aiA Aaa av a a vi vav
la PPPSición encontró un nuevo tema
Pa ra AA V PV1V en a nira del g biernc
vapákAl iaap dvJa L vr vi secreta iA
de Gobierno Ricardo
utilizar este tema con

AJgVAqAievsv APAoj A VliiJVÁl
EL CASO
SAMANTHA GÓMEZ
La difusión del video sobre la
VjVWV ÁP dVJ A v VIV S AA v v A

VA A1AA V AAA ví A VÍ AíVílAA í V M
encendió más los ánimos de las
comunidades LBCT
del país quienes aseguran que se
encuentran desprotegidas y demandan
un freno total a jos transfeminicidk
que en que va del a ño su man
vLOV AVAosA jP AAPko JA AykoLlvlAdVs
capitalinas tomarán declaración a
iAs JlVAsi iA qAlV Ai sjkíÁAJ jPAVlÁoL
deÍ Recjusorio Sur de ja
paÁst Ürge que la fiscalía de
A AlAVV VVJiyÍ lVV AlVs dvlATlVA ÍÍ v v
Rentado para atemperar a los
grupos sociaies
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RED COMPARTIDA
LAS ADUANAS LEGALES

Ahora resulta que la Agencia Nacional de
Aduanas de México que dirige por deci
sión del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador el economista Rafael Marín
Mollinedo es totalmente ilegal y todos

toditos los actos que ha hecho desde el 2022 son igual
mente impugnables ante la ley Nos dicen que el susti
tuto de Marín Mollinedo como director de la ANAM el
general André Foullon desde junio del 2023 incremen
tó el IEPS que cobran en 328 y aumentaron 6 los
pedimentos ya tiene conocimiento de ello y es que
hasta él fue engañado y cayó en la trampa y es que
resulta que la ANAM tiene un reglamento interior pero
no tiene una ley que la sustente Debe recordar que las
aduanas eran del SAT y las separaron pero sin léy sólo
hicieron cambios en el reglamento interior de la Secre
taría de Hacienda no en su ley de origen y ahora andan
buscando cómo arreglar la bronca los más abusados
piden una ley de origen pero hacerla así reconoce que
hubo un montón de vicios mientras operó otros opi
nan regresar al SAT la cosa es que el que armó todo
este desastre es el que hoy trabaja de secretario de
Gobierno del Edomex Horacio Duarte

En la Ciudad de México la apuesta para
atraer a la clase media a los brazos de

Morena son sus dos candidatos al senado
a quienes de plano va a poner a hacer
campaña La decisión del partido es que

en primer lugar en la fórmula va el extitular de la
SSC Omar García Harfuch y en segundo no como
plurinominal sino que tiene que hacer campaña en la
calle como todo mundo es la exíiscal de CDMX la
abogada Ernestina Godoy Ramos que dicho sea de
paso tiene ganas de pelear después de que la oposi
ción no la dejó repetir en el cargo La chamba de am
bos exfuncionarios es conseguir que sean los resulta
dos en seguridad durante su mandato los que permi
tan hacer una campaña con buenos números
La diputada Mónica Fernández César que

votó desde el PRI por la ratificación de la
fiscal Ernestina Godoy justifioó su posi
ción que fue en contra de la dictada por su
dirigente a quien acusó de actuar como

dictador De entrada dijo que no se doblará ante
amenazas ni ataques de desprestigio por no seguir
las órdenes de un dictador me niego a ser un títere
político de alguien que no ve por las necesidades de
los representados Sostuvo que su trabajo la respal
da con el 20 de productividad de toda la fracción

prusta en el recinto de Donceles y Allende No le
voy me corren afirmó La cuestión es que Mónica
Fernández no tiene considerado sumarse a la frac

ción de Morena oferta que le hicieron pública en
cuanto se anunció su expulsión del tricolor
Elreto está echado Xóchitl Gálvez en re

des sociales invitó a debatir a Claudia

Sheinbaum quien nos dicen no anda
muy contenta con los reclamos que le
han hecho en los últimos eventos a los

que ha asistido Cuando estuvo en Estado de Méxi
co personas se quejaron en su evento no contra
ella pero si de cuadros del gobierno de la maestra
Delfina Gómez gobernadora mexiquense y que
provocó que las cosas no salieran como se espera
ba En Morelos el fin de semana Sheinbaum no

quiso reunirse con el gobernador y tuvo que hacer
lo con su hermano Ulises Bravo y eso porque es el
dirigente estatal pero recibió rechifla de asistentes
en Cuernavaca El ánimo es bueno y hay confian
za pero ya hay momentos en los que la candidata
se está cansando de que no todo sea miel sobre
hojuelas y tenga además que lidiar no sólo con sus
contrincantes sino con sus mandos estatales que
no hacen su chamba

Aalguien se le atoró la camita asada Nos
confian que a Jorge Álvarez Máynez
candidato a la presidencia por Movi
miento Ciudadano no le gustó lo que el
gobernador Samuel García platica de la

reunión de destape Lo primero es que Jorge Álvarez
Máynez y su 3 de intención del voto tiene su pro
pia carrera política dice que no se la debe a nadie
pero el gobernador de Nuevo León dice que él lo está
catapultando a la grande y con eso es su hijo políti
co algo que al diputado no le cayó en gracia pero
además nos dicen que el haber sido impulsado por
el nuevo Nuevo León vino a restarle apoyos entre
los que eran sus propios aliados Hay quienes pien
san que el partido naranja no crecerá más de lo que
lo hizo con Jalisco y Nuevo León
PD El próximo 31 de enero se llevará a

cabo la Reunión Plenaria de Morena

en el Senado informó su coordinador
Eduardo Ramírez quien dijo que esta
rán invitadas la aspirante presidencial

Claudia Sheinbaum y las secretarias de Goberna
ción Luisa María Alcalde Luján y de Educación
Leticia Ramírez Amaya así como el titular de
Salud Jorge Alcocer Várela
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MUCHOS PIENSAN que en el equipo de Clau
dia Sheinbaum tendrán una buena prueba para
demostrar que no se convirtieron en lo mismo
que juraron destruir

Y ES QUE para el cierre de precampaña en
el Monumento a la Revolución más de un vecino
ruega para que choferes de microbuses y au
tobuses no colapsen las vialidades que muchas
veces convierten en estacionamientos

YA SE VERÁ si el acarreo de Morena per
dón la movilización de simpatizantes en vehícu
los no deriva en que se adueñen de Insurgentes
Paseo de la Reforma Puente de Alvarado o Te
nochtitlan

O LES APLICARÁN el Reglamento de
Tránsito

DESPACIO QUE voy de prisa dice el viejo y co
nocido refrán que parecen seguir al pie de la
letra en el Instituto de Planeación Democrática y
Prospectiva IPDP

RESULTA QUE recientemente el órgano
publicó sus propuestas para el ordenamiento de
la zonificación secundaria

AUNQUE EXPERTOS en la materia pedían
detalles del documento desde hace tiempo el
IPDP asegura que estaba listo desde junio del
2023 E asunto es que al menos durante la dic
taminación del Programa General de Ordena
miento Territorial PGOT nadie se enteró de que
ya se podía consultar

LOS CRITICONES se cuestionan si de plano
todos los reflectores están puestos en otro lado

PARECE MÁS una pregunta que no sabe de
planeaciones electorales

demisfuentes0Teforma com
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EL GRAN JOSE AGUSTIN ROCHA
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ESTE NINO NO LE SACA EL FISGON
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POMPONES JERGE
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Y dan 557 mdp en 2024

IVÁN SOSA

Entre todos los partidos políti
cos de la CDMX recibirán este
año 537 millones 485 mil pe
sos reportó la Gaceta Oficial

De esa operación se
obtiene el monto que corres
ponde a la bolsa para el fi
nanciamiento público para el
sostenimiento de actividades
ordinarias permanentes de
2024 de los partidos políticos

equivalente a 537 millones
485 mil pesos indicó el Insti
tuto Electoral de la Ciudad de
México IECM

Morena recibirá 184 millo
nes 932 mil pesos el PAN 134
millones 855 pesos el PRI 87
millones 636 mil pesos

El PRD 48 millones 583
mil pesos Movimiento Ciu
dadano 41 millones 509 mil
pesos y el Partido Verde 39
millones 967 mil pesos
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msmjM
Las autoridades
aprobaron el Proceso
para las elecciones

El Proceso Técnico
Operativo del Programa
de Resultados Electorales

Preliminares PREP para
el proceso electoral local
ordinario 2023 2024 fue

presentado ayer en la
Gaceta Oficial

Se avaló para el acopio
recepción captura
verificación digitalización
empaquetado y publica
ción de la información

QUÉ ES
El PREP es el mecanismo
de información electoral
que recaba los resultados
preliminares y no definiti
vos de carácter estricta
mente informativo
En la Gaceta se detalla

que el Proceso publica
los resultados sobre
el avance de las eleccio
nes locales de forma
preliminar

Instituto Electoral
de la Ciudad de México

IIPreséntala
información con

porcentajes gráficas
de barras y de
manera totalizada

a través de los sitios

de publicación
del PREP
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Piden respetar etapa de intercampaña
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
ANTE EL INICIO del periodo de inter
campañas que correrá del 19 de enero al
29 de febrero el Instituto Nacional Electo
ral INE advirtió a los aspirantes actores
políticos y funcionarios que deberán ser
más cuidadosos para no incurrir en faltas

La consejera del órgano electoral Clau
dia Zavala puntualizó que a partir del cie
rre de precampañas mañana jueves 18
de febrero aunque los partidos políticos
continúen trabajando de manera interna
todos deben incrementar el cuidado de

sus actos para no difundir públicamente
sus actividades

Particularmente se refirió a quienes
participaron en procesos internos como

precandidatos quienes apunto ante los
medios de comunicación no pueden so
licitar el voto ni presentarpropuestas ante
los electores

Las personas que participaron en la
precandidatura deberán ser cuidadosas
porque no pueden hacer actos de cam
paña no pueden presentarse ante la ciu
dadanía no pueden solicitar el voto y es
un tiempo prolongado pero debe ser muy

cuidado porparte de las fuerzas políticas
expuso la funcionaría electoral

Respecto a los pronunciamientos que
podría llegar a hacer el Presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor precisó que la Constitución
establece la prohibición para
todos los funcionarios de inter

venir en los procesos electorales

en cualquier etapa no únicamente en
intercampañas

La Constitución a todos los servidores

públicos les impide intervenir en temas
electorales es su obligación permanen
te enfatizó

Claudia Zavala dijo que en cuanto al
ejercicio particular de las conferencias
mañaneras se identifica su doble natu
raleza relacionada con la propaganda
gubernamental del quehacer de Gobier
no y otra en la que sí se abordan asuntos
electorales

Por ello la consejera electoral
señaló que a pesar de que nunca
se ha ordenado la suspensión de
su transmisión sí se ha estableci
do que debe haber un mayor de
ber de cuidado en su contenido

97
Millones de

mexicanos se es
tima que saldrán a
las urnas en junio
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El INE trabaja a
marchas forzadas

Con más de 100 mil trámites
al día en todo el país los
módulos están saturados
a unqs días de que venza
el plazo para sacar la
credencial por primera vez
o cambiar de domicilio

Más de 100 mil trámites
diarios en módulos del INE

A cinco días de

límite para realizar
cambios o reponer
credenciales los
centros lucen
saturados

POR AURORA I I I DA

cuqx clcuiKimm cnm mx

Quedan cinco días para
que las personas que van
a votar por primera vez y
a aquellas que necesitan
hacer cambio de domicilio
en su credencial para volar
puedan acudir a los rnó
dulos del INE que ya están
saturados y reporran largas
filas para la atención de la
ciudadanía

Kl Instituto Nacional
Electoral ya rebasó los más
de 100 mil trámites diarios
en sus poco más de 850
módulos en todo el país

Quienes tengan creden
cial que venció el 31 de di
ciembre de 2023 pueden
votar con la misma según
un acuerdo aprobado por
el Consejo General y po
drán rramitarsu credencial

nueva a partir del 3 de junio
de este año

I rika de 17 anos llegó a
las ocho de la mañana para
formarse y dos lloras y me
dia después aún le tallaba
para llegar a la entrada

Cumplo los 18 en abril
y me interesa votar porque

es importante para el país
dijo la joven formada con su
padre

Erika mencionó que vale
la pena hacer la fila y sugi
rió a los jóvenes acudir a los
módulos para que poda
mos cambiar al país y lener
un México más responsable
y más participativo

Hay que recordar que
el plazo para inscribirse
por primera vez en el pa
drón electoral o cambiar el

domicilio que está inscrito
en la credencial para votar
vence el próximo lunes 22
de enero mientras que las
reposiciones por pérdida o
robo todavía pueden reali
zarse hasta la primera se
mana de febrero
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Es importante acudir a
los módulos para que
podamos cambiar al
país y tener un México
más responsable y más
participativo que todos
podamos participar y
cambiar la situación

EPIKA
NUEVA ELECTORA
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Se agotan citas
por Internet de
la credencial
para votar
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIÁN HERNÁNDEZ

En los últimos días del plazo para
renovar o tramitar la credencial
para votar antes de los comicios
del 2 de junio se agotaron las citas
en línea para asistir a los módulos
del Instituto Nacional Electoral
INE por lo que la única alter

nativa es acudir a formarse direc
tamente y esperar turno para ser
atendidos

El plazo para hacer estos trámi
tes vence el 22 de enero Casi 40
por ciento de las recientes solicitu
des es por reposición de la creden
cial 2 2 millones de movimientos
de este tipo tan sólo de septiem
bre a diciembre del año pasado
otros supuestos son por pérdida
de vigencia o para gestionarla por
primera vez

También por reincorporación al
padrón corrección de datos perso
nales cambios de domicilio correc
ción de dirección y remplazo Cada
día el INE produce un promedio de
67 mil 414 micas

Integrantes de la Comisión Na
cional de Vigilancia del INE donde
participan los representantes de
partidos políticos pidieron a las
autoridades del organismo valo
rar la posibilidad de que todos los
módulos fijos den servicio sábado
y domingo

En el reporte analizado este mar
tes en la sesión grupal se informó
de la alta afluencia en los 855 mó
dulos de los cuales 479 son fijos y
que dan servicio de lunes a viernes
incluso con horarios de 12 horas ca
da día La mayoría de los fijos y 19
itinerantes brindan atención los sá
bados y 15 fijos también el domingo

En diciembre pasado el INE
entregó 895 mil 507 credenciales
y están disponibles en los módulos
315 mil 279

El instituto tiene un pronóstico
de 7 7 millones de trámites y un
máximo de 8 5 millones

La lista nominal ciudadanos en
posibilidad de sufragar tiene 97
millones 847 mil 383 registros
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RUMBO AL 2 DE JUNIO

CUUDAHOS PODRÁN
PARTICIPAR EN DEBATES

DURANTE LOS ENCUENTROS
el público tendrá la opción de
interactuar con los candidatos
a través de las redes sociales

DE LA REDACCIÓN

nacional í f imnur inmx

a ciudadanía podrá
I participar en los dc
I bates presidenciales a
I través de las redes so
I ciales explicó la con
I sejera Carla Humphrey
I presiden 1 de la Comi

sión Temporal de De
bates del Instituto Nacional
Electoral INE

En entrevista para Ima
gen Radio detalló que el
primer encuentro enire los
candidatos a la Presidencia
de la República tendrá dos
personas moderadoras y una
interacción con el público a
través de redes sociales sin

embargo dijo que aún falta
definir la metodología para
ver cómo participará la ciu
dadanía en dos de los tres
encuentros

la idea en osre pri
mer debate es a través de
redes sociales y piC gjn as

previamente selecciona
das obviamente no por el
1NE sino poruña institución
académica una institución
pública que pueda filtrar
esos primeros lemas que se
vayan a ver en este debate
comentó

I e cara a las elecciones del

próximo domingo 2 de junio
la consejera Carla Iluínplirey
señaló las características

y criterios que tendrán los
i res debales presidenciales

Hemos aprobado ya en
el Consejo General las re
glas basicas de los debates
iah reglas también o criterios
conforme se va a elegir a las
personas moderadoras Ya

se aprobaron los formatos
decidimos ya que los deba
tes fueran erj la Ciudad de
México y pues el clía de ayer
lo que unimos son tres cosas
indicó

Humphrey celebró que
por primera vez en la histo

ria haya un debate presiden
cial en las oficinas centrales
del INC creemos que es una

muy buena noticia hacerlo
en la casa de la democracia
dijo

Informó que el primer de
bate se realizará el próxi
mo domingo 7 de abril a las
20 00 horas en las instala
ciones del INI pero podría
cambiar el día y ta ahora en
función de algún evento no
previsto

flfl
Hemos aprobado ya en
el Consejo General del
INE las reglas básicas de
los debates las reglas
también o criterios

conforme se va a elegir a
las personas moderadoras
CARLA HUMPHREY
CONSEJERA ELECTORAL
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Los debates entre los candidatos a la Presidencia de la República
se realizarán en la Ciudad de México en tres sedes diferentes
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ORDENA BAJAR ESPECTACULAR EN MONTERREY

Samuel viola imparcialidad INE
Samuel García gobernador en
Nuevo León viola los principios
de neutralidad yequidad que debe
guardar frente alproceso electoral
2024 determinóel InstitutoNacio
nal Electoral INE

La ComisióndeQuejasyDenun
cias enatenciónadenunciasdelPRI
yun particular determinóbajarun
espectacular en Monterrey en 24
horas pues si bienno hace llamado
alvoto élyanoesunprecandidato

Quienahoraesdenunciado tuvo
un interés de participar como pre
candidato tuvo en un momento la

calidaddecandidato enesamedida
entiendo la respuesta de MC para
definir ciertos espectaculares El
partido señala que en precampa
ña podría estar como propaganda
genérica explicó Claudia Zavala
consejerapresidentadélacomisión

Sinembargo resaltó queelpolí
tico regresó a sus funciones de ser
vidorpúblico yhayunrégimenque
limitaalos funcionarios públicosde
los procesos electorales

También se dictó una tutela
preventiva con la que se ordena al
gobernadorajustarsea los principios

constitucionales yal partido Movi
miento Ciudadano a abstenerse de

incluirlo en su propaganda
De igual forma la comisión de

claró procedente el retirodelvideo
en lacuentadeXdelgobernador en
elquedestapó aJorgeÁlvarez Máy
nezcomo susustitutoen laprecan
didatura del movimiento naranja

Deberá hacerloenunplazode seis
horas apartirdeque seanotificado

Se resaltó que como Ejecutivo
estatal sus manifestacionespodrían
vulnerar los principiosde neutrali
dad en la contienda Diana Benítez
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Acusa INE inequidad de Samuel
le pide ba ar spot
ÉR1KA HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electo
ral INE acusó al Goberna
dor de Nuevo León Samuel
García de vulnerar los prin
cipios de neutralidad e im
parcialidad en la elección y
le dio seis horas para bajar el
spot en el que entrega unos
tenis naranja al aspirante pre
sidencial único de IYTC Jorge
Alvaro Máynez

La omisión de Quejas
ordenó al Mandatario borrar
de su cuenta de X y de cual

quier otra plataforma el pro
mocional con Alvarez Máy
nez en el que afirma que los
del pasado se metieron con la
generación equivocada

Una vez notificado tam

bién tendrá 24 horas para ba
jar él o su partido espectacu
lares con su imagen

Personal de la Unidad
Técnica de lo Contencioso
del INE dará seguimiento al
cumplimiento de la medida
cautelar y de incumplir se
apercibirá al Gobernador Si
nuevamente no atiende se

aplicara una medida de apre
mio que va desde una amo
nestación pública a una mul
ta de 5 mil UMAS

Se hace un recordatorio
al Gobernador de NT a fin
de que en todo tiempo ajuste
sus actos y conductas a los lí
mites y parámetros constitu
cionales recalcando su obli
gación de conducirse con im
parcialidad y neutralidad a
fin de no afectar el principio
de equidad en la contienda
electoral se determinó en
la Comisión de Quejas

i Hace una semana Samuel García destapo
al candidato presidencial de MC
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INE ordena
retirar
anuncio
de Samuel
García
Propaganda vulnera
principios de
imparcialidad señala
Comisión de Quejas

OTILIA CARVAJAL

nation elunivcrsal com mx

La Comisión de Quejas y De
nuncias del INE ordenó bajar
un espectacular donde figura
el gobernador de Nuevo León
Samuel García así como el vi
deo donde destapa a Jorge
Álvarez Máynez como pre
candidato a la Presidencia de
Movimiento Ciudadano al
advertir que por ser funciona
rio público no puede interve
nir en el proceso electoral

En un primer asunto el PRI
denunció la colocación de un
espectacular en las avenidas
Lázaro Cárdenas y 18 de Mar
zo en el municipio de Guada
lajara Jalisco con la imagen
de Samuel García acompaña
do por la frase clausurado
por la vieja política

La comisión determinó que se
debe retirar dicho espectacular
yaque lapropagandadenuncia
da no corresponde a aquella que
pueda ser difundida en la etapa
de precampaña del proceso elec
toral en curso pues la inclusión

y difusión de la imagen del go
bernador del estado de Nuevo
León no adquiere justificación
con relación a sus finalidades es
to es lograr que la militancia de
un partido conozca a quienes
dentro del mismo pretender ob
teneruna candidaturaparaacce
der a un cargo público de los que
serán elegidos próximamente

Apuntó que desde el pasado 2
de diciembre Samuel García ya
no es precandidato a la Presiden
cia por Movimiento Ciudadano
ya que declinó públicamente a
sus aspiraciones y regresó a su
caigo de gobernador

En un segundo asunto se le
ordenó al gobernador elimi
nar de su cuenta de X antes
Twitter y cualquier otra pla
taforma el destape a Jorge
Álvarez Máynez como pre
candidato a la Presidencia

La buena noticia para Méxi
co es que esto apenas comienza
Se metieron con la generación
equivocada escribió en su pu
blicación del 9 de enero

La comisión advirtió que es
tas expresiones podrían vul
nerar los principios de impar
cialidad neutralidad y equi
dad en la contienda toda vez
que abiertamente refiere su
apoyo al precandidato a la pre
sidencia de la república por el
referido partido político

La comisión también lanzó
un recordatorio al goberna

dor de Nuevo León para que
ajuste sus actos y conductas a
los límites y parámetros cons
titucionales a fin de no afec
tar la contienda electoral

COMISIÓN DE QUEJAS Y
DENUNCIAS DEL INE

la propaganda
denunciada no
corresponde a aquella
que pueda ser
difundida en la
etapa de precampaña
del proceso electoral
en curso

La Comisión de Quejas del INE
ordenó a gobernador acatar la ley
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El INE recuerda a Samuel García que debe
abstenerse de apoyar campaña de MC

LILIAN HERNÁNDEZ
YFABIOLA MARTÍNEZ

El Instituto Nacional Electoral
INE hizo un llamado al goberna

dor de Nuevo León Samuel García
Sepúlveda para recordarle que está
obligado a sujetarse a sus funciones
de mandatario y no intervenir en
esta materia ya que ningún servi
dor público debe hacer uso de su
imagen e involucrarse en acciones
del proceso comicial

Así lo determinó la Comisión de
Quejas y Denuncias de dicho órga
no además de ordenar que elimine
el video en redes sociales en el que
manifiesta abiertamente su apoyo
al precandidato de Movimiento Ciu
dadano MC a la Presidencia Jorge
Álvarez Máynez

El INE resolvió dichas medidas
contra MC y el gobernador de Nue
vo León que incluyen la orden de
retirar un espectacular en Guada
lajara Jalisco en el que se visualiza

el emblema y la tipografía de MC
acompañada de la imagen del ser
vidor público denunciado con la le
yenda El nuevo clausurado por la
vieja política hecho que fue denun
ciado por el Partido Revolucionario
Institucional PRI

Por ello le recordó abstenerse de
continuar realizando actos inconsti
tucionales e ilegales además de que

vulneran los principios de neutrali
dad imparcialidad y equidad en la
contienda

Tras declarar procedente la me
dida cautelar en contra de MC y de
García por el uso indebido de finan
ciamiento público y promoción per
sonalizada los consejeros de esta
comisión avalaron hacer un recor
datorio al mandatario estatal ya
que es un hecho de conocimiento
público que aspiraba ser candidato
a la Presidencia por MC

Se propone hacer un recordato
rio al gobernador para que ajuste el

ejercicio de sus atribuciones a los
márgenes constitucionales en la ma

teria electoral señala la comisión
Al declinar a esta aspiración y

regresar a su cargo de gobernador
debe acatar sus atribuciones y no
intervenir en temas electorales por
que las leyes en la materia prohiben
a servidores públicos hacer promo
ción personalizada

Al respecto la consejera Claudia
Zavala comentó que esta medida
cautelar es procedente en el sentido
de que García regresó a ejercer las
funciones de gobernador

A partir del regreso de Samuel
García a las funciones de servidor
público la interrogante que se
abre es si dentro de la precampaña
en esta propaganda genérica pue
de un partido político presentar a
un servidor público como parte de
la comunicación en el tiempo de
precampaña

Coincido con el proyecto en el
sentido de estimar que en la pre
campaña se busca presentar a los
militantes al partido político y su
imagen no se justifica en esta pro
pagandagenérica aseveró Zavala
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Verástegui gastó casi 7 mdp en
recolección de firmas

J LÓPEZ PONCE Y G VELA
CIUDAD DE MÉXICO

El empresario y actor Eduardo
Verástegui destinó 6 9 millones
de pesos para recorrer el país en
búsquedadel apoyo que no logró
para aparecer en la boleta de la
elección presidencial Cada fir
ma le costó 37pesos

Según el reporte del Instituto
Nacional Electoral INE des
pués de que venció el plazo para
los aspirantes sinpartido elpasa
do 6 de enero Verástegui reportó
7 1 millones de pesos en ingresos
y 6 6 millones de pesos engastos

De los 7 millones 109 mil

827 50 pesos que dijo tener de
ingresos 200 mil se los aportó
un simpatizante y 6 mil 480 pe
sos otro los 6 9 millones depesos
restantes fueron dinero del pro
pio aspirante y le sobraron 410
mil 535 mil 61 pesos que no gastó

La inversión del 19 de sep
tiembre al 6 de enero periodo

legal para recolectar el respaldo
de 961 mil 405 personas equi
vale a lo que las precandidatas
presidenciales conpartido Clau
dia SheinbaumyXóchitl Gálvez
gastaron en la primera semana
de arranque de precampanas del
19 al 26de enero Del ladodePRI
PAN PRD 6 7 millones de pesos
y del de Morena PVEM PT 6 5
millones depesos

Al corte final del INE el aspi
rante ultraconservador entregó
178 mil 551 firmas es decir 15 43
por ciento de la meta En sus
eventos equipo de sonido viáti
cos trasladoyhospedajeparavi
sitar las entidades invirtió 2 1mi
llones depesos

Para propaganda utilitaria y
genérica como playeras ygorras
que usaban élylos auxiliares que
recolectabanfirmas lonas o car
teles banderasyotrosmateriales
que colocabapara ser identifica
do gastó 4 1 millones de pesos y

394 mil pesos mas para promo
verse en redes sociales

Las otras ocho personas que

aspiraban a la boleta presiden
cial prácticamente reportaron
quenorecibieronaportacionesni
hicierongastos Ellíderdeldosve
ces extinto PEScomopartido po
lítico nacional Hugo Eric Flores
entregó ochofirmasyreportoque
gastó 50 milpesosparalograrlas

Rocío Gabriela González re
portó mil 700 pesos para en
tregar 62 firmas mientras que
el ex gobernador priista Ulises
Ruiz cero pesos de gastos por 90
mil firmas El INE fiscalizaráes
tos movimientos en aras de la
transparencia

Según el reporte del
INE cada uno de los
961 mil 405 apoyos
le costó 37 pesos

 .  2024.01.17



GOBIERNO DE
LA CDMX



Pág: 81

El Cártel Inmobiliario es un delito de fraude
a las finanzas de la CDMX FadlalaAkabani
El secretario de Desarrollo

Económico asegura que se
estima que ingresos ilegales que
obtuvo el Cártel Inmobiliario
ascienden a 7 000 millones
Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx

Hay un probable delito de fraude a las
finanzas de la Ciudad de México porque
el constructor paga impuestos de diga
mos tres niveles en un edificio al que le
construyeron cinco Es un desfalco a las
finanzas públicas y por lo tanto las mul
tas van a ser estratosféricas para todos
los implicados

En entrevista con Crónica el secreta
rio de desarrollo económico de la Ciu

dad de México Fadlala Akabani denun
ció el impacto negativo que ha tenido el
llamado Cártel Inmobiliario integrado
por funcionarios del PAN y desarrollado
res en la economía y el urbanismo de
la capital

Akabani explicó que el Cártel Inmo
biliario ha construido alrededor de 200

edificios con pisos de más sin tener la
autorización respectiva lo que ha gene
rado una mayor oferta de vivienda ile
gal principalmente en la alcaldía Beni
to Juárez

EXISTEN MÁS DE MIL VIVIENDAS ILEGALES EN LA BJ

Estamos hablando de entre 6 y 8 depar
tamentos por edificio es decir mil 600
viviendas o sea son cientos de vivien
das ilegales en la alcaldía Benito Juárez
y el impacto económico es que lograron
vender estos departamentos a precio de
mercado cuando estaban obteniendo
una plusvalía totalmente ilegal puesto
que son pisos ilegales construidos fuera
de la norma

Akabani señaló que esta situación ha
afectado a desarrolladores que se ajusta
ron a la ley en varias partes de la ciudad
que tienen que competir con precios con
forme al mercado

El precio del terreno en la Ciudad
de México varía de acuerdo a su ubica

ción pero compite con Miguel Hidalgo
con algunas partes de Coyoacán con al
gunas zonas de la Cuauhtémoc y Beni
tol Juárez entonces es una competen

cia desleal que el Cartel Inmobiliario del
PAN en Benito Juárez construyó

El secretario mencionó el caso emble

mático de los edificios que están sobre
Popocatépetl que tienen alrededor de

60 departamentos de más y que fueron
regularizados por la administración de
Santiago Taboada actual alcalde de Be
nito Juárez

Ahí obtuvieron una utilidad total

mente irregular con una venta de depar
tamentos totalmente ilegales motivo por
el cual se giraron órdenes de aprehen
sión desde el momento en que la admi
nistración de Santiago Taboada les otor
ga el uso y la ocupación reveló

Hay un impacto en el mercado a pe
sar de que hay una mayor oferta de vi
vienda que afecta a los competidores de
la industria de la construcción porque
están ofreciendo vivienda que no debie
ron construir y que son pesos de más
INGRESOS ILEGALES ASCIENDEN A LOS 7 MIL MDP

De acuerdo con el funcionario se estima
que los ingresos ilegales no autorizados
que obtuvo el cártel inmobiliario supe
ran los 7 mil millones de pesos

El cálculo que hizo en su momento el
secretario de Desarrollo Urbano es de 7

mil 500 millones de pesos y no se consi
deran como pérdidas sino que son espa
cios inmobiliarios fuera de la ley sí por
que hubo quien construyó en promedio
dos o tres niveles de más de los que se les
había permitido

En este contexto Fadlala Akabani
aseveró que las investigaciones van a

abarcar también a los notarios que se
prestaron a regularizar estos pisos ile
gales
IMPACTO URBANO

Además del impacto económico Akabani
advirtió sobre el impacto urbano y huma
no que ha provocado el Cártel Inmobilia
rio al generar hacinamiento de personas
vehículos y tráfico en las calles

Ellos sin escrúpulo alguno y estoy
hablando de Christian Von Roehrich
Jorge Romero y Santiago Taboada pro
movieron el hacinamiento de familias

y de tráfico vehicular el que los ciuda
danos no puedan encontrar un lugar
para estacionarse porque las calles in
teriores no soportan edificios de más
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de cuatro niveles dependiendo el an
cho de la calle esto de acuerdo al es
tudio que nosotros hicimos cuando yo
fui delegado

El secretario arrojó luz sobre un pro
blema grave que afecta a la industria de
la construcción Según Akabani la Se
cretaría de Desarrollo Económico ha cal

culado el daño causado al mercado por
la construcción ilegal de departamentos
que ha generado una competencia des
leal y ha perjudicado a otros construc
tores

Explicó que los constructores ilegales
no solo han evadido impuestos sino que

también han cometido fraude contra las
finanzas de la Ciudad de México

Por decir un ejemplo lo que les au
toriza Seduvi es un certificado de uso de

suelo de tres niveles pero ellos constru
yen cinco La manifestación de construc
ción que ingresa el constructor dice tres
niveles y pagan impuestos de tres niveles
no de cinco Hay un fraude a las finanzas
públicas de la Ciudad de México

El secretario también señaló que las
multas para estos constructores serán es
tratosféricas Sin embargo aclaró que las
multas serán para los constructores no pa
ra los que compraron de buena fe

Menciono que el Plan General de De
sarrollo Urbano de Benito Juárez publi
cado el 6 de mayo de 2005 cuando era
delegado de la demarcación fue violado
constantemente especialmente duran
te el periodo de 2012 a 2018 Según él
Santiago Taboada quien otorgó el uso y
ocupación tiene cuentas pendientes con
la justicia

Akabani explicó que el Cártel
Inmobiliario ha construido
alrededor de 200 edificios

con pisos de más sin tener la
autorización respectiva

Fadlala Akabani fue entrevistado por Crónica
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Alumnos del IEMS
con pase automático a
universidad Batres
SE IMPLEMENTARA EL sistema de bachilleratro en linea en los PILARES
y los apoyos Bienestar para niñas y niños Mi Beca para empezar

REDACCIÓN CONTRARÉPLICA

Todoslos alumnos egresa
dos del Instuto de Edu

cación Media Superior
de la Ciudad de México

IEMS tendrán el pase
automático a cualquiera de las 28 ca
rreras que se ofrecen en la Universi
dad Rosario Castellanos anunció el
jefe de Gobierno Martí Batres Gua
darrama al encabezar la firma del
acuerdo educativo

Lo que estarnos garantizando es
el piso básico para aquellos mucha
chos que desean seguir estudiando
en este caso en la universidad estatal
la Universidad Rosario Castellanos y
piensan hacerlo de manera directa
sin pasar por ningún otro filtro tienen
así ese derecho y esa posibilidad
Alumnas alumnos que se encuentran
en el Instituto de Educación Media

Superior que son planteles públicos
y gratuitos a partir de ahora tienen
garantizado su espacio en la licencia
tura en este caso en la Universidad
Rosario Castellanos hoy darnos un
paso importante para garantizar el
derecho a la educación destacó el
mandatario local

abe mencionar que los estudian
tes interesados en acceder a la licen

ciatura deberán cursar el Programa
para el Ingreso a la Universidad Rosa
rio Castellanos curso propedéutico
para facilitar la inserción de las perso
nas egresadas a la vida universitaria

Destacó que este acuerdo forma

parte de las acciones del Gobierno
local para que nuevas generaciones
puedan acceder a estudios superio
res de manera gratuita a partir de
la creación de dos nuevas universi

dades la Universidad de la Salud y
la URC esta última con siete plan
teles así como la construcción de
más infraestructura educativa para
alcanzar la cifra actual de 28 plan
teles del IEMS

ranihién nicncionó la

implementación
deliachillera to

en línea en los PI1ARES
ylos apoyos Bienestar
P iaMñas X Mños Mi
í cca para Kinjie ar en
beneficio de
mil alumnos de

primaria y secundé
Pyhlicas

A nivel federal recordó que en
2019 se hizo la reforma al Artículo 3

de la Constitución Política la cual es
tablece la gratuidad de la educación
impartida por el Estado desde nivel
básico hasta nivel superior Además
la beca Benito Juárez que llega a
370 mil estudiantes de bachillerato

público de la Ciudad de México
Todo eso nos ayuda a la educa

ción todo eso nos ayuda a que más
personas estudien nos ayuda a que
el que no tiene dinero para trans
portarse o para sus alimentos por la
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tarde tenga un recurso para hacerlo
posible nos ayuda a que los niños en
las primarias rayan desayunados nos
ayuda en fin a que haya más espa
cios más lugares y que los estudian
tes tengan el apoyo económico para

que no dejen de estudiar comentó
La secretaria de Educación Cien

cia Tecnología e Innovación Ofe
lia Angulo Guerrero reafirmó que
la educación es un instrumento de

transformación que permite acceder

a otros derechos corno a un empleo
digno y una vida plena por lo que
destacó la labor del Gobierno capi
talino en la construcción de condi

ciones que favorezcan el futuro de
la ciudadanía

ILOS ESTUDIANTES interesados en acceder a la licenciatura deberán
cursar el Programa para el ingreso a la Universidad Rosario Castella
nos curso propedéutico

El jefe de
gobier
no Marti
Batres
encabezó
la firma del
acuerdo
educativo

Especial
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JUAN R HERNÁNDEZ
GRUPO CANTON

CIUDAD DE MEXICO Siguien
do con la línea de investigación
dejada por Ernestina Godoy el
fiscal interino de la Ciudad de
México Ulises Lara dio a cono
cer una extensa red de corrup
ción que operaba en la alcaldía
Benito Juárez

Según el testimonio de un
empresario la trama abarca al
menos tres administraciones
desde 2015 incluyendo los pe
riodos deJorge RomBro Ghris
tian N y Santiago Taboada

La red presuntamente enca
bezada por exservidores públi
cos como Luis N se centraba
en solicitar apoyos económicos
y en especie a empresas cons

tructoras a cambio de protec
ción contra sanciones y multas

Este modus operandi de
nunciado por vecinos y empre
sarios constructores plantea
serias interrogantes sobre la
integridad de las administra
ciones pasadas en la demarca

ción panista
Lara López compartió deta

lles reveladores en un mensaje
emitido en redes sociales donde
expuso que un empresario cuyo
nombre se mantiene en reserva
proporcionó un testimonio de
tallado de su experiencia con la
red de corrupción

Según el relato altos funcio
narios como Luis N Alfonso
N y Nicias N habrían utiliza

do sus cargos para extorsionar a

empresarios de la construcción
El empresario narró cómo

en varias ocasiones desde 2011

hasta 2018 fue obligado a pagar
sumas considerables a cambio
de protección para sus proyec
tos inmobiliarios

Estos pagos incluyeron grati
ficaciones económicas que fue
ron desde los 150 mil pesos los
cuales ascendieron a cifras que
superaron los 2 mdp

El testimonio también se
ñala que las solicitudes de
sobornos no se limitaban a di
nero ya que en ocasiones se
pedían contribuciones pa
ra campañas políticas lo que
plantea interrogantes sobre la
conexión entre la corrupción y
la esfera política local

La trama se
habría exten
dido hasta el
2022 cuan
do el empre
sario descu
brió que un
recibo entre
gado por la
cantidad de
5 millones
de pesos no
correspon
día a su obra
revelando la
magnitud del
esquema de
corrupción

Pedían moches para garantizar la protección de las obras
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Habilita cédula exprés a funcionario en proceso

Abre Lara la puerta
a quedarse en FGJ
Evita descartarse

del procedimiento
para la selección
de nuevo Fiscal
VIRIDIANA MARTÍNEZ

Y EDUARDO C EDILLO

El encargado de despacho de
la Fiscalía General de Justi
cia FGJ Ulises Lara abrió
la puerta a buscar su perma
nencia al frente del organis
mo a través del proceso de
nombramiento del Fiscal que
deberá encabezar el Consejo
Judicial Ciudadano

El domingo REFOR
MA publicó que Jorge Na
der presidente del Consejo
Judicial adelantó que antes
de que termine este mes de
berá iniciar el procedimien
to para nombrar a un nuevo
Fiscal para lo cual deberá
emitirse una convocatoria y
evaluarse a los postulantes
para conformar la terna que
será turnada a la Jefatura de
Gobierno y al Congreso local

A pregunta expresa de
si le gustaría participar en la
terna que deberá realizar el
Consejo Lara aseguró que
su principal interés es tra
bajar en el puesto que tiene
encomendado

Por el momento estoy
interesado en que saquemos
todo el trabajo que tenemos
esperaremos a los trabajos
del Consejo dijo

Pidió ser pacientes ante
los procesos que llevan tiem
po y tienen su complejidad
pero eso no significa que el
trabajo de la Fiscalía se de
tenga refirió

Al insistirle en si perso
nalmente le gustaría parti
cipar I ara dejó abierta la
posibilidad

La verdad es que quién
puede decirle que no tuvie
ra aspiraciones legítimas pa
ra una cosa tan importante
pero eso finalmente no es na
da íjiás un deseo yo creo que
hay que servir con nuestra
voluntad y trabajar aseveró

La semana pasada Lara
quien se había desempeñado
como vocero de la Fiscalía y
coordinador de asesores se
vio envuelto en una polémica
luego de que se dio a conocer
que este año recibió una cé
dula profesional de una Li
cenciatura en Derecho por
parte de un centro educativo
en Iztapalapa

Aunque el puesto cié en
cargado de despacho no tie
ne requisitos la persona titu
lar de la FGJ sí debe contar
con licenciatura en Derecho
y experiencia mínima de 5
años el funcionario contaba
con licenciatura en Socio
logía cuyo título obtuvo en
1997 así como dos maestrías
en políticas públicas y un
doctorado en Derecho

El nuevo título tramitado

lo habilitaría así para partici
par en el proceso
Y ADVIERTEN
AJUSTE A LEY
Una iniciativa presentada en
el Congreso podría modificar
el proceso con el que se elegi
rá al próximo Fiscal alertó la
organización México Unido
Contra la Delincuencia

La propuesta de refor
ma fue promovida el 10 de
enero por el morenista Al
berto Martínez Urincho y
como punto principal bus
ca la elección del Fiscal por
voto popular

México Unido Contra la
Delincuencia exigió al Con
greso respetar la legislación
vigente y evitar modifica
ciones que comprometan la
procuración de justicia en
la Capital

México Unido Contra
la Delincuencia

Mu Exigimos al
Congreso de la
Ciudad de México
no modificarla

legislación local a
conveniencia para
designar a una
persona vinculada
con él Gobierno
local o federal
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Critican encomiendas de avalar cambios de uso de suelo

Alertan por desvirtuar
los objetivos del IPDP
Cuestiona experta
que la corrupción
inmobiliaria esté

en el PGOT y PGD
IVÁN SOSA

Las funciones del Instituto
de Planeación Democrática
y Prospectiva IPDP fueron
desvirtuadas al recibir la en
comienda de aprobar cam
bios de uso de suelo señaló
la directora de Suma Urbana
Josefina Mac Gregor

Abre otra puerta de co
rrupción porque quien desee
modificar un programa de
desarrollo urbano encontra
rá en el IPDP la vía para ha
cerlo subrayó Mac Gregor

El 13 de diciembre el
IPDP emitió los Lincamien
tos y Procedimientos para
Emitir Dictamen Técnico pa
ra la Modificación de uso del

suelo de alto impacto
El Instituto fue creado en

la Constitución de 2017 para
combatir la corrupción con
planeación pero ahora se le
asignan funciones asociadas
para promover cambios de

uso de suelo de alto impacto
agregó la especialista

Cuando se disponga de
la dotación suficiente de in
fraestructura y servicios pú
blicos el IPDP podrá dic
taminar que es procedente
cambiar usos de suelo pre
vistos por los programas de
legacionales y parciales de
desarrollo urbano exponen
los lincamientos

Las modificaciones de
usos del suelo establecidas
en los instrumentos de pla
neación previa emisión de los
dictámenes técnicos elabora
dos por el IPDP serán some
tidas a la aprobación del Con
greso de la Ciudad prevén

Con las nuevas atribu
ciones el IPDP se suma al
sistema de coirupción inmo
biliaria con cientos de obras
específicas que ha sido de
nunciado por la sociedad civil
en todas las alcaldías señaló
Mac Gregor

Volverán a utilizar el Ins
tituto sin Consejo Ciudadano
sin Directorio Técnico sin
estar legalmente conforma
do puntualizó

Utilizarán una herra

mienta que era para evitar
la corrupción y hacer pla
neación con el objetivo de
encontrar nuevos caminos de
facilitar la discrecionalidad
en favor de los intereses por
el uso de suelo anotó

El 7 de diciembre cuan
do retiró del Congreso los
documentos del Plan Gene
ral de Desarrollo PGD y el
Programa General de Orde
namiento Territorial PGOT
el Jefe de Gobierno Martí
Batres expuso que el Insti
tuto les añadiría un capítulo
de corrupción inmobiliaria

El IPDP no es un or
ganismo de procuración de
justicia no tiene por qué ha
cer un capítulo de corrup
ción inmobiliaria no está
en el ámbito de sus compe
tencias anoto Mac Gregor

La corrupción inmobilia
ria está penada en distintas
disposiciones que sancionan
construir sin certificado de
uso de suelo ni manifesta
ción de construcción v sin
permisos ambientales de im
pacto urbano o de conserva
ción patrimonial

 .  2024.01.17



Pág: 89

II Utilizarán una herramienta que era
para evitar la corrupción con el objetivo
de encontrar nuevos caminos de facilitar la

discrecionalidad en favor de uso de suelo

vía Hmü

uEl IPDP no es un organismo de procuración
de justicia no tiene por qué hacer un capítulo de
corrupción inmobiliaria no está en el ámbito de
sus competencias
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La apuestapara bajar
accidentes de tránsito
La SSC despliega el operativo Reductores de Velocidad en vialidades de acceso controlado los
percances han disminuido 40 gracias a las acciones realizadas por los oficiales afirman
KEVIN RUIZ

metmpoli elnniversnl com mx

Desde la frecuencia poli
cial de un grupo de
agentes de la Subsecre

taría de Control de Tránsito de
la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana SSC se puede escuchar
la alerta por un choque con una
persona muerta en calles de la
colonia Granjas en Iztacalco El
vehículo perdió el control hasta
impactarse lo que provocó que
el conductor perdiera la vida

Los agentes rápidamente se
desplazan hasta el lugar de la
emergencia para apoyar como
primeros respondientes

Son las 23 00 horas de un

viernes y se preparan para el
operativo Reductores de Veloci
dad antes conocido como Ca
rrusel que se despliega princi
palmente los fines de semana
en vialidades de acceso contro
lado como Periférico Circuito
Interior Viaducto y las calzadas
de Tlalpan e Ignacio Zaragoza

El programa consiste en una
formación de unidades de
Tránsito según la vialidad por
los carriles de alta centrales y de
baja para impedir que los auto
movilistas puedan acelerar por
arriba de lo permitido

Y es que de acuerdo con los
elementos en 2022 confinaban
carriles de alta velocidad en es
tas arterias através deconos pe
ro esto no lograba bajar los ac
cidentes de tránsito por lo que
decidieron implementar Re
ductores de Velocidad

Sin embargo este accidente
del que fueron alertados los ha
ce cambiar la estrategia

El suboficial Rodolfo Montes
de Oca Hernández adscrito a la
dirección de infracciones con
dispositivos móviles de la SSC
tiene que dejar la zona antes da
indicaciones a sus elementos

para que comiencen con el ope
rativo por los carriles del Circui
to Interior Rio Churubusco jus
to a laalturadelCentroNacional
de las Artes

Los oficiales se forman para
recibir indicaciones las cuales
consisten en apegarse a los de
rechos humanos y dependien
do del tránsito variar las velo
cidades de 40 a 30 o si no hasta
los 20 km h

Esto aunque parezca arries
gado para una vialidad rápida
les permitirá a los policías que
los conductores no utilicen Cir
cuito Interior como si fuera una

pista de carreras
Encienden las sirenas de las

unidadesyuna detrasde otra se
van incorporando a la vialidad
Rápidamente una fila de auto
móviles se acumula detrás de
las tres patrullas de la Subsecre
taría de Control de Tránsito

De golpe los automovilistas
tienen que disminuir la veloci
dad a 30 km h

EL UNIVERSAL acompañó a
los elementos de la Subsecreta
ría de Control de Tránsito para
observar el desarrollo de este
operativo y constató cómo los
automovilistas al ver el desplie
gue de las unidades negro con
verde fluorescente activaron
sus direccionales y no tuvieron
de otra que bajar la velocidad

Algunos de los conductores
se mostraban con caras de har

tazgo al no poder acelerar para
pasar por un costado de las pa
trullas pues todos los carriles
estaban bloqueados por los
agentes marcando el ritmo de la
circulación Incluso los motoci
clistas tuvieron que ir a vuelta
de mecía a pesar de que ya pa
saban de las 23 00 horas

Para la SSC implementar el
operativo Reductores de Veloci
dad en vialidades de acceso

controlado es salvar vidas y evi
tar accidentes de tránsito

El suboficial Rodolfo Montes

de Oca aseguró que se ha logra
do disminuir en un 40 los ac
cidentes de tránsito por lo que
han mantenido la implementa
ción del operativo los fines de
semana y días festivos

Este dispositivo se lleva a ca
bo para disminuir los acciden
tes provocados por los excesos
de velocidad en las vías de ac
ceso controlado como lo es en
Periférico Circuito calzada de
Tlalpan Viaducto y la calzada
Ignacio Zaragoza dijo

Funciones

Montes de Oca explicó que se
realiza una formación una for
mación con patrullas las cuales
circulan a una velocidad menor

a la permitida en estas arterias
puede ser desde 50 a 60 kilóme
tros por hora

Esto con la finalidad de dis
minuir la velocidad ya que des
pués de las 23 00 horas dismi
nuye el tráfico vehicular o en los
días festivos también conta
mos con muy poca circulación
esto lo hacemos con la finalidad
de salvar vicias
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De acuerdo con el articulo 9

del Reglamento de Tránsito
los conductores de vehículos

deberán respetar los límites de
velocidad establecidos en la se
ñalización vial c indica que
los limites permitidos son 80
kilómetros en carriles centra
les de las vías de acceso contro

lado y 5Q kilómetros por hora
para vías primarias

1 as arterias en donde se apli
ca el operativo son intervenidas
por células de tres a cuatro gru

pos por vialidad y finalizan has
ta las 05 00 de la mañana

Los elementos mencionaron

que algunos conductores que
superan los límites de veloci
dad por lo regular también in
gerieron alcohol

Carrusel

En 2016 la entonces Secreta
ría de Seguridad Pública im
plemento el operativo Carru
sel hoy renombrado Reduc
tores de Velocidad

Para el suboficial Óscar Blan

cas quien coordino el operativo
al que este diario acompañó
por las noches los conductores
suelen manejar por encima de
lo permitido y realizar estos
programas únicamente es para
trabajar por su seguridad Es
tamos trabajando por su segu
ridad implementando este tipo
de dispositivos para que no se
confíen conductores y le me
tan a sus vehículos y reducir la
incidencia de accidentes en
donde tenemos pérdidas mate
riales y humanas dijo

El suboficial Óscar Blancas quien coordinó el operativo dijo que el
dispositivo se implementa para la seguridad de los automovilistas

Las patrullas de Tránsito se incorporan a las vialidades y marcan la velocidad de circulación
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Usan I para detectar virus
Apoyados en la InteligenciaArtificial cien
tíficos mexicanos crearon un dispositivo y
una aplicación llamados Pablo AI y Nano
Lucí para detectar y monitorear entre las
personas algún virus bacteria o enferme
dad informó Octavio García González
presidente de la fundación del Instituto
Transnacional de Singularidad Genómica
y Grupo T ITASIG

Enconferencia explicó que esteproyecto lo
pondrán a disposición de la Secretaría de Sa
lud de la Ciudad de México para que evalúe
su funcionalidad y ayude a detectar de ma
nera oportuna a quienes estén contagiados
conalgúnvirus como el SARS CoV 2yeviten
los contagios

En cuestión de minutos explico se realiza
un diagnóstico el cual es complejo pues im
plica primero identificar al virus bacteria o
enfermedad que se está buscando hacer la
revisión con toda la información existente

al momento y posteriormente analizar las
secuencias de ADN por lo que se encuentran
trabajando en reducir el tiempo y esfuerzo
necesario

García dijo que se trata de una IA dedicada
a la vigilancia epidemiológica de patógenos
que en tiempo real que le permiten estimar
cuál es la situación aún no está en funciona
miento pero está a disposición de las autori
dades de salud para que lo puedan utilizar
ÁNGEL ORTIZ

CREADORES Clentlficos mexicanos

desarrollaron dispositivos para monitoreara los
portadores devirusy enfermedades
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#CARTELINMOBILIARIO

EXHIBE
MODUS

OPERANDI
LA FISCALÍA CAPITALINA DETALLÓ QUE ES UNA RED DE

PROTECCIÓN EN LA CUAL SOLICITABAN APOYOS Y SOBORNOS A
DESARROLLADORES PARA EVITAR VERIFICACIONES Y SANCIONES

POR CINTHYA STETTIN

a Fiscalía
L General de

Justicia de
la CDMX

FGJ des
tapó una

red ilegal de protección de in
muebles en la alcaldía de Benito

Juárez que consistía en solicitar
apoyosysobornos adesarro

lladores inmobiliarios para evi
tar verificaciones diligencias
sanciones y violar las normas
de construcción

Según el testimonio de un
empresario constructor a quien
se le aplicó un criterio de opor
tunidad este modus operandi
era encabezado por Víctor N
exdirector general jurídicoy de
gobierno y Luis N exdirector
general de planeación desarro
llo y participación ambos de la
alcaldía Benito Juárez

El encargado de despacho
de la FGJ Ulises Lara expresó
que se giró una orden de apre
hensión contra el encargado
de la ventanilla única César
N además de que están bajo
investigación Alfonso N ex
director general de desarrollo
delegacional y Alejandro N

exdirector de desarrollo urbano

Con esto dijo Lara se forta
lecen las investigaciones contra
Luis N quien está prófugo y el
exalcalde Christian N deteni
do en abril de 2023

Conforme a la declaración

del testigo este entregó tres mi
llones 250 mil pesos así como
un departamento como pago
para evitar contratiempos du
rante la construcción en seis
inmuebles en la alcaldía

Esto final mente hace cons

tar los actos para los cuales el
desarrollador está sujeto a la
delegación o alcaldía Benito
Juárez antes durante e inclu
so al terminar un proyecto de
construcción siendo una medi
da recurrente desde hace años

de solicitar apoyos a modo de
protección para evitarsancio
nesy multas concluyó el testi
go en su declaración mostrada
por la Fiscalía
DESMIENTE AYUDA

César Cravioto senador de Mo
renay vocero declara Brugada
precandidata a la jefatura de
Gobierno de la CDMX aseguró
que ella no ayudó al encarga
do de despacho de la Fiscalía
a conseguir su título de licen
ciado en derecho

En entrevista con Adriana

Delgado para el programa El
Dedo en la Llaga de Heraldo
Radio afirmó que lo publica
do en una columna con tales

señalamientos es parte de su
imaginación

Su única prueba para de
cir eso es que esta universi
dad estaba en Iztapalapa y no
por estar ahí ya lo relacionan
con Clara Brugada aseguró
Cravioto #

LEVANTA
LA MANO

O Ulises Lara manifestó
su interés en partici
par en el proceso para
elegir titular de la FGJ

O Aclaró que está
enfocado en dar con
tinuidad al trabajo
realizado desde hace
cinco años

Resaltó que la capi
tal tiene una fiscalía
que camina con
paso sólido

O Subrayó que el
órgano cuenta con
estructura y personal
calificado

O Aseguro que ni un
sólo día se ha dejado
de cumplir con los
compromisos

 .  2024.01.17



Pág: 94

10

SERVI
DORES

PÚBLICOS
INVOLU
CRADOS

2

EMPRE

SARIOS
CON CRI
TERIO DE
OPORTU

NIDAD

DETALLES Ulises Lara
encargado de despacho de la
Fiscalía ayer
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Falla en grúa de empresa italiana causa
caída de dovela en el Tren Interurbano
El accidente ocurrió en el frente
Minas de Arena La estructura
pesa 90 toneladas Dañó 2 autos
La falla de una grúa de la empresa
italiana Rizzani de Eccher respon
sable de la construcción de uno de
los tramos del viaducto elevado del
Tren Interurbano México Toluca
provocó la caída de una dovela so
bre dos vehículos estacionados en
la calzada Minas de Arena en la
colonia Acueducto de la alcaldía
Alvaro Obregón sin que se repor
taran personas heridas

El accidente ocurrió poco antes
del mediodía en el frente de obra
Minas de Arena cuando la estruc
tura de concreto de 90 toneladas
era transportada por una máquina
conocida como lanzadora sobre
el viaducto elevado informó la
Secretaría de Obras y Servicios
que aseguró que se hará el peritaje
correspondiente para conocer el
origen de lo ocurrido

Este es uno de los 25 frentes de
obra que consta de 3 4 kilómetros
de longitud donde se colocarán en
total 974 dovelas que forman parte
de la fase tres del Tren Interurbano
El Insurgente que en la Ciudad de
México contará con tres estacio

nes Santa Fe Vasco de Quiroga y
Observatorio

Tras el accidente la Secretaría
de Seguridad Ciudadana realizó un
operativo de resguardo en el punto
del desplome mientras elementos
del Heroico Cuerpo de Bomberos
apoyaron en las maniobras para el
retiro de la pieza de concreto y de
los vehículos que se encontraban
estacionados en el lugar

Una camioneta y un taxi con cro
mática rosa fueron dañados por la
dovela que cayó a unos pasos de
donde se encontraban dos hombres
revisando el motor de un vehículo
sin que resultaran lesionados

El secretario de Gobierno Ricar
do Ruiz Suárez hizo un llamado a
no utilizar electoralmente el inci
dente luego de que al lugar llegó
el precandidato de la alianza PAN
PRI PRD Santiago Taboada para
grabar un video y la alcaldesa de
Alvaro Obregón Lía Limón para
reclamar al secretario de Obras Je
sús Esteva que no se han atendido
las quejas vecinales por supuestas
afectaciones

No podemos usar métodos ca
rroñeros para entrar en una dis
cusión política Tenemos que ir di
rectamente a que se resuelva este
tema y lo vamos hacer El propósito
de quienes realizan unacampaña de
desinformación es llevar este asunto
al terreno electoral aseveró

La obra no se detendrá por
que la estructura no sufrió daños
pero se realizará la investigación
conducente para saber qué fue lo
que ocurrió y se darán a conocer
los resultados así como en su ca
so las sanciones correspondientes
mientras que los daños materiales
los pagará la aseguradora

A la petición del funcionario se
sumó el partido Morena que llamó
a la oposición a no difundir infor
mación falsa tras acusar al panista
Santiago Taboada de hablar del co
lapso de una estructura cuando se
trata de la caída de una pieza a raíz
de la falla de una grúa

Rocío González Alvarado
Josefina Quintero Morales
y Sandra Hernández García
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Una falla en una grúa provocó
el desplome de una dovela de 90
toneladas sobre dos vehículos en
la zona de obras del Tren
Interurbano México Toluca en la

calzada Minas de Arena alcaldía
Alvaro Obregón Foto La Jornada
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Sedesa niega
saturación
hospitalaria
por Covid 19

SEDESA MINIMIZA CASOS POSITIVOS

SARS CoV 2 no es por
ahora una emergencia

La dependencia asegu
ró que la entidad está en
sus mínimos históricos

REDACCION

DDMexico

Aunque México registra un
alza de contagios Covid
19 en la capital del país no

hay emergencia sanitaria puesto
que es mentira que se esté dando
una saturación hospitalaria de
claró Oliva López Arellano titular
de la Secretaría de Salud de la Ciu

dad de México Sedesa
Que no crean que porque

dice saturado ciento por ciento
es que no hay funciones sobre
todo que piensen que se están
refiriendo a las camas en un hos

pital sino que esto es porque es
tán todavía en la lógica de camas
exclusivas y eso está superado
remarcó la funcionaría

López Arellano refirió que la
Zona Metropolitana del Valle de
México tuvo cerca de 11 mil camas

ocupadas en la etapa más intensa
de esta enfermedad que se dio en
el primer semestre de 2020

Mientras que la dependencia ci
tadina aseveró en un boletín que

la entidad tiene un mínimo histó

rico de sólo 11 personas internadas
a casusa de dicha infección respira
toria En se sentido manifestó que
todas reciben atención en la red de

hospitales Sedesa e IMSS Bienestar
Para descartar efectos negati

vos a SARS Co V 2 la Sedesa ga
rantizó que mantiene la vigilancia
epidemiológica de casos activos
durante esta temporada invernal
donde aumentan las enfermeda

des respiratorias
Del mismo modo la Sedesa

mencionó que de los hospitales de
la Ciudad de México que reporta
ron a la Red IRAG Infección Respi
ratoria Aguda Grave ninguno pre
senta saturación por Covid 19

MASCARILLAS Y VACUNAS

Todavía se mantiene la sugeren
cia de utilizar cubrebocas en el

transporte público o en espacios
no ventilados esto con el objeti
vo de disminuir que se presenten
síntomas respiratorios y así re
ducir las situaciones de contagio
acotó la Sedesa

De igual manera la dependen
cia invitó a la población a vacu
narse de manera gratuita contra
la influenza y Covid 19
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MEDIDAS DE PREVENCION
Con La finaLidad de evitar contagios La Sedesa
recomienda a La pobLación continuar con estas
medidas sanitarias

Lavado frecuente de manos

Estornudo de etiqueta

Evitar automedicarse

Del mismo modo llama a extremar precauciones
en poblaciones de riesgo como niños personas de
la tercera edad o aquellas con comorbilidades

O La depen
dencia Local

aseguró que
no existe nin

guna clínica
saturada
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NO ME DOBLARAN
AMENAZAS DE ÜN

DICTADOR1 ADVIERTE
DIPUTADA EXPULSADA

por Alito Moreno
Nú ME DOBLARÁN

AMENAZAS BE UN DICTADOR
ADVIERTE DIPUTADA EXPULSADA

por M mm
Raúl Ramírez

Unos días después de que se dieran las
expulsiones de diputadas del Partido
Revolucionario Institucional PRI que

tuvieron la iniciativa de votar a favor de la rati

ficación de la fiscal Ernestina Godoy una de
las afectadas la exdiputada local del PRI
Mónica Fernández Cesar defendió su voto a
favor de la ratificación de la otrora fiscal gene
ral de Justicia y arremetió en contra del líder
nacional del tricolor Alejandro Moreno

Fue a través de un comunicado en donde

expuso que el voto por el cual hoy Alejandro

Moreno la tacha de traidora no es mas que
el reflejo del rechazo a seguir línea órde
nes y condiciones que buscan favorecerlo a
el solamente y a sus lacayos

Precisó que desde su perspectiva es
obvio que el cambio a un nuevo modelo de
procuración de justicia para la Ciudad de
México es una labor titánica por lo que no
pueden dar la espalda a una obligación
constitucional y con ello impedir el desarro
llo de las instituciones de la ciudad pues así
lo impone la Constitución

Hay errores y omisiones ambas afirmado
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nes discutibles sin duda Es cierto que mis
ideas convicciones conciencia y actos pue
den o no ser coincidentes con otras visiones
incluyendo las de la dirigencia nacional del
Partido Revolucionario Institucional pero es
mi deber moral defenderlas y sustentarlas
porque soy representante de una parte de la
sociedad Se me eligió para responder ante
los intereses de as y los capitalinos no de una
persona dijo

Recordó que no es una legisladora im
provisada sino una diputada producto del
trabajo y no del privilegio a mi no me
regalaron nada De igual forma mencionó
que es una legisladora cercana a la gente y
para la gente La sumisión no fue lo que me
llevó a ocupar una curul en el Congreso capi
talino como sí sucedió en otros casos

Quiero dejar en claro que Mónica
Fernández Cesar es mujer de una sola pieza y
firme en sus convicciones yo no renuncio al
Partido Revolucionario Institucional me expul
sa el partido de Alejandro Moreno Cárdenas
que ha convertido a nuestro instituto político
en la burla y decadencia de la justicia social
me expulsa Alejandro Moreno Cárdenas
quien no conoce el respeto a la libertad de
expresión que incluye mi libertad y derecho a
ejercer mi voto como representante po
pular en el Congreso de la Ciudad de
México sin temor a represalias o cen
sura acotó Fernández César

Aseguró que no permitirá nunca
que desde espacios cómodos y
Cándidos de poder se manci
lle el trabajo honesto y humil
de pero efectivo que ha rea
lizado a lo largo de su ca
rrera lanzando cobarde
mente imputaciones e
infamias que signifi
can un claro atropello
a mi persona a mi tra
bajo político y hasta a mi

familia mas aun cuando se parlotean por con
signa y desde lejos

Y añadió Hoy reitero que no cederé más a
presiones que ni siquiera vinieron de otro par
tido sino desde la propia dirigencia de
Alejandro Moreno Cárdenas No me doblarán
amenazas ni ataques de desprestigio por no
seguir las órdenes de un dictador me niego a
ser un títere político de alguien que no ve por
las necesidades de los representados

La legisladora reiteró su compromiso con
los ciudadanos que representa pues su tra
bajo la respalda con 20 de la productivi
dad legislativa total de la bancada del PRI

Seguiré trabajando sin cansancio para
alcanzar una justicia social que fue olvidada
desde que llegó Alejandro Moreno Cárdenas
a la dirigencia nacional del Partido Revolucio
nario Institucional y ya no representa el sentir
de sus simpatizantes de aquellos que son la
verdadera base del partido ni del ciudadano
de a pie que quiere un México diferente El
verdadero priismo de la Ciudad de México no
está a la voluntad de Alejandro Moreno
Cárdenas

Termino su comunicado asegurado que
lealtad no es obediencia ciega disciplina
no es sometimiento a placer y militancia
no es servilismo

Diputada Momea Fernandez Cesar
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Alejandro Alito Moreno Ernestina Godoy Ramos
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Oposiciónbuscará
que extorsión sea
un delito grave
Líderes parlamentarios
en San Lázaro critican
dominio del narco en

los estados del país
ANTONIO LÓPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ

nadon eluniversal com mx

Los coordinadores parlamentarios
del PAN Jorge Romero del PRI
Rubén Moreira y del PRD Luis Es
pinosa así como el diputado del
PT Reginaldo Sandoval expresa
ron su indignación por el recrude
cimiento de flagelos por parte del
crimen organizado en el país que
ya se extendió al control en laventa
de medicamentos

En entrevistas con EL UNIVER
SAL los legisladores exigieron la
comparecencia de la secretaria de
Seguridad Rosa Icela Rodríguez y
adelantaron que presentarán pun
tosde acuerdo denuncias e incluso
una reforma para tipificar la extor
sión como delito grave

Para el coordinador del PAN en
la Cámara de Diputados Jorge Ro
mero el controldel narco en laven

ta de medicamentos es una mues
tra clara de que en México se vive
un Estado fallido

Es una muestra nada más del
control que el crimen organizado
tiene del Estado Todos sabemos
que ya controla las rutas en el Es

tado deMéxico todos sabemos que
controla prácticamente todo el
agro agricultura en Michoacán
todos sabemos cómo controla la
pesca en el mar de Cortés o sea es
te es simplemente un ejemplo más
de cómo la 4T es el gobierno que le
cedió las decisiones de facto al cri
men organizado para nosotros
esto es un Estado fallido dijo

Este martes El Gran Diario de
México dio a conocer que las extor
sionesdel crimenorganizado en al
gunas localidades de la Tierra Ca
liente en Michoacán se extendie
ron al ramo farmacéutico donde
los pobladores tienen que pagar
hasta cuatro veces más del costo
real de los medicamentos debido a
que los grupos delincuenciales se
han apoderado de la comercializa
ción de fármacos

Rubén Moreira líder del PRI en
San Lázaro sostuvo que el crimen
organizado está ya en una etapa de
controlar muchos de los procesos
mercantiles de nuestro país lo que
resulta sumamente preocupante
Estamos viviendo ya la existencia

de narcoterritorios y narcoestados
el crimen tiene el control de la ven
tade alimentos del pollo ydel hue
vo tienen un gran control de me
dicamentos han incursionado en
las telecomunicaciones Se está
construyendo un Estado paralelo
el Estado del crimen organizado

En tanto el coordinadordel PRD

enSanLázaro recordó que la sema
na pasada los integrantes de la Ju
copo firmaron un acuerdo de ur
gente resolución para condenar y
pedir que se tomen cartas en el
asunto sobre el incremento del
crimen organizado

El gobierno no sólo federal
en este caso el de Michoacán el de
Alfredo Ramírez Bedolla nada
más voltean para otro lado y cuan
do les preguntan pues hacen como
que la Virgen les habla aseveró

Finalmente el diputado federal
del PT Reginaldo Sandoval recono
ció que la extorsión es un delito que
continúa al alza por lo que adelan
tó que impulsará una reforma para
tipificarlo como delito grave

La extorsión es un delito que si
gue creciendo Conviene invitar
a la gente a que haga denuncias
porque no lo tenemos tipificado
como grave Conviene que lo em
pujemos juntos para establecerque

se persigapor oficio mencionó
el legislador

I EL DATO
La semana pa
sada los inte
grantes de la Ju
copo firmaron
un acuerdo de

urgente resolu
ción ante el
incremento
del crimen
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Líderes de oposición en San Lázaro piden que la secretaria de Segundad
Rosa Icela Rodríguez comparezca por el control criminal de fármacos
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ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

Los senadores de Morena y aliados
tendrán como invitada principal a su
reunión plenaria previa al próximo
periodo de sesiones a la candidata
presidencial de su partido Claudia
Sheinbaum con quien discutirán te
mas centrales de la agenda legislati
va entre ellos el paquete de reformas
constitucionales que el presidente
Andrés Manuel López Obrador en
viará al Congreso en breve

El coordinador de la bancada
guinda Eduardo Ramírez precisó
que es un gran reto pero harán
todo para impulsar las iniciativas
del Ejecutivo Para ello buscarán el
consenso con las otras fuerzas polí
ticas especialmente con MC que se
ha desmarcado del bloque opositor
que integran PRI PAN y PRD

Será su última reunión plenaria
ya que a partir del primero de febre
ro solicitará licencia indefinida al
cargo para dedicarse a su campaña
por el gobierno de Chiapas lo que
obligará a elegir a un nuevo coordi
nador morenista

Entrevistado en el Senado precisó
que la plenaria del grupo de Morena

que los últimos cinco años se llevó a
cabo en la vieja casona de Xicotén
catl esta vez se realizará el día 31 en
un hotel capitalino para ser cuida
dosos con las normas electorales
toda vez que estará presente en ese
encuentro la precandidadata a la
Presidencia a Claudia Sheinbaum

Respecto a las posibilidades reales
de que pase el paquete de reformas
constitucionales que el Ejecutivo pre
sentará el próximo 5 de febrero dijo
que es complejo por estar en medio
de un proceso electoral pero van a
agotar la discusión con las otras fuer
zas políticas y hay un replanteamien
to por la postura de independencia
de MC respecto al bloque opositor
La decisión de caminar por su lado
abre ungran horizonte de oportuni

dades en un cabildeo constitucional
con un nuevo diseño que puede ser
muy interesante para México apartir
del primero de febrero cuando es el
último periodo ordinario

Se trata expuso de reformas de
gran trascendencia entre ellas laju
dicial que la ciudadanía espera con
mucha ansia y la gente va a obser
var a quienes estamos en favor de la
impartición de justicia con mayor
cercanía al pueblo o quienes quie
ren mantener el esquema actual de

corrupción a escalas local y federal
Entrevistado después de encabe

zar un evento en el que se entrega
ron reconocimientos a integrates
de la Academia Nacional de Perio
distas de Radio y Televisión Ramí
rez Aguilar adelantó asimismo que
el día 31 entregará la estafeta y se
deberá nombrar a un nuevo coor
dinador que a su juicio debe salir
en un acuerdo de unidad porque
no conviene una elección interna
sino una decisión que nos mantenga
unidos y fortalecidos

No descartó la posibilidad de que
Ricardo Monreal regrese a coordi
nar al grupo ya que expuso tiene
las credenciales y la confianza del
grupo parlamentario que pudieran
darle ese respaldo

Buscarán
acuerdo sobre
todo con MC

Senadores de Morena revisarán con su
abanderada nuevas reformas de AMLO
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Relección de Aflorve
como senador molesta
a priístas guerrerenses
ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

El senador Manuel Añorve va por la
relección en el cargo y será el can
didato del Partido Revolucionario
Institucional PRI a la senaduría
por Guerrero en los comicios del
próximo 2 de junio

El actual coordinador de la ban
cada encabezará la primera fór
mula y llevará como suplente al ex
secretario de Desarrollo Rural del
estado Juan José Castro

Esto provocó ya inconformida
des dentro del priísmo guerreren
se toda vez que la nominación la
buscó también Mario Moreno Ar
gos ex candidato a gobernador de
la entidad

Moreno Cárdenas y quien sustituyó
como coordinador a Miguel Ángel
Osorio Chong luego de que éste fue
removido del cargo por instruccio
nes deAlito

Todo indica que Añorve se regis
traráhoy como candidato a senador
en las oficinas del PRI

De los 11 integrantes de la ban
cada nueve van por la relección
entre ellos la zacatecana Claudia
Anaya el senador por Sinaloa
Mario Zamora Silvana Beltrones
quien busca contender por Sonora
Angel Ávila por Morelos y Veróni
ca Martínez por Coahuila Se ins
cribió incluso Nancy de la Sierra
que recién se pasó a las filas del
tricolor

La posibilidad de que puedan
contender por el cargo depende de
las negociaciones de PAN y PRI por
el reparto de puestos

También buscarán la relección
por la vía plurinominal la senadora
Beatriz Paredes quien buscó la can
didatura presidencial de ese fren
te y el dirigente de la CTM Carlos
Aceves del Olmo

La batalla comenzó desde que
se conoció que la candidatura de la
coalición PRI PAN y PRD en el caso
de Guerrero sería para un priísta
pero al final la decisión de la diri
gencia nacional y estatal del tricolor
recayó en Manuel Añorve un polí
tico cercano al dirigente Alejandro
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Liberan a diputado panista
secuestrado en Michoacán
Repudio de la Cámara La bancada blanquiazul exige que se investigue el caso
hombres armados levantan a buscadora en Salamanca y matan a su esposo e hijo
SILVIA ARELLANO Y FERNANDO
DAMIÁN CIUDAD DE MÉXICO

El diputado federal del PAN En
rique Godínez y sus acompa
ñantes fueron liberados tras ser
levantados lanoche del lunes en
lacarreteradeUruapan Michoa
cán tras asistiraunevento de Xó
chitl Gálvez precandidatapresi
dencial de la coalición Fuerza y
CorazónporMéxico

La liberación fue confirmada
por el presidente nacional del
partido Marko Cortés quien
informó que en la carretera de
Uruapan a Zamora ayer lunes
por la noche el diputado fue le
vantado por un grupo delictivo
afortunadamente él y sus acom
pañantes fueron liberados

Cortés escribió en sus redes
sociales este país ya no es segu
ro está tomado por el crimen or
ganizadoyhaymásviolenciae in
seguridadque nunca

En entrevista con Azucena

Uresti enRadio Fórmula el dipu
tado federal narró los hechos di
jo que lossujetosarmadosdetuvie
ron suvehículo se subieron al ca
rroylollevaronaunazonaruralde
Chilchotaparacontinuarel asalto

Durante tres horas el y sus
acompañantes fueron interro
gados ydespojados de sus perte
nencias incluido el auto

Nos llevan a otro lugar estu
vimos esperando a que tomaran
decisiones todos estábamos aga
chados yno sabíamos qué estaba
sucediendo añadió

Fueron dejados en una zona
abandonada y tuvieron que ca
minarparapoder recibir ayuda

Tras esto el grupo parlamen
tario del PAN en la Cámara de
Diputados encabezado por Jor
ge Romero condenó los actos de
violencia contra su correligiona
rio y exigió a las autoridades de
Michoacán investigar los hechos
aprofundidad

Condenamos rotundamen
te estos actos de violencia y ha
cemos un llamado urgente al go
bierno de Michoacány al federal
para que garanticen la seguridad
de las ylos ciudadanos esto tiene
que dejarde sernormal dijo Ro
mero en sus redes sociales

Romero expresó a Godínez el
apoyo y solidaridad de subanca
da al tiempo de celebrarque esté
a salvoycon sufamilia

Rapto en su casa
LorenzaCano Flores buscadora
de Salamanca fue levantadapor
hombres armados y su esposo e
hijo fueron asesinados por éstos
confirmaronayerintegrantesdel
colectivo SalamancaUnidos por
losDesaparecidos

La buscadora se encontraba
consuesposo ehijo cuandohom
bres armados ingresaron asu ca
sa asesinaron aambos parientes
yaéstase lallevaron

De acuerdo con una de las in
tegrantes del colectivo ambos
parientes de Lorenza radicaban
en EUysolovenían alpaís deva
caciones agregó que ante la Fis
calía General de Guanajuato ya
estápuestaladénunciayrecordó
que Lorenza se unió al colectivo
en 2018 tras la desaparición de
suhermano José

En tanto y sin que se cono
ciera la causa fueron asesina
das a balazos dos mujeres que
se encontraban en un puesto
de desayunos de la avenida San
José en San Juan Ixhuatepec
Tlalnepantla

Con información de C Zaid y E Guzmán
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Denuncian
ante la FGR
a hijo del
Presidente
Los diputados federales Héctor
Saúl Téllez y Miguel Rodarte
PAN presentaronestamañana

una denuncia de hechos ante la

Fiscalía General de la Repúbli
ca FGR en contra de Gonzalo
alias Bobby López Beltrán hijo
del Presidente porlos presuntos
delitosdetráfico de influenciasy
uso ilícito de atribuciones

Téllez dijo confiar en que a pe
sardequealaFiscalíahanllegado
denuncias en contra de otros dos

hijos de López Obrador y no se
han tenido avances en las inda
gatorias enestaocasiónsíse abra
unacarpetade investigación

Presentamos esta denuncia
contra la red de tráfico de in

fluencias que se ha orquestado
desde la Presidencia de la Repú
blica y que se materializa con la
participación de uno de los hijos
de López Obrador

En está ocasión la denuncia

va en contra de los particulares
esdecirlosintegrantesdelasem
presas que sehanprestado a esta

simulación y también para las
personasque hanparticipado en
el tráfico de influencias que se ha
materializado a través de Gon

zalo López Beltrán alias Bobby
Agregó que la denuncia tam

bién va en contra de los funcio

narios públicos que han partici
pado desde el Fondo Nacional
de Turismo Fonatur o la Se
cretaría de la Defensa Nacional

Sedeña para otorgaresos con
tratosdesde lapresióndeesa red
de corrupción jorcex lópez

ACUSACIÓN HéctorSaúl Téllez
y Miguel Rodarte presentaron la
denuncia ante la FGR
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Proponen en el Senado de la República
que protectores de animales de
compañía puedan recibir donativos
POR RUBÉN ARIZMENDI

La senadora Rocío Adriana

Abreu Artiñano denunció que
México ocupa el vergonzoso

tercer lugar a nivel mundial en mal
trato animal pues se tiene registro
de que 70 por ciento de los perros en
territorio nacional viven en situación

de calle y siete de cada 10 sufre de
maltrato

Destacó que son las organizacio
nes civiles quienes se encargan de
rescatar sanar y cuidar a animales
víctimas de casos lamentables que
se exponen en redes sociales como
tortura asesinato o hasta violacio
nes pero en nuestro país no existe
una Ley General de Bienestar Ani
mal como tal

Tenemos que hacer lo propio para
que quien se está haciendo responsa
ble de este tema de violencia maltra
to abandono crueldad y de salud de
los animales de compañía pueda ser
ayudado por todos nosotros

Es por lo anterior que la legisladora
de Morena presentó un proyecto en
la Comisión Permanente el cual pro
mueve una iniciativa para reformar la
Ley del Impuesto Sobre la Renta para
que las organizaciones de la sociedad
civil dedicadas a la protección y bien
estar animal sean incluidas en el catá

logo de entidades que pueden recibir
donativos deducibles de impuestos

Supervivencia financiera
Abreu Artiñano explicó que su ini
ciativa turnada para su análisis a la

Comisión de Hacienda y Crédito Pú
blico busca contribuir a la supervi
vencia financiera de aquellas organi
zaciones y albergues que combaten
el maltrato y abandono animal inclu
yéndolas en el catálogo de entidades
que pueden recibir donativos

Para fortalecer esta iniciativa la se
nadora también plantea hacer dedu
cibles de impuestos tales donativos
a instituciones sociedades o asocia
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ciones civiles organizadas sm fines
de lucro y autorizadas para recibir
donativos dedicadas a la protección
y bienestar de animales de compañía
en ambiente doméstico

Estamos pidiendo que se haga la

reforma para que puedan ser sujetos
de donaciones y estas donaciones
sean sujetas a poder ser deducibles
Si a final de cuentas los gobiernos no
estamos siendo responsables tene
mos que hacer lo propio

Tenemosque
hacerlopropio

paraquequienseestá
haciendoresponsable
deeste temade
violencia maltrato
abandono crueldad
ydesalud delos
animalesdecompañía
puedaserayudadopor
todosnosotros
RocíoAdrianaAbreuArtíñano

Senadora de la República
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L #MedioAmbienteInstan a crear
jurisdicciones
especializadas

Pídela
senadora
Merced
González la
creación de
Juzgados
de Distrito
en materia
Ambiental

POR RUBÉN ARIZMENDI

México se enfrenta al

reto de resolver una

serie de problemas
ambientales que podrían ser
obstáculos importantes para
alcanzar la sustentabilidad ad
virtió la senadora María Merced

González González sin embar
go no hay Juzgados de Distrito
en materia Ambiental que atien
dan estos asuntos y existe una
evidente dilación en la imple

mentación de dichas instancias

especializadas
Es por ello que presentó en

la Comisión Permanente un

punto de acuerdo para exhor
tar al Consejo de la Judicatura

Federal a que se establezcan los
Juzgados de Distrito en materia
Ambiental

Recordó que han transcurri
do más de ocho años de la fe

cha fijada para cumplir con este
propósito y no se ha brindado
cabal cumplimiento a la obliga
ción derivada de los numerales

30 y tercero transitorio de la
Ley Federal de Responsabilidad
Ambiental es decir no se cuen
ta con órganos jurisdiccionales
especializados en materia am
biental constituidos exprofeso
para ello

Problemasambientales

En su propuesta publicada en la
Gaceta de la Permanente del 19

de diciembre pasado la sena
dora de Morena considera que
actualmente se requiere contar
con impartidores de justicia que
posean especialización en ma

teria ambiental que les permita
contar con los conocimientos

técnico jurídicos para hacer
frente a la resolución de proble
mas muy complejos

El cambio climático la pér
dida de los ecosistemas y de
su biodiversidad así como la
escasez y contaminación de los

recursos hídricos son algunos
de los temas importantes pero
no los únicos

La necesidad de actuar es

más urgente si se toma en cuen

ta que estos problemas han
trascendido la esfera ambiental

para afectar aspectos sociales y
económicos

LeyFederal
de Responsabilidad
Ambiental

Por eso María Merced González
destaca que es indispensable
contar con unajurisdicción espe
cializada que resuelva asertiva
mente los asuntos ambientales
pues si bien es cierto actualmen
te los Juzgados de Distrito Mix
tos son quienes conocen de los
asuntos de este tipo ese no fue
el espíritu que subyace en los nu
merales 30 y tercero transitorio
de la Ley Federal de Responsabi
lidad Ambiental

Dijo que la voluntad del legis
lador fijada en estos artículos
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fue esencialmente que el Poder
Judicial de la Federación conta

ra con juzgados de Distrito con
jurisdicción especial en materia
ambiental

Bajo ese contexto ante la
evidente dilación en la imple
mentación de losjuzgados espe
cializados en materia ambiental
es menester exhortar al Consejo
de la Judicatura federal con el
fin de constituir los mismos

Considera que se
requiere contar
con impartidores
dejusticia que
sean especialistas
en materia
ambiental que les
permita contar con
los conocimientos
técnico jurídicos
para hacer frente
a la resolución
de problemas
complejos
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en este
sexenio sube robo
de motos 11 97

EN LO QUE VA DEL SEXENIO

Aumenta en 11 97 el
robo de motocicletas
También al alza delitos
como la extorsión y
el homicidio doloso
RUBEN PEREZ

Enlo que val del sexenio el robo
de motocicletas aumentó 197

en comparación con el mismo
periodo del pasado gobierno fe
deral según el ranking elabora

do por el Instituto Belisario Domínguez
con base a datos del Secretariado Ejecuti
vo del Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica SESNSP

En los más de cinco años de la adminis

tración del Presidente Andrés Manuel López
Obrador dicho instituto establece que si
bien se han registrado tanto aumentos co
mo disminuciones en diversos delitos de al
to impacto para la sociedad existen entida
des como el Estado de México Guanajuato y
Baja California que presentan el mayor nú
mero de homicidios dolosos

Los delitos que en términos absolutos
han tenido una tasa media de crecimiento
a nivel nacional de 2018 a 20B son homi
cidio culposo con un aumento del 4 39
el robo de motocicleta sin violencia
11 97 y la extorsión con un repunte de
26 02 Según el Instituto Belisario Do

mínguez del Senado de la República IBD
tomando como referencia los períodos
enero octubre de 2018 2023 y con base
en los datos del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública es
posible identificar una disminución en di
versos delitos de alto impacto de acuerdo
con una serie de análisis realizada por la
Dirección General de Finanzas del IBD

Las investigaciones del Instituto Beli
sario Domínguez destacan que los homi
cidios dolosos disminuyeron 6 37 el se
cuestro se redujo 41 47 el robo a casa
habitación con violencia bajó 8 22 el
robo a casa habitación sin violencia cayó
19 58 y el robo de vehículos descendió
25 15 sin violencia disminuyó 27 84

También destacan las disminuciones

del robo a transportista y a negocios con y
sin violencia De acuerdo con el ranking
elaborado por el IBD durante enero oc
tubre de 2018 2023 las entidades federa
tivas con la mayor acumulación promedio
de homicidios dolosos fueron Guanajuato
2 340 33 Baja California 2 129 67 Esta

do de México 1 974 83 mientras que las
entidades federativas con la menor acu

mulación promedio de homicidios dolo
sos durante el periodo analizado fueron
Yucatán 34 50 Baja California Sur
61 33 y Aguascalíentes 66 33
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COMISIÓN EN CÁMARA DE DIPUTADOS
PREPARADA PARA RECIBIR INICIATIVAS
DEL PRESIDENTE EN FEBRERO

Por Redacción El Independiente

La diputada Graciela Sánchez Ortiz
Morena presidenta de la Comisión

de Reforma Política Electoral aseguró
que la instancia legislativa que preside está
preparada para recibir el paquete de iniciati
vas que enviará el Presidente de la República
en febrero

Nosotros estamos preparados El Presi
dente ha anunciado en varias ocasiones que
a principios de febrero va a meter el paquete
de reformas constitucionales y ya estamos
preparados indicó en declaraciones a repre
sentantes de medios de comunicación

La legisladora reconoció que la alianza de
Morena PVEM y PT no cuenta con la mayoría
calificada es un tema que tendría que verse
si en esta ocasión pudiera alcanzar acuerdos

con algún partido de la oposición para poder
sacar ya estas reformas

De lo contrario tendríamos que espe
rar trabajar todo este tema y luego dejarlo
listo para cuando inicie la nueva Legislatura
en septiembre que esté un avance de la re
forma constitucional

REFORMAS CONSTITUCIONALES

El paquete de iniciativas de reformas
constitucionales que el presidente AMLO en

viará el próximo 5 de febrero al Congreso de
la Unión se conformará de diez propuestas
El mandatario destacó que en el caso de las
modificaciones al Poder Judicial y de un nue
vo planteamiento en materia de Austeridad
Republicana buscan contar con un marco
legal que permita realmente combatir la co
rrupción en el Poder Judicial y por otro lado
poner fin a los privilegios en esa instancia
para que nadie gane más que el Presidente
de la República

DECISIÓN DELTEPJF POSITIVA PARA LA
DEMOCRACIA

Por otra parte confió en que la decisión
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF de otorgar a la consejera
presidenta del INE Guadalupe Taddei la fa
cultad de nombrar al titular de la Secretaría

Ejecutiva de este instituto sea positiva para la
democracia del país

Es una decisión del Tribunal que es la
máxima autoridad y ya no hay forma de es
tar en contra En todo proceso democrá
tico hay riesgos en este sentido esperamos
no los haya que todo sea positivo quien va
a tomar las decisiones ahí sea con verdade

ra seriedad y un estudio de éstas Para que
sean positivas para nuestra democracia en
México sostuvo
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Foto Archivo Cuartoscuro
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La reelección unaforma de asegurar
votos durante una contienda cerrada
Tanto Morena como la Alianza Opositora tienen entre susgobernantes en

funciones a algunas de sus mejores cartaspara atraer a los votantes Yalgo
hay diferente este año respecto a otras elecciones la votaciónpara alcaldes
no será una mera carretajaladapor el impulso de la elección paraJefe de
Gobierno
Las posibles reelecciones en las al

caldías capitalinas se convierten
para este 2024 en un factor pa

ra acumular votos muy necesarios en
una cerrada contienda electoral En este

asunto hay nombres que resultan muy
importantes para los dos bandos prin
cipales Están allí por el lado opositor
Lía Limón Mauricio Tabe Luis Gerar
do Quijano y Gio Gutiérrez entre otros
Del lado morenista las cartas son más

escasas porque algunos históricos están
terminando su segundo y último perio
do de gobierno que les permite la ley o
bien porque el gobierno oficialista sim
plemente no convenció

En efecto la carrera entre Santiago
Taboada y Clara Brugada con Salamón
Chertorivski como tercera opción es un
volado al aire y los partidos contendien
tes están empujando a sus alcaldes con
buenas evaluaciones ciudadanas para
que se lancen a la reelección y eso fa
cilite un voto en favor del candidato al

principal cargo de elección popular Para
los actuales alcaldes y alcaldesas se tra
ta en casos específicos de un sacrificio
ya que deberán olvidarse de dar un salto
al legislativo

Lía Limón sería el ejemplo más claro
de lo que la reelección puede significar
en 2024 su relevancia para la alianza
opositora es innegable y aún está en ve
remos si su claro apoyo a Taboada se tra
ducirá en que aparezca nuevamente en la
boleta de Alvaro Obregón

La tercera opción Movimiento Ciudadano es
una incógnita que seguramente tendrá mejores
resultados en la competencia a la Jefatura de Go
bierno que en las elecciones por las alcaldías
Nuevos personajes
También dentro de la alianza PRI PAN PRD el
Güero Quijano Magdalena Contreras y Mau

ricio Tabe Miguel Hi

dalgo tienen un sig
nificado especial pa
ra sus partidos PRI y
PAN respectivamente
Sus anunciados intentos
de reelección sólo serán

exitosos si logran con
solidarse como figuras
políticas emergentes en
la capital afianzándose
entre los votantes a los

que ya gobernaron tres
años e induciendo votos

que pueden ser muy valiosos para Taboada Am
bos están bien calificados en encuestas

Para la oposición en efecto Magdalena Con
treras y Miguel Hidalgo son los laboratorios de la
consolidación Quijano en la foto es una figura
que el priismo capitalino ha buscado cuidar De
entrada se perfila como un excelente candidato
para repetir al frente de la Magdalena Contre
ras pero además es una figura que puede crecer
mucho luego de una reelección Quijano es eco
nomista y contrario a lo que muchos suponen
por su cercanía con sectores populares y rijosos del
priismo capitalino en realidad es un administrador y
economista competente con un hablar calmo y que
ha estructurado junto a los técnicos de su equipo so
luciones de largo plazo a problemas como el agua la
seguridad o el transporte

El Güero es probablemente de los alcaldes que más tra
bajaron con las secretarías del gobierno de Sheinbaum
pero sin devaneos como los de su amigo Adrián Ruval
caba en Cuajimalpa Quijano por el contrario siempre
ha sido un opositor a lo que representa la 4T y como tal
estará en las boletas del 2024 buscando la reelección

La otra figura que estará en la boleta de alcaldías
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es Mauricio Tabe en la
foto quien se presen
ta también con buenas

posibilidades luego de
tres años de adminis

trar una demarcación
v en la que los ciudada

N nos suelen penalizar
duramente los errores

de sus gobernantes
Para quienes no lo re
cuerden Xóchitl Gál

vez fracasó como alcaldesa en Miguel Hidalgo y no
sólo debió ceder el cargo a Víctor Hugo Romo del ala
dura de Morena sino que además sus niveles de apro
bación al fin del trienio eran bajísimos A Romo ter
minó pasándole lo mismo y Tabe ganó sobradamente
la elección del 2021 Ahora Tabe se presenta con bue
nas opciones

Enfrente tendrá a Miguel Torruco Jr El candidato
morenista estuvo ligado al Yo Soy 132 y ha asesorado
al mismísimo AMLO en cuestiones de campañas digi
tales Es hijo del secretario de Turismo y Morena de
cidió asignarle la candidatura sin pasar por el proceso
de encuestas

La reelección a la mexicana
entrefobiasy mitos

La No Reelección promo
vida por Francisco I Ma
dero en 1910 buscó limi
tar el Poder Ejecutivo que
había menoscabado por
su fuerza la división de
poderes En la etapa pos
revolucionaria sobre to
do en la etapa del PRI co
mo partido único la pre
ponderancia del Ejecutivo
se mantuvo y un mecanis
mo para lograrlo fue cu
riosamente la no reelec
ción aplicada a legislado
res y alcaldes

La imposibilidad de re
elegirse rompió el víncu

lo entre diputados o alcal
des y su electorado Así
el futuro de los políticos
quedaba en manos de su
partido o directamente
del gobernador o del pre
sidente

La reeleción de un le

gislador supondría que su
sector del electorado res

palda su gestión y le da
continuidad Lo mismo en
el orden administrativo

para un alcalde si llevó
por buen camino al muni
cipio es esperable que los
electores le den continui

dad a su gobierno

La última reforma
electoral en México abrió

la puerta a la reelección
de legisladores y dipu
tados luego de un siglo
Ahora la reelección per
mitirá el ascenso de figu
ras de poder que pueden
contrarrestar la onmipre
sencia del Poder Ejecuti
vo Pero por ahora esto
sólo se podrá hacer una
vez pues se decidió que la
reelección será válida so

lamente para un segundo
periodo sin importar los
resultados que se hayan
tenido en el cargo
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Las car tas ya quemadas

En Ciudad de México en 2021 ya hubo reelección de alcaldes y por tanto en algunas demarcaciones la renovación es forzosa

Santiago Taboada en Benito Juárez quien ya está postulado para la Jefatura de Gobierno
Clara Brugada de Iztapalapa quien está postulada para la Ciudad de México
Adrián Rubalcava de Cuajimalpa quien siempre fue el más morenista de los opositores y ya se sumó a la campaña de Claudia Sheinbaum
Francisco Chíguil de Gustavo A Madero uno de los viejos cuadros de la izquierda clientelar mexicana
Armando Quintero de Iztacalco una copia de Chíguil
José Carlos Acosta de Xochimilco un caso especial ya que es el peor evaluado de los alcaldes y se ha metido en problemas constantes duran
te el último año No ganaría en urnas

Unhombreparasalvar loquequedadelPRD
Otro caso especial es Giovani
Gutiérrez El alcalde de Coyoa
cán representa él solito el fu
turo del PRD en la capital pues
tiene buenos resultados en en

cuestas preelectorales camino a
la reelección pero luce comple
tamente solo en la capital en lo
que a figuras relevantes del Sol
Azteca se refiere Quienes eran

puntales del PRD tienen ya un
trienio trabajando en Morena
y han construido una alcaldía
morenista fuerte en Venustiano

Carranza donde la reelección
parece fácil para Evelyn Parra

La apuesta por revivir a
Mancera parece sencillamen
te desafortunada ver artículo
adjunto tratándose del Jefe de

Gobierno que mas capital polí
tico y simpatías ciudadanas di
lapidó hasta cavar la tumba del
PRD en la CDMX Otros nom

bres perredistas son inciertos
Alfa González logró la victoria
sustituyendo una administra
ción desastrosa de la académica

Patricia Aceves pero su gestión
parece ser una réplica

La apuesta por la desmemoria en la GAM
La alcaldía Gustavo A Madero

vivirá una situación peculiar al
invocar el olvido ciudadano al
momento de ir a las urnas

Miguel Ángel Mancera fue
jefe de Gobierno y llegó a ese
puesto con la votación más co
piosa de la historia Llegó a te
ner niveles de aprobación que
estaban incluso por encima de
lo que vive hoy día López Obra
dor y todo eso se le cayó de

las manos La opinión de sus
gobernados cambió radical
mente hacia el fin de su admi

nistración y llegó sin fuerza a
la contienda por la candidatu
ra presidencial del 2018 que le
ganó el panista Ricardo Anaya

Hoy Mancera se ha lanzado
por una empresa pequeña con
quistar la Alcaldía Gustavo A
Madero donde en realidad la
oposición hubiera triunfado si

se hubiera presentado unifica
da en 2021

Este regreso curioso de Man
cera no dejará de leerse como
una apuesta por el olvido El se
nador va de las posiciones gran
des a las pequeñas pero aun
así parece imposible cubrir con
desmemoria su caída libre co

mo Jefe de Gobierno Al final
parece tener un talón de Aqui
les insuperable
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SUFRE CDMX CRISIS PROFUNDA
DE INSEGURIDAD TABOADA
Por Guillermo Juárez CDMX Magacín

Ante la crisis de inseguridad que se
vive en la capital del país el precandi
dato del Frente Amplio por la CDMX

Santiago Taboada señaló que es preciso dise
ñar una auténtica estrategia para frenarla

La seguridad en la CDMX vive una crisis
profunda no podemos normalizar los ase
sinatos diarios Necesitamos una verdadera

estrategia de seguridad
El panista añadió Enero comienza como

uno de los meses más peligrosos y podría
romper récord es preocupante la situación
que vive nuestra ciudad Cuidémonos

En referencia a lo anteriormente expuesto
el exalcalde de la Benito Juárez alertó acerca

de los 12 asesinatos ocurridos en los primeros
días del año en diversas demarcaciones mis
mos que se exponen a continuación

El viernes 12 de enero durante un par
tido de fútbol realizado en la Cuauhtémoc
ocurrió la muerte de un hombre de 20 años
luego de que al lugar arribaron unas perso
nas que efectuaron disparos en su contra
y quienes se encontraban en el deportivo
Después un hombre murió presuntamen

te tras ser víctima de un robo en la alcaldía
Venustiano Carranza

Ese mismo día en Xochimilco fue ase
sinado un hombre de 45 años tras recibir
impactos de bala por ocupantes que iban
en dos automóviles

El sábado 13 enero en la GAM una mu
jer en situación de calle asesinó con un arma
a su pareja tras una discusión entre ambos

Mientras que el domingo 14 de enero
la activista trans Samantha Gomes fue eje
cutada cuando viajaba en un taxi por aplica
ción en Xochimilco

Cabe mencionar que en sus actos de
precampaña en las alcaldías Taboada ha
reiterado su planteamiento sobre la necesi
dad de pacificar la Ciudad de México

Necesitamos pacificar la CDMX el nivel
de violencia que vivimos está desbordado
No se necesita politiquería o buenas inten
ciones necesitamos acciones contundentes
y decididas subrayó

Este martes el precandidato acudió a
calzada Minas de Arena y Observatorio en
la alcaldía Alvaro Obregón tras el colapso
de una estructura de concreto del Tren In
terurbano México Toluca

Foto Cuenta de X Santiago Taboada
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AGUA DE LLUVIA OPCIÓN ANTE
LA ESCASEZ BRUGADA

Por Guillermo Juárez CDMX Magacín

La precaria i data de Morena a la je
fatura de Gobierno Clara Brugada
realizó señalamientos acerca de la

captación del agua y sus beneficios en di
versas colonias de la capital

Si vives en la #VenustianoCarranza esta in

formación puede serdetu interés La captación
de agua es una solución innovadora y sosteni
ble para aprovechar al máximo este recurso
expresó Brugada Molina en redes sociales

Lo anterior a través del Programa Cose
cha de Lluvia 2024 que será ejecutado por
primera vez por el Gobierno de la Ciudad
de México en 42 colonias de dicha demar
cación territorial

Cabe recordar que desde el 2019 el
Gobierno inició el programa y hasta el
2023 ha beneficiado a más de 62 mil 700

hogares permitiendo abastecer de más
agua para satisfacer actividades cotidianas
pero no para bebería o preparar alimentos

Durante su precampaña algunas de las
propuestas de la exalcaldesa de Iztapalapa
son construir un nuevo sistema de gestión del
vital líquido y lograr un mejor abastecimiento
Anunció que en coordinación con la pre

candidata presidencial Claudia Shein
baum y la gobernadora del Estado de Mé
xico Delfina Gómez van a resolver el tema
de la falta de agua principalmente en el
oriente de la CDMX

Brugada calificó el proyecto como el
esfuerzo más grande que se ha hecho en
todo el país porque en otros estados no
conocen un programa tan grande y serio
de cosecha de agua de lluvia

Es de resaltar que Iztapalapa es la al
caldía que más padece escasez del líquido
incoloro y la aspirante a encabezar el Go
bierno capitalino no resolvió el problema
a pesar de que gobernó esa demarcación
territorial en tres ocasiones

Mientras que en 2022 Brugada y Shein
baum instalaron el Gabinete del Agua en
Iztapalapa con el objetivo de trabajar de
manera coordinada para intentar garantizar
la operación del servicio de agua potable y
drenaje así como las obras de saneamiento

También se llevó a cabo el Programa
Metropolitano en coordinación con el Edo
mex y la Comisión Nacional del Agua Co
nagua que contempla diferentes planes y
acciones con el propósito de contar con un
caudal adicional para la capital e Iztapalapa

Foto Campaña Clara Brugada
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EN VERACRUZ Y PUEBLA
GANA 4T 2 X 1 POLLS MX
Por José Vi chis Guerrero

De acuerdo con nuestra Encuesta de

Encuestas en Veracruz sobre las
preferencias a la gubernatura Mo

rena PT PVEM 62 0 lidera la contienda des
de hace tres meses llegando a una ventaja de
2 a 1 frente al PAN PRI PRD 31 0 el 11 de
enero reporta Polis Mx

Dos meses antes 1 1 nov la alianza de
la 4T obtuvo 60 0 de las preferencias dos
meses después 1 1 enero registró 62 0
En tanto la alianza de oposición represen
tada por Pepe Yunes pasó de 33 a 31

en el mismo periodo Para este punto la
diferencia entre ambas alianzas ascendió a

31 puntos porcentuales el doble de lo que
registró el frente opositor

Por su parte MC se ha mantenido estable
durante tres meses con 6 0 de la intención
de voto El partido naranja aún no ha desig
nado candidato para que lo represente en las
elecciones esta falta de certidumbre o clari
dad del partido podría estar influyendo en la
falta de despunte de MC

Desde la primera medición de nuestra
Encuesta de Encuestas de Puebla publicada
respecto a la contienda por la gubernatura de
la entidad en junio próximo y hasta el 10 de
enero la alianza de la 4T Morena PT PVEM ha
subido 5 puntos porcentuales mismos puntos
que ha bajado la alianza PAN PRI PRD PSI

Con esos caminos divergentes entre los
aliados de Morena teniendo como precandi
dato único a Alejandro Armenta la diferencia
se amplió de 1 8 a 28 puntos en este periodo
de seis meses dejando a Movimiento Ciuda
dano en el tercer escalón con 5 apenas un
punto porcentual más que el 1 de julio mien
tras que en el semestre el PANAL no pudo
puntuar más de 1 por lo que ahora se in
tegró a la alianza del partido guinda a la que
también se unió en fechas recientes el partido
local Fuerza por México Puebla

Asimismo concluye la Encuesta de en
cuestas de Polis Mx la cifra de la 4Tse traduce
que si hoy fueran las elecciones por la guber

natura seis de cada diez poblanos votarían
por esa alianza y apenas un poco más de tres
de cada diez por el bloque opositor

Gráfica Polls Mx

Gráfica Polls Mx
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MILENIO Televisión
No a la democracia basada

en spots Álvarez Máynez
w

Alvarez Maynez no a la
democracia de los spots
Entrevista
ELISA ALANÍS
CIUDAD DE MÉXICO

Jorge Alvarez Máynez
precandidato único a la
Presidencia por Movi
miento Ciudadano se
manifestó por que haya

más debates rumbo ala elección

y con ello una plena exposición
de las ideas de aquellas personas
que buscan la titularidad del Po
der Ejecutivo

El zacatecano afirmó que su
proyecto político es la única pla
taforma que cuenta con un dis
curso yuna oferta para aquellos
ciudadanos que están cansados
de los pleitos y descalificaciones
entre partidos

Yo he planteado desde hace
años que tenemos que tener me
nos spotsymás debates Una de
mocraciaque se mide en spotsde
30 segundos que ademásno todos
tenemos los mismos tiempos no
me parece que sea la democracia
que merecemos las mexicanas y
los mexicanos advirtió

El INE ordenó bajar el video
donde Samuel Garcíate desta
pa como precandidato es la
maneraen que haintervenido
elgobernadorenesteproceso
Me parece muy chistoso que
Sheinbaum tiene tres meses en
campaña abierta recorriendo el

país Eventos espectaculares
todos los espectaculares que su
bieron aAdán Augusto Noroña
Sheinbaumyluego todos los ocho
meses que lleva el frente con esta
supuestaprecampaña violen los
temasyconnosotros estánescru
pulosos medieronunasemanade
campañayme estánsancionando
como no lo habíanhecho connin
gúncandidato

Tu estrategiade campañavaa
estarbasadaen íacompañíade
Mariana porqueesunamujer
conunimpactomuyimportan
teenlaopiniónpública
Pues es laprimerapolíticaconesa
potencia centeniall en el país No
conozco otro referentes segura
mente vendrán después Será la
próximaalcaldesade Monterrey

Cada quien en sus espacios y
devezencuando coincidirán
Sí coincidimosentemas Hayque
plantearunaagendade ciudades

Es decir tú traes tus propias
botas fosfo fosfo te gustan
máslasbotas que los tenis
Fíjate que sí uso bastante este
tipo de zapato todo terreno me
gusta mucho también los tenis
los tengo los habíacompradopa
ra la campaña de Samuel era su
coordinador ya los tengo ahí ni
modo de no usarlos

La seguridad pública civil o
militar

Luego dicen que tienen muchas
diferencias los partidos de siem
pre pero hay que recordar que
Felipe Calderónmilitarizó elpaís
PeñaNieto dijo que el PRI sí sabía
de la seguridad yque iba a haber
unanuevaestrategia básicamen
te nohubo yLópez Obrador que
eraunagran esperanzaparamu
chosmexicanos porqueprometía
uncambio enelmodelo deseguri
dad profundizó lamilitarización
ynosotrosdebemos entenderque
esunfenómenoque no es respon
sabilidad de esas personas que
están dando lacarapornosotros

Regulación legalización de
cannabis
Regulaciónproporcional

Quiénes son los que votarán
más por ti le vas a quitar más
a Sheinbaumo aGálvez
Hay un montón de mexicanos
que estamos en el espectro de la
sensatez que abrimos Twittery
decimos qué país es este de estas
personas tóxicas furibundas que
reproducen insultos odio

Creo que hay un sector que
apoyó a López Obrador que in
cluso coincide conél que dice está
muybieniodel salariomínimo los
programas sociales pero que no le
gustaquedescalifiquealoscríticos

O gente que dice estuvo muy
bien en muchas cosas este go
bierno pero necesitamos avan
zar en temas sustanciales como
elmedio ambiente
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Somos lauiücaplataformaque
tieneuna oferta para ese México
queapoyó alPresidente

CLAVES

Deinmediato
El INE ordenó algoberna
dor Samuel Garcíaelimi

narelvideo que publicó el
9 de enero enelque desta
paaAlvarez Máynez como
precandidato presidencial

Elprecandidato presidencial de Movimiento Ciudadano enMILENIO Televisión jorge GONZÁLEZ
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CANDIDATURAS DE MC EN RIESGO

Hay territorios
complicados
para aspirantes
ALEJANDRO ARTURO VILLA

Álvarez Máynez dijo que
Zacatecas Michoacán y
Tamaulipas son peligrosos
Nosólo Guerrero padece vio

lencia Zacatecas Micho
acán y Tamaulipas son enti
dades donde el tema de la
inseguridad pone en riesgo a

los aspirantes a algún cargo de elección
popular admitió Jorge Álvarez Máynez
precandidato de Movimiento Ciudadano a
la Presidencia de la República

Hay territorios muy complicados
Además de Guerrero Zacatecas Tamauli

pas Michoacán y por ejemplo en Zacate
cas con este tema de la paridad del que yo
estoy absolutamente a favor pero ir a de
cirle a mujeres que sean candidatas en
municipios controlados por el crimen or
ganizado no es lo más sencillo en un con
texto como el del país dijo el precandi
dato de Movimiento Ciudadano en entre
vista con El Sol de México

Cómo inició tu precampaña de una
semana

Bueno ni una semana de precampaña
me registré el miércoles El principal reto
que tendremos serán las primeras sema
nas de campaña a partir del primero de
marzo es darnos a conocer que la gente
sepa quiénes somos qué representamos a
que aspiramos cuáles son las causas que
tenemos para México y me siento conten
to es una enorme responsabilidad es la
más grande de mi vida

No es delito electoral el spot con el go
bernador de Nuevo León

Es un éxito que Samuel García me res
palde el problema que ellos tienen es que
Samuel García es popular y tiene arrastre
porque ahí estuvo lleno de gobernadores
bueno ya no tienen casi gobernadores
pero todos los que tienen ahí estaban de
paleros el día del supuesto cierre de pre
campaña de Xóchitl ahí estaban ahí es
tán las fotos de los gobernadores el pro
blema es que nadie los pela

En cambio este video que tiene más de
dos millones de reproducciones pues eso
los asusta como el destape que hicimos
en su casa que tiene más de 10 millones de
reproducciones

La violencia es otro reto a vencer
han matado a varios candidatos locales de
Movimiento Ciudadano

Ningún partido ha sido más atacado
por ese tema que el Movimiento Ciuda
dano porque como nosotros no hacemos
compromisos ni acuerdos con los grupos
del crimen organizado Hemos vivido en
carne propia esas consecuencias hay que
recordar que hace tres años asesinaron a
Abel Murrieta en Ciudad Obregón hacien
do campaña repartiendo volantes como
al candidato a la alcaldía de Cajeme

Hay temor por la violencia temes por
algún ataque de este tipo

No me siento exento de cualquier ame
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naza que pueda haber nunca he tenido
ningún tipo de trato con ningún grupo de
lictivo y eso creo que también te genera
condiciones de seguridad de autoridad mo
ral Muchos de los problemas vienen a la
hora de que los políticos se cargan hacia
uno de los lados juegan un rol en las dispu
tas del crimen organizado y que además se
confunden en lo que hay que atacar y lo
que hay que atacar es la impunidad lo que
hay que atacar es la violencia y hay que
garantizar es la seguridad de las personas

Además de Guerrero En qué otra enti
dad tienen en riesgo candidaturas por la
violencia

Mira hay territorios muy complicados
Además de Guerrero Zacatecas Tamauli
pas Michoacán y por ejemplo en Zacate
cas con este tema de la paridad del que yo
estoy absolutamente a favor pero ir a de
cirle a mujeres que sean candidatas en
municipios controlados por el crimen or
ganizado no es lo más sencillo en un con
texto como el del país

Yo por eso creo que tiene que haber

una nueva visión sobre estos asuntos
porque además creo que son cosas que
tenemos que atender más allá de la difi
cultad electoral

Regresarías al Ejército a los cuarteles
Yo construiría una alternativa civil pa

ra enfrentar la seguridad
Continuarías con la Guardia Nacional

Creo que ahí hay un problema de con
cepción el problema es culpar al Ejército de
la cobardía de los civiles El Ejército está ha
ciendo lo que los civiles no se animan a ha
cer entonces yo no voy a llegar ahí a culpar a
quienes han dado la cara por el país en me
dio de la cobardía de alcaldes gobernado
res presidentes de la República y secreta
rios de Estado De los problemas que tiene
el país hay que articular con ellos dialogar
con ellos tú sabes que la parte más inte
gral de la propuesta no la puedo exponer
hasta la campaña que empieza el primero
Tengo una visión civil sobre el ejercicio de
la seguridad

Invitarías a Xóchitl a tu campana
Pues sobre todo a la Xóchitl de hace

seis meses a la que era ella hace meses

antes de que siguiera el telepronter antes
de que estuviera viendo qué le dice Clau
dio X González qué le dice Aíito qué le
dice Marko Cortés Por supuesto que ten
dría un lugar importante

0 No me sientoexento de
cualquier

amenaza que pueda
haber nunca he
tenido ningún tipo de
trato con ningún
grupo delictivo

Jorge Álvarez Máynez pidió atacar la impunidad y garantizar la seguridad
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Descarta morenista a crimen en comicios
CLAUDIA SALAZAR

Claudia Sheinbaum descartó
ayer la participación del cri
men organizado en el proce
so electoral en marcha

Aunque dijo si bien hay
algunos focos rojos sostu

vo que habrá comicios libres
en México

Al llegar a I urango la as
pirante presidencial de Mo
rena fue cuestionada sobre
el impacto que podría tener
la delincuencia organizada en
lajornada electoral del próxi
mo 2 efe junio

No lo creo habrá algu
nos focos que el Gobierno
federa está atendiendo pe
ro no es generalizado ma
nifestó

Se habla de distritos que
están infestados por el cri
men organizado se le insistió
al respecto

El Gobierno federal tie
ne ahí algunos focos rojos
pero en la gran mayoría de
nuestro País de la República
va a ser una elección pacífica
libre aseguró

REFORMA publicó que
en 25 por ciento del territo
rio nacional hay algún ries
go de violencia o presencia
del crimen organizado que
se podría manifestar en las
elecciones

En al menos 74 de los
300 distritos electorales fe
derales se han registrado ata
ques a políticos operadores
partidistas y funcionarios

electorales asi como masa
cres plagio de migrantes en
frentamicntos entre crimina
les y emboscadas a policías
y elementos de las Fuerzas
Armadas

incluso el Secretario de
Seguridad de Tamaulipas
General Sergio Chávez pi
dió al crimen organizado un
poco de conciencia y respe
tar los comicios en la entidad

Cuestionada sobre si ha
percibido problemas de segu
ridad en sus recorridos por el
País Sheinbaum dijo que no
ha tenido incidentes

Nada nada nos acom
paña un equipo discreto de
la Secretaría de la Defensa
Nacional pero muy tranqui
lo sostuvo

 .  2024.01.17



Pág: 134

Xóchitl reta a Claudia a debatir
provocar no hace crecer responde

En tanto que Calvez llama a Sheinbaum a discutir en algún programa de radio
la morenista señala que no cree que el crimen organizado se involucre en la
elección y el emecista Jorge Álvarez pide al INE realizar un debate cada
semana durante los meses de la campaña

I XOCHITL GALVEZ RUIZ

le reto a debatir
lanza anzuelo a rival
Aspirante opositora cuestiona si ya te dan permiso
discutamos de seguridad salud y corrupción
VÍCTOR GAMBOA

naclon eluniversaLcom mx

La precandidato presidencial de
la alianza opositora Xóchitl Gál
vez Ruiz retó a su contrincante
de Morena Claudia Sheinbaum
Pardo a sostener un debate este
miércoles o jueves

En un video publicado en re
des sociales la aspirante de la
coalición Fuerza y Corazón por
México emplazó a la exjefa de
Gobierno de la Ciudad de Mé
xico a debatir sobre temas como

seguridad salud y corrupción
Aver Claudia si ya te dieron

permiso te reto a un debate este
miércoles o jueves para hablar
de seguridad salud y corrup
ción Estoy segura que a los me
xicanos les encantaría y a mí
también Sería padrisimo
no expresó Gálvez Ruiz

Elpasadodomingo 14 deene
ro en su cierre de precampaña
en la Ciudad de México la vir
tual candidata presidencial del
PAN PRI y PRD lanzó un reto a
la aspirante oficial Señora

Sheinbaum si le dan permiso
nos vemos en los debates

Enconferenciadeprensaasu
llegadaaCampeche Xóchitl in
sistió en la importancia de que
esta misma semana debata con
Sheinbaum sobre los temas que
más preocupan a los mexica
nos como la seguridad

Creo que sí es importante
que los mexicanos vean a dos
mujeres hablar sobre seguridad
salud y de la corrupción Yo creo
quees importantequehablemos
de los hijos delPresidente de sus
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negocios en los estados justa
mente por acá tienen sus nego
cios con el Tren Maya con las
medicinas en Quintana Roo y
bueno yo la invito a que tenga
mos un debate

Puede ser en un programa
de radio y frente a frente hablar
sin caretas Que ella me diga lo
que me tiene que decir y yo la
cuestione Por ejemplo me en
cantaría preguntarle cuál es la
empresa constructora que está
haciendo el tren en la Ciudad de
México porque hoy se cayó y yo
tengo entendido que ella lo fue
a supervisar en mayo pasado y
pues se ve que no supervisa na
dabien o sea que pues haymu
cho que debatir me encantaría
que aceptara remarcó

La precandidata de la coali

ciónopositoraFuerzayCorazón
porMéxico expresó su inconfor
midad con el planteamiento del
Instituto Nacional Electoral
INE paraque hayatres debates

presidenciales pero todos pro
gramados en la Ciudad de Mé
xico y sólo dos obligatorios

También propuso que el for
mato de esos debates sea más
flexible ya que está comproba
do que ese tipo de ejercicios son
aburridos para las audiencias

Todavía no veo el detalle pe
ro suelen ser bien aburridos o
sea poreso yo quiero debates sin
esas reglas tan estrictas donde
no puedes interrumpir donde
no puedes tomar más minutos
Le quedan a usted cinco segun
dos para decir lo que piensa
pues realmente no es un buen

formato Creo que los debates in
teresantes serían en los medios
de comunicación subrayó

Xóchitl Gálvez afirmó que le
extraña que sólo dos debates
sean obligatorios pues creo
que deben ser obligatorios los
tres Me preocupa que todos
sean en laCiudaddeMéxico co
mo si no existiera el sur del país
como si no existiera el norte A
mí me parece que los debates
deberían de ser en el norte y en
el sur del país y además de la
Ciudad de México pero por lo
que veo los tres están puestos en
la Ciudad de México y sólo dos
son obligatorios lamentó

En la conferencia de prensa
que se realizó en el aeropuerto
de Campeche la virtual candi
data presidencial de la alianza

opositora criticó a los goberna
dores de Quintana Roo Tabas
co Chiapas y Campeche por los
índices de inseguridad pública
que acusó se han disparado de
manera alarmante en el sureste
del país

XÓCHITL CALVEZ RUIZ
Precandidata presidencial

Creo que sí es impor
tante que los mexica
nos vean a dos muje
res hablar sobre segu
ridad salud y corrup
ción que hablemos de
los hijos del Presidente

La precandidata de Fuerza y Corazón por México visitó Campeche y desde esa entidad insistió en la
Importancia de que esta misma semana debata sobre los temas que más preocupan a los mexicanos
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CLAUDIA MAUM PARDO

No por provocar se
crece en encuestas
Responde precandidata presidencial de la coalición
oficial Sigamos Haciendo Historia a su adversaria
SALVADOR CORONA

nacion eluntversal com mx

No por mucho provocar se cre
ce en las encuestas fue la res
puesta que dio la precandidata
presidencial de la coalición Si
gamos HaciendoHistoria Clau
dia Sheinbaum a la precandi
data de Fuerza y Corazón por
México Xóchitl Gálvez Ruiz
quien la reto a debatir este miér
coles o jueves

Gálvez Ruiz retó a Shein
baum Pardo para sostener un
debate sobre seguridad salud y
corrupción temas de interés so
cial en México

Sheinbaum respondió a la
precandidata presidencia de
la oposición con un famoso re
frán y añadió que no por pro
vocarvaacreceren las encues
tas ya que ella presume que le
saca más de 30 puntos en di
versas encuestas

No por mucho madrugar
amanece más temprano y no
por mucho provocar crece en las
encuestas dijoenentrevista tras
concluir un mitin en Durango

En su intervención Gerar
do Fernández Noroña coor
dinador de Enlace con orga

nizaciones sociales y civiles
señaló que Xóchitl Gálvez es
tá retando a una gigante co
mo Claudia Sheinbaum no le
llega ni a los talones

Desde aquí le digo a Xó
chitl Gálvez no ya haber te
lepromter no vas a tener chi
charito Cómo le vas a hacer
Son tres rounds tres caídas
Después del primer debateya
no va a querer el segundo y
ahí anda provocando faltan
do al respeto opinó

En un panel con medios lo
cales Sheinbaum Pardo dijo
que la oposición ahora sí se qui
tó la máscara ante el anuncio de
que el exconsejero presidente
del INE Lorenzo Córdova será
el único oradorde laMarcha por
la Democracia en febrero

Sheinbaum Pardo señaló que
la oposición busca un sistema
electoral controlado y que po
ner a Lorenzo Córdova como
orador es reflejo de que defien
den la democracia simulada

Es acabar de quitarse la más
cara de que ellos están por un
sistema electoral controlado Eso
es lo que demuestra que esa per
sona sea el principal orador No

están defendiendo la democra
cia están defendiendo que el ór
ganoelectoral seacontrolado por
ellos es el mejor reflejo de que lo
que defienden es la antidemo
cracia o la simulación dijo

Al ser cuestionada sobre la
seguridad en la elección pre
sidencial la precandidata ase
guró que el gobierno de Méxi
co atiende las zonas cataloga
das como focos rojos por la
violencia en el país por lo que
descartó que haya presencia
del crimen organizado

La morenista aseguró que las
elecciones del 2 de junio serán
pacíficas libres y democráticas
No no lo creo que se involucre

el crimen organizado habrá fo
cos que el gobierno federal está
atendiendo pero no es genera
lizado el gobierno federal
tiene unos focos rojos pero en la
gran mayoría del país va a haber
una elección pacífica libre y de
mocrática insistió

Durante el evento político
Sheinbaum indicó que la au
tollamada Cuarta Transfor
mación va en tren y que no
hay nada que la detenga y rei
teró que sólo hay dos caminos

en la siguiente elección
transformación o regresar al
pasado de corrupción

No nos vamos a separar
gobierno y pueblo van a seguir
de la mano porque nosotros
tenemos principios tenemos
causas y aquí en Durango me
vengo a comprometer de que
aquí tengo grabado en mi co
razón en mi mente en mi his
toria de vida los principios de
nuestro movimiento noso
tros no mentimos no robamos
y nunca vamos a traicionar al
pueblo de Durango ni al pue
blo de México repitió la aspi
rante de Morena

v
GERARDO F NOROÑA
Precandidata presidencial

Desde aquí le digo a
Xóchitl Gálvez no va
haber telepromter no
vas a tener chicharito

Cúmo le vas a hacer
Son tres rounds
tres caídas
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La precandidata de Sigamos Haciendo Historia realizó un mitin con simpatizantes en Durango y en ese
lugar le recordó a su rival que no por mucho madrugar amanece más temprano
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Defensa de la legalidad
Córdova orador en marcha
contra la reforma electoral

Córdova el único orador en la
Marcha por Nuestra Democracia

Proceso electoral
Será el 18 de febrero
en el Monumento a

la Revolución y partirá
rumbo al Zócalo

REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

El ex consejero presidente del
Instituto Nacional Electoral
INE Lorenzo Córdova será el

orador único de la Marcha por
Nuestra Democracia organiza
dapor asociacionesypartido po
líticos opositores

El empresario ClaudioX Gon
zález anunció que Córdova será
el encargado de dirigir esta mo
vilizaciónquerecorrerálas calles
de Ciudad de México

La actividad impulsada por
organizaciones opositoras como

Frente Cívico Nacional Si por
México Poder Ciudadano Socie
dad Civil México UNE México y
Unidos por México se realizará
el domingo 18 de febrero dijo el
empresario

Lacitaesalas10 00horasenel

Monumento alaRevoluciónyde
ahíel contingentemarcharáhas
tael Zócalo capitalino

Estamarchaserá replicadaen
lasprincipales ciudades delpaís

Otras manifestaciones
Esta movilización significará el
regresodeCórdovaalosactospú
blicos tras su salidaen marzo de
2023 comoconsejeropresidente
del INE cargo que ostentó desde
2014enel todavíaInstitutoFede
ral Electoral IFE

La movilización del 18 de fe
brero de 2024 será laterceraque

se realice impulsada por oposi
tores del gobierno actual ycuyo
objetivo es rechazar las iniciati
vaspresentadasporelpresidente
Andrés ManuelLópez Obrador

El 13 de noviembre de 2022
José Woldenberg ex presiden
te del entonces Instituto Fede

ral Electoral pronunció elúnico
discurso en contrade la reforma

electoralpresentadapor el man
datario federal

A su vez el 26 de febrero de
2023 ciudadanos afines a laopo
sición se manifestaron en la lla
mada defensa del INE ante la
reforma electoral conocida co

mo plan B En aquella ocasión
los oradores fueron la periodis
ta Beatriz Pagés y José Ramón
Cossío ministro en retiro de la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJ1S0
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El exconsejeropresidente del INE EFE
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Morena ve carroñería en
críticas por caída de dovela
Tren Interurbano Alito acusa incapacidad del gobierno y
Taboada denunciará como negligencia el incidente en la obra
ALMA PAOLA WONG Y GASPAR VELA
CIUDAD DE MÉXICO

Una estructura en la obras de
Tren Interurbano México To
luca cayó a la altura delazonade
Observatorio en la alcaldíaAlva
ro Obregón de la capital del país
donde de acuerdo con las autori

dades no hubopersonas lesiona
das aunque desató las críticas del
PRIyelPAN

La Secretaría de Obras y Ser
vicios de la Ciudad de México ex
puso que con relación al suceso
ocurrido en el Tren El Insurgen
te en el apoyo 18 ubicado en el
frente de obras Minas de Arena
se presentó lacaídadeunadovela
de concreto que eratransportada
sobre elviaducto

La grúa que realizaba la ma
niobra presentó una falla que
originó el hecho No se reportan
fallecidos precisó

Al respecto elprecandidato de
la coalición Va por la Ciudad de
México a la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México Santiago

Taboada advirtió que presenta
ráuna denunciapor lacaídade la
dovelade concreto

Taboada asistió al lugar de los
hechos en la zona de Observato
rio y ahí exigió que se castigue a
los responsables del accidente

Voy a estar muypendiente y
el día de mañana hoy vamos a
presentar una denuncia porque
tiene que haber responsables y
la caída de esta estructura fue

por la negligencia porque este
gobierno no dauna aseguró

Por su parte Alej andró More
no presidente del Comité Eje
cutivo Nacional CEN del PRI
cuestionó también el desplome
de laestructurade concretoy dijo
que Morena demuestra su inca
pacidad ypone en riesgo lavida
de los ciudadanos

A través de las redes sociales
sostuvoque estaeslacontinuidad
que proponen poreso en 2024 se
van Méxicomerecemás

En contraparte el secretario
de Gobierno de Ciudad de Méxi

co Ricardo Ruiz Suárez llamo a
no utilizar electoralmente la caí
da de la dovela

Hacemosunllamado anoutili

zarelectoralmenteeltema nia
usarmétodoscarroñerosparacon
vertirlo en asuntopolítico los tra
bajosno sedetienenyse realizarán
los dictámenescorrespondientes
dijoenredes sociales

El grupo parlamentario de
Morena en el Congreso de la Cd
Mx pidió a la oposición no hacer
carroñeríapolítica

La grúa que realizaba la ma
niobra presentó una falla que
originó el hecho No se reportan
fallecidos En el lugar se realiza
un dictamen para determinar el
origen de lo ocurrido finalizó

En entrevistaconCarlos Zúñi
ga para MILENIO Televisión la
alcaldesa deAlvaro Obregón Lía
Limón confirmó que no hubo
personas afectadas

Con información de Silvia Areliano y
Armando Martínez
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El accidente sinvíctimas ocurrió enlaalcaldía Alvaro Obregon CUARTOSCURO
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PROPONE UN FORMATO MÁS DINÁMICO

Álvarez Maynez plantea diálogos semanales
POR ENRIQUE SANCHEZ

esanchez6ígimm am mx

El precandidato de Mo
vimiento Ciudadano a la
Presidencia orge Álva
rez Máynez presentó ante
el INE una solicitud formal
para que se revise el forma
to de los tres debates entre
candidatos previstos para
el 7 y 28 de abril y el 19 de
mayo próximos

La propuesta presentada
es para que los debates sean
semanales durante los me
ses de campaña con un for
mato más libre y dinámico
para realizarse en univer
sidades unto a organiza
ciones de la sociedad civil
en los cuales se discutan los

temas de educación econo
mía y seguridad entre otros

Hoy estamos acudiendo
ante el INE para exigir que
haya un debate por semana
que sean muchos más los

debates de ideas propues
tas y causas que tengamos
quienes aspiramos a dirigir

este país
Nosotros estamos con

vencidos de que México
merece ser un México nue

vo un México de iguales
un México con prosperidad
y un México justo Y que la
mejor manera de eviden
ciar quién está preparado
para dirigir el país es que
nos comparen debatiendo
cara a cara sin telcpromp
ter que nos comparen de
batiendo causas ideas y
programas destacó en un
video

las y los ciudadanos de
ben elegir informados con
trastando com para n d o
ideas y proyectos Esto seria
posible con más debates
Tres no son suficientes Es
posible construir un México
nuevo con un voto informa

do y razonado sostuvo el
político naranja

Pidió también frenar la

trampa de la vieja política
que ha cometido con can
pañas anticipadas y gastos
onerosos

En un vitJeomensaje Jorge Álvarez Maynez expresó que con
más debates a ciudadanía puede emitir un voto más informado
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XOCHITL LANZA RETO SHEINBAUM RESPONDE

Polemizan por
los debates
POR HÉCTOR FIGUEROA
Y ALMA GUDIÑO

La controversia por los de
bates presidenciales mar
có el final de la etapa de
precampafias

Claudia Sheinbaum as
pirante de la Cuarta Trans
formación señaló a Xóchitl
Gálvez de provocadora lue
go de que la precandidata
de oposición le pidió debatir
hoy o mañana al margen de
los encuentros oficiales que
el INE anunció el lunes

No por mucho madru

gar amanece
más temprano
y no por mu
cho provocar
se crece en las
encuestas re
viró la exjefa de

Gobierno desde la ciudad de

Durango
Antes Gálvez compartió

un video en redes sociales
en el que llama a su con
trincante a debatir sobre
seguridad salud y corrup
ción Estoy segura que a los
mexicanos les encantaría y
a mí también Sería padrísi
mo dijo la contendiente del
PAN PRI PRD

Fuera de la polémica en

tre las dos precandidatas
jorge Álvarez Máynez aspi
rante de Movimiento Ciuda
dano presentó ante el INE
una solicitud formal para
que se revise el formato de
los tres encuentros entre

candidatos previstos para
el 7 y 28 de abril y el 19 de
mayo de 2024 Su propuesta
es que los debates sean se
manales durante los meses

de campaña con lo que se
realizarían 13 en total

ED
EH
DESTINO

ARMAN POLÉMICA

BflNtffiFNDEPKCiUMlilS
LA PRECANDIDATA DE LA ALIANZA OPOSITORA retó a la abanderada de
la 4T a encuentros para contrastar ideas antes de que concluya el periodo
proselitista donde sean los vamos a ganar respondió Sheinbaum

CLAUDIA SHEINBAUM

Provocar no eleva
en las encuestas
POR ALMA GUDI1MO Y
OMAR HERNANDEZ

Corresponsales
nadonal gtmm com rnx

GOMEZ PALACIO Dgo
No por mucho madrugar

amanece más temprano
y no por mucho provocar
se crece en las encuestas
manifestó la precandida
ta de Morena a la Presiden
cia Claudia Sheinbaum en

Durango al ser cuestiona
da sobre la invitación que
le hizo Xóchitl Gálvez a de
batir antes del fin de las
precampañas

Tras la respuesta a la con
vocatoria de la abanderada
opositora Sheinbaum su
brayó que PAN PRI y PRD
quienes conforman la coa
lición Fuerza y Corazón por
México sólo están aliados

por intereses personales lo
que se evidenció con la re
velación del acuerdo que
firmaron en Coahuila

El único acuerdo que hay
en la Cuarta Transformación
es con el pueblo de México
manifestó

La virtual candidatapre
sidencial de Morena PT y
Verde Ecologista hizo un lla
mado amilitantes y simpati
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zantes duranguenses a unir
esfuerzos para continuar
con el modelo humanista de
la Cuarta Transformación

Más tarde en un even
to en Victoria de Durango
la precandidata envió una
nueva respuesta a Gálvez
No importa dónde sean los

debates los vamos a ganar
preparada

Sheinbaum resal
tó que en la contienda hay
sólo dos proyectos uno

que representa el pasa
do y otro que representa la
transformación

Están queriendo colocar
esta idea de que es una elec
ción entre la democraciayel
autoritarismo como si ellos
representaran la democra
cia no hay nada más falso
que eso nosotros luchamos
contra el fraude electoral de

2006 la compra de votos y
siempre hemos defendido la
democracia afirmó

Con información ele Xlmena Metía

flfl
No importa dónde
sean los debates

los vamos a ganar
preparada es claro

que se representan
dos proyectos uno que
representa el pasado y
otro la transformación

CLAUDIA SHEINBAUM
PRECANDIDATA DE LA 4T

En Durango Claudia Sheinbaum llamó a simpatizantes a unir
esfuerzos para continuar con el modelo humanista de la 4T

XÓCHITL GÁLVEZ

Convoca a debatir
antes del viernes
POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa glmm com mx

La precandidata presiden
cial del PAN PR1 y PRD Xó
chitl Gálvez Ruiz convocó a
la precandidata de Morena
Claudia Sheinbaum a sos
tener un debate hoy o ma
ñana antes de que finalicen
las precampañas el último
minuto de mañana

A través de un video pu
blicado en redes sociales
la aspirante de la coalición
Fuerza y Corazón por Mé
xico FCM llamó a la exje
fa de Gobierno de la Ciudad
de México a contrastar

ideas sobre seguridad sa
lud y corrupción los temas
que más le preocupan a la
sociedad mexicana

A ver Claudia si ya te
dieron permiso Te reto a
un debate este miércoles o
jueves para hablar de segu
ridad salud y corrupción
Estoy segura de que a los
mexicanos les encantaría y
a mí también Sería padrísi
mo no dijo Gálvez Ruiz
en el video

El pasado domingo en
su cierre de precampaña
en la Ciudad de México la
precandidata del PAN PRÍ

y PRD llamó a debatir en
tre las dos Señora Shein
baum si le dan permiso
nos vemos en los debates
URGE A RECUPERAR
EL VALOR DE LA VIDA

Ante cientos de militantes
de Hopelchén Campeche
Xóchitl Gálvez afirmó que
durante sus recorridos por
el país se ha encontrado
con un México donde por
la pandemia y la inseguri
dad se ha perdido el valor
de la vida

La aspirante expresó que
poreso se requiere una Pre
sidenta que recupere el va
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lor de la vida aplique la ley
y de verdad enfrente a los
delincuentes

Me encuentro a un Mé

xico donde se ha perdido el
valor de la vida donde mu
rieron 800 mil personas
por covid se la pasaron
diciendo que eran 350 mil
se la pasaron ocultando los
datos acusó

flfl
Te reto a un debate

este miércoles o

jueves para hablar
de seguridad salud
y corrupción Estoy
segura de que a
los mexicanos les

encantaría

XÓCHITL GÁLVEZ
PRkCANDIDATA DE FCM

Gálvez Rulz afirma que lo mas importante es regrosarle la paz a
los mexicanos que todos los días trabajan para salir adelante
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Delgado descarta seguridad especial para candidatos
Los operativos
extra para aspirantes
a las gubernaturas
no son necesarios

asegura el dirigente
nacional de Morena
POR XIMENA MEJÍA
llzett me ici eimm com mx

El líder nacional de Morena
Mario Delgado indicó que
la precandidata presiden
cial de Morena PT y Verde
Ecologista Claudia Shein
baum cuenta con un es
quema de protección muy
discreto de seguridad pero
los candidatos a guberna
turas no lo tienen y no lo
tendrán

Hay un esquema de se
guridad para nuestra can
didata presidencial muy
discreto pero los candidatos
a gobernador por ejemplo
no tienen un operativo es
pecial y no lo tendrán los de
más candidatos porque no

es necesario explicó el diri
gente nacional

Señaló que el partido no
va a dejar de postular can
didatos en ninguna zona del

país porque no se tiene hasta
el momento ningún reporte
de condiciones de inseguri
dad que se requiera

No es el caso respondió
Cuestionado sobre el se

cuestro y posterior rescate
del diputado federal de Ac
ción Nacional Enrique Godí
nez en Uruapan Michoacán
por un grupo criminal ade
más de los recientes actos de
violencia perpetrados contra
políticos y violencia surgida
en 2021 durante la pasada
elección el líder morenis
ta insistió en que no habrá
un operativo especial en las
campañas para los aspiran
tes morenistas

Delgado Carrillo destacó
que están en todo momen
to en comunicación con el

gobierno federal al ser el
encargado de la política de
seguridad y no descartó que
se implemente algún opera
tivo el día de la elección

Creo que todo lo demás
tiene que ver con la política
general de seguridad no te
ner algo en específico para
candidatos o candidatas

respondió
Delgado también criticó

que en el periodo de inter
campaña la oposición or
ganice un evento público
disfrazado de una moviliza
ción social donde el prota
gonista será el ex consejero
presidente del INE Loren
zo Córdova en referencia a
la movilización Marcha por
Nuestra Democracia previs
ta para el 18 de febrero

Hay un esquema de
seguridad para nuestra
candidato presidencial
muy discreto pero no
para los candidatos a
gobernador porque no
es necesario

MARIO DELGADO
LÍDER nacional de morena
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RETOMAN REFORMA ELECTORAL Y ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO

Buscan Presidencia
y recidan propuestas
Claudia Sheinbaum abanderada de Morena PT y PVEM revivirá el
Plan B de López Obrador y planteará restarle poder al INE y al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación además de mantener los
programas sociales mientras que Xóchitl Gálvez propondrá traer de
vuelta estrategias que se usaron en las últimas administraciones del PAN
y PRI como el Seguro Popular reinstalar a agentes de la Policía Federal y
retomar el concepto del Cisen de acuerdo con las plataformas políticas
entregadas al INE por los partidos

SEGURO POPULAR Y PLAN B ELECTORAL ENTRE LOS TEMAS

Presidenciables resucitan
propuestas para campañas

Planes Sheinbaum busca reactivar los

pendientes de AM LO mientras que
Gálvez va por programas de gobiernos
pasados ahora desaparecidos
ÁNGEL CABRERA

Las aspirantes presidenciales Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez pretenden re
vivir propuestas en su campaña presidencial
periodo electoral en el cual buscarán

el voto de la ciudadanía

rumbo a lajornada del 2
dejunio

De acuerdo a las pla
taformas políticas entre
gadas al INE por los par
tidos que las apoyan la

abanderada de la Cuarta
Transformación 4T va
por reactivar lo que no lo
gró el presidente Andrés
ManuelLópez Obradoren

el actual sexenio mientras que la precandida
ta opositora optará por proponer borrar todo
sello del Gobierno morenistaytraer de vuelta
estrategias que se usaron en las últimas admi
nistraciones del PAN yPRI

Claudia Sheinbaum abanderada de More
na PTyPVEM propondráseguir conellegado
delpresidenteAndrésManuelLópez Obrador
a través de por ejemplo revivir el Plan B de la
ReformaElectoral e incluso endurecerlo para
restarle poder al Instituto Nacional Electoral
INE yalTribunalElectoral delPoderJudicial

de laFederación TEPJF

 .  2024.01.17



Pág: 148

La plataforma política revisada por 24 HO
RAS y que servirá de base para las propuestas
que lanzará la aspirante morenista en su cam
paña indica que su apuesta es reducir los
poderes excesivos del INE y el Tribunal Elec
toral sobre los partidos y disminuir en forma
significativa el costo del aparato burocrático
encargado de organizar supervisary calificar
los procesos electorales es decir revivir la
reforma electoral de AMLO conocida como
PlanByque fue anuladaporlaSupremaCorte
de Justicia de laNación SCJN

Otra de sus apuestas es quitar elmonopolio
de las notarías a los estados y establecer orga
nismos con las mismas funciones en depen
dencias federales

El proyecto de Gobierno para la continui
dad de la 4T buscará establecer un servicio
de Notaría Pública en las dependencias del

Gobierno federal para brindar de manera
gratuita servicios notariales con las mismas
atribuciones que los que ofrece el notariado
registradopor los gobiernos délos estados

También pretende instaurar una Agencia
Nacional de Investigación en la Guardia Na
cional y un gabinete de paz que se reúna pe
riódicamente ybusque darle continuidad a la
estrategia de atacar las causas estructurales
de laviolencia

Otra de sus apuestas es continuar con todos
los programas sociales y elevarlos a rango
constitucional así como otorgar desayunos
escolares en las escuelas del país abrir el de
bate de legalización de drogas y comenzar la
transición a energías limpias encabezadapor
la Comisión Federal de Electricidad CFE y
como primera misión está que todas las de
pendencias públicas cuenten con fuentes de
energías eólica o solar

Este diario revisó la plataforma política de
Morena PT y PVEM que fue entregada al
INE y servirán de base para sus promesas de
campaña en la que la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia pretende apuntalar las me
gaobras como el Tren Maya el transístmico
y el Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les AIFA con un programa para reactivar
ahora los transportes marítimos eléctricos y
sustentables que crúcenlos
principales ríos delpaís comoelUsumacinta
GrijalvayPapaloapan ysirvancomoatractivo
turísticoytransporte local
RESUCITARA LA PF

Por suparte Xóchitl Gálvez enelprogramade
Gobierno del PAN PRDyPRI propondrá revi
vir las escuelas de tiempo completoyelevarlas
a rango nacional

En su campaña la precandidata de Fuerza
y Corazón por México anunciará que busca
rá otorgar un ingreso básico a personas en
condiciones de pobreza extrema lo cual ya

fue planeado por Ricardo Anaya quien fuera
candidatopresidencial del PAN en 2018

Otro de los planteamientos de Gálvez es eli
minar la Nueva Escuela Mexicana creada en
la4Tybasada enun enfoque humanista por
un nuevo sistema de enseñanza denominado

Inglés Ciencia Tecnología Ingeniería Artes
yMatemáticas Stem por sus siglas eninglés

También va por suprimir la atención de Sa
lud denominada IMSS Bienestary dar paso a
varias reformas paracrearelSeguroUniversal
de Salud Susalud lo que implicaría reviviry
ampliar el Seguro Popular con un plan para
garantizar el acceso a un paquete común de
beneficios al que tendrá derecho todapersona
con independencia de quién sea el prestador
de servicios

La precandidata del PRI buscará que en la
Guardia Nacional sean reinstalados los agen

tes de laPolicía Federal en
especial los que tenían en
trenamiento de inteligen
cia investigación científica
así como desmilitarizar al
Centro Nacional de Investi

gación CNI para regresar
a un órgano de inteligencia
civil como lo era el extinto
Centro de Investigación y
Seguridad Nacional Cisen
para lo cual también buscará

crear una PolicíaNacional de Investigación
El programa de Gobierno indica que en el

corto plazo las Fuerzas Armadas no abando
naránsus tareas de seguridad pública pero se
enfocarán en sus funcionesbásicas de defensa
dejando de lado su trabajo como constructo
ras yadministradoras de obras

La coalición de Gálvez considera que la
militarización y la politización de las Fuerzas
Armadas también han debilitado el sistema
democrático en México En los últimos cinco

años el Ejércitohaasumido la administración
de aduanas la ejecución de proyectos de in
fraestructurapública la gestiónde programas
socialesylaoperaciónde laGuardiaNacional

La oposición también plantea una reforma
electoral la cual de ganar las elecciones debe
rá estar vigente para 2026 y busca revisar el
modelo de casilla única el cual se creó para
que los ciudadanos ejerzansuvoto tantopara
comicios locales como federales en un sola
locación además pretende revivir una de las
apuestas del llamado Pacto por México que
es instaurar la segundavueltapara elecciones
presidenciales

Destaca que algunas de las propuestas que
impulsarán las aspirantes presidenciales no
solo necesitan de ganar las elecciones para el
Ejecutivo sino de alcanzar la mayoría califi
cada dos terceras partes en el Congreso de
laUniónpara poder reformar la Constitución
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DOCUMENTOS Las plataformas políticas de los
partidosque impulsan a ambas precandidatas
fueron entregadas al INE
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#RESPALDANEN UESTA

PERFILES A ALCALDIAS
REDOBLAN ESFUERZOS

LOS ASPIRANTES A LOS GOBIERNOS

MUNICIPALES COINCIDEN EN QUE DEBEN
DAR LO MEJOR DE SI PARA SER GANADORES

DOD ESTADOSi E S
Los aspirantes a las alcaldías en las
nueve entidades en las que este
2024 se renovarán las autoridades

estatales y municipales coinciden
en que las encuestas son una fo
tografía del momento y que deben
redoblar esfuerzo para alcanzar la
victoria en los próximos comicios

La regidora de Guadalajara Ja
lisco y aspirante de Morena a la
presidencia municipal de Guada
lajara Jalisco Mariana Fernández
consideró que se trata de buenas
noticias que Morena su partido
esté a menos de tres puntos de
Movimiento Ciudadano de acuerdo
con la encuesta publicada por Po
ligrama y Heraldo Media Group
Tras ocho años de gobiernos na
ranjas en la ciudad la gente está
muy enojada dijo a El Heraldo

Verónica Delgadillo precandi
data de Movimiento Ciudadano a la

presidencia municipal de Guadala
jara aseguró que los resultados de
la encuesta la cual señala la ventaja
naranja sobre Morena en la capital
jalisciense confirma que en Guada
lajara está el mejor equipo político

que tiene Movimiento Ciudadano
en el país al ser entrevistada por
Mafalda Wario en Heraldo Noti
cias Guadalajara

José María Martínez aspiran
te de Morena para la alcaldía de
Guadalajara aseguró en entrevis
ta con Mario Maldonado que los
gobiernos del partido Movimien
to Ciudadano han dejado diversas
deudas con la ciudadanía La gente
está convencida de que será un año
mejor indicó el candidato de la
alianza

En tanto el precandidato de
Morena PT y PVEM a la alcaldía
de Tuxtla Gutiérrez Chiapas Ángel
Torres destacó en entrevista con
Bárbara Zúcker que el trabajo rea
lizado por el gobernador de Chia
pas Rutilio Escandón reimpulsa el
compromiso de la sociedad hacia
la Cuarta Transformación en dicha

capital
Por su parte Rommel Pache

co se dijo muy contento sobre los
resultados que dio a conocer la en
cuesta de Poligrama EI Heraldo
Aseguró que su trabajo será lo que
defina al final qué partido estará
al frente de la alcaldía de Mérida

El alcalde de Cuernavaca José
Luis Urióstegui destacó que los
resultados de la encuesta en la que
se observa una intención de voto

de 33 5 por ciento para el frente
conformado por PAN PRI y PRD
son un reconocimiento a su trabajo
realizado

De igual forma se expresó la di
putada federal y precandidata del
PAN y PRI a la alcaldía de Mérida
Yucatán Cecilia Patrón celebró la
ventaja de su partido en la ciudad
que aspira a gobernar y aseguró
que es un reconocimiento de la
ciudadanía

Mario Riestra precandidato por
el Frente Amplio a la alcaldía de
Puebla expresó a su agradecimien
to por la ventaja que alcanzó en el
ejercicio de Poligrama Heraldo
Media Group

Ante los resultados de esta

encuesta Patricio Morelos socio

consultor de Poligrama aseguró
que seis de las siete capitales más
importantes del país que están en
juego en las elecciones de 2024
mantendrían el mismo partido po
lítico que gobierna en la actualidad

La única alcaldía que podría te
ner alternancia indicó sería Cuer
navaca en Morelos Esto debido a
que las tendencias parecen indicar
que la coalición entre el Movimiento
de Regeneración Nacional el Par
tido del Trabajo y el Partido Verde
Ecologista de México podrían estar
al frente indicó
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VA POR LA CONTINUIDAD

La diputada Rosa González Azcá
rraga busca competir en la elección
del 2 de junio por la presidencia
municipal de Tampico En entre
vista con Sofía García a través de
la señal de televisión de Heraldo

Media Group aseguró que se sien
te preparada para contribuir a la
buena percepción que ha tenido el
gobierno actual en esa localidad de
Tamaulipas S

LAS TENDENCIAS

6
DE LOS 9 ESTADOS LIDERA LA
CUARTA TRANSFORMACION

5 11 43 3
EN TUXTLA EN GDL PREFIERE

VAAMORENA ALFRENTE

ES NECESA
RIO REDOBLAR
LOS ESFUERZOS
PARA QUE LA
TRANSFORMA
CIÓN LLEGUE A
GUADALAJARA

MARIANA
FERNÁfCEZ

ASPIRANTE A
ALCALDESA

SE ESTÁ DEFI
NIENDO EL FU
TURO PARA QUE
LE VAYA BIEN A
JALISCO LE TIE
NE QUE IR BIEN A
GUADALAJARA

VERÓNICA
DELCALDILLO

PREGANDIDATA
PORMC

VEfMPATE
TECNICO

María Padilla Romo

aspira a la alcaldía de
Jalisco por Morena

Celebra que la
alianza de la 4T esté a

3 puntos de MC
Sin tener candi

dato en Guadalajara
hay empate técnico

Aseguró que la
definición de un perfil
ayudará a avanzar

Hay que tratar de
que prevalezca el acer
camiento afirmó

Dijo que se percibe
el hartazgo con los
gobiernos de MC
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#ALVAREZMAYNEZ

EXIGE UN DEBATE POR SEMANA
DURANTE LAS CAMPAÑAS

#CARAACARA

PIDE MÁYNEZ MÁS
CONTRASTE DE IDEAS
EL PRECANDIDATO DE MC

SOLICITÓ AL INE QUE EN
LA CAMPAÑA SE HAGA
UN DEBATE SEMANAL

Jorge Álvarez Máynez precan
didato de Movimiento Ciudada
no solicitó al Instituto Nacional
Electoral INE que durante la
campaña se realice un debate
por semana

Através de un video publicado
en sus redes sociales el eme
cista dijo que con debates cara a
cara y sin teleprompter los ciu

dadanos podrán comparar ideas
Estamos acudiendo ante el

INE para exigir que haya un debate
por semana que sean muchos
más los debates de ideas pro
puestas y causas que tengamos
quienes aspiramos a dirigir este
país y creemos además que se
debe de corregir un tema funda
mental en este proceso señaló

INE ORDENA BAJAR SPOT
La Comisión de Quejas y Denun
ciasdel INE ordenó al gobernador
de Nuevo León Samuel García
bajar el spot en el que destapa a
Jorge Álvarez Máynez como el
precandidato presidencial de MC

La Comisión definió que el go
bernador vulneró los principios
de legalidad e imparcialidad de la
contienda electoral al promover
públicamente al aspirante presi
dencial de MC

MÁS
DETALLES

Acu
só a sus
adversarias
de llevar
meses en

una campa
ña legal

Señaló

que ambas
han violado

los tiempos
legales que
marca el
INE

Que sean
mucho más
los debates

de ideas
propuesta
y causas
dijo

DIAS TIENE EL
PRIMER SPOT

DEL PRECANDI
DATO
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NO POR MUCHO
PROVOCAR SE

CRECE EN LAS

ENCUESTAS

BIENVENIDA La morenista Claudia Sheínbaum

en Durango Cuartoscuro

No por mucho provocar
se crece en las encuestas

LA PRECANDIDATA de la
4T recordó a la política
hidalguense que está
abajo en la intención de
voto tras su insistencia de
sostener un debate pre
vio a los del INE
ELIA CRUZ CALLEJA

nacion contrareplica mx
Ante la insistencia de Xó

chitl Gálvez Ruiz pre
candidato de la alianza

de derecha PAN PRI y
PRD de sostener un de

bate la virtual candidata de la Cuarta
Transformación Claudia Sheinbaum
Pardo le respondió que no por mucho
provocar se crece en las encuestas

Pese a que este lunes la candidata de
Morena reviró a la panista que no tenía
necesidad de pedir permiso para asistir
a los debates corno lo aseguró la repre

sentante del Frente opositor durante su
cierre de precampaña anticipado Pero
Xóchitl Gálvez insistió en tener un de
bate con la morenista este miércoles o

jueves antes de que concluya la etapa
de precampaña

A ver Claudia si ya te dieron permi
so te reto a un debate este miércoles o
jueves para hablar de seguridad salud y
corrupción Estoy segura que a los mexi
canos y a mí les gustaría Estaría padrí
sirno 110 dijo la representante de la
derecha en un breve video que difundió
en sus redes sociales

Ante ello tras un encuentro con mili

tantes Sheinbaum Pardo respondió que
no por mucho madrugar amanece más

temprano y no por mucho provocar se
crece en las encuestas en referencia a
los más de 30 puntos de ventaja que le
dan las casas encuestadoras por encima
de la candidata de la oposición

Además la morenista enfatizó que
la gente está convencida de querer que
continúe la transformación porque en
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las elecciones del 2 de junio solo hay dos
caminos la transformación o regresar al
pasado de corrupción con los gobiernos
del PRI y PAN No nos vamos a separar
gobierno y pueblo van a seguir de la rua
no porque nosotros tenemos principios
tenemos causas dijo

Este lunes el coordinador de la
precampaña de Claudia Sheinbaum y
dirigente nacional de Morena Mario

delgado Carrillo confirmó que su can
didata sí asistirá a los tres debates que
organice el Instituto Nacional Electoral
INE porque es una mujer preparada y

la izquierda tiene mucha candidata en
comparación con la representante de la
derecha que no sabe si irá porque ahí no
se permite teleprómpter Esto último en
alusión al cierre de precampaña donde
utilizó hasta cuatro monitores para leer

su discurso de 35 minutos

LA COMISIÓN Temporal de
Debates del INE señaló que el
próximo 07 de abril se llevará a
cabo el primer debate con sede
en la Ciudad de México

La moremsta dijo que la gente está convencida de que continúe la 41 Cuartoscuro
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199 TATIANA CLOUTHIER
Coordinadora de Vocerías

ÍiSTi ütbir ciTjnimcr grado
íM r í kH cf Jú P LJú t 1
dü U9 S Jiyuuk i yuv fo
Ql M hapiiir de lam s cs misos

IÍHiwsqüeóñcla

NO SON
IGUALES
CLOUTHIER A
XÓCHITL
Sheinbaum señaló que la
candidala de la alianza

recibefwdenes letúguien
má xqueellaesquienno
tiene permiso para debatir
REDACCION CONTRARÉPLICA
nacion contrareplica mx

Taliana Cloulhier vocera de la precan
didato presidencial de Morena Claudia
Sheinbaum descartó que la exjefa de
Gobierno de la Ciudad de México vaya
a debatir con Xóchitl Calvez aspirante
de la coalición Fuerza y Corazón por
México

A través de un video compartido en
redes sociales Clouthier señaló que no
son iguales

Y te quieres subir al primer grado
poniéndote al tú por tú con Claudia No
son iguales la neta que no Y quieres
hablar de ternas espinosos Claro que
hablemos de ternas espinosos Dinos
qué onda con tu casa cuestionó la
exfuricionaria federal

También señaló que Calvez Ruiz reci
be órdenes pero no especificó de quién
se trata

Una cosa que la verdad me parece
inaceptable es que una mujer una mujer
que quiere gobernar un país en donde

la mayoría somos mujeres empieza a
denostar a otra mujer La neta es que yo
creo que a la que no le dan permiso o
por lo menos le indican qué hacer es a
ti expresó

Previamente Xóchitl Calvez convocó
a Claudia Sheinbaum para sostener un
debate este miércoles o jueves antes de
que finalicen las precampañas este jue
ves 18 de enero

Claudia si ya te dieron permiso Te
reto a un debate este miércoles o jue
ves para hablar de seguridad salud y
corrupción Estoy segura de que a los
mexicanos les encantaría y a mí tam
bién Sería padrísimo no dijo

Señora Sheinbaum si le dan permi
so nos vernos en los debates indicó el
domingo pasado ante sus simpatizantes
en un evento en la Arena CDMX

Declaro que es inaceptable que Gálvez
quiera denostar a Sheinbaum Cuartoscuro

 .  2024.01.17



Pág: 156

AMASIATO DE
CÓRDOVA Y EL
PRIAN QUEDA
AL DESNUDO

ELIA CRUZ CALLEJA Y FRANCISCO MENDOZA NAVA

El empresario Claudio X González Ante críticas de ligas con oposición
anuncia que el extitular del INE será i el exconsejero presidente del INE se
el orador en marcha proXóchitl j decía independiente e imparcial

Ahora sí se quitaron la máscara por
completo exhiben que quieren una
democracia simulada Claudia
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CON ANUNCIO DE CÓRDOVA COMO ORADOR
SE QUITARON LA MÁSCARA SHEINBAUM

ASEVERÓ QUE LOS
partidos de la opo
sición sólo buscan
un sistema electoral
controlado

ELIA CRUZ CALLEJA

nacion contrareplica mx

1 hora sí se quita
ron la mascara

por completo
apuntó Claudia

L Sheinbaum Par
do precandidata a la presidencia de la
República déla Giarta Transformación
tras el anuncio de que Lorenzo Córdo
va Vianello expresidente del Instituto
Nacional Electoral INE será el orador
en la marcha del 18 de febrero a la que
convocó la derecha encabezada por
Claudio X González

Desde Durango donde realizó un
encuentro con militantes la morenista
sostuvo que lo que busca la oposición
es que el sistema electoral del país siga
siendo controlado por ellos por eso
convocan a una marcha para presun
tamente defender al INE y a la demo
cracia pero afirmó que lo único que
defienden es la antidemocracia

La movilización fue convocada por
Unid s organización creada por Clau
dio X González y que agrupa a otras
como el Frente Cívico Nacional Marea
Rosa Sociedad Civil Poder Ciudadano
son las mismas que estuvieron respal
dando el proceso de selección de can

didato presidencial del Frente opositor
pues sus integrantes son militantes del
PAN PRI y PRD o han sido funcionarios
de gobiernos de estos partidos

Además Claudia Sheinbaum su
brayó que además de haber quitado la
máscara la oposición la marcha convo
cada para el periodo de intercampaña
es un claro ejemplo para el pueblo de

México de que quieren que el INE
siga siendo controlado por ellos por
eso salen a decir el INE no se toca

Por su parte Gerardo Fernández
Noroña coordinador de Enlace de la
precampaña de Sheinbaum dijo que
no le sorprende la convocatoria hecha
por la derecha y tampoco que Lorenzo
Córdova ahora asista como orador a la

marcha pues desde que era presidente
del INE sabía que era un árbitro vendi
do y un jugador del otro equipo

LORENZO
CÓRDOVA SERÁ
EL ORADOR DE
MARCHA POR LA
DEMOCRACIA
Lamoyilimción
conxocadaporelempre
sario Claudio X González

FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

Lorenzo Córdova Vianello expresi
dente del Instituto Nacional Electoral

INE fiie anunciado como el orador de

la marcha convocada por el empresa
rio opositor Claudio X González abe
recordar que este último ha sido el im
pulsor de la alianza del Partido Acción
Nacional PAN Partido Revolucionario
Institucional PRI y Partido de la Revo
lución Democrática PRD así como el
articulador de organizaciones de dere
cha que apoyan a Xóchitl Gálvez Ruiz
candidata de la coalición partidista
mencionada

A través de redes sociales Claudio
X González informó que la organiza
ción Unid s misma que él fundó podía
confirmar que Lorenzo Córdova será el
orador único en la movilización del 18

de febrero misma que fue denominada
Marcha por nuestra democracia Di

chas palabras serán dichas en el Zócalo
de Ciudad de México luego de que los
manifestantes marchen del Monumen
to a la Revolución

Unid s tiene entre sus principales
organizaciones a Sociedad Civil Mexica
no encabezadas porAna Lucía Medina
exdiputada local panista en el estado de
Michoacán En su cuenta de X señaló
que el también investigador del Insti
tuto de Investigaciones Jurídicas de la
UNAM es un orador de lujo y aseguró
que tal marcha será la más grande por
la democracia

Finalmente una organización más
es el Frente Cívico Nacional encabeza
do por el perredista Guadalupe Acosta
Naranjo No obstante la cara más visible
es la del senador Emilio Alvarez Icaza
quien se declara independiente pero
llegó al Senado por la alianza PAN PRD
y Movimiento Ciudadano actualmente
es apoyador de Xóchitl Gálvez Ruiz
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MARCHA OPOSITORA ACTO PROSELITISTA DISFRAZADO DE ACTIVISMO MORENA
ag MARIO DELGADO CARRILLO Presidente de Morena

Cofidoyqlquicn tofos satemosqw es ivprcscntantc del
de aH e Iatcyyladem aackt eyk

MARCHA DEL 18 DE FEBRERO SERA UN
ACTO PROSELITISTA DISFRAZADO DE
ACTIVISMO AFIRMA MARIO DELGADO
LA MARCHA ciudadana del 18 de febrero
a la que convocó la organización tlnid s
creada por Claudio X González impulsor de
la alianza de los partidos de derecha PAN
PRI y PRD será un acto proselitista dis
frazado de activismo de la sociedad civil
aseguró Mario Delgado Carrillo dirigente
nacional de Morena y coordinador de la
precampaña de Claudia Sheinbaum Pardo

La movilización que organiza Unid s
que integra otras organizaciones que di
rigen personajes afines a la oposición se
realizará asegura su convocatoria para
defender la democracia e iniciará a las

10 00 de la mañana desde el Monumento a
la Revolución al Zócalo de la Ciudad de Mé
xico En donde su único orador será el ex

consejero presidente del Instituto Nacional
Electoral INE Lorenzo Córdova Vianello

Afirmó que la derecha aprovechará el
periodo de intercampaña que va del 19 de
enero una vez que concluya la etapa de
precampaña el 18 al 29 de febrero un
día antes del inicio de la campaña para
realizar este acto proselitista

Delgado Carrillo recordó que anterior
mente cuando era presidente del INE Lo
renzo Córdova se rasgaba las vestiduras
por defender la ley pero ahora será el ora
dor de la marcha de la derecha que subra
yó es un acto proselitista y que por más

que se vistan de rosa será un acto político
disfrazado

Por otro lado el dirigente de Morena la
mentó que la marcha no sea para protestar
por el acuerdo mafioso que acordaron
PAN y PRI en Coahuila y que puso en evi
dencia Marko Cortés Mendoza dirigente de
Acción Nacional en el que se repartirían
desde municipios notarías y hasta direc
ciones de escuelas

Asimismo dijo que la ideología de la de
recha siempre ha sido la hipocresía y que
la marcha el acuerdo de Coahuila y la elec
ción de Xóchitl Gálvez como candidata pre
sidencial del Frente son reflejo de que todo
lo hacen en lo oscurito aunque muchas
veces rayan en el cinismo sin importarles
que estén rompiendo la ley

Ella Cruz Calleja
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DEFIENDO LOS INTERESES DE LOS CAPITALINOS NO DE UNA
PERSONA MONICA FERNÁNDEZ DIPUTADA EXPULSADA DEL PRI
OMAR MONTALVO

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Del
histórico partido oficialista
ahora sólo quedan migas con
las renuncias del PRI que sus
dirigentes han provocado en la
Ciudad de México En el caso
más reciente fueron expulsa
das las diputadas Wesly Chan
ta y Mónica Fernández quién
respondió a Alejandro Alito
Moreno presidente nacional
del tricolor se me eligió para
responder ante los intereses de
las y los capitalinos no de una
persona

El discurso de lavicecoordi
nadora de la bancada tricolor

en el Congreso local se debió
a que Alito Moreno ordenó a
los diputados del PRI votar en
contra de la ratificación de Er
nestina Godoy como titular de
la Fiscalía General de Justicia

capitalina FGJ CDMX En
los resultados hubo dos priís
tas que votaron a favor

Mónica Fernández expuso
que ella no es una diputada im
provisada sólo porque no sigue
la línea de Moreno Cárdenas

para favorecerlo a él y a sus
lacayos pues la FGJ en 2021
retomó las investigaciones por
la red de prostitución que en
cabezó el exdirigente del PRI

Cuauhtemoc Gutiérrez de la
Torre y mancha al actual diri
gente Israel Betanzos

Me niego a ser untítere polí
tico de alguien que no ve por las
necesidades de los representa
dos agregó la diputada local

Una opinión similar tuvo el
alcalde de Cuajimalpa Adrián
Rubalcava pues se posiciona
ba como favorito para conten
der por lajefatura de gobierno
pero con la traición de Moreno
Cárdenas renunció al partido

Rubalcava cuenta con el

apoyo de otros líderes como el
del secretario del PRI CDMX
Fernando Alvarez quién tiene
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el apoyo de mas de 300 lideraz
gos Como un acto en cadena
la renuncia de Rubalcava su

puso la salida del partido de al
menos 30 consejeros y 10 mil
militantes los cuáles podrían
aumentar a 20 mil

Con Rubalcava fuera del
PRI se conformó un grupo de
expriístas que incluyó a los ex
gobernadores mexiquense y de
Guerrero Eruviel Avila y Ale
jandro Murat El movimiento
motivó a los diputados locales
en estados como Veracruz a
dejar al tricolor sin bancada
para sumarse a la Alianza Pro
gresista

Otros liderazgos del PRI que
han renunciado por conflictos
con Alito son los senadores

Osorio Chong y Claudia Ruiz
Massieu así como el ex gober
nador de Hidalgo Omar Fayad

Tras su salida conformaron su Alianza Progresista

SALIDAS

O
Ha tenido

desbandada
de militan

tes que por
años forma
ron parte del
partido
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DISPUTA
ES ENTRE
MUIEREST

SIMPATIZANTES INTERRUMPEN

DISCURSO PARA COREAR VIVAS

PARA LA ASPIRANTE DE MORENA

CARLOS NAVARRO ENVIADO
DURANCO A casi 200 años de

fundarse lo que hoy es la Re
pública Mexicana la disputa
por la Presidencia en 2024 ha
puesto en el camino a dos mu
jeres Una de ellas es Claudia
Sheinbaum quien ayervisitó el

estado de Durango tierra que vio naceral pri
mer mandatario de México GuadalupeVictoria

Han pasado 65 hombres por la silla presi
dencial Guadalupe Victoria Vicente Guerrero
José María Bocanegra Anastasio Bustamante
y Andrés Manuel López Obrador

La Plaza de Armas es sede de un mitin de

Claudia Sheinbaum Ahíalgunosde lossimpa
tizantes de la Cuarta Transformación parecen
pintarse la cara de blanco Se untan el blo
queador en el rostro Otros sacan sombrillas
Mientras que los menos precavidos no tienen
mayor opción que ponerse chamarras encima
de su cabeza El sol quema y la piel arde

Se ha formado una valla humana de 50

metros aproximadamente Hay orden entre

los participantes Respetan el llamado a no
cerrarsey reducirel camino Avanzan medios
de comunicación y miembros de la logística
que supervisan el transitar de Sheinbaum

Es turno de la oradora principal quien vis
te botas negras pantalón de mezclilla blusa
blanca de manga larga y un chaleco guinda

Hoy su peinado es el mismo pero tiene algo
distinto no trae liga en su cola de caballo es
una dona guinda que le sostiene el cabello

Toma el micrófono No lleva ni dossegundos
de palabras cuando el público la interrumpe
es un honor estar con Claudia hoy corean

los simpatizantes en repetidas ocasiones

MITIN El evento destacó por el orden
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VISLUMBRAN
CONTROVERSIA

MÉXICO PODRÍA enfrentar
una nueva controversia en
el T MEC advirtió Holland
Knight Esto dependerá de la
resolución que dé la Corte al
amparo interpuesto por Artí
culo 19 contra cambios reali
zados a la Ley Federal de De
rechos de Autor

Alertan que Suprema Corte
abriría pleito bajo el T MEC
LUIS PABLO SEGUNDO

México podría enfrentar
una nueva controversia en
el marco del Tratado Méxi
co Estados Unidos Canadá
T MEC si la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación
resuelve en favor del ampa
ro sobre libertad de expre
sión que promovió Artículo
19 advirtió José Luis Villa
rreal consejero sénior de Ho
lland Knight

Si alguna empresa o au
tor de Estados Unidos o Ca
nadá considera que como
resultado del amparo se da
marcha atrás al mecanismo
que permite notificar y re
tirar de internet contenido
que presuntamente viola los
derechos de autor puede re
currir al T MEC expuso

La vía sería el mecanis
mo de solución de contro
versias en términos del Ca
pítulo 31 del T MEC en caso
de que alguna de las partes
considere que la inaplicabi

lidad de los artículos que se
declaren inconstitucionales
representen una violación al
artículo 20 88 y demás apli
cables del T MEC explicó
en entrevista

Mañana la Corte discu
tirá un amparo promovido
por la organización civil Ar
tículo 19 bajo el argumento
de que el mecanismo conoci
do como aviso y eliminación
atenta contra la libertad de
expresión

Este mecanismo permite
que los titulares de los dere
chos de autor puedan recla
mar el uso indebido de sus
obras a las plataformas digi
tales y pedir que se retire de
manera inmediata

Los usuarios pueden
contraargumentar que son
titulares del contenido o jus
tificar el uso de éste y pedir
que lo vuelva a publicar La
plataforma queda exenta de
responsabilidad y ambas par
tes inician un litigio por el de
recho de autor
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Plantea ministra proteger
las patentes de invención
GUSTAVO CASTILLO

La ministra Yasmín Esquivel Mos
sa presentará hoy a los integrantes
de la segunda sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN un proyecto que limita

los casos y quién puede impugnar
el otorgamiento de patentes de
invención autorizadas por el Ins
tituto Mexicano de la Propiedad
Industrial IMPI

La propuesta se refiere al artículo
188 de la Ley de la Propiedad Indus
trial el cual señala que únicamente
el IMPI de oficio o a petición de
quien cuente con un interés jurídi

co puede iniciar un procedimiento
a efecto de anular una patente

De esta forma Esquivel Mossa
propone a sus compañeros de sala
que avalen la constitucionalidad del
precepto pues su objetivo es salva
guardar la propiedad industrial im
pulsar la innovación y dar seguridad
jurídica a quienes cuenten con una
patente lo cual no se lograría si se
permitiera a cualquier persona so
licitar constantemente su nulidad

El proyecto busca proteger de
manera particular a la actividad
inventiva que en muchas ocasiones
requiere tiempo y recursos econó
micos para rendir frutos señalaron
integrantes de la SCJN
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Netzaí Sandoval se integra
al equipo de Lenia Batres
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Netzaí Sandoval Ballesteros ex
titular del Instituto Federal de De
fensoría Pública y hermano de la
ex secretaria de la Función Pública
Irma Eréndira Sandoval fue desig
nado secretario de estudio y cuenta
en la ponencia de la ministra Lenia
Batres Guadarrama

De acuerdo con los registros de
personal de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación Netzaí San
doval fue designado coordinador de
ponencia de Batres Guadarrama
es decir el segundo hombre en im
portancia dentro del equipo de la
recién nombrada ministra

Sandoval según su curriculum
cursó la licenciatura en derecho en
la Universidad Nacional Autónoma
de México cuenta con una maes
tría de derecho y es especialista
en derecho de la administración y
procuración de justicia

Anteriormente en el máximo
tribunal del país fungió de asesor
en la ponencia del ministro Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea cuya re
nuncia fue aprobada por el Congre
so de la Unión el 15 de noviembre
de 2023

Asimismo trabajó de asesor del
ministro Guillermo I Ortiz Mayago
tia quien fue presidente de la Corte
de enero de 2007 a diciembre de
2010
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#AMLOTrackingpoll
Disminuye tres décimas
Hoy la aprobación presidencial tiene
un nuevo descenso brusco el tercero en
menos de una semana

Acumula dos meses sin
variación significativa
La aprobación presidencial experimenta su tercer
descenso en menos de una semana situándose
entre el 56 y el 57 durante dos meses La
inseguridad no la cuesta de enero influye en
la percepción El presidente anuncia propuestas
electorales que podrían afectar su popularidad
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Enlista diez propuestas aunque no tiene mayoría en Congreso

Prepara Presidente
paquete de reformas

Detalla proceso
para elegir jueces
magistrados
y ministros del PJ
ANTONIO BARANDA

Y CLAUDIA GUERRERO

El Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador adelan
tó ayer que su paquete de
iniciativas que presentará el
próximo 5 de febrero incluye
alrededor de 10 reformas
constitucionales

En la mañanera defendió
la presentación de las pro
puestas aun cuando Morena
y sus aliados no tienen ma
yoría calificada para que se
aprueben con el argumento
cié que es su obligación

Tenemos que hacerlo es
una obligación Espérense al
paquete de iniciativas de re
forma expresó

Cuántas van a ser se
le preguntó

Espérense si es el día 5
de febrero ese día las presen
to todas Ya estoy trabajando
son varios equipos y ese día
se presentan formalmente
respondió

Van a ser más de 10 se
le insistió

Alrededor de 10 pero
pueden ser 20 dijo en Pa

lacio Nacional
Si no se tiene a los dipu

tados a los senadores con es
ta idea pues no va a aprobar
se sí pero yo ya cumplí por
que es mi responsabilidad

El Mandatario precisó
que la reforma al Poder Ju
dicial que planteará que el
pueblo elija a jueces magis
trados y ministros permitirá
hacer una revisión de perfiles
de candidatos y hasta la cele
bración debates

Lo primero es que ya no
se nombren de arriba para
abajo a jueces magistrados y
ministros que sea el pueblo
el que los elija Que se conoz
ca quiénes son los candidatos
a jueces sostuvo

Desde luego cumpliendo
con requisitos no cualquiera
puede ser candidato a juez
tiene que ser un abogado y
tiene que cumplir con cier
tas normas

Pero a ver se debe cono
cer quién es dónde estudió
qué ha hecho y allí van a salir
cosas no descartar a los que
están que puedan también
participar jueces magistra
dos ministros

Según AMLO su pro
puesta permitiría democra
tizar y moralizar el Poder
Judicial y contar con impar

tidores de justicia más hones
tos y con vocación de justicia

A ver cómo han actua
do Y los que van a entrar
nuevos qué han hecho de
dónde vienen qué posturas
tienen y debates que la gen
te los conozca y entonces ya
se eligen sugirió

No hay garantía total

porque esto tiene que ver con
ideales con principios

TRAIDORZUELOS

López Obrador llamó trai
dorzuelos a cios ministros de
la Corte que en 2023 votaron
en contra de la sentencia que
buscaba anular la transferen
cia de la Guardia Nacional a
la Sedeña

Admitió que buscó a dos
ministros cuyos nombres no
reveló con el objetivo de que
al menos uno apoyara

Hablo con dos ministros
porque sabía yo que tres iban
a apoyar pero faltaba uno y
hablé con dos sí como no
les expliqué esto no es un
asunto personal esto tiene
que ver con la seguridad que
tanto le preocupa al pueblo
no podemos jugar con es
to ayúdenos contó Saben
qué votaron en contra inves
tiguen ustedes quiénes son
unos traidorzuelos soltó
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Elección por voto popular
de jueces ministros
y magistrados
Revocación de juzgadores
Eliminar privilegios
y gastos excesivos
Tribunal interno que
sustituya al Consejo
de la Judicatura

Transformar ei INE
en Instituto Nacional

de Elecciones y Consultas
Disminuir de 11 a 7
los integrantes
del Consejo General

INAI IFT
Cofece CNDH

Otorgar 100 por ciento
a quien se jubile
con la ley de 1997
Mantener el sistema
de Afores
Aportaciones
gubernamentales paulatinas

Reducir edad
de 65 a 60 años

Unlversalizar pensión para
personas discapacitadas

Incremento anual de salarios

por arriba de la inflación

Ningún funcionario de
ningún Poder federal podrá
ganar más que el Presidente

Que quede bajo control
de la Secretaría
de la Defensa Nacional

Reactivación de trenes
de pasajeros
Usar concesiones
de carga otorgadas a IP
Emplaza a empresas
ferroviarias a aceptar
reactivación en seis rutas

Unlversalizar pensión para
personas discapacitadas
Actualmente solo aplica
a menores de edad
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AMLO alista bombardeo
de 20 iniciativas
Enviará al Congreso reformas al Poder Judicial electoral pensiones
salario mínimo organismos autónomos y apoyos a adultos mayores
PEDRO VILLA Y CAÑA
EDUARDO DINA
Y ALBERTO MORALES

nacion í elunivenul cum mx

El presidente Andrés Manuel López
Obrador adelantó que el próximo 5
de febrero día de la promulgación
de la Constitución de 1917 presen
tará un paquete de iniciativas de re
formas constitucionales que serían
cerca de 10 pero pueden ser 20

Espérense si es el día5 de febrero
ese día las presento todas Ya estoy
trabajando son varios equipos y ese
día se presentan formalmente alre
dedorde 10 peropuedenser20 dijo
en la conferencia mañanera

El Mandatario federal adelantó
que las iniciativas de reformas que
presentará el próximo 5 de febrero
en Palacio Nacional serán al Poder
Judicial de la Federación electoral
de pensiones al salario mínimo a
organismos autónomos y a la pen
sión de adultos mayores

Entre las reformas el Titular
del Ejecutivo federal mencionó
que buscará que la Guardia Na
cional GN dependa de la Secre
taría de la Defensa Nacional Se
deña y que dentro de la auste
ridad republicana ningún fun
cionario pueda ganar más de lo
que percibe el Presidente

El pasado 12 de enero López
Obrador informó que no asistiría a
Querétaro el próximo 5 de febrero al
aniversario de lapromulgación de la
Constitución de 1917 y que en su re

presentación acudira la secretaria
de Gobernación Luisa María Alcal
de Lujan

El Jefe del Ejecutivo federal
planteó ayer que en la reforma al
Poder Judicial de la Federación
se podría buscar que haya deba
tes entre los aspirantes a ocupar
cargos de jueces magistrados y
ministros para que la población
los conozca y elija

Que se conozca quiénes son los
candidatos a jueces Desde luego
cumpliendo con requisitos no cual
quiera puede ser candidato a juez
tiene que serun abogado y tiene que
cumplir con ciertas normas pero
que se dé a conocer quién es dónde
estudió qué ha hecho y ahí van a
salir cosas No descartar a los que es
tán que puedan también participar
jueces magistrados ministros sí
nada más que a ver cómo han ac
tuado y los nuevos qué han hecho
los que van a entrar nuevos de dón
de vienen qué postaras tienen de
bates y que la gente los conozca y
entonces ya se eligen expuso

Manifestó que es mejor que a los
integrantes del PJF los elija el pue
blo pues acusó que actualmente
por lo general estos se eligen por
acuerdos cupulares

Traidorzuelos
El presidente López Obrador ca
lificó como traidorzuelos a dos

ministros de la Suprema Corte de
Justicia que él propuso y que in

validaron la transferencia de la
Guardia Nacional a la Sedeña en
abril de 2023

Indicó que antes de la discusión
de la controversia presentada por
sus adversarios pensando en el in
terés general habló con dos minis
tros sabiendo que tres Arturo Zal
dívar Yazmín Esquivel y Loretta Or
tiz apoyarían que la Guardia Na
cional se quedara en la Sedeña

Uno es servidor público y tiene
uno que estar pensando siempre en
el interés general entonces hablo
con dos ministros porque sabía yo
que tres iban a apoyar pero faltaba
uno yhablé con dos Sí cómo no sí
Les expliqué Esto no es asunto per
sonal esto tiene que ver con la se
guridad que tanto le preocupa al
pueblo no podemos jugar con esto
ayúdenos Saben qué Votaron en
contra y se vino abajo la ley Unos
traidorzuelos insistió

2
MINI5TROÍ

de la SCJN
fueron
calificados como
traidorzuelos

por López
Obrador por
invalidar la
transferencia
de la Guardia
Nacional a
la Sedeña
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ANDRÉS M LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Voy a presentar esa pro
puesta de que se elija a
los jueces a los magis
trados y a los ministros
que el pueblo los elija
como se elige a los
alcaldes a los diputados

El presidente
Andrés Manuel

López Obrador
adelantó que
el próximo
5 de febrero
día de la

promulgación
de la

Constitución de

1917 no asistirá
a Querétaro
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Efecto de gobiernos del pasado

AMLOraun
no concluye
rescate del
Issste estaba
en pedazos

La institución fue

presa de la corrupción
y el abandono
enfatiza el Presidente

Rosa Icela Rodríguez
detectamos fraudes
conflictos de intereses y
negocios de ex directivos

Dejaron al ente
como un cascarón

por la subrogación de
servicios a empresarios

Persisten algunas
mañas pero su combate
ha permitido ahorros
por 15 mil millones
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AHORROS POR 15 MIL MDP CON LA RESTRUCTURACIÓN DEL ORGANISMO DE SALUD ICELA RODRÍGUEZ

Despedazó al Issste la corrupción
de gobiernos neoliberales AMLO

Ex directivos ahora son dueños de empresas que
le prestan servicios señala la titular de Seguridad
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

Las administraciones en el perio
do neoliberal hicieron pedazos al
Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del
Estado Issste por la corrupción y
abandono en que se le dejó sostuvo
el presidente Andrés Manuel López
Obrador

Después de 17 meses de restruc
turación del organismo aún no se
concluye el proceso porque nos ha
costado trabajo pues hasta levan
tamos hospitales que estaban en el
abandono

En la conferencia presidencial la
titular de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana SSPC
Rosa Icela Rodríguez encargada
de coordinar la reorganización del

Issste sostuvo que cuando se ini
ció el procedimiento se encontró
corrupción conflicto de intereses

fraude involucramiento de ex ser
vidores públicos que habían sido di
rectivos del organismo y que ahora
son propietarios de empresas que
le prestan servicios por lo que se
han opuesto al cambio y expresado
su desacuerdo con las políticas pú
blicas implementadas por el actual
gobierno

Rodríguez dijo que cuando la
designaron para encabezar la res
tructuración le causó extrañeza
por qué la responsabilidad recaía
en quien encabezaba la SSPC pero
ya entendí también tiene que ver

con el combate a los fraudes y las
mafias que están dentro del Issste
Todavía hay una que otra pero va
mos a poder con ellas Estimó que
el ahorro institucional por combatir

la corrupción en su interior suma 15
mil millones de pesos

Afirmó que con la corrupción y
el mecanismo de subrogación de
diversos servicios se dejó al insti

tuto en un cascarón por lo que se
ha buscado revertir esta tendencia
privatizadora Si hay necesidad de
una placa unos análisis o anestesia
el servicio lo otorga un privado no
el Issste La mayoría de los servicios
del organismo de salud eran sumi
nistrados por particulares no por el
gobierno federal Si usted necesita
un caldito de pollo también es un
particular el que hace caldito de
pollo o una ambulancia

En su momento recordó López
Obrador como parte de los acuerdos
entre el ex presidente Felipe Calde
rón y Elba Esther GordiHo entonces
dirigente magisterial le entregó la
administración del Issste por con

ducto de Miguel Ángel Yunes Más
allá de que posteriormente Gordillo
y Yunes se distanciaron la institu

ción fue parte de las componendas
políticas a cambio del respaldo elec
toral del magisterio subrayó

A Después de 17 meses aún no se concluye el proceso de
restructuración del Issste pues hasta levantamos hospitales que
estaban en el abandono dijo ayer el Presidente En la imagen
Hospital General de Tláhuac en la CDMX Foto Roberto García Ortiz
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ERA UN SECRETO UN PACTO DE SILENCIO

Se podrán usar 18
mil kilómetros de
vías para trenes de
pasajeros AMLO
EMIR OLIVARES

Y ALONSO URRUTIA

Apenas hace seis meses el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
se enteró de que las vías concesio
nadas a particulares para tren de
carga también pueden ser usadas
para el ferrocarril de pasajeros
Era un secreto un pacto de silen

cio señaló
En la conferencia matutina de

ayer planteó que se trata de 18 mil
kilómetros de vías que conectan a
todo el país y que si bien en su man
dato ya dará tiempo de consolidar
el proyecto podrá dejar las bases

Ya nosotros no podemos iniciar el
proyecto pero sí dejar los lincamien
tos generales o el anteproyecto

Dijo que se trata de miles de ki
lómetros de vías que pueden utili
zarse para trenes de pasajeros que
son de la nación son públicas que
por un error y por la prepotencia
cuando entregaron las concesiones
en los años 90 sólo dieron las con

cesiones para trenes de carga y se
establecieron las concesiones que el
Estado puede utilizar las vías para
trenes de pasajeros

Descartó que recuperar estas
vías signifique una expropiación

Es completamente legal está en
la concesión que además cuando
hay tren de pasajeros se le debe dar
la preferencia

Interrogado sobre si ya tuvo res
puesta de los empresarios del servi
cio de carga que tienen los permisos
para circular por las vías y a quie
nes se les ha planteado sumarse al
proyecto de pasajeros planteó que
algunos han decidido participar

Recordó que los dos trenes que
ha puesto en operación en su go
bierno cuentan con su propia em
presa la del Tren Maya a cargo de
la Defensa como la del Tren Inte
roceánico de la Marina

Al respecto destacó la impor
tancia de las fuerzas armadas no
sólo en seguridad sino en la cons
trucción de obras

Y es que sólo estas instancias pue
den hacer una obra por ejemplo en
un año y con costo de mil millones
de pesos

Mientras si se asigna a una cons
tructora se duplicaría el precio y
tiempo en tanto si es con una con
tratista de esas influyentes si le va
bien al gobierno la hacen en tres
años y con 3 mil millones pero eso
es brincar de alegría por lo general
son 10 20 30 años y 100 veces más
del costo
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INSISTIRÁ EN LA AUSTERIDAD REPUBLICANA

Poder Judicial y Guardia
en el nuevo paquete de 10
reformas destaca AMLO
Admite fracaso en su pretensión de que el
cambio en el PJF viniera de ministros y jueces
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

El paquete de iniciativas de refor
mas constitucionales que enviará
al Congreso el próximo 5 de fe
brero podría sumar 10 informó el
presidente Andrés Manuel López
Obrador

Entre ellas destacó que insistirá
en modificaciones que permitan
combatir la corrupción y los privi
legios en el Poder Judicial mediante
la elección de jueces magistrados y
ministros así como una propuesta
más detallada que garantice la apli
cación de la austeridad republicana
en esa instancia

Admitió el fracaso de su preten
sión inicial de que en ejercicio de su
autonomía desde el seno del Poder
Judicial surgiera un cambio Inclu
so la posibilidad de que mediante
la incorporación paulatina de nue
vos ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación también
se modificara su desempeño pero
consideró que esto no ha ocurrido
y han aprobado resoluciones con
trarias al interés general como
el rechazo a la adscripción de la

Guardia Nacional a la Secretaría
de la Defensa Nacional

Sí es importante limpiar el Po
der Judicial Si hay otra fórmula
pues que los pongan pero que
acepten que se necesita una refor
ma porque es mucha la corrupción
y eso es lo que vamos a presentar
Ahora quién lo va a decidir La
gente porque va a elecciones

Traidorzuelos

Recordó que por su relevancia
en vísperas de la discusión sobre
la Guardia Nacional buscó a dos
ministros para explicarles la tras
cendencia de que permaneciera en
el seno del Ejército sin embargo
lamentó con la votación en contra
de unos traidorzuelos se rechazó
y luego andaban sugiriendo que no
entrara en vigor en enero sino des
pués Ni un arreglo en lo oscurito
nada ya aprobaron que no y vamos
de nuevo con una iniciativa

Por ello el mandatario ratificó
que insistirá en el cambio en el Po
der Judicial y en la asignación de la
Guardia Nacional porque no quiero
que el día de mañana se eche a per
der esa corporación se corrompa

como pasó con la Policía Federal y
me reprochen y por qué no insis
tió Claro que voy a insistir que no
quede ninguna duda

Será el mismo caso de una nueva
reforma en materia de austeridad
republicana porque no pueden
ganar eso los ministros ningún
funcionario puede ganar más que
lo que recibe el presidente ya está
en la Constitución en el artículo
127 Voy a ver cómo lo dejo aún
más claro pero también es re
forma constitucional aseveró el
mandatario

Al justificar la necesidad de
elegir a los integrantes del Poder
Judicial aseguró que se equivo
ca menos el pueblo que los con
gresistas además de que bajo el
mecanismo actual se favorecen
los acuerdos cupulares para la
designación de ministros y magis
trados Muchas cosas habríamos
solventado de manera inmoral si
hubiéramos aceptado arreglos
como estos que ponen por escrito
en alusión al pacto de PRI y PAN

en Coahuila a ver me toca uno a
mí y a ti dos y entonces sí te doy
mis votos para que tengas mayoría
calificada No

 .  2024.01.17



Pág: 176

ABASTO DE 33 POR CIENTO EN 23 ESTADOS

Niega AMLO que exista
escasez de medicamentos
en la megafarmacia
Intereses privados impulsan
campaña de asedio mediático
contra el proyecto acusa
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

Al rechazar que exista escasez de
medicamentos en la megafarma
cia el presidente Andrés Manuel
López Obrador sostuvo que existe
una campaña de asedio mediático
contra este proyecto derivado de los
intereses creados de algunos con
sorcios Puede ocurrir que alguna
persona no haya encontrado un me
dicamento pero eso no justifica la
generalización que se hace porque
en términos generales el abasto en
los 23 estados que se sumaron a la
federalización de la salud alcanza
95 por ciento de cobertura

Aun cuando señaló que será en
marzo cuando los servicios de salud
estén operando plenamente en esas
entidades ya desde ahora está fun
cionando muy bien la farmacia ya
tenemos abasto en 23 estados como
nunca un promedio de más de 95
por ciento de abasto en farmacias
de centros de salud y de hospitales
Y en la megafarmacia que es com
plementaria están todos los medi
camentos y funcionando

En otro orden en su conferen
cia reconoció que ha habido un

incremento en los niveles de hospi
talización de pacientes con padeci
mientos respiratorios pero existen
camas suficientes paraatender a los
enfermos En estos tiempos debi
do a la temporada de frío van en
aumento estas enfermedades sin
embargo no hay una situación crí
tica y hay espacios suficientes en los
hospitales indicó

En la megafarmacia la constan
te es llame mañana le señalaron

En la megafarmacia hay todos
los medicamentos Esta semana
van a estar los responsables del
abasto de medicinas en general
porque hay toda una campaña
Saben que un porcentaje de las

llamadas que se hacen son de pe
riodistas para ver si funciona están
queriendo demostrar que no hay
medicamentos que no funciona y
nosotros estamos trabajando para
que no falten

Molesto por los cuestionamien
tos afirmó que la cobertura del
abasto de medicinas tiene un ses
go a partir según de la defen
sa de intereses económicos es un
periodismo mercantilista Por ello
hizo desplegar la lista de pagos por
publicidad que se realizó a los me
dios de comunicación el sexenio

pasado además de acusar que al
gunos consorcios tenían vínculos
en la distribución de medicamen
tos construcción de hospitales en
el mantenimiento de carreteras e
incluso tenían la asignación para
construir una pista en el extinto
aeropuerto de Texcoco

Para el mandatario ahora hay un
interés en documentar lo que pa
sa en el sector salud cuando en el
pasado no se informó sobre la asig
nación de contratos por 100 mil mi
llones de pesos a 10 empresas que
tenían un control casi monopólico
de la distribución de medicamen
tos además de que existía una le
gislación que impedía comprarlos
en el extranjero

A pregunta expresa consideró
que si la pandemia se hubiera regis
trado bajo un gobierno neoliberal
la compra y aplicación de vacunas
contra el covid se habría converti
do en un negocio Aseguró que en
la actualidad hay distorsión hasta
en cómo funciona la megafarma
cia sin informar el carácter com
plementario que tiene respecto al
abasto que afirmó hay en clínicas
y hospitales

Alguien que dice No me han
abastecido no me han entregado
mi medicamento pues puede ser
pero no por una persona se pue
de decir Qué está pasando No
sirve la megafarmacia expuso
antes de subrayar que la gente no
necesita de la tutela parabuscar sus
medicamentos
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INICIARÁN MODERNIZACIÓN DE VÍAS

5 ferroviarias interesadas en dar servicio de pasajeros
SERIAN 18 MIL KILÓMETROS

Asegura AMLO
que concesionarios
aceptan revivir los
trenes de pasajeros
La Secretaría de

Comunicaciones y
Transportes analiza
ya las propuestas

DIANA BENfTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

Algunos empresarios que tienen
concesionadas las vías ferroviarias

yque ofrecen transporte de cargaya
aceptaronmodernizarlas paraque
enpróximos años se puedaotorgar
tambiénel servicio de pasajeros in
formó elpresidenteAndrés Manuel
López Obradorensu conferenciade
prensa

Sí hayalgunosquevanapartiri
par estamos en eso expresó

El mandatario no quiso especi
ficar las empresas sin embargo las
que tienen dichas concesiones son
FerrocarrildelValle deMéxico SAde
CV Kansas CitySouthernde México
SAde CV FerrocarrilMexicano SA
de CV yFerrosur SAde CV

Este 15 de enero venció el plazo

que se estableció en el decreto pu
blicado el 20 de noviembre pasado
para establecer que el Estado hará
uso del derecho de vía para que se
ofrezca servicio para pasajeros

Es la comunicación de todo el

país es ir en tren de pasajeros de
la Ciudad de México a Monterrey
a Nuevo Laredo a Guadalajara a
Sinaloa Nogales es toda lacomuni
cación 18milkilómetros remarcó

Y qué cuesta Nada arreglar

un poco lasvías comprar los trenes
de pasajeros lo que estamos hacien
do en el istmo con la Secretaría de
Marina indicó en referencia a las
vías que conectan a Coatzacoalcos
Veracruz con Salina Cruz Oaxaca

Acotó quesu gobierno sólo impul
sará el proyecto pues apenas hace
seis meses conocióque legalmente
se podía dar el servicio

Eraunsecreto unpactodesilen
cio y no se puede decir que es una
expropiación porque es completa
mente legal está en la concesión
aseguró López Obrador

Más tarde la Secretaría de In
fraestructura Comunicaciones y
Transportes SICT informóque las
empresas ferroviarias que dieron el
sípresentaroncincopropuestaspara
el desarrollo de rutas de los trenes

Enuncomunicado ladependen
cia indicó que estárevisando las pro
puestas a fin de validadas

De acuerdoconeldecreto se de
claróáreaprioritariaparaeldesarro
llo nacionallaprestacióndel servicio
público de transporte ferroviario de
pasajeros en el Sistema Ferroviario
Mexicano

Para ello se establecieronsiete ru
tasprioritarias adesarrollar tren re
gionalMéxico Veracruz interurbano
AIFA Pachuca Hila Buenavista Hi
la Querétaro León Aguascalientes
tren Manzanillo Colima Guada
lajara Irapuato México San Luis
Potosí Monterrey Nuevo Laredo
México Querétaro Guadalaja

ra Tepic Mazaüan Nogales yAguas
calientes Chihuahua CiudadJuárez

Entre los objetivos que se esperan
alcanzarconlaspropuestase imple
mentar los proyectos son eficientar
la capacidad de la red ferroviaria
actual definiryproponer compati
bilidad del equipo ferroviario yde
terminarunprogramade ejecución
que considere rutas de cercanía y
largo itinerario

m focos
Deadllne Este 15 de enero ven

ció el plazo que se estableció en
el decreto publicado el 20 de
noviembre para establecer que
el Estado hará uso del derecho

de vía para que se ofrezca servi
cio para pasajeros

El ejemplo Qué cuesta
Nada arreglar un poco las vías
comprar los trenes de pasajeros
lo que estamos haciendo en el
istmo indicó
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No se puede decir que es una
expropiación es completamente legal

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR Presidente de México
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AÑILO miente
descaradamente

Pese a las constantes señalizaciones por la falta de medicamentos en la megafarmacia el presidente Andrés
Manuel López niega la situación y como respuesta ataca a los representantes de los medios de comunicación
pues afirma que todos mienten obvio menos él El diputado Mario Riestra calificó como una burla el actuar
del presidente abogada le exige renunciar pues están cansados de sus promesas

AMLO se burla
de los mexicanos

Pese a las constantes señalizaciones por la falta de
medicamentos en la megafarmacia el presidente Andrés
Manuel López niega la situación y como respuesta ataca a
los representantes de los medios de comunicación pues
afirma que todos mienten obvio menos él El diputado
Mario Riestra calificó como una burla el actuar del presi
dente abogada le exige renunciar pues están cansados de
sus promesas

Riestra comenta que ya es suficiente que el titular del
Ejecutivo Federal reitere que el sistema de salud mexicano
será uno de los mejores del mundo cuando se sigue pre
sentando desabasto de medicinas deficientes servicios de

salud y falta de mantenimiento en los diferentes hospitales
del país

En el caso de Puebla dijo no se ha cumplido con la pro
mesa de iniciar los trabajos de construcción del hospital de
Amozoc inaugurado los trabajos de edificación del Hos
pital San Alejandro y continúan presentándose problemas
de mantenimiento como goteras fallas en los elevadores
plagas y falta de consultas médicas en el Hospital de La
Margarita

Vivimos una crisis en materia de salud Nos han pro
metido que el sistema de salud se asemejaría a Dinamarca
pero en el estado de Puebla tristemente está todavía mu
cho más lejos de lo que está a nivel nacional
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Por su parte la abogada Andrea Rocha reto al presiden
te a ir juntos a la megafarmacia a surtir las recetas junto
con los pacientes

Propongo al Presidente que vayamos a la megafarmacia
él yo los pacientes invitemos a los medios de comunica
ción nosotros vamos a llevar nuestra lista de medicamen
tos constatada por las clínicas que hay en el país Sí están
los fármacos renuncio a apoyar a los papás pero si no es
tán yo le voy a pedir que renuncie estamos cansados de
las promesas

El planteamiento lo habíamos hecho antes seguramente
lo recuerda Pero señor presidente sigue sin haber medi
camentos para las personas que lo utilizan Y por ejemplo
en la megafarmacia la constante es Llame mañana llame
mañana y se está repitiendo esta situación

Mientras que en la mañanera el presidente afirmó que
en la megafarmacia hay todos los medicamentos En esta
semana van a estar con nosotros los responsables del abas
to de medicinas en general va a informar Zoé Robledo va
a informar el secretario de Salud el responsable de la dis
tribución de medicamentos porque hay toda una campaña

Ustedes saben que un porcentaje de las llamadas que

se hacen son de compañeras y compañeros pe
riodistas para ver si funciona Y es bueno porque
están queriendo demostrar que no hay medi
camentos que no funciona y nosotros estamos
trabajando para que no falten los medicamentos

Y ya lo he dicho y lo repito para el mes de
marzo va a estar prácticamente terminado el plan
de otorgar atención médica y medicamentos gra
tuitos a todos los que no tienen seguridad social
en el país de 23 estados lo aclaro que han acep
tado la federalización

Y antes de que yo termine vamos a tener el
mejor sistema de salud pública del mundo y ese
es el compromiso Y es un desafío

Están muy molestos los que se dedicaban a
vender medicinas y a distribuirlas porque ya no
pueden robar porque se robaban hasta el dinero
de las medicinas Y están metidos los medios de

manipulación Por eso el enojo Pero vamos a ga

rantizar el derecho a la salud

Entonces tú me traes ese fragmento de alguien
que dice No me han abastecido no me han entre
gado mi medicamento pues puede ser pero no
por una persona se puede decir Qué está pasan
do No sirve la megafarmacia Y nos van a estar
cuestionando constantemente con esto

La pregunta concreta señor presidente es
para cuándo podrán contar estas personas con

su medicamento

Sí Ya desde ahora está funcionando muy bien
la farmacia ya tenemos abasto en 23 estados
como nunca tenemos un promedio de más de 95
por ciento de abasto en farmacias de centros de
salud y de hospitales Y en la megafarmacia que
es complementaria también están todos los me
dicamentos y está funcionando y estamos cons
tantemente pendientes

Sí pero la gente puede por sí misma hacer su
solicitud no son menores de edad no necesitan
tutela y menos de personas que fingen interesar
se por el pueblo cuando lo que buscan es sacar
provecho personal

Entonces es nuestra responsabilidad Y todos
los que necesiten las medicinas hay que seguir
hablando a la farmacia a la megafarmacia sí hay
los medicamentos

Voy a repetir el porqué de la megafarmacia no

es como se manipulo desde el principio de que en
esta farmacia se tienen todos los medicamentos para
distribuirlos a hospitales a centros de salud Porque
mucha gente lógicamente pensaba Y por qué no
tienen los medicamentos mejor en los centros de
salud en los hospitales Por qué los concentran en
una farmacia Pues no es así todos los centros de
salud y los hospitales tienen sus farmacias y tienen
desde luego los medicamentos En el Issste después
de ir con el médico se va a la farmacia y ahí se surte

Y estamos haciendo constantemente una consul

ta una encuesta a la gente si se les surtieron todos
los medicamentos En el caso de que no haya un

medicamento en un centro de salud en un hospital
con esa receta el paciente habla o el médico a la
farmacia a la megafarmacia donde hay todo en tres
días ese medicamento tiene que llegar se está plan
teando máximo 48 horas

Niega entonces que falte el medicamento en la
megafarmacia

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ

OBRADOR Sí niego niego O sea están trabajando
el director del Seguro Social el secretario de Salud
el doctor Alipi que es el de abasto para el IMSS
Bienestar y el general Lohmann que es el encargado
de la farmacia y de Birmex que es la encargada de
distribuir los medicamentos la distribuidora de me

dicamentos están trabajando juntos Y para no dar
le motivos a ustedes y además para cumplir nues
tra responsabilidad con la gente estamos metidos

Hablando de eso precisamente la mejor vacuna
nos han dicho los expertos incluso en la Secretaría
de Salud la mejor vacuna contra COVID es la que
podemos ponernos la que sea

Y desde el año pasado se nos invitó por parte
del sector Salud a ponernos la rusa y la cubana Ab
dala y Sputnik En el sector privado está como sa
bemos a la venta ya también Pfizer Solamente que
en este caso señor presidente incluso yo mismo
la semanada pasada el viernes estuve en clínicas
no hay vacunas COVID en el sector público Y lo
que nos dicen es No tenemos fecha hay que estar
preguntando constantemente

Es decir las personas sí quieren vacunarse están
buscando la vacuna no todos tienen la posibilidad
de comprar Pfizer pero en el sector público toda
vía no llega Cuándo habrá de nueva cuenta vacu
nas COVID la que sea

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ

OBRADOR Pues fíjate que yo tengo otra infor
mación tengo otros datos sí hay vacunas yo ya
me vacuné con las dos o sea la rusa y la cubana
las que no quieren porque nos pueden inyectar el
comunismo Sí hay suficientes vacunas
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JUECES MINISTROS Y MAGISTRADOS

Plantea discusión de
ideas entre aspirantes

LÓPEZ OBRADOR
INSISTIÓ QUE
los integrantes
del Poder Judióos
deben t esegkios
por el pueblo
esto como p í U
de sus reformas
constitucionales

POR ARTURO PÁRAMO
anuro paramo U glmmcom mx

En caso de prosperar las re
formas constitucionales para
modificar al Poder Judicial
los aspirantes a ser magistra
dos jueces y ministros po
drían participar en debates
públicos aseguró el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador

El titular del Ejecutivo
reiteró que el próximo 5 de
febrero planteará una serie
de reformas constitucionales
entre las que se encuentran la
del Poder Judicial e incluye la
elección de magistrados jue
ces y ministros

Que se conozca quié
nes son los candidatos a jue
ees desde luego cumpliendo
con requisitos no cualquiera
puede ser candidato a juez
tiene que ser un abogado y
tiene que cumplir con ciertas

normas pero a ver se debe
conocer quién es dónde
estudió qué ha hecho y
ahí van a salir cosas no des
cartar a los que están que
puedan también participar
jueces magistrados minis
tros indicó

López Obrador adelan
tó que insistirá en enviar al
Congreso las reformas cons
titucionales incluso las que
ya fueron rechazadas en

2023 porque es su obliga
ción reintentar que se aprue
ben pues considera que son
adecuadas

Además de reformas al
Poder judicial y INE el pre
sidente incluirá una reforma
al sistema de pensiones e in
cluso habló de que hayvarios
equipos que elaboran varias
iniciativas que presentará el
5 de febrero

En mi caso yo me voy a
quedar tranquilo porque no

quiero que el día de maña
na se eche a perder la Guar
dia Nacional se corrompa
pase lo mismo que con la Po
licía Federal y me reprochen

Por qué no insistió Cla
ro que voy a insistir no que
de ninguna duda Lo mismo
en el caso de la austeridad
republicana

Espérense al paquete de
iniciativas de reforma que va

a estar espérense si es el día
5 de febrero ese día las pre
sento todas Estoy trabajan
do son varios equipos y ese
día las presentó formalmen
te alrededor de diez pero
pueden ser 20 expuso

López Obrador llamó
traidorzuelos a los minis

tros de la SCJN que él pro
puso para el cargo y que
votaron en contra de las
reformas constituciona
les que habían aprobado el
congreso el año pasado

Al ser cuestionado so
bre las reformas que envia
rá al Congreso el próximo
5 de febrero y del futu
ro que considera que ten
drán el Presidente recordó
que hace un año había pe
dido a los ministros Juan
Luis González Alcántara y
Margarita Ríos Farjat que
se sumaron a los ministros
que las consideraron como
inconstitucionales

Incluso recordó que él ha
bló personalmente con ellos
para solicitar su voto a favor
de las reformas del pase de la
GNala Sedeña

Les expliqué No es un
asunto personal No pode
mos jugar con esto ayúden
nos Saben qué votaron en
contra y se vino abajo la ley
Son Unos traidorzuelos

aseguró
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La ministra presidenta de la SJCN Norma Piña junto a juzgadores
en el Poder Judicial de la Federación

No cualquiera puede ser
candidato a juez tiene que
ser un abogado y tiene que
cumplir con ciertas normas
Se debe conocer quién es
dónde estudió

ANDRES MANUEL
LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO
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Vamos a sellar
la fronteraa
los invasores
Trump
López Obrador resta importancia a la amenaza y dice que son
cosas de campaña para ganar votos Trudeau avisa que sería una
desgracia que el populista republicano regrese al poder

Estados Unidos
FranRuiz
Con información de agencias

Dónala Trump dedico su primer discur
so de campaña tras arrasar en los cau
cus de Iowa al tema que le obsesiona
pero que le abrió la puerta a su victo
ria en las elecciones de 2016 y espe
ra conseguirlo en las elecciones de no
viembre la inmigración que él deno
mina invasión y en la necesidad de
impedir como sea que la frontera sea
un coladero

Vamos a hacer lo que tengamos
que hacer Vamos a sellar la frontera
tenemos una invasión de millones de

personas entrando a nuestro país mu
chas más personas que el estado de
Nueva York prometió Donald Trump
desde su convencimiento de que gana
rá no sólo la candidatura presidencial
republicana sino las elecciones del 5
de noviembre

Trump inició su discurso de victoria
en Iowa presumiendo de la gran parti
cipación en los caucus la primera ci
ta del proceso de primarias del Partido
Republicano para la Casa Blanca y del
tamaño de la multitud que se agolpaba

para verlo en el Centro de Eventos de
Iowa en Des Moines la capital del es
tado pese a que el termómetro durante
toda la jornada del lunes marcó picos
de frío de hasta 25 grados bajo cero

Pese a la seguridad que mostró en
su discurso el magnate ignoró las con
secuencias catastróficas para la econo
mía estadounidense y tampoco expli
có cómo podría cumplir su amenaza
de cerrar la frontera más transitada del

mundo y para qué le interesa bloquear
un comercio bilateral superior a los 800
mil millones de dólares

CAMPAÑA DEMAGÓGICA

Las primeras reacciones de algunos ana
listas en EU es de que se trata de otra
promesa de campaña demagógica que

no cumplirá como la que hizo duran
te la campaña de 2016 cuando prome
tió un muro de costa a costa para fre
nar la entrada de mexicanos crimina

les que envenenan a nuestra juventud
hasta que se estrelló con la realidad du
rante su mandato 2017 2021 cuando
apenas pudo levantar unas pocas dece
nas de kilómetros

En cualquier caso poco le importa
que pueda o sea viable sellar la fronte
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ra o si es viable si Trump recurre a es
te tipo de amenazas es porque sabe que
atrae a muchos votantes que se han de
jado convencer de que los inmigrantes o
vienen a ganarse la vida porque en sus
países no pueden sino que son invaso
res que conspiran para contaminar y
acabar con la esencia blanca y cristiana
de los fundadores de la nación

LLAMADO A LA UNIDAD EN TORNO A ÉL

Tras sumar más votos que todos sus ri
vales en Iowa Trump dio por hecho que
va a ganar la candidatura republicana
pese a que restan 49 estados por votar y
el Distrito Columbia Desde Des Moines

llamó a la unidad del país para derrotar
en las elecciones de noviembre al Parti
do Demócrata

Nuestro país debe unirse Queremos
unirnos Ya sea republicano o demócra
ta liberal o conservador sería tan bue
no si pudiéramos unirnos y solucionar el
mundo resolver los problemas y poner
fin a toda la muerte y destrucción que
estamos presenciando manifestó en
alusión a la epidemia de fentanilo que
dejó más de 100 mil muertos en 2022
a la que culpó una vez más a los inmi

grantes y no en alusión a la otra epi
demia que causa decenas de miles de
muertos la de las armas

Personas que vienen de cárceles de
distintas partes del mundo incluso de
países que uno nunca escuchó hablar
También hay terroristas aseveró el
magnate republicano

Sus palabras fueron recibidas con
aplausos mientras sus simpatizantes gri
taban su nombre vestidos con gorras o
agitando banderas con las letras MA
GA en referencia al eslogan de Trump
en las campañas de 2016 y 2020 Make
America Great Again Hacer Estados
Unidos grande de nuevo

RODEADO DE ULTRAS DEL PARTIDO

Entre el público se encontraban algu
nas figuras del ala ultraderechista del
partido como la congresista por Geor
gia Marjorie Taylor Greene el legisla
dor por Florida Matt Gaetz y la excan
didata a gobernadora de Arizona Ka
ri Lake quien ha rechazado reconocer
su derrota en 2022 por la gobernación
de igual manera que Trump sigue re
chazando su derrota en las elecciones
de 2020 frente al demócrata Joe Bi

den con quien todo apunta a que repe

tirá batalla nacional en las urnas aun
que según las encuestas esta vez con
Trump como favorito

AMLO NO CREE QUE SE ATREVA
Tras la amenaza de Trump de cerrar la
frontera el presidente mexicano An
drés Manuel López Obrador aseguró
que la retorica antiinmigrante del mag
nate populista busca obtener más votos

Es parte de las campañas en Esta
dos Unidos se dicen muchas cosas en
campaña para tratar de ganar votos sin
embargo sabe que no se pueden ce
rrar las fronteras entre México y Esta
dos Unidos mencionó López Obrador
el martes durante la mañanera

Según argumentó mantener abier
ta la frontera es fundamental la integra
ción económica social es indispensable
la buena vecindad

López Obrador aseguró que cerrar la
frontera un solo día generaría grandes
pérdidas para empresas estadouniden
ses y mexicanas Todo esto tiene que
ver con las campañas va arriba el pre
sidente Trump le ha ganado a Ron
DeSantis que también tiene un discurso
antiinmigrante porque piensan que de
esa manera obtienen votos dijo el man
datario mexicano que no sólo se cuida
mucho de atacarle pese a la evidente
mexicanofobia del republicano sino que
ha llegado a defenderlo

Hace un año el líder morenista dio un
espaldarazo a Trump cuando éste alertó
en sus redes sociales que sería acusado y
detenido por un pago secreto a la estrella
porno Stormy Daniels para comprar su
silencio sobre un supuesto romance an
tes de las elecciones de 2016

No nos estamos chupando el dedo
es para que no aparezca en la boleta
electoral dijo y recordó que él también
ha padecido la fabricación de un deli
to con el objetivo de mermar sus aspi
raciones políticas Es completamente
antidemocrático declaro

TRUDEAU NO QUIEREATRUMP DEVUELTA
En el otro extremo a la posición ideoló
gica de AMLO más cercana al conser
vadurismo de Trump que al progresismo
del que dice presumir el primer minis
tro canadiense Justin Trudeau advirtió
este martes que una segunda presiden
cia de Trump 2017 2021 será un pa
so atrás para Estados Unidos y hará la
vida difícil a Canadá

Durante un coloquio celebrado en Mon
treal Trudeau señaló que los votantes es
tadounidenses tienen dos claras opciones
en las elecciones presidenciales a celebrar
se en noviembre de este año y Trump re
presenta una opción regresiva

Quieren ser una nación que es opti
mista y comprometida con el futuro Op
tarán por dar un paso atrás por la nostal
gia de una era que nunca existió un po
pulismo que refleja la gran ansiedad y fu
ria que la gente está sufriendo sin ofrecer
necesariamente una solución argumen
tó Trudeau

El primer ministro que tuvo graves ro
ces con Trump mientras éste ocupó la Casa
Blanca como cuando el expresidente esta
dounidense lo insultó al final de la Cum

bre del G7 celebrada en Quebec en 2018
también reconoció que no será fácil si el
republicano gana de nuevo la presidencia

No fue fácil la primera vez Y si hay
una segunda vez tampoco lo será afirmó
Trudeau aunque posteriormente puntuali
zó que siempre es un gran desafío traba
jar con los presidentes estadounidenses sin
importar su ideología o partido político
Vivek Ramaswamy

Renuncia el candidato que
amenazó con invadir México

Vivek Ramaswamy el aspirante a la
candidatura presidencial republica
na que basó su campaña en la xeno
fobia pese a su origen indio tiró es
te lunes la toalla luego de sacar ape
nas un 7 7 de los votos en los cau

cus de Iowa y de inmediato se unió
a la campaña de Donald Trump con
quien se abrazó en un mitin en Nue
va Hampshire pese a que el expresi
dente se burló de él en varias ocasio

nes y llegó a decir que era un fraude
El joven empresario causó sen

sación durante las primeras sema
nas de su campaña con su amenaza
de invadir México Le voy a hablar
a Claudia Sheinbaum o quien sea
que gane la siguiente elección y voy
a decir Escucha por una pequeña
fracción de lo que ya gastamos en
Ucrania podemos ayudar a México
a que recuperen su soberanía de los
cárteles de la droga En caso de que
el gobierno mexicano se niegue en
tonces entraremos y haremos el tra
bajo nosotros mismos

Horas después renunció el ex
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gobernador Asa Hutchinson el úni
co que llamó a Trump indecente
y traidor al conservadurismo com
pasivo tras lograr un insignificante
0 2 de los votantes conservadores

Trump celebra un mitin en Nueva Hampshire con su rival hasta el lunes Vivek Ramaswamy
quien tiró la toalla tras su pobre apoyo en lowa

 .  2024.01.16



VIOLENCIA DE
GÉNERO



Pág: 188

Cierra 2023 con
alza en delitos
contra mujeres

Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx

DURANTE EL 2023 los delitos contra las

mujeres fueron los que más alza tuvieron
debido a que el abuso sexual y el hostiga
miento sexual generaron un aumento de
26 y25 por ciento respectivamente a dife
rencia de 2022

De acuerdo al más reciente reporte de
la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana SSPC en el 2022 se reporta
ron 10 mil 977 carpetas de investigación
por abuso sexual sin embargo para el cie
rre del 2023 el conteo fue de 13 mil 820
mientras que en el tema de hostigamien
to en el 2022 se reportaron dos mil 781
contra tres mil 483 de 2023

Otros delitos que terminaron 2023 con
alzas fueron el secuestro exprés con 18
por ciento violencia de género con 16 por
ciento fraude 10 por ciento abuso sexual
7 7por ciento violencia familiar cinco por
ciento narcomenudeo y robo a transpor
tista cuatro por ciento así como lesiones

tres por ciento
Al respecto Perla Acosta vocera del

colectivo Más Sueños dijo LaRazón que
el año pasado fue de extrema violencia
para las mujeres sin que se realizaran
grandes esfuerzos por dar mayor protec
ción al género Yo creo que ni muy muy
ni tan tan fue la protección a la mujer
más bien ellas ya saben más como de
fenderse legalmente o conocer sus áreas
vulnerables para buscar la justicia por sus
propias vías explicó

Además comentó que 2023 es un año
aún más complicado en donde segura
mente van a subir las denuncias debido
a que hay elecciones y se esperan otros ti
pos de violencia contra la mujer en la vida
política además que se puede dejar a un
lado el tema por ser año electoral

Wendy Figueroa directora de la Red
Nacional de Refugios RNR mencionó
que el aumento evidencia la falta de ac
ceso a la atención a las mujeres pues no
se atendió la problemática con programas
que vayan más en serio Esto es una pin

celada de lo que ocurre en el país ademas
que hay una cifra negra de 90 por ciento
de delitos que no se denuncian detalló

DE ACUERDO con el Observatorio Nacional
del Feminicidio cada año en el país son asesi
nadas más de 3 mil mujeres pero sólo alrede
dor de 24 se contabiliza como feminicidios

ÍÉ

ESTO ES UNA
PINCELADA de
lo que ocurre en
el país además

que hay una
cifra negra de

90 por ciento de
delitos que no se

denuncian

Wendy Figueroa
Directora de la Red

Nacional de Refugios

w
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#AVANCEENSEGURIDAD

DISMINUYE
VIOLENCIA
DE GÉNERO

LAS QUEJAS POR VIOLACIÓN A LOS DERECHOS
HUMANOS PROMOVIDO POR MUJERES BAJARON 8 2

POR GERARDO GARCÍA

la par de la
A atención de

la violencia

de género
en el Estado

B de México se
presentó una

reducción de 8 2 por ciento en
las quejas por violación a los de
rechos humanos promovido por
mujeres resaltó la gobernadora
Delfina Gómez Álvarez

El balance se dio en la Mesa de

Coordinación para la Construc
ción de la Paz en la que partici
pan las autoridades federales

del estado y la Fiscalía General
de Justicia del Edomex FGJEM

Gómez Álvarez ratificó que la
violencia de género es un pro
blema que preocupa y los ocupa
como autoridades Por ello enfati
zó que trabajan de manera coor
dinadacon losgobiernosfederal
y municipales para atender con
prontitud el rubro de seguridad

Este día en la Mesa de Coor
dinación para la Construcción de
la Paz revisamos los temas de
violencia de género un proble
ma que preocupa y nos ocupa
compartió en sus redes sociales

En dicho contexto la manda
taria destacó los datos que dio a
conocer la Comisión de Derechos

estatal Codhem los cuales dicen
que en el último año existió una
reducción en las quejas presen
tadas por presuntas violaciones a
los derechos humanos Esto por
que las denuncias pasaron de mil
146 a mil 053 del 16 de septiembre
al 19 de diciembre de 2023 res
pecto al mismo periodo de 2022

Le estamos haciendo frente

con buenos resultados por ejem
plo la Codhem informó sobre la
disminución en las quejas presen
tadas por presuntas violaciones
a los DDHH de las mexiquenses
durante 2023 en comparación
al 2022 enfatizó

Gómez Álvarez añadió que en
su administración que cumplió
cuatro meses este martes están
dando buenos resultados para los
mexiquenses #

COMBATE
FRONTAL

93
DENUNCIAS MENOS

HECHAS POR MUJERES
SE REGISTRARON

10 4

MESAS MESES
DE PAZ LLEVA LA
SE HAN GESTIÓN
REALIZADO ACTUAL

LIDERES
UNEN
FUERZAS

Partici

pó Mónica
Chávez
secretaria de

las Mujeres

Y el fiscal
General esta
tal José Luis
Cervantes
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INFORME
ESTATAL

O
Los datos comprenden

del 16 de septiembre al 19
de diciembre de 2023 en
comparación con 2022

O
Las cifras fueron dadas

por la Comisión de Derechos
Humanos del Estado de
México Codhem

e
La mesa de trabajo se

realizó en el Salón Guadalupe
Victoria de la sede del Poder

Ejecutivo estatal
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Señalan familiares negligencia en caso

Ven impunidad
en feminicidio
Critican la liberación

de presunto culpable
a pesar de material
genético en su ropa
VIRIDIANA MARTÍNEZ

La negligencia de la Fiscalía
General de Justicia del Esta
do de México y de una jueza
del Poder Judicial mexiquen
se posibilitaron que Humber
to N presunto feminicida
de su hermanastra Fergie de
12 años en Chalco quedara
en libertad pese a las pruebas
acusó Jorge Rosas padre de
la víctima

De acuerdo con su decla
ración la playera y los tenis
del acusado quedaron man
chados con la sangre de su
hermanastra a quien apuña
ló con un cuchillo de cocina
tras una pelea

En diciembre de 2022
Humberto de 28 años vol
vió de Estados Unidos tras
ser deportado Estuvo en la
cárcel siete años por un de
lito que supuestamente no
había cometido le contó a
su mamá y a su padrastro en
ese momento

A los fres meses de vivir
con ellos y sus hermanastros
agredió scxualmente a la me
nor la golpeó y la asesinó a
puñaladas indicó Rosas

Agregó que el hermano
de Fergie fue el primero en
entrar a la casa y los informó
del feminicidio Buscaron a
Humberto pero ya no con
testó el celular y supieron de
él hasta que fue detenido y
se encontró ropa con rastros
de sangre

Pasó casi ocho meses en
prisión tiempo en el que se
realizó el juicio pero la jueza
determinó su liberación por
señalar que no había datos
suficientes y consideró que
no era un feminicidio pese
a los testimonios de que la
celaba y controlaba

Me la mató No puede
quedar esto impune noso
tros sabemos que tenemos
una persona de tal peligro
y dejarlo en la sociedad así
sería solaparlo y no su ma
má está entre la espada y la
pared pero dice sí 61 lo hizo
que pague ella estaba segu
ra desde el principio que lo
hizo señaló Rosas

Que me bagan justicia
no puede andar suelto ese
hombre no va a parar

Estudios de genética de
mostraron que la sangre en
la ropa de Humberto corres
pondía a la de la adolescente
pero una jueza determinó el
7 de noviembre de 2023 que
no había elementos suficien
tes para sentenciarlo y le dio
la libertad absolutoria por
lo que apelaron la sentencia

Rosas criticó que las au
toridades de la Fiscalía y del
Poder Judicial se aprovecha
ron de su desconocimiento
para no investigar bien e ig
norarlos Incluso les dieron
acceso a la carpeta de inves
tigación ocho meses después
de insistir

El resolutor omitió ha
cer un análisis adecuado de
todo el material probatorio
que obra en la causa penal ya
que al justipreciar el caudal
probatorio que se desahogó
alte el Tribunal de Enjuicia
miento este H Tribunal de
Alzada podrá advertir que se
encuentra demostrado que
privó de la vida a la menor
se refiere en la apelación

IIMe la mató No puede quedar esto impune
nosotros sabemos que tenemos una persona
de tal peligro y dejarlo en la sociedad así
sería solaparlo y no
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Cerró
2023
con 84
asesinatos
cada día
Casos de homicidio y
feminicidio en México
sumaron 30 mil 523 el

año pasado SESNSP
MANUEL ESPINO

nacion eluniversal com mx

La administración del presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor volvió a superar los 30 mil
asesinatos en un año al registrar
29 mil 675 casos de homicidio
doloso y 848 de feminicidio en
2023 lo que da un saldo fatal de
30 mil 523 víctimas en el país un
promedio de 84 diarias

En su recta final el sexenio de
López Obrador acumulaun total
de 166 mil 193 asesinatos y 4 mil
892 feminicidios desde diciem
bre de 2018 de acuerdo con ci
fras del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública SESNSP

El año más violento del que se
tiene registro es 2019 con 34 mil
720 asesinatos y 970 feminici
dios Le siguen 2020 con 35 mil
545 víctimas 2021 con 34 mil
379 2022 con 31 mil 954 y 2023
con 30 mil 523

No obstante la titularde la Se

cretara de Seguridad y Protec
ción Ciudadana SSPC Rosa
Icela Rodríguez Velázquez pre
sumió ayer una disminución de
20 en el delito de homicidio
doloso desde el inicio del actual
gobierno y hasta diciembre del
año pasado

La presente administración
superó ya en asesinatos a los se
xenios de los expresidentes Fe
lipe Calderón Hinojosa y Enri
que Peña Nieto

Y cada día que transcurre se
impone nuevo récord en vícti
mas de homicidio doloso en el
país que al cierredelgobierno de
López Obrador podrían llegar a
las 200 mil de acuerdo con es
timaciones basadas en las esta
dísticas del SESNSP

Vemos muy claramente que
en tanto en el periodo de Felipe
Calderón hubo un incremento
de 192 8 y en el de Peña Nieto
de 59 en la actual administra
ciónvamosclaramente haciaa la
baja con una reducción de me
nos20 en homicidios dolosos
señaló Rodríguez Velázquez

Al presentar las cifras de in
cidencia delictiva del cierre de
2023 en la conferencia del pre

sidente Andrés Manuel López
Obrador la funcionaría desta
có que diciembre del año pasa
do registró 2 mil 315 asesinatos
la cifra más baja de los últimos
siete años

Indicó que Guanajuato el Es
tado de México Baja California
Chihuahua Jalisco yMichoacán
concentraron el año pasado
46 8 de las víctimas de homi
cidio doloso en el país

Delito de extorsión registra segunda
cifra mas alta
En tanto 10 mil 971 personas
fueron víctimas de extorsión
en 2023 la segunda cifra más
alta del sexenio del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor que tiene el récord en este
delito con 11 mil 39 casos en
2022 solamente los que fueron
denunciados ante fiscalías o
procuradurías estatales

848
CASOS DE FEMINICIDIO
se registraron a nivel nacional
durante el año pasado de
acuerdo con el SESNSP
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El sexenio de Andrés Manuel López Obrador acumula un total
de 166 mil 193 asesinatos desde 2018 a la fecha
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Cayo 20 la
incidencia de
homicidios
en este sexenio

Con Calderón y Peña
Nieto se dispararon
recalca la titular de la SSPC

Al inicio de esta gestión
se promediaban 101
asesinatos al día ahora 81

La incidencia de homicidios ha caído
20 en lo que va del sexenio SSPC

EMIR OLIVARES

Y ALONSO URRUTIA

En lo que va del gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor se ha reducido la incidencia de
homicidios en el país en 20 por cien
to informó la titular de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudada
na SSPC Rosa Icela Rodríguez

Al presentar el informe de segu
ridad en la mañanera en Palacio
Nacional la funcionarla explicó
que las cifras corresponden al pe
riodo de diciembre de 2018 cuando
comenzó el actual sexenio al 31 de
diciembre de 2023

Indicó que al inicio del gobierno
se promediaban 101 asesinatos
diarios en tanto que el año pasado
eran 81

El mes pasado se reportaron 2
mil 315 asesinatos en el país y la
secretaria aseguró que fue el di
ciembre más bajo de los pasados

siete años Destaco que los datos
corresponden a fiscalías estatales
y a la federal

Recordó que en las dos pasadas
administraciones la incidencia de
homicidios iba al alza de 192 8 por
ciento con Felipe Calderón y 59 por
ciento con Enrique Peña Nieto en
tanto que en lo que va de esta admi
nistración bajó 20 por ciento

Entre enero y diciembre de 2023
detalló seis entidades concentra
ron 13 mil 901 homicidios 46 8 por
ciento del total Guanajuato con 3
mil 104 estado de México con 2 mil
597 2 mil 417 en Baja California 2
mil 72 en Chihuahua en Jalisco mil
955 y mil 756 en Michoacán

Además disminuyó 23 2 por
ciento la incidencia de este delito
en los 50 municipios prioritarios a
los que se pone más atención entre
diciembre de 2018 y diciembre de
2023

En cuanto a otros delitos del fue
ro común señaló en lo que va del

sexenio el robo ha decrecido en 29 8
por ciento 46 8 el robo de vehícu
los el feminicidio 38 6 el secues
tro 75 8 y el robo de hidrocarburos
94 2

La incidencia en delitos federa
les planteó la secretaria también
va a la baja pues al inicio del sexe
nio se cometían 9 mil 62 ilícitos y
en diciembre del año pasado la cifra
cayó 34 2 por ciento

En tanto al preguntarle al presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor sobre la protección a aspiran
tes a cargos de elección popular en
plena contienda electoral ya que a
la fecha cinco han sido asesinados
apuntó Estamos protegiendo a
candidatos y todos los que lo solici
tan y lo vamos a seguir haciendo
Hay elementos de la Guardia Nacio
nal y de la Secretaría de la Defensa
Nacional protegiendo candidatos y
a quien lo solicita y lo requiere se le
brinda protección Es nuestra res
ponsabilidad hacerlo
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EN TODO EL SEXENIO

Aseguran reducción de delitos
Rosa Icela Rodríguez
secretaria de
Seguridad destacó la
baja en los homicidios
dolosos feminicidios
secuestros y robo de
vehículos
POR ARTURO PÁRAMO

arturo paramo i zlmincom mx

Desde el inicio del actual go
bierno y hasta diciembre de
2023 el delito de homicidio
doloso se redujo 20 por ciento
aseguró la secretaria de Segu
ridad Rosa Icela Rodríguez

En la conferencia matuti

na puntualizó que a lo largo
del sexenio los delitos fede
rales disminuyeron en 342
por ciento y destacó las reduc
ciones en feminicidio 38 6
secuestro 75 8 robo 29 8
y robo de autos 46 8

En el homicidio doloso
disminuye 24 7 en el men
sual desde el histórico des
de 2018 hay que decir aquí
que se trata del diciembre más
bajo de los últimos siete años
er el caso de los homicidios
dolosos

Decir recordar que estas
las láminas de color rojo son
cifras del Inegi en cuanto a la
verde son cifras del Secretaria

do Decir que con respecto del
2023 al 2018 al inicio de nues

tra administración pues es el
20 menos puntualizó

Rosa Icela Rodríguez aña
dió que de 2018 a 2023 el 46
de los homicidios en el país
se cometen en los estados de

Guanajuato Baja California
Estado de México Chihuahua
Michoacán y Jalisco

La titular de la SSCP asevero que los homicidios bajaron 20
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RESPECTO DE 2019

Sube 9 5 número
de víctimas del
delito en 2023
Las cifras del SESNSP
ratifican que el actual
gobierno superó los
171 mil asesinatos

DAVID SAÚL VELA
dvela elfinanciero com mx

Cifras dadas a conocer ayerpor el
gobierno federal revelan que Méxi
co registró en 2023 un alzade 9 5
en el número de víctimas del delito
con relación a 2019 primer año del
gobiernodelpresidenteAndrésMa
nuel López Obrador

En 2019 según la estadísti
ca difundida por el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
SeguridadPública SESNSP hubo
346 mil 270víctimas del delitoyen
2023 fueron 379 mil 86 Se trata de
una diferencia al alzade32mil816
víctimas señala lacifraactualizada
al 31 de diciembre pasado

En la contabilidad de víctimas
el SESNSP sólo contempla 15 tipos
penales en los que no incluye por
ejemplo el robo en sus diversas
modalidades ilícito de mayor in
cidencia en el país

De estos 15 tipospenales seis re
gistraronunabaja en el periodo de
comparación feminicidio 12 6
homicidio doloso 14 5 otros
delitos contra la sociedad 19
rapto 33 6 secuestro 50 5

y tráfico de menores 53 3
Pero nueve registraron alza

Otros delitos que atentan contra
la vida 60 5 otros delitos que
atentancontra lalibertadpersonal
43 9 tratadepersonas 34 6

Así como lesiones culposas
32 0 corrupción de menores
29 1 aborto 26 1 extorsión
21 9 homicidioculposo 8 6

y lesiones dolosas 1 3
Las cifras del SESNSP confirman

también que la administracióndel
presidente Andrés Manuel López
Obradorllegóa 171 mil85personas
asesinadas de las cuales 166 mil
193 son homicidios dolososy4 mil
892 feminicidios

Se trata del sexenio másviolento
enlahistoria recientedelpaís pues
apoco menos de un año de que con
cluya la administración de la 4T
la cifra de asesinatos es mayor a la
registradaenel sexenio completode
las últimas tres administraciones

En todo el sexenio deVicente Fox
hubo 60 mil 280 asesinatos en la
gestión de Felipe Calderón fueron
120 mil463 yenlade EnriquePeña
Nieto 156mil 66 homicidios

Los datos revelan que 2019 ha
sido el año más letal de la presen
te administración con 35 mil 690
asesinatos de los cuales 34mil 720
fueron homicidios dolosos y 970
feminicidios

Desde aquel año hayun descen
so en los niveles de asesinatos Enel
caso del homicidio doloso es de 15
portientoyenfeminicidiode 13por
ciento en 2023 con relación a 2019

Organismos internacionaleshan
advertido que esa baja no ha sido
suficiente para sacar al país de la
lista de las naciones más violentas
del mundo

171 085
HOMICIDIOS
se han registrado en la actual
administración
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Récord de víctimas
de delitos en 2023
SECRETARIADO EJECUTIVO DEL SISTEMA NACIONAL
LAURO RODRIGUEZ

GUADALAÍARA

El2023 se convirtió en
el año con más vícti
mas de delitos con

tra la vida contra la
libertad extorsión

corrupción de menores trata de
personas y otros ilícitos contra la
sociedad desde 2015

El Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública SESNSP indica que el
año pasado cerró con 20 mil 117
víctimas de los delitos referidos

Los datos presentados por el
secretariado corresponden a in
formación que envía la Fiscalía del
Estado FE al ente federal

En la estadística de víctimas el

SESNSP incluye sólo a aquellas de

los delitos referidos contra la vida

a excepción de homicidio culpo
so contra la libertad extorsión
corrupción de menores trata de
personas y otros delitos contra la
sociedad Así excluye a aquellas
de delitos patrimoniales contra
la familia la libertad y seguridad

sexual y contra otros bienes ju
rídicos

Las 20 mil 117 víctimas regis
tradas en 2023 representan un
aumento de 8 28 por ciento con
relación a 2022 cuando se con
tabilizaron 18 mil 579 Respecto
a 2019 primer año de la gestión
del gobernador Enrique Alfaro
Ramírez el incremento es de 11 24
por ciento

En promedio durante 2023
hubo 55 víctimas por día de al

guno de los delitos contra la vida
comofeminicidioyhomicidio ode
delitos contra la libertad personal
como secuestro

En los delitos contra la vida el

aumento de víctimas en Jalisco
fue más marcado durante 2023
respecto a años de la anterior ad
ministración En comparación a

2015 primero considerado en los
datos del SESNSP hubo un creci
miento en homicidio doloso y le
siones de 58 10 y 22 84 por ciento
respectivamente

Mientras en 2015 se registraron
mil 969 víctimas de homicidio do
loso en 2023 fueron 3 mil 113 Así
en promedio en Jalisco se mató el
año pasado a entre ocho y nueve
personas al día

MÁS Las20mil
117 víctimas de

2023 represen
tan un incre

mento de 8 28

por ciento con
relación a 2022
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Homicidios
dolosos
bajaron 24 7
contra el inicio
del sexenio
Rodríguez

REPORTA ROSA ICELA RODRÍGUEZ

Homicidios dolosos bajaron 24 7 en
diciembre feminicidios 38
Cerro 2023 con 20
menos asesinatos
al día respecto del
último mes de 2018

DIANA BENlTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

El homicidio doloso tuvo una baja
de 24 7 porciento durante diciem
bre respecto del inicio de la ad
ministración reportó Rosa Icela
Rodríguez secretariade Seguridad
yProtecciónCiudadana durante la
conferenciadeprensadelpresiden
te Andrés Manuel López Obrador

Es el diciembre más bajo de los
últimos años destacó

Con ello 2023 cerró con 20 por
ciento menos homicidios prome
dio diario respecto de diciembre
de 2018 pues se pasó de 101 a 81
asesinatos

De los seis estados que concen
tran 48 por ciento de los casos
durante diciembre en Guanajuato
se presentaron 22 homicidios más
que en noviembre al igual que en
Michoacán donde hubo 28 casos
más sinembargo afirmóque tiene
una clara tendencia a la baja

El Estado de México tuvo 33 ho
micidios menos Baja California 22
Chihuahua tres yJalisco cinco

El feminicidio tuvo una baja de
38 porciento respecto del inicio de
la administración

Seguimos intensificandoaccio
nesdeprevención persecuciónysan
ciónde laviolencia feminicida dijo

Sobre el secuestro se registróun
descenso de 75 por ciento

Por qué Cómo se ha bajado
este delito Obviamente con la
detención de delincuentes con la
desarticulación de bandas y tam
bién las libertades las liberaciones
a víctimas de este delito indicó la
funcionaría

Reconocerel trabajode laCoor
dinaciónNacionalAntisecuestros
que se coordinapermanentemente
con las unidades antisecuestros de
todas las fiscalías de los estados
añadió

La secretaria también destacó
que en las reuniones de seguridad
con los estados se ha logrado la
verificación de 9 mil 430 giros ne
gros se revisaron 772 centros de
rehabilitación y se entrevistó a 54
mil personas en 32 mil viviendas

Se particularizaron los casos de
BajaCalifornia Colima Guanajua
to y Sonora entidades en las que
29 personas fueronvinculadas por
tráficode personas ydrogas

Mientras que en Chiapas San
Luis Potosí y Tamaulipas con la
coordinación de mesas se logró
decomiso de armas drogas y se
liberó a migrantes

De los delitos del fuero común
también se informó que existe un
descenso de 29 8 porciento

El robohabajado durante este
gobierno según los reportes de las
fiscalías estatales Recordarquees
tascifras no las pone la secretaría ni
el Secretariado Ejecutivo proceden
de las fiscalías estatales explicó

75
LA BAJA
délos
secuestros de
acuerdo con la
Secretaría de

Seguridad

34
MENOS
delitos del
fuero federal se

han registrado
desde el inicio
dela 4T
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Con ENP registraron 157 158 mientras que con FCH fueron 121 613

Suman 171 085 homicidios en el sexenio de AMLO
Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

Pese a que autoridades federales
resaltan una reducción de hasta

20 de los homicidios dolosos
el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador ya se sitúa
como el más mortal en la historia

del país
De acuerdo con cifras del Se

cretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública
SESNSP durante 2023 se supe

ró de nueva cuenta el margen de
los 30 000 asesinatos en un año
pues al menos 30 523 personas

fueron víctimas de asesinatos y
feminicidios a lo largo de todo el
país un promedio diario de 84
muertes violentas

A pesar de que esta cifra sig
nifica una reducción de 4 4 de

las victimas en comparación con
un año anterior 2022 cuando
31 954 personas perdieron lavida
de maneraviolenta el sexenio del
presidente López Obrador ya su
peró en materiade asesinatos a los
gobiernos pasados

Datos oficiales detallan que en
más de cinco años entre el 1 de
diciembre de 2018 y diciembre
de 2023 la actual administra
ción acumula un total de 171 085
asesinatos de los cuales 4 892 se
tratan de feminicidios

Mientras que en el gobierno
de Enrique Peña Nieto cerró con
157 158 homicidios y el de Feli
pe Caladero con 121 613 víctimas
mortales

No obstante a lo anterior este
martes la Secretaría de Segu
ridad y Protección Ciudadana

a través de su titular Rosa Icela
Rodríguez subrayó que desde el
inicio del actual gobierno y has
ta diciembre de 2023 el delito de
homicidio doloso registró una
bajade20

Para esta cifra la funcionaría
federal se basó en el promedio
diario de víctimas de homicidio

doloso el cual dijo bajó 10 en
2023 respecto a 2022 17 con
relación a 2021 19 respecto a
2020 el mismo porcentaje en
2019 y 20 con relación a 2018

Al respecto la secretaría tam
bién argumentó que son seis enti
dades Guanajuato 3 104 Estado
de México 2 597 Baja California
2 417 Chihuahua 2 072 Jalisco
1 955 y Michoacán 1 756 las

que concentraron a lo largo de
2023 el 46 8 de los homicidios
dolosos
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Matan a dos
mujeres en
puesto de
comida
FGJEM investiga el
ataque a comerciantes
en Tlalnepantla con
visión de feminicidio
REBECA JIMENEZ

Corresponsal

merropoU eU niversal cnm mx

Tlalnepantla Méx Dos mu
jeres fueron baleadas en un
puesto de desayunos en la ave
nida San José casi esquina con
la autopista México Pachuca en
donde fallecieron

Grupos de emergencia y pa
trullas llegaron al puesto metá
lico donde los cuerpos de las dos
víctimas quedaron tirados uno
de ellos en la banqueta y el otro
dentro del lugar

Ciudadanos que laboran y pa
saban por el negocio pidieron el
apoyo de la policía al escuchar
detonaciones cié arma de fuego
poco después de las seis de la
mañana del 16 de enero

Familiares de las victimas in
dicaron con consternación que
las mujeres llegaron a las seis de
la mañana a su puesto y apenas
iban a abrir

Paramédicos confirmaron
que ambas mujeres ya no tenían
signos vitales por lo que policías
de Tlalnepantla dieron aviso a
autoridades de la Fiscalía Gene
ral de Justicia del Estado de Mé
xico FGJFM quienes iniciaron
una investigación bajo los proto
colos de feminicidio

Además el avance de la in
vestigación determinará si fue
ron víctimas de un asalto o ex
torsión que en esta zona son co
munes pues a unas cuadras de
este lugar comerciantes han si
do baleados e incluso asesina

dos por extorsiones
En el ataque los agresores uti

lizaron amias largas dijeron
fuentes locales quienes precisa
ron que podrían ser integrantes
de una célula delictiva
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